
Рассказываем подробности про оперу 
«Князь Владимир» с Ярославом Дроновым и Николаем   

 Расторгуевым в главных ролях - 14:00

SHAMAN 
стал КНЯЗЕМ

Дорожали яблоки и груши

Продолжение на стр. 11 �Читайте на стр. 6 �

Данил СВЕЧКОВ

Где проводили отпуска 
советские звезды. 

Во времена СССР на курорт люди ехали 
не только чтобы погреться на солнышке, 
но и чтобы встретить какую-нибудь звез-
ду кино. Где же еще их искать, как не на 
пляже? Однако наши артисты часто от-
дыхали и в других местах. Рассказываем, 
где знаменитости снимали напряжение и 
могли на время забыть о работе.

Никулин 
отдыхал в Ялте, 
а Миронов - 
в США с Де Ниро

Основана в мае 1925 года 
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Владимир ВОРСОБИН

Репортаж из Абхазии, которой 
РФ урезала финансирование. 

Почему Страна души не хочет пускать 
русский бизнес и продавать дома граж-
данам России? И до чего это упорство 
может довести?..

Тьма, пришедшая с Черного моря, об-
ступила съежившийся от испуга город. 
Она угрожающе рычала, зло стегала мол-
ниями горы, но врываться в Сухум не 
торопилась. Тьма словно дарила этому 
обшарпанному раю последнее предупре-
ждение.

В предыдущем репортаже (читайте 
на сайте KP.RU и в номере «КП» за 
9 сентября с. г.) абхазы меня довели. 
В Сухуме я обнаружил, что приостановка 
Россией выплат надбавок к зарплатам 
врачей, учителей и силовиков в Абха-
зии не произвела на местных большого 
впечатления.

И это задело мою имперскую душу.
Я решил из принципа найти в Абхазии 

геополитически родного человека. На-
шего рубаху-парня. Настоящего граж-

данина России. Иначе зачем абхазам 
раздали паспорта РФ? Они же любят 
нашу великую державу, документально 
обязаны? Чтобы хотя бы один человек 
сказал мне: «Стыдно!»

Мол, пятнадцать лет Россия содержит 
Абхазию. Пора и честь знать.

- Чего нам делить?! - спросил бы меня 
такой человек. - Приезжайте, конечно! 
Селитесь! Вы же нам не враги. Вы же нам 
друзья! Мы же соотечественники! Поку-
пайте дома, квартиры, стройте заводы, 
гостиницы, вкладывайте деньги в нашу 
Страну души. И всем будет хорошо. За-
дышит экономика, заколосятся рабочие 
места с хорошими зарплатами.

Продолжение 
на стр. 16 - 17 �

Читайте 
на стр. 18 �

Сухум слезам не верит Список 
обследований, 
чтобы 
не пропустить 
онкологию
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Почему 
в разгар 

сезона растут 
цены на фрукты 

и чего ждать 
дальше.

Среда
11 сентября

№ 67-с (27617-с) 
2024 год

4 716 000
уникальных посетителей

за минувшие сутки
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

CОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕ ВЕЧЕВЕЧЕ
БЕСПЛАТНЫЙ ВЫПУСК                                                   SOUZVECHE.RU

Две Евфросинии - 
Московская и Полоцкая

Мощи святых одновременно провезут 
по храмам России и Беларуси - стр. 10

Газета нашего города ★ Калининград
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Сегодня - День трезвости. И мы решили 
поднять за это тост спросить:

Россияне стали пить 
больше или меньше?
Максим ЧЕРНИГОВСКИЙ, гендиректор «Клуба 
профессионалов алкогольного рынка»:

- Реализация всех видов алкогольной продукции 
немного выросла. В диапазоне 6 - 12 процентов. Но 
это не говорит о том, что уровень потребления алко-
голя на душу населения возрос. Просто поменялась 
структура потребления. Люди стали больше приоб-
ретать легальной продукции, чем нелегальной. Люди 
с легальными доходами предпочитают потреблять 
легальный алкоголь.

Руслан ИСАЕВ, президент Независимой 
наркологической гильдии:

- Меньше пить не стали. Но по сравнению с тем, как 
пили 10 - 20 лет назад, - это совсем другая история. 
В краткосрочном тренде - незначительный рост, не-
критичный. Долгосрочный тренд - потребление креп-
ких напитков снижается. На фоне роста потребления 
игристых вин, как правило, женщинами.

Петр ШКУМАТОВ, автоэксперт:
- По моим наблюдениям, пить стали больше. Но 

не за рулем - ездить пьяным стало очень рискованно 
и очень дорого. Тут лишение и прав, и репутации. И 
сами инспекторы говорят, что с пьяными общаются 
максимально жестко и в рамках закона. Видно уси-
ление работы ГАИ в этом смысле.

Евгений ЧЕРНОУСОВ, полковник милиции 
в отставке:

- То, что было лет 10 - 15 назад, и то, что есть сей-
час, - это день и ночь. Запаха спиртного практически 
нет нигде в общественном транспорте. И люди, кото-
рые едут в метро, раньше засыпали и проезжали свои 
остановки под алкогольными парами. А сейчас этого 
точно не наблюдается. Для меня лично прошло лет 17 
с тех пор, как я бросил пить и курить после горячих 
точек. И таких, как я, вынужденных бросить, - де-
сятки тысяч.

Виктор ПОХМЕЛКИН, экс-депутат Госдумы:
- Пить стали больше. И я не знаю, за счет чего. Это 

мое субъективное ощущение. Оно связано с общими 
настроениями в обществе. Пьют с горя или с радости. 
Сейчас поводы у определенной части общества - что-
бы пить с горя.

Павел ШАПКИН, глава «Национального союза 
защиты прав потребителей»:

- Если брать общую статистику - люди пить вроде 
бы стали больше. Но это надо связывать не только с 
ростом продаж, но и с косвенными признаками. Со 
смертностью при авариях, с обращениями к нарко-
логам...

 � ВОПРОС ДНЯ
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Максим ЧИЖИКОВ

Москва и Минск 
готовятся отметить 
важную дату.

Отличная новость для нумиз-
матов: Банк России выпустил в 
обращение памятные монеты к 
25-летию Союзного государ-
ства.

- Российские монеты - это 
серебряная монета номиналом 
3 рубля - скорее она заинте-
ресует нумизматов - и медно-
никелевая монета номиналом 
25 рублей. Исполнение удиви-
тельное: с цветной эмалью, с 

орнаментами, традиционными 
для белорусской и российской 
национальной культурной тра-
диции, - рассказал Государ-
ственный секретарь Союзного 
государства Дмитрий Мезенцев.

Тираж серебряных 3 рублей - 
три тысячи экземпляров, 25-ру-
блевых монет отчеканят 50 ты-
сяч штук.

Национальный банк Белару-
си также недавно представил 
две монеты: серебряную но-
миналом 20 рублей и медно-

никелевую номиналом 1 бело-
русский рубль.

- Думаю, что всем нам будет 
интересно, что называется, в 
кармашек или в кошелек по-
ложить такую монету, - заметил 
Дмитрий Мезенцев.

По его словам, важный знак - 
объединение на оборотной сто-
роне монет белорусского наци-
онального флага и российского 
триколора:

- Также отмечаю, что слова 
«Союзное государство» и «Са-
юзная дзяржава» исполнены на 
белорусском и русском языках.

На взгляд Дмитрия Мезенце-
ва, это особый знак для тысяч и 
тысяч граждан и акцент на то, 
что мы в этом году отмечаем 
25-летие Союзного государства.

- Надеюсь, эти монеты станут 
счастливыми для каждого из 
нас, - подытожил Госсекретарь 
Союзного государства.

Выпуск монет - лишь один из 
пунктов плана мероприятий, 
посвященных 25-летию Союз-
ного государства, которое будет 
отмечаться в декабре.

Монета в честь юбилея 
Союзного государства

 � НОВИНКА

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»
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Андрей АБРАМОВ

Мэр Сергей Собянин 
объявил о завершении 
реконструкции 22 мо-
сковских поликлиник: 
12 открыли свои двери 
вчера, еще десять по-
ликлиник начнут при-
ем пациентов в течение 
месяца. Глава горо-
да сообщил об этом 
10 сентября, открывая 
один из обновленных 
объектов - головное 
здание детской поли-
клиники № 52 в районе 
Соколиная Гора.

- В соответствии с на-
циональным проектом 
в Москве реализуется 
крупнейшая городская 
программа по рекон-
струкции поликли-
ник. Новый стандарт 
был сделан совместно 
с врачами, медсестра-
ми, пациентами. Он 
представляет собой уже 
совершенно новую, со-
временную поликли-
нику. Двести зданий 
уже реконструировано 
и запущено в строй, а 
еще 100 поликлиник в 
основном будут рекон-
струированы до конца 
этого года, - сказал 
Сергей Собянин.

В детской поликли-
нике на Зверинецкой, 
которую открывал мэр, 
оставили основу - че-
тырехэтажное здание. 
Его построили 32 года 
назад. При этом про-
вели фирменный ка-
питальный ремонт: 
просторные светлые 
холлы, теплые оттен-
ки интерьеров, мно-
го мест для сидения, 
игровые уголки для 
ребятни. На работы 
ушел год.

За дежурную смену 
поликлиника сможет 
принимать 597 паци-
ентов. Здесь работа-

ют 113 сотрудников, 
из них 46 - врачи. За-
писаться на прием 
можно к педиатрам, 
оториноларингологу, 
офтальмологу, детско-
му хирургу, акушеру-
гинекологу, гастро-
энтерологу и другим 
специалистам. Рабо-
тают кабинеты УЗИ и 
функциональной диа-
гностики (например, 
тут делают ЭКГ). Есть 
свой рентген, два ка-
бинета вакцинопрофи-
лактики.

Для маленьких па-
циентов с симптома-
ми ОРВИ организован 

отдельный вход через 
фильтр-бокс, чтобы 
разделить потоки здо-
ровых и заболевших. 
Открыта комната здо-
рового ребенка: тут мо-
лодым родителям рас-
сказывают азы ухода за 
новорожденными.

Кабинеты врачей 
расположены так, 
чтобы снизить вероят-
ность возникновения 
очередей. Прилегаю-
щую территорию бла-
гоустроили: разделили 
пешеходные и транс-
портные потоки, по-
ставили лавки, новые 
фонари, озеленили.

Ив
ан

 М
АК

ЕЕ
В/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

В новых поликлиниках все по современным стандартам, 
в них будет удобно и пациентам, и врачам.

В Москве завершили 
реконструкцию 12 поликлиник

В них уже 
начали прием 

пациентов.

Серебряная монета в 3 рубля будет выпущена 
ограниченным тиражом - всего 3000 экземпляров.

Москва
www.kp.ru2  11.09.2024 

Олег АДАМОВИЧ

Владимир 
Путин открыл 
«Океан-2024» - 
учения, которые 
пройдут на всех 
морях и океанах, 
где есть наши 
корабли.

НА ВОДЕ 
И В ВОЗДУХЕ

Стратегические уче-
ния «Океан-2024» - од-
но из главных событий 
года в плане подготов-
ки армии. Они прохо-
дят даже в Средизем-
ном море, не говоря 
уже о Балтике, Каспии 
или Тихом и Ледовитом 
океанах.

В маневрах участву-
ет 400 кораблей и под-
лодок, 125 самолетов и 
вертолетов, 7 тысяч еди-
ниц техники и 90 тысяч 
человек. Даже коллеги 
из других стран есть - 
например, китайцы.

- За последние три 
десятилетия мы впер-
вые проводим столь 
масштабные учения на 
море. В отработке прак-
тических действий так-
же участвуют корабли 
и авиация Народно-
освободительной армии 
Китая, а в качестве на-
блюдателей приглаше-

ны представители 15 
государств, - объявил 
президент из ситуаци-
онного центра Кремля.

Конечно, не обойдет-
ся и без стрельб. Испы-
тывать будут не только 
уже принятые на воо-
ружение ракеты, но и 
перспективные образ-
цы. Так что морякам и 
летчикам предстоит ис-
пользовать свежеполу-
ченный опыт.

МЫ ДОЛЖНЫ БЫТЬ 
ГОТОВЫ

- Под предлогом 
противодействия яко-
бы существующей рос-
сийской угрозе США 
и их сателлиты нара-
щивают военное при-
сутствие вблизи запад-
ных рубежей России, в 
Арктике и в Азиатско-
Тихоокеанском регио-
не, - объявил Путин.

Он отметил, что Ва-
шингтон не скрывает 
планов развернуть «в 
передовых зонах» ра-
кеты средней и мень-
шей дальности. При 
этом в первую очередь 
такое оружие может 
появиться на островах 
в западной части Тихого 
океана.

- Фактически США 
провоцируют гонку 
вооружений, - пред-

упредил российский 
лидер. - Россия должна 
быть готова к любому 
развитию обстановки, а 
наши Вооруженные си-
лы - обеспечивать на-
дежную защиту сувере-
нитета и национальных 
интересов России.

А флот, по словам Пу-
тина, играет ключевую 
роль в защите страны - 
наши моряки в зоне 
СВО «наносят сокруши-
тельные удары по про-
тивнику». Россия будет 
продолжать укреплять 
флот (включая его ядер-
ные силы), развивать 
все рода войск, повы-
шать их боевые возмож-
ности, улучшать подго-
товку.

Владимир Путин принял в Кремле 
председателя Национального собрания 
Вьетнама Чан Тхань Мана, который прие-
хал в Москву по приглашению Вячеслава 
Володина. 

Эта встреча носила не столько деловой, 
сколько товарищеский характер: «Я помню 
наши с вами встречи в июне [в Ханое]. Я 
рад видеть вас в Москве!» - президент при-
ветствовал гостя и еще раз поблагодарил 
за теплый прием, оказанный российской 

делегации в июне во Вьетнаме. Хотя, ко-
нечно, о делах Путин и Чан тоже говорили 
- о развитии российско-вьетнамских отно-
шений и о переговорах с председателем 
Госдумы Вячеславом Володиным.

- Я прошу передать мои самые наилуч-
шие пожелания президенту, товарищу То 
Ламу. Надеюсь, что он сможет воспользо-
ваться переданным приглашением принять 
участие в мероприятиях БРИКС, - отметил 
Владимир Путин.

Картина дня:

 � НАГРАДА

Павел САДКОВ

В Москве прошла первая 
церемония вручения 
новой премии. 

В Большом театре говорили о мире. О 
том, что на планете неспокойно, и том, 
что человечеству пора одуматься. Гости 
в черных костюмах и вечерних платьях 
собирались в главный театр страны на 
первую в истории церемонию вручения 
Международной премии мира имени Льва 
Толстого.

Традиция отмечать людей и организации, 
которые призывают к мирному сосущество-
ванию и своими делами останавливают во-
инственные проявления, появилась сразу 
после Второй мировой войны. Премию 
«За укрепление мира между народами» 
учредили в СССР, сначала она называлась 
Сталинской, с 1956-го - Ленинской. Пре-
мию вручали до 1990 года, и ее лауреата-
ми становились люди доброй воли со всех 
континентов - художник Пабло Пикассо, 
писатель Луи Арагон, певец Эрнст Буш, 
политики Луис Корвалан, Индира Ган-
ди, Фидель Кастро и многие другие до-
стойнейшие представители человечества.

Можно сказать, что премия мира имени 
Льва Толстого - продолжение той славной 
традиции. Ее учредителями стали Россий-
ское историческое общество, Российское 
военно-историческое общество и Россий-
ский фонд мира. Победителю, которого 

определяет авторитетное международное 
жюри, вручается памятный диплом и зо-
лотая медаль с изображением великого 
русского писателя, призывавшего к не-
противлению злу насилием.

Председателем жюри стал Валерий 
Гергиев, наш знаменитый соотечествен-
ник, выдающийся дирижер, руководитель 
Мариинского и Большого театров.

«Мы, музыканты, артисты, - счастливые 
люди, - отметил он. - Мы можем слышать 
людей, и нам совершенно не важно, какой 

они национальности». Дирижер призвал 
к мирному сотрудничеству людей всей 
планеты.

Поддержал его в своей большой речи и 
Пьер де Голль, член жюри премии, внук 
героического генерала де Голля. Фран-
цузский общественный деятель также от-
метил, что его дед всегда отмечал важ-
ность хороших отношений с Россией и что 
в современном мире западные политики 
ставят личные интересы выше интересов 
своих народов.

Первую премию мира имени Толстого 
жюри присудило Африканскому союзу. Эта 
авторитетная организация существует уже 
больше двадцати лет и объединяет 55 стран 
континента. АС - правопреемник Организа-
ции африканского единства, сыгравшей 
заметную роль в борьбе с колониализмом.

Председатель комиссии АС Муса Фа-
ки Махамат, получивший премию из рук 
Валерия Гергиева, отметил, что для его 
организации это большая честь. «Я учился 
в институте Патриса Лумумбы... - начал он 
свою речь. - Так я мог бы сказать, если бы 

в те годы в моей стране не шла граждан-
ская война. И обучение в Москве осталось 
мечтой, иначе я сейчас обратился бы к вам 
по-русски».

Господин Махамат подчеркнул, что имя 
Льва Толстого как нельзя лучше подходит 
для премии мира, ведь великий писатель 
всегда был гуманистом и взывал к лучшим 
сторонам человеческой натуры.

После вручения премии оркестр Боль-
шого театра под управлением Валерия 
Гергиева исполнил два патриотических 
произведения Петра Ильича Чайковско-
го - увертюру «1812 год» (где настойчиво 
прорывающиеся фрагменты «Марсельезы» 
заглушает мощный звук русского гимна 
«Боже, Царя храни!») и кантату «Москва», 
написанную к коронации Александра Тре-
тьего, Миротворца.

Крупнейшие 
маневры за 30 лет

Золотую медаль 
премии Льва Толстого 

Валерий Гергиев вручил 
председателю комиссии 

Африканского союза 
Мусе Факи Махамату.Пе
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Дальше уже ми-
нистр обороны 
Андрей Белоусов 
рассказал о самих уче-
ниях. Военные будут:

 �  отражать массовую 
атаку противника 
с моря;

 �  бороться с плаваю-
щими беспилотни-
ками;

 �  оборонять морские 
базы;

 �  десантироваться 
на берег.
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Главная задача учений - 
отработать взаимодействие 

флота и Воздушно-
космических сил. 

Во имя мира и Льва Толстого
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Сегодня - День трезвости. И мы решили 
поднять за это тост спросить:

Россияне стали пить 
больше или меньше?
Максим ЧЕРНИГОВСКИЙ, гендиректор «Клуба 
профессионалов алкогольного рынка»:

- Реализация всех видов алкогольной продукции 
немного выросла. В диапазоне 6 - 12 процентов. Но 
это не говорит о том, что уровень потребления алко-
голя на душу населения возрос. Просто поменялась 
структура потребления. Люди стали больше приоб-
ретать легальной продукции, чем нелегальной. Люди 
с легальными доходами предпочитают потреблять 
легальный алкоголь.

Руслан ИСАЕВ, президент Независимой 
наркологической гильдии:

- Меньше пить не стали. Но по сравнению с тем, как 
пили 10 - 20 лет назад, - это совсем другая история. 
В краткосрочном тренде - незначительный рост, не-
критичный. Долгосрочный тренд - потребление креп-
ких напитков снижается. На фоне роста потребления 
игристых вин, как правило, женщинами.

Петр ШКУМАТОВ, автоэксперт:
- По моим наблюдениям, пить стали больше. Но 

не за рулем - ездить пьяным стало очень рискованно 
и очень дорого. Тут лишение и прав, и репутации. И 
сами инспекторы говорят, что с пьяными общаются 
максимально жестко и в рамках закона. Видно уси-
ление работы ГАИ в этом смысле.

Евгений ЧЕРНОУСОВ, полковник милиции 
в отставке:

- То, что было лет 10 - 15 назад, и то, что есть сей-
час, - это день и ночь. Запаха спиртного практически 
нет нигде в общественном транспорте. И люди, кото-
рые едут в метро, раньше засыпали и проезжали свои 
остановки под алкогольными парами. А сейчас этого 
точно не наблюдается. Для меня лично прошло лет 17 
с тех пор, как я бросил пить и курить после горячих 
точек. И таких, как я, вынужденных бросить, - де-
сятки тысяч.

Виктор ПОХМЕЛКИН, экс-депутат Госдумы:
- Пить стали больше. И я не знаю, за счет чего. Это 

мое субъективное ощущение. Оно связано с общими 
настроениями в обществе. Пьют с горя или с радости. 
Сейчас поводы у определенной части общества - что-
бы пить с горя.

Павел ШАПКИН, глава «Национального союза 
защиты прав потребителей»:

- Если брать общую статистику - люди пить вроде 
бы стали больше. Но это надо связывать не только с 
ростом продаж, но и с косвенными признаками. Со 
смертностью при авариях, с обращениями к нарко-
логам...

 � ВОПРОС ДНЯ
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Максим ЧИЖИКОВ

Москва и Минск 
готовятся отметить 
важную дату.

Отличная новость для нумиз-
матов: Банк России выпустил в 
обращение памятные монеты к 
25-летию Союзного государ-
ства.

- Российские монеты - это 
серебряная монета номиналом 
3 рубля - скорее она заинте-
ресует нумизматов - и медно-
никелевая монета номиналом 
25 рублей. Исполнение удиви-
тельное: с цветной эмалью, с 

орнаментами, традиционными 
для белорусской и российской 
национальной культурной тра-
диции, - рассказал Государ-
ственный секретарь Союзного 
государства Дмитрий Мезенцев.

Тираж серебряных 3 рублей - 
три тысячи экземпляров, 25-ру-
блевых монет отчеканят 50 ты-
сяч штук.

Национальный банк Белару-
си также недавно представил 
две монеты: серебряную но-
миналом 20 рублей и медно-

никелевую номиналом 1 бело-
русский рубль.

- Думаю, что всем нам будет 
интересно, что называется, в 
кармашек или в кошелек по-
ложить такую монету, - заметил 
Дмитрий Мезенцев.

По его словам, важный знак - 
объединение на оборотной сто-
роне монет белорусского наци-
онального флага и российского 
триколора:

- Также отмечаю, что слова 
«Союзное государство» и «Са-
юзная дзяржава» исполнены на 
белорусском и русском языках.

На взгляд Дмитрия Мезенце-
ва, это особый знак для тысяч и 
тысяч граждан и акцент на то, 
что мы в этом году отмечаем 
25-летие Союзного государства.

- Надеюсь, эти монеты станут 
счастливыми для каждого из 
нас, - подытожил Госсекретарь 
Союзного государства.

Выпуск монет - лишь один из 
пунктов плана мероприятий, 
посвященных 25-летию Союз-
ного государства, которое будет 
отмечаться в декабре.

Монета в честь юбилея 
Союзного государства

 � НОВИНКА

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

cb
r.r

u

cb
r.r

u

Андрей АБРАМОВ

Мэр Сергей Собянин 
объявил о завершении 
реконструкции 22 мо-
сковских поликлиник: 
12 открыли свои двери 
вчера, еще десять по-
ликлиник начнут при-
ем пациентов в течение 
месяца. Глава горо-
да сообщил об этом 
10 сентября, открывая 
один из обновленных 
объектов - головное 
здание детской поли-
клиники № 52 в районе 
Соколиная Гора.

- В соответствии с на-
циональным проектом 
в Москве реализуется 
крупнейшая городская 
программа по рекон-
струкции поликли-
ник. Новый стандарт 
был сделан совместно 
с врачами, медсестра-
ми, пациентами. Он 
представляет собой уже 
совершенно новую, со-
временную поликли-
нику. Двести зданий 
уже реконструировано 
и запущено в строй, а 
еще 100 поликлиник в 
основном будут рекон-
струированы до конца 
этого года, - сказал 
Сергей Собянин.

В детской поликли-
нике на Зверинецкой, 
которую открывал мэр, 
оставили основу - че-
тырехэтажное здание. 
Его построили 32 года 
назад. При этом про-
вели фирменный ка-
питальный ремонт: 
просторные светлые 
холлы, теплые оттен-
ки интерьеров, мно-
го мест для сидения, 
игровые уголки для 
ребятни. На работы 
ушел год.

За дежурную смену 
поликлиника сможет 
принимать 597 паци-
ентов. Здесь работа-

ют 113 сотрудников, 
из них 46 - врачи. За-
писаться на прием 
можно к педиатрам, 
оториноларингологу, 
офтальмологу, детско-
му хирургу, акушеру-
гинекологу, гастро-
энтерологу и другим 
специалистам. Рабо-
тают кабинеты УЗИ и 
функциональной диа-
гностики (например, 
тут делают ЭКГ). Есть 
свой рентген, два ка-
бинета вакцинопрофи-
лактики.

Для маленьких па-
циентов с симптома-
ми ОРВИ организован 

отдельный вход через 
фильтр-бокс, чтобы 
разделить потоки здо-
ровых и заболевших. 
Открыта комната здо-
рового ребенка: тут мо-
лодым родителям рас-
сказывают азы ухода за 
новорожденными.

Кабинеты врачей 
расположены так, 
чтобы снизить вероят-
ность возникновения 
очередей. Прилегаю-
щую территорию бла-
гоустроили: разделили 
пешеходные и транс-
портные потоки, по-
ставили лавки, новые 
фонари, озеленили.
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В новых поликлиниках все по современным стандартам, 
в них будет удобно и пациентам, и врачам.

В Москве завершили 
реконструкцию 12 поликлиник

В них уже 
начали прием 

пациентов.

Серебряная монета в 3 рубля будет выпущена 
ограниченным тиражом - всего 3000 экземпляров.

Москва
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Олег АДАМОВИЧ

Владимир 
Путин открыл 
«Океан-2024» - 
учения, которые 
пройдут на всех 
морях и океанах, 
где есть наши 
корабли.

НА ВОДЕ 
И В ВОЗДУХЕ

Стратегические уче-
ния «Океан-2024» - од-
но из главных событий 
года в плане подготов-
ки армии. Они прохо-
дят даже в Средизем-
ном море, не говоря 
уже о Балтике, Каспии 
или Тихом и Ледовитом 
океанах.

В маневрах участву-
ет 400 кораблей и под-
лодок, 125 самолетов и 
вертолетов, 7 тысяч еди-
ниц техники и 90 тысяч 
человек. Даже коллеги 
из других стран есть - 
например, китайцы.

- За последние три 
десятилетия мы впер-
вые проводим столь 
масштабные учения на 
море. В отработке прак-
тических действий так-
же участвуют корабли 
и авиация Народно-
освободительной армии 
Китая, а в качестве на-
блюдателей приглаше-

ны представители 15 
государств, - объявил 
президент из ситуаци-
онного центра Кремля.

Конечно, не обойдет-
ся и без стрельб. Испы-
тывать будут не только 
уже принятые на воо-
ружение ракеты, но и 
перспективные образ-
цы. Так что морякам и 
летчикам предстоит ис-
пользовать свежеполу-
ченный опыт.

МЫ ДОЛЖНЫ БЫТЬ 
ГОТОВЫ

- Под предлогом 
противодействия яко-
бы существующей рос-
сийской угрозе США 
и их сателлиты нара-
щивают военное при-
сутствие вблизи запад-
ных рубежей России, в 
Арктике и в Азиатско-
Тихоокеанском регио-
не, - объявил Путин.

Он отметил, что Ва-
шингтон не скрывает 
планов развернуть «в 
передовых зонах» ра-
кеты средней и мень-
шей дальности. При 
этом в первую очередь 
такое оружие может 
появиться на островах 
в западной части Тихого 
океана.

- Фактически США 
провоцируют гонку 
вооружений, - пред-

упредил российский 
лидер. - Россия должна 
быть готова к любому 
развитию обстановки, а 
наши Вооруженные си-
лы - обеспечивать на-
дежную защиту сувере-
нитета и национальных 
интересов России.

А флот, по словам Пу-
тина, играет ключевую 
роль в защите страны - 
наши моряки в зоне 
СВО «наносят сокруши-
тельные удары по про-
тивнику». Россия будет 
продолжать укреплять 
флот (включая его ядер-
ные силы), развивать 
все рода войск, повы-
шать их боевые возмож-
ности, улучшать подго-
товку.

Владимир Путин принял в Кремле 
председателя Национального собрания 
Вьетнама Чан Тхань Мана, который прие-
хал в Москву по приглашению Вячеслава 
Володина. 

Эта встреча носила не столько деловой, 
сколько товарищеский характер: «Я помню 
наши с вами встречи в июне [в Ханое]. Я 
рад видеть вас в Москве!» - президент при-
ветствовал гостя и еще раз поблагодарил 
за теплый прием, оказанный российской 

делегации в июне во Вьетнаме. Хотя, ко-
нечно, о делах Путин и Чан тоже говорили 
- о развитии российско-вьетнамских отно-
шений и о переговорах с председателем 
Госдумы Вячеславом Володиным.

- Я прошу передать мои самые наилуч-
шие пожелания президенту, товарищу То 
Ламу. Надеюсь, что он сможет воспользо-
ваться переданным приглашением принять 
участие в мероприятиях БРИКС, - отметил 
Владимир Путин.

Картина дня:

 � НАГРАДА

Павел САДКОВ

В Москве прошла первая 
церемония вручения 
новой премии. 

В Большом театре говорили о мире. О 
том, что на планете неспокойно, и том, 
что человечеству пора одуматься. Гости 
в черных костюмах и вечерних платьях 
собирались в главный театр страны на 
первую в истории церемонию вручения 
Международной премии мира имени Льва 
Толстого.

Традиция отмечать людей и организации, 
которые призывают к мирному сосущество-
ванию и своими делами останавливают во-
инственные проявления, появилась сразу 
после Второй мировой войны. Премию 
«За укрепление мира между народами» 
учредили в СССР, сначала она называлась 
Сталинской, с 1956-го - Ленинской. Пре-
мию вручали до 1990 года, и ее лауреата-
ми становились люди доброй воли со всех 
континентов - художник Пабло Пикассо, 
писатель Луи Арагон, певец Эрнст Буш, 
политики Луис Корвалан, Индира Ган-
ди, Фидель Кастро и многие другие до-
стойнейшие представители человечества.

Можно сказать, что премия мира имени 
Льва Толстого - продолжение той славной 
традиции. Ее учредителями стали Россий-
ское историческое общество, Российское 
военно-историческое общество и Россий-
ский фонд мира. Победителю, которого 

определяет авторитетное международное 
жюри, вручается памятный диплом и зо-
лотая медаль с изображением великого 
русского писателя, призывавшего к не-
противлению злу насилием.

Председателем жюри стал Валерий 
Гергиев, наш знаменитый соотечествен-
ник, выдающийся дирижер, руководитель 
Мариинского и Большого театров.

«Мы, музыканты, артисты, - счастливые 
люди, - отметил он. - Мы можем слышать 
людей, и нам совершенно не важно, какой 

они национальности». Дирижер призвал 
к мирному сотрудничеству людей всей 
планеты.

Поддержал его в своей большой речи и 
Пьер де Голль, член жюри премии, внук 
героического генерала де Голля. Фран-
цузский общественный деятель также от-
метил, что его дед всегда отмечал важ-
ность хороших отношений с Россией и что 
в современном мире западные политики 
ставят личные интересы выше интересов 
своих народов.

Первую премию мира имени Толстого 
жюри присудило Африканскому союзу. Эта 
авторитетная организация существует уже 
больше двадцати лет и объединяет 55 стран 
континента. АС - правопреемник Организа-
ции африканского единства, сыгравшей 
заметную роль в борьбе с колониализмом.

Председатель комиссии АС Муса Фа-
ки Махамат, получивший премию из рук 
Валерия Гергиева, отметил, что для его 
организации это большая честь. «Я учился 
в институте Патриса Лумумбы... - начал он 
свою речь. - Так я мог бы сказать, если бы 

в те годы в моей стране не шла граждан-
ская война. И обучение в Москве осталось 
мечтой, иначе я сейчас обратился бы к вам 
по-русски».

Господин Махамат подчеркнул, что имя 
Льва Толстого как нельзя лучше подходит 
для премии мира, ведь великий писатель 
всегда был гуманистом и взывал к лучшим 
сторонам человеческой натуры.

После вручения премии оркестр Боль-
шого театра под управлением Валерия 
Гергиева исполнил два патриотических 
произведения Петра Ильича Чайковско-
го - увертюру «1812 год» (где настойчиво 
прорывающиеся фрагменты «Марсельезы» 
заглушает мощный звук русского гимна 
«Боже, Царя храни!») и кантату «Москва», 
написанную к коронации Александра Тре-
тьего, Миротворца.

Крупнейшие 
маневры за 30 лет

Золотую медаль 
премии Льва Толстого 

Валерий Гергиев вручил 
председателю комиссии 

Африканского союза 
Мусе Факи Махамату.Пе
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Дальше уже ми-
нистр обороны 
Андрей Белоусов 
рассказал о самих уче-
ниях. Военные будут:

 �  отражать массовую 
атаку противника 
с моря;

 �  бороться с плаваю-
щими беспилотни-
ками;

 �  оборонять морские 
базы;

 �  десантироваться 
на берег.

Пе
рв

ый
 к

ан
ал

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 М
ин

об
ор

он
ы 

РФ
/Р

ИА
 Н

ов
ос

ти

Главная задача учений - 
отработать взаимодействие 

флота и Воздушно-
космических сил. 

Во имя мира и Льва Толстого
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Евгений УМЕРЕНКОВ

Профессор Сергей 
Афонцев объяснил, 
что происходит 
с экономикой Европы.

Нынешние экономические 
проблемы Европы - следствие 
ее разрыва с Россией. Поче-
му лидеры стран Евросоюза 
«стреляют себе в ногу» и на-
сколько болезненна эта рана? 
Об этом «Комсомолка» погово-
рила с доктором экономических 
наук, членом-корреспондентом 
РАН, профессором МГИМО 
Сергеем АФОНЦЕВЫМ.

- Три составные части ев-
ропейского «цветущего сада», 
если вспомнить формулу Бор-
реля, - это дешевый газ из Рос-
сии, дешевые товары из Китая 
и военный зонтик США. Глав-
ный дипломат ЕС проговорился 
или это преувеличение?

- Его метафора с цветущим 
садом все чаще вызывает в 
памяти картину Босха «Сад 
земных наслаждений» - вроде 
все красиво, все цветет, а на 
самом деле отовсюду монстры 
лезут.

Я долго работал советником 
Круглого стола промышлен-
ников России и ЕС, и мы, в 
частности, в контактах с гер-
манскими коллегами были 
едины в том, что у немецких 
компаний есть технологии, у 
российских - ресурсы. Если 
сотрудничать, обе стороны 
будут в выигрыше.

Эту простую 
истину, которую 
на уровне бизне-
са все понимали, 
политики про-
игнорировали. 
Перспективы эко-
номического ро-
ста европейских 
стран серьезно 
поставлены под 
вопрос, выйти из 
этого положения им будет 
очень сложно.

РОССИЯ РАСТЕТ
- Кому в итоге, если взять 

санкции против России за по-
следние 10 лет, стало хуже - 
нам или Европе?

- По прошлому году резко 
замедлился экономический 
рост в еврозоне, но увели-
чился в США. Они стали экс-
портером энергоносителей в 
Европу. В первой половине 
этого года проблемы ЕС толь-
ко усугубились.

Что делает бизнесмен, когда 
на бирже купил не ту акцию? 
Если она падает, он какое-то 
время ждет, но в конце кон-
цов ее продает, чтобы купить 
другую. Фиксирует убытки и 
признает ошибку.

Что говорит европейский 
политик? «Мы все всегда де-
лали правильно, мы не от-
кажемся от этого». Потому 
что они боятся проиграть на 
выборах. Избиратель скажет: 
«Ага, вы совершили ошибку? 
Теперь проголосуем за кого-
то другого».

И они продолжают упорно 
настаивать на том, что нужны 
санкции против России, хотя 
эти санкции приводят к тому, 
что Европа падает, а Россия 
растет.

ГАЗОВЫЙ ПАРАДОКС
- Но почему американцы со-

кратили поставки 
своего сжиженного 
газа в Европу, и она 
опять вынуждена 
покупать россий-
ский? Сейчас вы-
годнее отправлять 
газ по более высо-
ким ценам в Юго-
Восточную Азию?

- Конечно. Как 
это было и раньше.

- А вообще можно 
отказаться от газа из России, 
если он заполнял треть потреб-
ностей европейской экономи-
ки? Ведь все российское хотят 
убрать. Можно сделать так, 
чтобы соседи полностью обхо-
дились друг без друга?

- Речь даже не о соседях, а о 
том, насколько далеко может 
зайти абсурд в принятии ре-
шений. Германия в прошлом 
году полностью отказалась от 
ядерной энергии. Зеленые по-
литики убедили избирателей 
в необходимости такого шага.

Можно сказать - это же не-
рационально! Но рациональ-
ные аргументы здесь не дей-
ствуют. Действует идеология. 
Так и сейчас западные поли-
тики по идеологическим при-
чинам говорят, что взаимо-
действовать с Россией плохо, 
нельзя. Но это же невыгодно! 
Да, но они вообще об этом не 
думают.

- Есть опасение, что амери-
канцы все-таки подготовили 
скамейку запасных там не на 
3 - 5 лет, а на все 15…

- Мы прекрасно видим по 
некоторым постсоветским 

странам, что скамейка за-
пасных подготовлена давно, 
и ставка делается на то, что 
персонажи с этой скамейки 
еще долго будут проводить в 
жизнь не национальные ин-
тересы своих стран, а интере-
сы США. В Европе ситуация 
аналогичная. Как долго это 
будет продолжаться - вопрос 
к европейским избирателям.

- Складывается впечатле-
ние, что от них уже мало что 
зависит. При нынешних тех-
нологических наворотах - из-
бирательных, пропагандист-
ских - человека ошарашить, 
одурачить не так и сложно.

- Как известно, «нельзя 
обманывать весь народ все 
время». Надеюсь, к народам 
европейских стран это тоже 
относится.

СВОИ И ЧУЖИЕ
- Министр иностранных дел 

Венгрии Петер Сийярто недав-
но заявил, что венгры знают, 
кто стоял за решением Украи-
ны прекратить транзит россий-
ской нефти от «ЛУКОЙЛа» 
в Венгрию и Словакию. Это 
Брюссель. Венгры в недоуме-
нии: как так, принимается ре-
шение в интересах Украины, 
которая даже не член ЕС, в 
ущерб интересам двух стран-
членов?

- Европейская бюрократия 
страшно недовольна любыми 

странами, которые проявляют 
позицию, хоть как-то отлич-
ную от ее собственной. Сей-
час это вылилось в совершен-
но скандальный случай, когда 
действительно национальные 
интересы и благосостояние 
граждан как минимум двух 
стран поставлены под вопрос.

Но Еврокомиссии это не-
интересно, ведь нынеш-
няя модель евроинтеграции 
предусматривает отказ от на-
циональных интересов. Это 
ловушка, в которую страны 
Европы сами себя загнали.

- Создание в пятидесятые 
Союза угля и стали, из кото-
рого вырос нынешний Евро-
союз, объясняли так: взаи-
мопроникновение экономик 
Германии и Франции, которые 
всегда воевали друг с другом, 
поможет этим странам стать 
дружественными. Почему Ев-
ропа не принимает ту же логику 
в отношении России?

- Во-первых, с Францией и 
Германией действовала логи-
ка «свой - свой». А Россию в 
этой логике Евросоюз никог-
да не воспринимал.

Во-вторых, необходимо 
учитывать позицию США. 
В послевоенный период они 
мирили европейцев друг с 
другом, чтобы совместно 
противостоять Советскому 
Союзу. Сейчас всячески на-
травливают ЕС на Россию. У 
американцев интерес в том, 
чтобы минимизировать по-
тенциал России и Китая, 
которые, как они считают, 
противостоят им в борьбе за 
мировое лидерство.

Но в результате что по-
лучилось? Военный потен-
циал России повысился. За 
счет развития российско-
китайского сотрудничества 
выросла экономика КНР. Бо-
лее того, статистика свиде-
тельствует о том, что наш эко-
номический потенциал тоже 
вырос. Такова реальность!

- То есть можно сделать та-
кой печальный вывод: апелли-
ровать к здравому смыслу бес-
полезно, правда будет за тем, 
кто окажется сильнее?

- Апеллировать к здравому 
смыслу всегда полезно. По-
тому что мы можем говорить с 
представителями конкретных 
европейских стран, особенно 
с представителями бизнеса. 
Но и европейские полити-
ки должны услышать от нас: 
«Вы хотели, чтобы нам бы-
ло плохо, а вам хорошо? Но 
добились прямо противопо-
ложного. Вы точно уверены, 
что ваши избиратели это 
оценят?» Имеющий уши да 
слышит.
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Динамика ВВП в мировой 
экономике с  прогнозом МВФ 
на 2024 г. (темпы прироста 
в постоянных ценах,  
% к предыдущему году).

%

Мировая экономика             США            Еврозона             Россия

Источник: IMF. World Economic Outlook Database.
2021 г. 2022 г. 2023 г. 2024 г.
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США резко снизили ввоз газа в Европу - зима для европейцев обещает быть неуютной. 

Сергей Афонцев.

Отцвели уж давно 
дивиденды в саду

Внешний долг 
($ трлн)
• США  35 
• ЕС 17,4 
• Великобритания 9,65 
• Франция 7,65 
• Германия 6,76  
• Нидерланды 4,26 
• Италия 2,81
• Испания 2,67 
• Россия  0, 306

Данные CEIC, 2024 г.

КОНКРЕТНО

• Россия

Источник: Bloomberg.

Выпуск 
обрабатывающей 
промышленности 

• Германия  -7,0
• Франция -3,9
• Италия -3,3
• Нидерланды -3,0
• Польша -1,9
• Россия  +5,3

Источник: национальные 
статистические агентства.

Май-2024 к маю-2023. 

Импорт 
сжиженного 
природного газа 
в Западную Европу 

Млн
тонн

Май-2021 Июнь-2024

• США 

Россия
www.kp.ru4 Специальный репортаж

ПУЛЕМЕТНАЯ ЗАСАДА 
В НЕЧАЕВКЕ

- Они сверху обходят! Давай рас-
тягиваться по лесу и начинать рабо-
тать! - На кадрах, снятых на нашлем-
ную камеру, - густая зеленка.

Бойцы отряда «Арбат» Доброволь-
ческого корпуса Минобороны России 
ведут разведку в лесном массиве близ 
села Нечаево в Суджанском районе. 
Штурмовики медленно пробира-
ются к окраине села, занятого про-
тивником. Задача - зацепиться хотя 
бы за первый дом, и дальше, метр за 
метром, выгрызать у врага занятую 
территорию. Внезапно тишину раз-
рывают очереди!

- А-а-а! - вскрикивает боец. - Брат, 
помоги!

- Тихо, тихо, не нервничай, сейчас, 
потерпи, родной!

Пуля зацепила одного из наших 
штурмовиков. На следующем видео 
он, измазанный по пояс в крови, не-
возмутимо тянет сигаретку в ожида-
нии эвакуации.

Для молодого бойца с позывным 
«Стефан» это было боевым крещени-
ем. Нет, на войне он не первый день. 
Уроженец Новоазовска раньше служил 
в гаубично-самоходном артиллерий-
ском дивизионе ДНР. Оттрубив по-
лугодовой контракт, уехал к семье в 
Ростов. Но на гражданке не сиделось. 
Собрал вещи и приехал в Горловку - 
заключать новый контракт. Говорит, 
что сделал это ради безопасности своей 
семьи и близких ему людей.

- Мы заходили на Нечаево первы-
ми, пять человек, - вспоминает он 
свой первый бой, случившийся на 
Курской земле. - Взаимодействова-
ли и с добровольцами-осетинами, 
и с полком 1427 Минобороны. Но 
на подходе к деревне ждала засада. 
В неприметном домике в зарослях 
засел вражеский пулемет. Выстрела 
мы не слышали, но первый человек у 
нас уже был ранен. Кричит: «Я 300!» 
Потом командира нашей группы «за-
трехсотило», еще одного бойца… На-
чали их вытаскивать. Одного прямо 
за ногу по земле волок. Под пулями, 
под огнем при-
крытия. Вытащи-
ли, откатились, 
потом собрали все 
свои силы и опять 
накатили, отбили 
деревню, Нечаево 
за нами.

- Страшно бы-
ло? Первый раз 
все-таки…

- Да я вообще 
хотел сначала 
бросить автомат 
и убежать, если 
честно, - смеется 
«Стефан». - Но 
когда старший 
группы кричит - 
отстрел, накат - 
начали стреляться, 
вроде бы отпусти-
ло. И все, думал 

только о работе. А когда пацанов «за-
трехсотило», я без малейшего колеба-
ния начал вытаскивать их на пару с 
пулеметчиком. Мы первую помощь 
оказывали до того, как их эвакуирова-
ли. А дальше… Смотрю на командира, 
иду за командиром. Как он поступает, 
так и мы все. Он вселяет веру, надежду, 
подбадривает парней. После боя уже 
осмысливаешь. А когда идешь рубить-
ся, все откидываешь на задний план.

«ОНИ НАГЛО ЗАЛЕТЕЛИ. 
МЫ ИХ ПОДБИЛИ»

Суджанский район. Крайний раз 
я приезжал сюда пару недель назад. 
Тогда мы относительно спокойно до-
брались до передовых позиций на 
машине. И смогли без спешки по-
общаться с бойцами. Сегодня ситу-
ация совершенно другая. Заметно, 
что подтянулась наша артиллерия, 
которая лупит по врагу без умолку. 
Но и противник завел резервы. Пе-
редвижения по селу - только бегом. 
Дрон-детектор орет, не умолкая. В 
небе постоянно присутствуют бес-
пилотники-разведчики. Как наши, 
так и украинские.

Первые три взрыва раздаются где-
то на окраине села. Следующие ло-
жатся все ближе и ближе.

- Стодвадцатка (миномет крупно-
го, 120-миллиметрового калибра. - 

Ред.), - констатируют сидящие рядом 
парни. - Пойдемте-ка в подвал.

Миномет кроет прямо по тропе, 
по которой мы пробежали 10 минут 
назад. Может, нас срисовали с «птич-
ки», а может, и профилактический 
«беспокоящий огонь». Судя по же-
лезобетонному спокойствию сопро-
вождающих, здесь это рутина. В до-
бротном подполе среди консервации 
и маринованных овощей расставлены 
десятки зарядных устройств, на ко-
торых разноцветными лампочками 
мигают аккумуляторы. Вдоль стены 
разложены квадрокоптеры и FPV-
дроны. Сразу понятно, что обита-
ют тут беспилотчики. Они просят не 
снимать антураж, чтобы не сглазить. 
Пока методичные разрывы осыпа-
ют побелку с потолка, общаемся с 
командиром штурмовиков отряда 
«Арбат» Добровольческого корпуса 
Минобороны.

- Когда мы зашли сюда, деревни 
Нечаево и Нижняя Паровая уже 
были заняты противником, - вспо-
минает «Пика». - Вот на этих на-
правлениях моя группа и работала. 
Освобождали поселки, зачищали их. 
Где-то они успели окопаться, вы-
рыли блиндажи, окопчики неболь-
шие. Чтобы хоть как-то укрыться от 
минометов, от нашей артиллерии, в 
стрелковом бою где-то отлежаться… 
Но все равно выбили их.

- Сильно упирались?
- Да не сказать. Но, бывает, ведут 

себя безрассудно. Мы уже завели 
в Нечаево на свои позиции группу 
закрепления после зачистки, и они 
ночью решили эвакуировать своих 
мертвых побратимов. Нагло залетели 
мимо наших позиций на БМП, но 
мы ее, естественно, подбили.

- Сложно было отбивать эти дерев-
ни?

- Штурм проходил планомерно, 
заранее провели разведку. Пробили 
тропу, чтобы зайти в середину посел-
ка, отрезать две группы противника 
друг от друга, и пошли. Они начали 
бежать, мы им из минометов добави-
ли. Кто-то успел по посадкам и по-
лям уйти, четверо остались в Нечаеве 
валяться, трое в Нижнем Паровом. 
Его мы также с полком 1427 с двух 

сторон брали. Тоже бежали вэсэуш-
ники без оглядки, у них нет таких 
фортификационных сооружений, 
как на Украине, поэтому противник 
долго здесь не продержится. Тут мы 
воюем за свою землю и быстренько 
будем выбивать их.

«Пика» на гражданке трудился 
прорабом на стройке. В армии да-
же срочку не служил - не прошел 
по болезни. А на СВО уже второй 
контракт. Первый пришелся на Бах-
мут - отвоевал «мясорубку» от на-
чала до конца. После ЧВК пошел 
в Добровольческий корпус Мино-
бороны. Дома остались две дочки, 
скоро родится сын.

- Вот и пошел снова на фронт, что-
бы мои дети жили спокойно. Будем 
работать, пока не закончим это на-
шей победой, - поправляет он уве-
систую разгрузку.

ЖУТКИЕ ТРОФЕИ
Вот уже полчаса снаружи тиши-

на. Видимо, противник посчитал, 
что достаточно нас напугал. Вы-
лезаем наверх. Парни показывают 
трофеи. В рюкзаке уничтоженного 
бойца украинских сил спецопераций 
наткнулись на неожиданный девайс. 
С собой на Курскую землю он при-
тащил массивное клеймо с гербом 
незалежной. Судя по состоянию, 
его уже раскаляли на огне. Кого этот 
живодер собирался клеймить? Плен-
ных? Мирных? Трофейные стада, 
которые он собирался угонять за гра-
ницу? Яркая иллюстрация озверения 
в стане противника. Не могу себе 
представить такое с нашей стороны.

Короткими перебежками возвра-
щаемся на точку, где замаскировали 
машину. Прыгаем в нее и резко даем 
по газам. Деревня немного затянута 
дымом от свежего пожара. Очевидно, 
противник разбил очередную хату. 
За две недели здесь появилось много 
сожженных и разрушенных домов, в 
которых не было военных. Граждан-
ских тоже почти не осталось. Почти.

 - Недалеко от нашего укрытия, 
где мы прятались, живет мужчина. 
Сколько просили его, пытались эва-
куировать - ни в какую, - вспоминает 
командир отряда «Шир» Доброволь-
ческого корпуса Минобороны с по-
зывным «Гасан», сидящий в нашей 
машине. - Мой дом, не брошу. И 
в каждом городе, где мы воевали, 
есть такие. Люди, которые роди-
лись здесь и не хотят никуда уез-
жать. Максимально пытаемся им 
помогать, продуктами делимся, воду 
завозим. И продолжаем уговаривать 
выехать. Потому что Украина по-
стоянно бьет по жилым домам. Кого 
они ищут у бабушки в доме? 

По пыльному полю выскакиваем 
на асфальт в сторону Суджанской 
трассы, опуская стрелку спидоме-
тра вправо и виновато поглядывая 
на дорожные камеры. С 8 августа 
они не выписывают штрафы за пре-
вышение, потому что здесь это не 
лихачество, а вынужденная мера. 
Что подтверждают свежие сгоревшие 
гражданские машины, валяющиеся 
по обочинам.

Клеймо зверя

Следим 
за событиями 
на Курском направлении 
в специальном разделе KP.RU
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- Долго здесь противник не продержится, - пообещал военкору «КП» 
штурмовик «Пика» (на фото). Он прошел от начала до конца 

«бахмутскую мясорубку». А теперь бьет врага на Курской земле. 

Такой «прибор для клеймения» российские 
бойцы обнаружили в рюкзаке ликвидированного 

спецназовца ВСУ. Судя по виду этого 
тавра-тризуба, его уже нагревали...

Из курских 
сел выбивают 
вооруженных 

нелюдей, пришедших 
сюда с железным 

тризубом, 
чтобы клеймить 

пленных 
и местное 

население.     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      
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Евгений УМЕРЕНКОВ

Профессор Сергей 
Афонцев объяснил, 
что происходит 
с экономикой Европы.

Нынешние экономические 
проблемы Европы - следствие 
ее разрыва с Россией. Поче-
му лидеры стран Евросоюза 
«стреляют себе в ногу» и на-
сколько болезненна эта рана? 
Об этом «Комсомолка» погово-
рила с доктором экономических 
наук, членом-корреспондентом 
РАН, профессором МГИМО 
Сергеем АФОНЦЕВЫМ.

- Три составные части ев-
ропейского «цветущего сада», 
если вспомнить формулу Бор-
реля, - это дешевый газ из Рос-
сии, дешевые товары из Китая 
и военный зонтик США. Глав-
ный дипломат ЕС проговорился 
или это преувеличение?

- Его метафора с цветущим 
садом все чаще вызывает в 
памяти картину Босха «Сад 
земных наслаждений» - вроде 
все красиво, все цветет, а на 
самом деле отовсюду монстры 
лезут.

Я долго работал советником 
Круглого стола промышлен-
ников России и ЕС, и мы, в 
частности, в контактах с гер-
манскими коллегами были 
едины в том, что у немецких 
компаний есть технологии, у 
российских - ресурсы. Если 
сотрудничать, обе стороны 
будут в выигрыше.

Эту простую 
истину, которую 
на уровне бизне-
са все понимали, 
политики про-
игнорировали. 
Перспективы эко-
номического ро-
ста европейских 
стран серьезно 
поставлены под 
вопрос, выйти из 
этого положения им будет 
очень сложно.

РОССИЯ РАСТЕТ
- Кому в итоге, если взять 

санкции против России за по-
следние 10 лет, стало хуже - 
нам или Европе?

- По прошлому году резко 
замедлился экономический 
рост в еврозоне, но увели-
чился в США. Они стали экс-
портером энергоносителей в 
Европу. В первой половине 
этого года проблемы ЕС толь-
ко усугубились.

Что делает бизнесмен, когда 
на бирже купил не ту акцию? 
Если она падает, он какое-то 
время ждет, но в конце кон-
цов ее продает, чтобы купить 
другую. Фиксирует убытки и 
признает ошибку.

Что говорит европейский 
политик? «Мы все всегда де-
лали правильно, мы не от-
кажемся от этого». Потому 
что они боятся проиграть на 
выборах. Избиратель скажет: 
«Ага, вы совершили ошибку? 
Теперь проголосуем за кого-
то другого».

И они продолжают упорно 
настаивать на том, что нужны 
санкции против России, хотя 
эти санкции приводят к тому, 
что Европа падает, а Россия 
растет.

ГАЗОВЫЙ ПАРАДОКС
- Но почему американцы со-

кратили поставки 
своего сжиженного 
газа в Европу, и она 
опять вынуждена 
покупать россий-
ский? Сейчас вы-
годнее отправлять 
газ по более высо-
ким ценам в Юго-
Восточную Азию?

- Конечно. Как 
это было и раньше.

- А вообще можно 
отказаться от газа из России, 
если он заполнял треть потреб-
ностей европейской экономи-
ки? Ведь все российское хотят 
убрать. Можно сделать так, 
чтобы соседи полностью обхо-
дились друг без друга?

- Речь даже не о соседях, а о 
том, насколько далеко может 
зайти абсурд в принятии ре-
шений. Германия в прошлом 
году полностью отказалась от 
ядерной энергии. Зеленые по-
литики убедили избирателей 
в необходимости такого шага.

Можно сказать - это же не-
рационально! Но рациональ-
ные аргументы здесь не дей-
ствуют. Действует идеология. 
Так и сейчас западные поли-
тики по идеологическим при-
чинам говорят, что взаимо-
действовать с Россией плохо, 
нельзя. Но это же невыгодно! 
Да, но они вообще об этом не 
думают.

- Есть опасение, что амери-
канцы все-таки подготовили 
скамейку запасных там не на 
3 - 5 лет, а на все 15…

- Мы прекрасно видим по 
некоторым постсоветским 

странам, что скамейка за-
пасных подготовлена давно, 
и ставка делается на то, что 
персонажи с этой скамейки 
еще долго будут проводить в 
жизнь не национальные ин-
тересы своих стран, а интере-
сы США. В Европе ситуация 
аналогичная. Как долго это 
будет продолжаться - вопрос 
к европейским избирателям.

- Складывается впечатле-
ние, что от них уже мало что 
зависит. При нынешних тех-
нологических наворотах - из-
бирательных, пропагандист-
ских - человека ошарашить, 
одурачить не так и сложно.

- Как известно, «нельзя 
обманывать весь народ все 
время». Надеюсь, к народам 
европейских стран это тоже 
относится.

СВОИ И ЧУЖИЕ
- Министр иностранных дел 

Венгрии Петер Сийярто недав-
но заявил, что венгры знают, 
кто стоял за решением Украи-
ны прекратить транзит россий-
ской нефти от «ЛУКОЙЛа» 
в Венгрию и Словакию. Это 
Брюссель. Венгры в недоуме-
нии: как так, принимается ре-
шение в интересах Украины, 
которая даже не член ЕС, в 
ущерб интересам двух стран-
членов?

- Европейская бюрократия 
страшно недовольна любыми 

странами, которые проявляют 
позицию, хоть как-то отлич-
ную от ее собственной. Сей-
час это вылилось в совершен-
но скандальный случай, когда 
действительно национальные 
интересы и благосостояние 
граждан как минимум двух 
стран поставлены под вопрос.

Но Еврокомиссии это не-
интересно, ведь нынеш-
няя модель евроинтеграции 
предусматривает отказ от на-
циональных интересов. Это 
ловушка, в которую страны 
Европы сами себя загнали.

- Создание в пятидесятые 
Союза угля и стали, из кото-
рого вырос нынешний Евро-
союз, объясняли так: взаи-
мопроникновение экономик 
Германии и Франции, которые 
всегда воевали друг с другом, 
поможет этим странам стать 
дружественными. Почему Ев-
ропа не принимает ту же логику 
в отношении России?

- Во-первых, с Францией и 
Германией действовала логи-
ка «свой - свой». А Россию в 
этой логике Евросоюз никог-
да не воспринимал.

Во-вторых, необходимо 
учитывать позицию США. 
В послевоенный период они 
мирили европейцев друг с 
другом, чтобы совместно 
противостоять Советскому 
Союзу. Сейчас всячески на-
травливают ЕС на Россию. У 
американцев интерес в том, 
чтобы минимизировать по-
тенциал России и Китая, 
которые, как они считают, 
противостоят им в борьбе за 
мировое лидерство.

Но в результате что по-
лучилось? Военный потен-
циал России повысился. За 
счет развития российско-
китайского сотрудничества 
выросла экономика КНР. Бо-
лее того, статистика свиде-
тельствует о том, что наш эко-
номический потенциал тоже 
вырос. Такова реальность!

- То есть можно сделать та-
кой печальный вывод: апелли-
ровать к здравому смыслу бес-
полезно, правда будет за тем, 
кто окажется сильнее?

- Апеллировать к здравому 
смыслу всегда полезно. По-
тому что мы можем говорить с 
представителями конкретных 
европейских стран, особенно 
с представителями бизнеса. 
Но и европейские полити-
ки должны услышать от нас: 
«Вы хотели, чтобы нам бы-
ло плохо, а вам хорошо? Но 
добились прямо противопо-
ложного. Вы точно уверены, 
что ваши избиратели это 
оценят?» Имеющий уши да 
слышит.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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ТЕМПЫ 
ПРИРОСТА 
ВВП
Динамика ВВП в мировой 
экономике с  прогнозом МВФ 
на 2024 г. (темпы прироста 
в постоянных ценах,  
% к предыдущему году).

%

Мировая экономика             США            Еврозона             Россия

Источник: IMF. World Economic Outlook Database.
2021 г. 2022 г. 2023 г. 2024 г.
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США резко снизили ввоз газа в Европу - зима для европейцев обещает быть неуютной. 

Сергей Афонцев.

Отцвели уж давно 
дивиденды в саду

Внешний долг 
($ трлн)
• США  35 
• ЕС 17,4 
• Великобритания 9,65 
• Франция 7,65 
• Германия 6,76  
• Нидерланды 4,26 
• Италия 2,81
• Испания 2,67 
• Россия  0, 306

Данные CEIC, 2024 г.

КОНКРЕТНО

• Россия

Источник: Bloomberg.

Выпуск 
обрабатывающей 
промышленности 

• Германия  -7,0
• Франция -3,9
• Италия -3,3
• Нидерланды -3,0
• Польша -1,9
• Россия  +5,3

Источник: национальные 
статистические агентства.

Май-2024 к маю-2023. 

Импорт 
сжиженного 
природного газа 
в Западную Европу 

Млн
тонн

Май-2021 Июнь-2024

• США 
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ПУЛЕМЕТНАЯ ЗАСАДА 
В НЕЧАЕВКЕ

- Они сверху обходят! Давай рас-
тягиваться по лесу и начинать рабо-
тать! - На кадрах, снятых на нашлем-
ную камеру, - густая зеленка.

Бойцы отряда «Арбат» Доброволь-
ческого корпуса Минобороны России 
ведут разведку в лесном массиве близ 
села Нечаево в Суджанском районе. 
Штурмовики медленно пробира-
ются к окраине села, занятого про-
тивником. Задача - зацепиться хотя 
бы за первый дом, и дальше, метр за 
метром, выгрызать у врага занятую 
территорию. Внезапно тишину раз-
рывают очереди!

- А-а-а! - вскрикивает боец. - Брат, 
помоги!

- Тихо, тихо, не нервничай, сейчас, 
потерпи, родной!

Пуля зацепила одного из наших 
штурмовиков. На следующем видео 
он, измазанный по пояс в крови, не-
возмутимо тянет сигаретку в ожида-
нии эвакуации.

Для молодого бойца с позывным 
«Стефан» это было боевым крещени-
ем. Нет, на войне он не первый день. 
Уроженец Новоазовска раньше служил 
в гаубично-самоходном артиллерий-
ском дивизионе ДНР. Оттрубив по-
лугодовой контракт, уехал к семье в 
Ростов. Но на гражданке не сиделось. 
Собрал вещи и приехал в Горловку - 
заключать новый контракт. Говорит, 
что сделал это ради безопасности своей 
семьи и близких ему людей.

- Мы заходили на Нечаево первы-
ми, пять человек, - вспоминает он 
свой первый бой, случившийся на 
Курской земле. - Взаимодействова-
ли и с добровольцами-осетинами, 
и с полком 1427 Минобороны. Но 
на подходе к деревне ждала засада. 
В неприметном домике в зарослях 
засел вражеский пулемет. Выстрела 
мы не слышали, но первый человек у 
нас уже был ранен. Кричит: «Я 300!» 
Потом командира нашей группы «за-
трехсотило», еще одного бойца… На-
чали их вытаскивать. Одного прямо 
за ногу по земле волок. Под пулями, 
под огнем при-
крытия. Вытащи-
ли, откатились, 
потом собрали все 
свои силы и опять 
накатили, отбили 
деревню, Нечаево 
за нами.

- Страшно бы-
ло? Первый раз 
все-таки…

- Да я вообще 
хотел сначала 
бросить автомат 
и убежать, если 
честно, - смеется 
«Стефан». - Но 
когда старший 
группы кричит - 
отстрел, накат - 
начали стреляться, 
вроде бы отпусти-
ло. И все, думал 

только о работе. А когда пацанов «за-
трехсотило», я без малейшего колеба-
ния начал вытаскивать их на пару с 
пулеметчиком. Мы первую помощь 
оказывали до того, как их эвакуирова-
ли. А дальше… Смотрю на командира, 
иду за командиром. Как он поступает, 
так и мы все. Он вселяет веру, надежду, 
подбадривает парней. После боя уже 
осмысливаешь. А когда идешь рубить-
ся, все откидываешь на задний план.

«ОНИ НАГЛО ЗАЛЕТЕЛИ. 
МЫ ИХ ПОДБИЛИ»

Суджанский район. Крайний раз 
я приезжал сюда пару недель назад. 
Тогда мы относительно спокойно до-
брались до передовых позиций на 
машине. И смогли без спешки по-
общаться с бойцами. Сегодня ситу-
ация совершенно другая. Заметно, 
что подтянулась наша артиллерия, 
которая лупит по врагу без умолку. 
Но и противник завел резервы. Пе-
редвижения по селу - только бегом. 
Дрон-детектор орет, не умолкая. В 
небе постоянно присутствуют бес-
пилотники-разведчики. Как наши, 
так и украинские.

Первые три взрыва раздаются где-
то на окраине села. Следующие ло-
жатся все ближе и ближе.

- Стодвадцатка (миномет крупно-
го, 120-миллиметрового калибра. - 

Ред.), - констатируют сидящие рядом 
парни. - Пойдемте-ка в подвал.

Миномет кроет прямо по тропе, 
по которой мы пробежали 10 минут 
назад. Может, нас срисовали с «птич-
ки», а может, и профилактический 
«беспокоящий огонь». Судя по же-
лезобетонному спокойствию сопро-
вождающих, здесь это рутина. В до-
бротном подполе среди консервации 
и маринованных овощей расставлены 
десятки зарядных устройств, на ко-
торых разноцветными лампочками 
мигают аккумуляторы. Вдоль стены 
разложены квадрокоптеры и FPV-
дроны. Сразу понятно, что обита-
ют тут беспилотчики. Они просят не 
снимать антураж, чтобы не сглазить. 
Пока методичные разрывы осыпа-
ют побелку с потолка, общаемся с 
командиром штурмовиков отряда 
«Арбат» Добровольческого корпуса 
Минобороны.

- Когда мы зашли сюда, деревни 
Нечаево и Нижняя Паровая уже 
были заняты противником, - вспо-
минает «Пика». - Вот на этих на-
правлениях моя группа и работала. 
Освобождали поселки, зачищали их. 
Где-то они успели окопаться, вы-
рыли блиндажи, окопчики неболь-
шие. Чтобы хоть как-то укрыться от 
минометов, от нашей артиллерии, в 
стрелковом бою где-то отлежаться… 
Но все равно выбили их.

- Сильно упирались?
- Да не сказать. Но, бывает, ведут 

себя безрассудно. Мы уже завели 
в Нечаево на свои позиции группу 
закрепления после зачистки, и они 
ночью решили эвакуировать своих 
мертвых побратимов. Нагло залетели 
мимо наших позиций на БМП, но 
мы ее, естественно, подбили.

- Сложно было отбивать эти дерев-
ни?

- Штурм проходил планомерно, 
заранее провели разведку. Пробили 
тропу, чтобы зайти в середину посел-
ка, отрезать две группы противника 
друг от друга, и пошли. Они начали 
бежать, мы им из минометов добави-
ли. Кто-то успел по посадкам и по-
лям уйти, четверо остались в Нечаеве 
валяться, трое в Нижнем Паровом. 
Его мы также с полком 1427 с двух 

сторон брали. Тоже бежали вэсэуш-
ники без оглядки, у них нет таких 
фортификационных сооружений, 
как на Украине, поэтому противник 
долго здесь не продержится. Тут мы 
воюем за свою землю и быстренько 
будем выбивать их.

«Пика» на гражданке трудился 
прорабом на стройке. В армии да-
же срочку не служил - не прошел 
по болезни. А на СВО уже второй 
контракт. Первый пришелся на Бах-
мут - отвоевал «мясорубку» от на-
чала до конца. После ЧВК пошел 
в Добровольческий корпус Мино-
бороны. Дома остались две дочки, 
скоро родится сын.

- Вот и пошел снова на фронт, что-
бы мои дети жили спокойно. Будем 
работать, пока не закончим это на-
шей победой, - поправляет он уве-
систую разгрузку.

ЖУТКИЕ ТРОФЕИ
Вот уже полчаса снаружи тиши-

на. Видимо, противник посчитал, 
что достаточно нас напугал. Вы-
лезаем наверх. Парни показывают 
трофеи. В рюкзаке уничтоженного 
бойца украинских сил спецопераций 
наткнулись на неожиданный девайс. 
С собой на Курскую землю он при-
тащил массивное клеймо с гербом 
незалежной. Судя по состоянию, 
его уже раскаляли на огне. Кого этот 
живодер собирался клеймить? Плен-
ных? Мирных? Трофейные стада, 
которые он собирался угонять за гра-
ницу? Яркая иллюстрация озверения 
в стане противника. Не могу себе 
представить такое с нашей стороны.

Короткими перебежками возвра-
щаемся на точку, где замаскировали 
машину. Прыгаем в нее и резко даем 
по газам. Деревня немного затянута 
дымом от свежего пожара. Очевидно, 
противник разбил очередную хату. 
За две недели здесь появилось много 
сожженных и разрушенных домов, в 
которых не было военных. Граждан-
ских тоже почти не осталось. Почти.

 - Недалеко от нашего укрытия, 
где мы прятались, живет мужчина. 
Сколько просили его, пытались эва-
куировать - ни в какую, - вспоминает 
командир отряда «Шир» Доброволь-
ческого корпуса Минобороны с по-
зывным «Гасан», сидящий в нашей 
машине. - Мой дом, не брошу. И 
в каждом городе, где мы воевали, 
есть такие. Люди, которые роди-
лись здесь и не хотят никуда уез-
жать. Максимально пытаемся им 
помогать, продуктами делимся, воду 
завозим. И продолжаем уговаривать 
выехать. Потому что Украина по-
стоянно бьет по жилым домам. Кого 
они ищут у бабушки в доме? 

По пыльному полю выскакиваем 
на асфальт в сторону Суджанской 
трассы, опуская стрелку спидоме-
тра вправо и виновато поглядывая 
на дорожные камеры. С 8 августа 
они не выписывают штрафы за пре-
вышение, потому что здесь это не 
лихачество, а вынужденная мера. 
Что подтверждают свежие сгоревшие 
гражданские машины, валяющиеся 
по обочинам.

Клеймо зверя

Следим 
за событиями 
на Курском направлении 
в специальном разделе KP.RU
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- Долго здесь противник не продержится, - пообещал военкору «КП» 
штурмовик «Пика» (на фото). Он прошел от начала до конца 

«бахмутскую мясорубку». А теперь бьет врага на Курской земле. 

Такой «прибор для клеймения» российские 
бойцы обнаружили в рюкзаке ликвидированного 

спецназовца ВСУ. Судя по виду этого 
тавра-тризуба, его уже нагревали...

Из курских 
сел выбивают 
вооруженных 

нелюдей, пришедших 
сюда с железным 

тризубом, 
чтобы клеймить 

пленных 
и местное 

население.     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      
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Анна ЛУКЬЯНОВА

Рособрнадзор 
объявил итоги 
общественного 
обсуждения итоговой 
аттестации.

Речь об экзаменах, которые 
сдают после 9-го и 11-го клас-
са. После того как отстреля-
лись выпускники этого года, 
ведомство бросило клич обще-
ственности: присылайте пред-
ложения, замечания, пожела-
ния. А потом весь этот ворох 
идей обмозговывали экспер-
ты профильных министерств, 
пригласили разработчиков за-
даний, учителей. Четыре дня 

совещались. И вот что решили.
Главное - отменять не будут 

ни ОГЭ, ни ЕГЭ, сколько бы 
ни просили (а предложения 
вернуть советские экзамены 
звучат регулярно). Оставят 
также итоговое сочинение 
и итоговое собеседование в 
9-м классе. Потому что все 
проходит понятно, открыто, 
по четко регламентированной 
процедуре.

Однако грядет «модерниза-
ция». Точные сроки перемен 
пока не называли, лишь обо-
значили ориентир - не поз-
же 2030 года. И заверили, что 
«содержательные изменения» 
точно не коснутся ЕГЭ и ОГЭ 
2025 года.
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Педсовет

ОГЭ и ЕГЭ не отменят, 
но модернизируют

� Результаты ОГЭ будут учитывать при приеме в 10-е классы и колледжи.
� Для безопасности на ОГЭ будут использовать защищенную сеть по аналогии с ЕГЭ.
� Организаторов и охранников, которые стоят на рамке в пунктах проведения 

экзамена, снабдят четкими инструкциями, на что они имеют право, и пропишут, как 
именно следует настраивать металлодетекторы. Это, очевидно, оргвыводы после 
скандальной истории в Воронеже, когда девушки вынуждены были задирать блузки 
и снимать бюстгальтеры из-за звенящих рамок.

� Синхронизируют сроки окончания приема документов в вузы с дополнительными 
испытаниями. Сейчас они разные, и бывают накладки у тех, кто еще ждет результаты 
последних ЕГЭ.

� Установят предельное время пребывания детей в аудитории в случае техниче-
ского сбоя. Бывало, что выпускников часами мурыжили, пока налаживали технику, 
еще и без еды и воды.

� При проверке экзаменационных работ будут указывать, за какую ошибку и 
сколько баллов сняли.

 � Ломали голову по поводу изменения 
конструкции ОГЭ, но решили ничего 
не менять  - будет два обязательных 
предмета и два по выбору.

 � Круглогодичную сдачу ЕГЭ в спе-
циализированных центрах (для того 
чтобы люди могли иметь возможность 
пересдавать экзамены столько, сколь-
ко нужно)  тоже забраковали. Мол, 
требует значительных финансовых за-
трат и нарушает принцип равенства 
возможностей в пользу тех, кто про-
живает в крупных городах.

 � Пересдача ЕГЭ по выбору - новше-
ство 2024 года  - всем понравилось. 
Единственный момент вызвал споры - 
то, что аннулируется первый резуль-
тат. Может, разрешить детям выбирать 
из двух лучший? Жалко, что ли? Реши-
ли, что не жалко, но такие поблажки 
снизят сознательность выпускников, 
и все кому не лень начнут сдавать «на 
всякий пожарный».

 � «А давайте разрешим не сдавать 
ЕГЭ или проходить аттестацию в дру-
гой форме тем 11-классникам, кото-
рые не собираются поступать в ву-
зы» - это тоже не прокатило. Потому 
что несдающие расслабятся и будут 
демотивировать сдающих и мешать 
им учиться. Нетушки, пусть все ста-
раются.

 � Разделять ЕГЭ по русскому языку 
на базовый и профильный уровни по 
аналогии с математикой тоже не будут.

� Когда-то 11-классники сдавали 
просто математику. Потом ополчились 
гуманитарии - мы, мол, на мехматы по-
ступать не собираемся, сделайте нам 
для аттестата облегченный вариант. 
Сделали два ЕГЭ  - базовую математи-
ку и профильную. А теперь хотят сле-
пить обратно в один экзамен, где будет 
легкая часть (аналог базы) и сложная 
(типа профиль). Первую пишут все, а 
вторую - по желанию, за дополнитель-
ные баллы. Новую модель опробуют, а 

к 2026 году представят итоги и решат, 
стоящая идея или нет.

� В этом году из-за разрешения пере-
сдач были проблемы с выдачей аттеста-
тов. Будут думать, что с этим делать.

� Итоговое собеседование оставили, 
но собираются изменить формат и кри-
терии оценивания, а также требовать, 
чтобы выпускники строили свое рассуж-
дение не только на основе литературы, 
но и истории или других предметов. Ис-
пытать планируют в ближайшие 2 - 3 года.

Заменить ЕГЭ и ОГЭ цифровым порт-
фолио или хотя бы дополнить - идея не 
новая. Несколько лет назад даже стави-
ли срок внедрения - 2024-й. Не сбылось. 
Сейчас снова вспомнили про портфолио 
и - оставили в списке дискуссионных. То 
бишь крест не поставили.

Предложение перевести ОГЭ в ком-
пьютерный формат (части, которая ка-
сается заданий с кратким ответом) ни 
у кого отторжения не вызвало. Смутила 
только техническая неготовность ре-
гионов. «Это может быть по решению 
управлений образования, потому что это 
экономит силы экспертов и уменьшает 
количество бумаги, которую нужно печа-
тать для экзаменов» - вот так объявили.

Обещали подумать и над предложе-
нием учителей физики и информатики 
принимать абитуриентов на технические 
специальности по сумме трех ЕГЭ: про-
фильной математики, физики и инфор-
матики, а результаты русского языка 
учитывать только по принципу зачет/
незачет, установив минимальный порог 
баллов.

Бурно дискутировали насчет того, 
нужно ли публиковать демонстрацион-
ные варианты КИМов в начале учебного 
года. Дескать, из-за этих демоверсий и 
звучат упреки про натаскивание, и что 
дети школьную программу проходят вы-
борочно, забивают на «ненужные» пред-
меты. Противники парировали: а как же 
11-классников готовить? И все, тупик. В 
общем, скорее нет, чем да.

Для охранников на рамках при входе в пункт сдачи экзаменов четко пропишут 
должностную инструкцию: что они могут требовать, а что - не в их компетенции. 

Раздеваться до белья детям не придется.

Что изменят Вот это попробуют

Обсуждали, 
но оставили 

как есть

11.09.2024

…А об этом 
еще подумают
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Елена ОДИНЦОВА

«Яблоки сезонные» - радует 
табличка в супермаркете. И 
цена - рублей на 30 - 40 ниже, 
чем на соседние, со всякими 
красивыми именами типа 
«Гала» и «Гренни Смит».

- Ничего себе сезонные, 
почти 120 рублей за кило, - 
ворчит покупательница. - В 
прошлом году в это же время 
они по 80 - 90 рублей были.

Есть и сейчас - даже по 60 
- 70. Только не за килограмм, 
а за упаковку весом 500 - 700 
граммов.

Вспоминаю похожие ябло-
ки, которые в нашем садовом 
товариществе даже сейчас, 
в не самый урожайный год, 
совершенно бесплатно ва-
ляются у заборов. Но это - 
«неликвид», нестандартного 
размера и вида, а то еще и 
подъеденные жучком. На про-
дажу, для торговых сетей, 
в современном мире яблоки 
выращиваются специально - 
стандартизированного каче-
ства и чтобы их можно было 
перевозить и долго хранить 
без потери товарного вида и 
свойств. И что у нас нынче 
вот с такими, «товарными», 
яблоками?

САДУ - ЦВЕСТЬ
Как недавно заявила гла-

ва Минсельхоза Оксана Лут, 
планируется, что к 2028 году 
Россия достигнет полной са-
мообеспеченности яблока-
ми. По итогам 2023 года она 
была на уровне 87%.

- Это неплохой показа-
тель, с учетом, что с 2014 го-
да у нас площадь яблоневых 
садов выросла примерно в 
три раза. Причем заклады-
вались высокоинтенсивные 
сады, которые дают боль-
шую урожайность, - говорит 
руководитель центра между-
народного агробизнеса и про-
довольственной безопасности 
Российской академии народ-
ного хозяйства (РАНХиГС) 
Анатолий Тихонов.

Потребление яблок в Рос-
сии оценивается в 2,5 - 2,6 
млн тонн в год. Это вместе с 
переработкой - на соки, дет-
ские пюре и т. п. Произво-
дится же в организованном 
секторе (сельхозпредприя-
тия и фермеры) в послед-
ние годы в районе 1,6 - 1,7 
млн тонн. С учетом хозяйств 
населения, урожай из кото-
рых тоже хотя бы частично 
съедается или перерабатыва-
ется собственными силами, 
надо добавить еще не мень-
ше миллиона. И около 0,5 
млн тонн в среднем состав-
ляет импорт (в 2023 году - 
417 тысяч тонн, по данным 
Россельхознадзора). В по-
следний год он шел преиму-
щественно из Белоруссии, 
Сербии, Турции, Азербайд-
жана и Китая. Возможно, 

появятся у нас яблоки из 
КНДР - договоренности об 
этом есть, Северная Корея в 
них заинтересована. Но эту 
благополучную в целом кар-
тину несколько подпортила 
последняя весна.

ОЙ, МОРОЗ, МОРОЗ
«В этом году останемся без 

яблок», - вы, конечно, пом-
ните эти майские прогнозы 
после нашумевших замороз-
ков в Центральной России. 
Пострадали, в частности, 
«яблочные» Липецкая, Во-
ронежская, Белгородская, 
Курская области.

По этой причине даже 
Минсельхоз снизил прогноз 
сбора яблок в организован-
ном секторе в этом году с 1,8 
до 1,5 млн тонн.

- Но это не значит, что мы 
останемся без яблок. Пока 
итоги подводить рано, но 
потери в одних регионах 
частично компенсируют-
ся увеличением производ-
ства в других. Один только 
Дагестан ждет в этом году 
роста урожая яблок на 10 - 
15%, - поясняет Анатолий 
Тихонов. - Кроме того, недо-
стача отечественных яблок, 
которая прогнозировалась, - 
она не такого рода, чтобы ее 
нельзя было закрыть импор-
том из дружественных стран.

- Однако сезонное сниже-
ние цен, которое достига-
ется именно за счет яблок 
российского производства, в 
этом году может быть мень-
шим, - уточняет директор 
Института экономики и фи-
нансов Государственного уни-

верситета управления, доктор 
экономических наук Галина 
Сорокина.

Меры поддержки постра-
давшему яблочному бизнесу 
со стороны государства сей-
час активно обсуждаются - 
это важно для того самого 
самообеспечения фруктами 
в будущем. Но обычного по-
требителя больше волнует, 
сможет ли он купить деше-
вые яблоки прямо сейчас.

ЧЕГО ЖДАТЬ ОТ ЦЕН
Яблочный сезон в наших 

широтах традиционно на-
чинается с Яблочного Спа-
са, который празднуется 
19 августа. К этому време-
ни созревают летние сорта 
яблок, и цены на них начи-
нают падать. И падают до 
самого конца октября, ког-
да на большей части страны 
завершается сбор поздних, 
зимних, сортов.

Если верить Росстату, и в 
этом году среднестатистиче-
ское яблоко на среднестати-
стическом российском при-
лавке в конце августа стоило 
на 5 рублей дешевле, чем в 
конце июля. Но в сравнении 
с концом августа прошлого 
года - на 23,5 рубля дороже 
(см. «Только цифры»).

- Тут дело не только в объ-
еме собранного урожая, есть 
и ряд других, не менее зна-
чимых факторов. Растет, на-
пример, стоимость достав-
ки на всех этапах по пути от 
производителя к прилавку. 
Дорожают и бензин, и рабо-
чая сила, и упаковка, - кон-
статирует Анатолий Тихо-

нов. - Поэтому яблоки, к 
сожалению, тоже дорожают. 
Но рост этот имеет преде-
лы - если наше производ-
ство продолжит расти теми 
же темпами, скоро у нас уже 
будет переизбыток яблок, 
с учетом еще и поставок в 
рамках Евразийского союза 
(например, яблок из Бело-
руссии. - Ред.).

Но вернемся в день сегод-
няшний.

- Анализируя данные 
прошлых лет и нынешние 
возможности, в том числе 
импорта, можно предполо-
жить, что к октябрю яблоки 
все же подешевеют на 20 - 
25%, - прогнозирует эконо-
мист, основатель облачно-
го сервиса мониторинга и 
анализа цен на продук-
ты питания «Ценозавр» 
Константин Калугин. - 
После чего снова нач-
нут дорожать.

Эксперты обраща-
ют внимание еще на 
один момент. Как пояс-
няет Анатолий Тихонов, с 
яблоками важна не столь-
ко «средняя цена по мага-
зину», сколько их ассорти-
мент. Он сейчас достаточно 
велик: есть и «бюджетный» 
сегмент - с ценами, значи-
тельно ниже среднего, и до-
статочно дорогой. И именно 
это делает яблоки популяр-
ными и доступными разным 
категориям населения.

Прямо сейчас, по дан-
ным сервиса «Ценозавр», в 
российских магазинах про-
дается свыше 70 (!) сортов 
яблок - наших и импортных. 
В Москве, в частности, са-
мые дешевые удалось найти 
по 89,99 рубля за килограмм. 
Самые дорогие, которые по-
встречались вашему корре-
спонденту, - 179 рублей за 
кило.

Дорожали яблоки и груши

Как изменится стоимость 
продуктов осенью, 
читайте на KP.RU

«КП» выяснила, как повлияли 
заморозки на яблочный 
урожай и что будет с ценами 
в разгар сезона.
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Если яблок в любом супермарке-
те никак не меньше десяти разных 
видов, то груш - в лучшем случае 
два-три, и то какие-то жесткие и 
невкусные.

В сервисе «Ценозавр» подтвер-
дили: разнообразие груш в прода-
же действительно куда скромнее 
яблочного - в августе на прилавках 
в целом по стране наблюдалось 18 
их видов.

- С грушами  - все по-другому,  - 
комментирует Галина Сорокина.  - 
На долю российских производите-
лей приходится всего лишь около 
четверти рынка, причем большую 
часть груш в России производят не 
крупные агрохолдинги, а частные 
хозяйства, и они в основном идут 
на переработку, а не на прилавки. 

Около 50% импорта груш обеспе-
чивают Аргентина и Белоруссия, 
также груши везут из Чили, Китая, 
Турции, Сербии, Африки. В отличие 
от яблок с грушами действительно 
есть проблема - их достаточно слож-
но перевозить. Они с более корот-
ким сроком хранения и в зрелом 
состоянии очень чувствительны к 
механическим повреждениям. Поэ-
тому груши собирают раньше срока 
зрелости, и на прилавки они зача-
стую такими и попадают - зелеными 
и жесткими. Им можно дать дозреть 
дома, положив на несколько дней в 
бумажный пакет вместе с бананом 
или яблоком. Зрелые бананы и ябло-
ки выделяют этилен, влияющий на 
созревание фруктов и овощей. И вы 
получите мягкие, дозревшие груши.

Куда подевались груши? КСТАТИ

- Эх, 
яблочко, ты мое 
гладкое, полезай 

в ведро, если 
сладкое!
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124,7

116,2
118,4
122,1
126,9
128,9
131,3
135,9
144,8

159,8
165,3

28 августа
25 сентября
30 октября
27 ноября
25 декабря
29 января 
26 февраля
25 марта
22 апреля
27 мая
24 июня
29 июля
26 августа 160,3

По данным Росстата.

КАК МЕНЯЛИСЬ 
ЦЕНЫ НА ЯБЛОКИ 
В ТЕЧЕНИЕ 
ПОСЛЕДНЕГО ГОДА, РУБ/КГ
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По данным Росстата.

Краснодарский край 456,4
Крым 148,8
Волгоградская обл. 101,2
Воронежская обл. 84,8
Ставропольский край 82,5
Липецкая обл. 80,5
Белгородская обл. 56,3
Северная Осетия - Алания 37,4
Курская обл. 33,7
Адыгея 28,1

ВСЕГО ПО РОССИИ 
в организованном секторе 
(сельхозорга-
низации плюс 
фермеры) 1794,3
*Это преимущественно именно яблоки, 
доля других семечковых культур (груши, 
айва и т. п.) в наших промышленных 
садах ничтожна.

ГЛАВНЫЕ 
РЕГИОНЫ -

ПОСТАВЩИКИ 
ОТЕЧЕСТВЕННЫХ 

ЯБЛОК
(2023 г., сбор семечковых* 

в тыс. тонн, без хозяйств населения)

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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Анна ЛУКЬЯНОВА

Рособрнадзор 
объявил итоги 
общественного 
обсуждения итоговой 
аттестации.

Речь об экзаменах, которые 
сдают после 9-го и 11-го клас-
са. После того как отстреля-
лись выпускники этого года, 
ведомство бросило клич обще-
ственности: присылайте пред-
ложения, замечания, пожела-
ния. А потом весь этот ворох 
идей обмозговывали экспер-
ты профильных министерств, 
пригласили разработчиков за-
даний, учителей. Четыре дня 

совещались. И вот что решили.
Главное - отменять не будут 

ни ОГЭ, ни ЕГЭ, сколько бы 
ни просили (а предложения 
вернуть советские экзамены 
звучат регулярно). Оставят 
также итоговое сочинение 
и итоговое собеседование в 
9-м классе. Потому что все 
проходит понятно, открыто, 
по четко регламентированной 
процедуре.

Однако грядет «модерниза-
ция». Точные сроки перемен 
пока не называли, лишь обо-
значили ориентир - не поз-
же 2030 года. И заверили, что 
«содержательные изменения» 
точно не коснутся ЕГЭ и ОГЭ 
2025 года.
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ОГЭ и ЕГЭ не отменят, 
но модернизируют

даний, учителей. Четыре дня 

� Результаты ОГЭ будут учитывать при приеме в 10-е классы и колледжи.
� Для безопасности на ОГЭ будут использовать защищенную сеть по аналогии с ЕГЭ.
� Организаторов и охранников, которые стоят на рамке в пунктах проведения 

экзамена, снабдят четкими инструкциями, на что они имеют право, и пропишут, как 
именно следует настраивать металлодетекторы. Это, очевидно, оргвыводы после 
скандальной истории в Воронеже, когда девушки вынуждены были задирать блузки 
и снимать бюстгальтеры из-за звенящих рамок.

� Синхронизируют сроки окончания приема документов в вузы с дополнительными 
испытаниями. Сейчас они разные, и бывают накладки у тех, кто еще ждет результаты 
последних ЕГЭ.

� Установят предельное время пребывания детей в аудитории в случае техниче-
ского сбоя. Бывало, что выпускников часами мурыжили, пока налаживали технику, 
еще и без еды и воды.

� При проверке экзаменационных работ будут указывать, за какую ошибку и 
сколько баллов сняли.

 � Ломали голову по поводу изменения 
конструкции ОГЭ, но решили ничего 
не менять  - будет два обязательных 
предмета и два по выбору.

 � Круглогодичную сдачу ЕГЭ в спе-
циализированных центрах (для того 
чтобы люди могли иметь возможность 
пересдавать экзамены столько, сколь-
ко нужно)  тоже забраковали. Мол, 
требует значительных финансовых за-
трат и нарушает принцип равенства 
возможностей в пользу тех, кто про-
живает в крупных городах.

 � Пересдача ЕГЭ по выбору - новше-
ство 2024 года  - всем понравилось. 
Единственный момент вызвал споры - 
то, что аннулируется первый резуль-
тат. Может, разрешить детям выбирать 
из двух лучший? Жалко, что ли? Реши-
ли, что не жалко, но такие поблажки 
снизят сознательность выпускников, 
и все кому не лень начнут сдавать «на 
всякий пожарный».

 � «А давайте разрешим не сдавать 
ЕГЭ или проходить аттестацию в дру-
гой форме тем 11-классникам, кото-
рые не собираются поступать в ву-
зы» - это тоже не прокатило. Потому 
что несдающие расслабятся и будут 
демотивировать сдающих и мешать 
им учиться. Нетушки, пусть все ста-
раются.

 � Разделять ЕГЭ по русскому языку 
на базовый и профильный уровни по 
аналогии с математикой тоже не будут.

� Когда-то 11-классники сдавали 
просто математику. Потом ополчились 
гуманитарии - мы, мол, на мехматы по-
ступать не собираемся, сделайте нам 
для аттестата облегченный вариант. 
Сделали два ЕГЭ  - базовую математи-
ку и профильную. А теперь хотят сле-
пить обратно в один экзамен, где будет 
легкая часть (аналог базы) и сложная 
(типа профиль). Первую пишут все, а 
вторую - по желанию, за дополнитель-
ные баллы. Новую модель опробуют, а 

к 2026 году представят итоги и решат, 
стоящая идея или нет.

� В этом году из-за разрешения пере-
сдач были проблемы с выдачей аттеста-
тов. Будут думать, что с этим делать.

� Итоговое собеседование оставили, 
но собираются изменить формат и кри-
терии оценивания, а также требовать, 
чтобы выпускники строили свое рассуж-
дение не только на основе литературы, 
но и истории или других предметов. Ис-
пытать планируют в ближайшие 2 - 3 года.

Заменить ЕГЭ и ОГЭ цифровым порт-
фолио или хотя бы дополнить - идея не 
новая. Несколько лет назад даже стави-
ли срок внедрения - 2024-й. Не сбылось. 
Сейчас снова вспомнили про портфолио 
и - оставили в списке дискуссионных. То 
бишь крест не поставили.

Предложение перевести ОГЭ в ком-
пьютерный формат (части, которая ка-
сается заданий с кратким ответом) ни 
у кого отторжения не вызвало. Смутила 
только техническая неготовность ре-
гионов. «Это может быть по решению 
управлений образования, потому что это 
экономит силы экспертов и уменьшает 
количество бумаги, которую нужно печа-
тать для экзаменов» - вот так объявили.

Обещали подумать и над предложе-
нием учителей физики и информатики 
принимать абитуриентов на технические 
специальности по сумме трех ЕГЭ: про-
фильной математики, физики и инфор-
матики, а результаты русского языка 
учитывать только по принципу зачет/
незачет, установив минимальный порог 
баллов.

Бурно дискутировали насчет того, 
нужно ли публиковать демонстрацион-
ные варианты КИМов в начале учебного 
года. Дескать, из-за этих демоверсий и 
звучат упреки про натаскивание, и что 
дети школьную программу проходят вы-
борочно, забивают на «ненужные» пред-
меты. Противники парировали: а как же 
11-классников готовить? И все, тупик. В 
общем, скорее нет, чем да.

Для охранников на рамках при входе в пункт сдачи экзаменов четко пропишут 
должностную инструкцию: что они могут требовать, а что - не в их компетенции. 

Раздеваться до белья детям не придется.

 Результаты ОГЭ будут учитывать при приеме в 10-е классы и колледжи.  Когда-то 11-классники сдавали к 2026 году представят итоги и решат, 

Что изменят Вот это попробуют

Обсуждали, 
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Елена ОДИНЦОВА

«Яблоки сезонные» - радует 
табличка в супермаркете. И 
цена - рублей на 30 - 40 ниже, 
чем на соседние, со всякими 
красивыми именами типа 
«Гала» и «Гренни Смит».

- Ничего себе сезонные, 
почти 120 рублей за кило, - 
ворчит покупательница. - В 
прошлом году в это же время 
они по 80 - 90 рублей были.

Есть и сейчас - даже по 60 
- 70. Только не за килограмм, 
а за упаковку весом 500 - 700 
граммов.

Вспоминаю похожие ябло-
ки, которые в нашем садовом 
товариществе даже сейчас, 
в не самый урожайный год, 
совершенно бесплатно ва-
ляются у заборов. Но это - 
«неликвид», нестандартного 
размера и вида, а то еще и 
подъеденные жучком. На про-
дажу, для торговых сетей, 
в современном мире яблоки 
выращиваются специально - 
стандартизированного каче-
ства и чтобы их можно было 
перевозить и долго хранить 
без потери товарного вида и 
свойств. И что у нас нынче 
вот с такими, «товарными», 
яблоками?

САДУ - ЦВЕСТЬ
Как недавно заявила гла-

ва Минсельхоза Оксана Лут, 
планируется, что к 2028 году 
Россия достигнет полной са-
мообеспеченности яблока-
ми. По итогам 2023 года она 
была на уровне 87%.

- Это неплохой показа-
тель, с учетом, что с 2014 го-
да у нас площадь яблоневых 
садов выросла примерно в 
три раза. Причем заклады-
вались высокоинтенсивные 
сады, которые дают боль-
шую урожайность, - говорит 
руководитель центра между-
народного агробизнеса и про-
довольственной безопасности 
Российской академии народ-
ного хозяйства (РАНХиГС) 
Анатолий Тихонов.

Потребление яблок в Рос-
сии оценивается в 2,5 - 2,6 
млн тонн в год. Это вместе с 
переработкой - на соки, дет-
ские пюре и т. п. Произво-
дится же в организованном 
секторе (сельхозпредприя-
тия и фермеры) в послед-
ние годы в районе 1,6 - 1,7 
млн тонн. С учетом хозяйств 
населения, урожай из кото-
рых тоже хотя бы частично 
съедается или перерабатыва-
ется собственными силами, 
надо добавить еще не мень-
ше миллиона. И около 0,5 
млн тонн в среднем состав-
ляет импорт (в 2023 году - 
417 тысяч тонн, по данным 
Россельхознадзора). В по-
следний год он шел преиму-
щественно из Белоруссии, 
Сербии, Турции, Азербайд-
жана и Китая. Возможно, 

появятся у нас яблоки из 
КНДР - договоренности об 
этом есть, Северная Корея в 
них заинтересована. Но эту 
благополучную в целом кар-
тину несколько подпортила 
последняя весна.

ОЙ, МОРОЗ, МОРОЗ
«В этом году останемся без 

яблок», - вы, конечно, пом-
ните эти майские прогнозы 
после нашумевших замороз-
ков в Центральной России. 
Пострадали, в частности, 
«яблочные» Липецкая, Во-
ронежская, Белгородская, 
Курская области.

По этой причине даже 
Минсельхоз снизил прогноз 
сбора яблок в организован-
ном секторе в этом году с 1,8 
до 1,5 млн тонн.

- Но это не значит, что мы 
останемся без яблок. Пока 
итоги подводить рано, но 
потери в одних регионах 
частично компенсируют-
ся увеличением производ-
ства в других. Один только 
Дагестан ждет в этом году 
роста урожая яблок на 10 - 
15%, - поясняет Анатолий 
Тихонов. - Кроме того, недо-
стача отечественных яблок, 
которая прогнозировалась, - 
она не такого рода, чтобы ее 
нельзя было закрыть импор-
том из дружественных стран.

- Однако сезонное сниже-
ние цен, которое достига-
ется именно за счет яблок 
российского производства, в 
этом году может быть мень-
шим, - уточняет директор 
Института экономики и фи-
нансов Государственного уни-

верситета управления, доктор 
экономических наук Галина 
Сорокина.

Меры поддержки постра-
давшему яблочному бизнесу 
со стороны государства сей-
час активно обсуждаются - 
это важно для того самого 
самообеспечения фруктами 
в будущем. Но обычного по-
требителя больше волнует, 
сможет ли он купить деше-
вые яблоки прямо сейчас.

ЧЕГО ЖДАТЬ ОТ ЦЕН
Яблочный сезон в наших 

широтах традиционно на-
чинается с Яблочного Спа-
са, который празднуется 
19 августа. К этому време-
ни созревают летние сорта 
яблок, и цены на них начи-
нают падать. И падают до 
самого конца октября, ког-
да на большей части страны 
завершается сбор поздних, 
зимних, сортов.

Если верить Росстату, и в 
этом году среднестатистиче-
ское яблоко на среднестати-
стическом российском при-
лавке в конце августа стоило 
на 5 рублей дешевле, чем в 
конце июля. Но в сравнении 
с концом августа прошлого 
года - на 23,5 рубля дороже 
(см. «Только цифры»).

- Тут дело не только в объ-
еме собранного урожая, есть 
и ряд других, не менее зна-
чимых факторов. Растет, на-
пример, стоимость достав-
ки на всех этапах по пути от 
производителя к прилавку. 
Дорожают и бензин, и рабо-
чая сила, и упаковка, - кон-
статирует Анатолий Тихо-

нов. - Поэтому яблоки, к 
сожалению, тоже дорожают. 
Но рост этот имеет преде-
лы - если наше производ-
ство продолжит расти теми 
же темпами, скоро у нас уже 
будет переизбыток яблок, 
с учетом еще и поставок в 
рамках Евразийского союза 
(например, яблок из Бело-
руссии. - Ред.).

Но вернемся в день сегод-
няшний.

- Анализируя данные 
прошлых лет и нынешние 
возможности, в том числе 
импорта, можно предполо-
жить, что к октябрю яблоки 
все же подешевеют на 20 - 
25%, - прогнозирует эконо-
мист, основатель облачно-
го сервиса мониторинга и 
анализа цен на продук-
ты питания «Ценозавр» 
Константин Калугин. - 
После чего снова нач-
нут дорожать.

Эксперты обраща-
ют внимание еще на 
один момент. Как пояс-
няет Анатолий Тихонов, с 
яблоками важна не столь-
ко «средняя цена по мага-
зину», сколько их ассорти-
мент. Он сейчас достаточно 
велик: есть и «бюджетный» 
сегмент - с ценами, значи-
тельно ниже среднего, и до-
статочно дорогой. И именно 
это делает яблоки популяр-
ными и доступными разным 
категориям населения.

Прямо сейчас, по дан-
ным сервиса «Ценозавр», в 
российских магазинах про-
дается свыше 70 (!) сортов 
яблок - наших и импортных. 
В Москве, в частности, са-
мые дешевые удалось найти 
по 89,99 рубля за килограмм. 
Самые дорогие, которые по-
встречались вашему корре-
спонденту, - 179 рублей за 
кило.

Дорожали яблоки и груши

Как изменится стоимость 
продуктов осенью, 
читайте на KP.RU

«КП» выяснила, как повлияли 
заморозки на яблочный 
урожай и что будет с ценами 
в разгар сезона.
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Если яблок в любом супермарке-
те никак не меньше десяти разных 
видов, то груш - в лучшем случае 
два-три, и то какие-то жесткие и 
невкусные.

В сервисе «Ценозавр» подтвер-
дили: разнообразие груш в прода-
же действительно куда скромнее 
яблочного - в августе на прилавках 
в целом по стране наблюдалось 18 
их видов.

- С грушами  - все по-другому,  - 
комментирует Галина Сорокина.  - 
На долю российских производите-
лей приходится всего лишь около 
четверти рынка, причем большую 
часть груш в России производят не 
крупные агрохолдинги, а частные 
хозяйства, и они в основном идут 
на переработку, а не на прилавки. 

Около 50% импорта груш обеспе-
чивают Аргентина и Белоруссия, 
также груши везут из Чили, Китая, 
Турции, Сербии, Африки. В отличие 
от яблок с грушами действительно 
есть проблема - их достаточно слож-
но перевозить. Они с более корот-
ким сроком хранения и в зрелом 
состоянии очень чувствительны к 
механическим повреждениям. Поэ-
тому груши собирают раньше срока 
зрелости, и на прилавки они зача-
стую такими и попадают - зелеными 
и жесткими. Им можно дать дозреть 
дома, положив на несколько дней в 
бумажный пакет вместе с бананом 
или яблоком. Зрелые бананы и ябло-
ки выделяют этилен, влияющий на 
созревание фруктов и овощей. И вы 
получите мягкие, дозревшие груши.

Куда подевались груши? КСТАТИ

- Эх, 
яблочко, ты мое 
гладкое, полезай 

в ведро, если 
сладкое!
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116,2
118,4
122,1
126,9
128,9
131,3
135,9
144,8

159,8
165,3

28 августа
25 сентября
30 октября
27 ноября
25 декабря
29 января 
26 февраля
25 марта
22 апреля
27 мая
24 июня
29 июля
26 августа 160,3

По данным Росстата.

КАК МЕНЯЛИСЬ 
ЦЕНЫ НА ЯБЛОКИ 
В ТЕЧЕНИЕ 
ПОСЛЕДНЕГО ГОДА, РУБ/КГ
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По данным Росстата.

Краснодарский край 456,4
Крым 148,8
Волгоградская обл. 101,2
Воронежская обл. 84,8
Ставропольский край 82,5
Липецкая обл. 80,5
Белгородская обл. 56,3
Северная Осетия - Алания 37,4
Курская обл. 33,7
Адыгея 28,1

ВСЕГО ПО РОССИИ 
в организованном секторе 
(сельхозорга-
низации плюс 
фермеры) 1794,3
*Это преимущественно именно яблоки, 
доля других семечковых культур (груши, 
айва и т. п.) в наших промышленных 
садах ничтожна.

ГЛАВНЫЕ 
РЕГИОНЫ -

ПОСТАВЩИКИ 
ОТЕЧЕСТВЕННЫХ 

ЯБЛОК
(2023 г., сбор семечковых* 

в тыс. тонн, без хозяйств населения)

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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 � ЗА ГРАНЬЮ

наши жены слежкой заряжены

Владислав ВОРОБЬЕВ

Начался громкий процесс 
над мужем-извращенцем 
и участниками 
его «вечеринок».

Во французском Авиньоне начался су-
дебный процесс над 72-летним Домиником 
Пелико и еще 50 мужчинами. Их всех об-
виняют в изнасиловании одной немолодой 
дамы в особо извращенной форме.

Супруги Пелико жили в живописной де-
ревушке в 25 километрах от Авиньона. Все 
считали добродушных старичков милыми 
и приветливыми. Но однажды выяснилось, 
что муж почти десять лет регулярно под-
сыпал снотворное своей «любимой» жене 
Жизель, а потом приглашал мужиков ее 
насиловать. Причем она даже не подозре-
вала, что с ней творили по ночам.

Арестовали Доминика по другому поводу: 
он лез с мобильником под юбки женщин-
покупательниц в ближайшем супермарке-
те. Полиция обыскала его дом и нашла 
много видеофайлов. Вот тут-то и обна-
ружилось, что творилось в их семейном 
гнездышке.

Следствие выяснило, что несколько раз в 
месяц Доминик подсыпал за ужином в еду 

Жизель мощные транквилизаторы. Ждал, 
пока она отключится, затем звонил муж-
чинам, с которыми познакомился в чате, 
и говорил им, что путь свободен. Это были 
люди в возрасте от 26 до 74 лет, многие 
являлись отцами семейств. Среди «гостей» 
были представители разных профессий  - 
водитель, пожарный, глава фирмы, жур-
налист... Все, что происходило в спальне, 
супруг снимал на видео. Дабы избежать 
разоблачения, хозяин советовал насиль-
никам парковаться подальше от дома, не 
пользоваться лосьонами и не курить, чтобы 
не оставлять в доме незнакомых запахов. 
Но вычислить насильников оказалось не-
сложно: муж жертвы аккуратно записывал 
их имена. 50 уже на скамье подсудимых. 
Еще 22 человека пока не удалось опознать.

Когда Жизель узнала об этом, то сказа-
ла лишь одну фразу: «Я была его вещью, 
прежде чем она сломалась». Это ужасное 
открытие вызвало у 71-летней женщины 
нервный срыв и чуть не довело ее до са-
моубийства. И тем не менее мадам Пелико, 
презрев стыд, настояла на открытом су-
дебном заседании, «чтобы об этом узнало 
как можно больше людей и чтобы это не 
повторилось».

Процесс продлится до конца декабря, 
когда и будет оглашен приговор.

Стало ясно, что ничего 
хорошего эту женщину 
с ним не ждало. Ушла 
она от нас удивленная. 
Но через пару лет очень 
благодарила, что послу-
шала и не ушла от мужа. 
Любовник этот показал 
себя во всей красе, а с 
мужем у нее, наоборот, 
второй медовый месяц. 
Полная любовь, даже 
дочка еще родилась.

Я видела много раз-
рушенных семей и уве-
рена, что к разводу надо 
подходить с трезвой го-
ловой, а не рвать и ме-
тать: «Я хочу! Мне надо! 
Следите!» Когда начи-
наю объяснять, что бу-
дет дальше, обычно пыл 
усмиряется, и на его ме-
сто приходят сухие рас-
четы. И даже когда факт 
измены установлен и 
с о х р а н я т ь 
семью кли-
ент не видит 
смысла, мы 
советуем, пре-
жде чем рас-
крыть супру-
гу все карты, 
озаботиться, 
как жить даль-
ше. Собрать 
информацию 
об имуществе, 
б а н к о в с к и х 
счетах, погово-
рить с адвока-
том. И лишь по-
сле этого можно 
рвать и метать.

Кстати, именно в 
процессе развода услу-
ги частного детектива 
как раз очень кстати. 
Пример: пришла к нам 
женщина, прожившая 
в браке 25 лет. Муж ей 
заявил, что уходит к 
другой. А она уже дав-
но не работала и ему до-
веряла, фирму на него 
переписала, имущество 
разрешила оформить на 
его родню и теперь не 
знала, как жить дальше. 
Мы отправили ее с под-
ругой в дом отдыха, чтоб 
она переключилась, по-
няла, что есть жизнь и 
без мужа. А тем вре-
менем собрали всю 
фактуру по имуще-
ству и самому мужу. 
В итоге после разво-
да она не осталась у 

разбитого корыта. Сей-
час живет прекрасно и 
наслаждается жизнью.

- А в каких случаях вы 
точно не откажете в ус-
луге?

- Если от этого зави-
сит будущее. Например, 
приходила к нам девуш-

ка, они с мужем жили 
в квартире, купленной 
его родителями, и она 
опасалась, что после за-
явления о разводе ее с 
детьми просто выселят. 
Хотя с родителями мужа 
у нее хорошие отноше-
ния, внуков они люби-
ли. И ей нужны были 
доказательства измены, 
чтобы убедить свекров: 
семья развалилась не по 
ее вине. Еще я точно не 
откажу, если сбор фак-
тов нужен для суда по 
разделу имущества.

- Разве измены играют 
какую-то роль в суде?

- К сожалению, нет. 
Но если супруги пропи-
сали это в брачном кон-
тракте, то суд примет 
это обстоятельство. 

Еще аморальное по-
ведение влияет на 
определение места 
жительства детей. 
Был у нас один па-
па, его экс-жена, 
стюардесса, давно 

уже дома не жила, ре-
бенком не интересова-
лась, разве что звони-
ла иногда. И тут вдруг 
она подает в суд с тре-
бованием ни много ни 

мало лишить отца роди-
тельских прав. Наш кли-
ент смог отстоять свое 
право воспитывать сы-
на, хотя суды в таких во-
просах чаще встают на 
сторону матери.

ТЕХНОЛОГИИ 
ПРОТИВ ДЕТЕКТИВА

- А я-то думала, что 
технологии давно заме-
нили детективов. Соб-
чак же сказала, что на-
ши женщины и сами за 
5 минут все раскроют…

- Не согласна. Все же 
во всяком деле должен 
работать профессионал, 
особенно если гаранти-
рованно нужен резуль-
тат. В соцсетях многое 
не найдешь, если чело-
век осторожный и скры-
вает темную сторону 
своей жизни. Конечно, 
можно самому купить 
жучков, закачать боты 
в телефон объекта. Но 
хочу предупредить, это 
все не очень законно.

- Даже если речь о му-
же и жене?

- Да. Муж может на-
писать заявление на 
жену в полицию, и она 
станет фигурантом уго-

ловного дела. А легаль-
ные детективы знают, 
как собрать факты и не 
нарушить закон.

- Сколько стоят сейчас 
услуги детектива?

- Слежка в среднем 
по Москве - 5000 ру-
блей в час (если с вы-
ездом в командиров-
ку, все расходы за счет 
клиента). Составить 
досье на человека - от 
50 000. Проверка жени-
ха/невесты - от 30 000. 
Профессионалы стоят 
недешево. Потому что 
по любому заказу ра-
ботает целая команда - 
наружное наблюдение, 
аналитики, часто надо и 
съездить опросить кол-
лег с предыдущего ме-
ста работы, с соседями 
поговорить, с бывшей 
супругой...

Но есть черные детек-
тивы, которые просто 
из слитых в Сеть под-
польных баз данных 
скачивают информа-
цию и выдают ее как 
что-то уникальное. 
Такие берут недорого. 
Мы часто сталкиваемся 
с последствиями работы 
этих людей, обычно их 
информация устарев-
шая либо вообще не-
правда. Так что у нас 
заказов меньше не ста-
новится.

Есть такая профессия -      бабников вычислять

Француз звал мужчин 
насиловать спящую супругу

Современный Шерлок Холмс 
может выглядеть вот так. 

Александра Гарусова 
призналась «КП», что часто сама 
отговаривает клиентов от слежки. 
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«НИКОМУ 
НЕ СОВЕТУЮ ЧИТАТЬ 
ПИСЬМА МУЖА 
ЛЮБОВНИЦЕ»

Соцсети облетело 
огонь-видео бравых 
перуанских женщин из 
«Отряда Феникса», ко-
торые собирают дока-
зательства на неверных 
супругов. И хвалят себя 
за скорость, бравируя 
тем, что самое быстрое 
расследование заняло 
всего-то 4 часа. И тут 
выяснилось, что война 
жен за добродетель му-
жей воистину мировая. 
На другом конце зем-
ли в перестрелку тут же 
вступила наша Ксения 
Собчак, посмеявшись 
над методами таких 
женотрядов (на самом 
деле - коммерческих 
агентств), мол, в России 
любая дама за 5 минут с 
помощью соцсетей сама 
раскроет обман мужа.

- А я вот с Собчак со-
гласна, - обсуждаю с 
подругой Катей «сводки 
с семейных фронтов». - 
Зачем идти к каким-то 
детективам? Я вот, когда 
первый муж мне начал 
изменять, за неделю ор-
ганизовала за ним такую 
качественную слежку, 
что знала каждый его 
шаг! И это было еще 
10 лет назад, представ-
ляю, как сейчас техно-
логии продвинулись.

- И как ты слежку ор-
ганизовала?

- Ну как... Пока он 
спал, залезла в его теле-
фон. Тогда еще не было 
всех этих входов по фо-
то и отпечатку пальца, 
пароль я быстро подо-
брала. Обычно же все 
день рождения свой 
ставят или ПИН-код 
от банковской карты. 
Короче, если ты хоро-
шо знаешь человека, с 
которым живешь, разга-
дать его пароль - плевое 
дело. Дальше залезла в 
его кабинет на сайте 
мобильного оператора 
и заказала детализацию 
звонков. А еще устано-
вила маячок, чтобы ви-
деть все его перемеще-
ния в режиме онлайн. 
И все! Весь его гнилой 
распорядок дня стал 
мне ясен. Как и адрес и 
телефон любовницы. Я 
тогда так поднаторела, 
что в машине нашла его 

второй телефон, с кото-
рого он переписывался 
с девицей. Ох, никому 
не советую читать эти 
переписки мужей с лю-
бовницами. У меня по-
том еще три года была 
обида и комплекс не-
полноценности. Он же 
той девушке рассказы-
вал обо мне такое...

- Жалеешь, что так 
сделала?

- Теперь уже нет, а 
тогда - да. Я, как все 
это прочитала, сразу на 
развод и подала. А так, 
может, и простила бы.

ШПИОНСКИЙ НАБОР
Мы с Катей даже 

полезли в чат с ис-
кусственным интел-
лектом, чтобы узнать, 
какие сейчас техноло-
гии слежки за мужьями 
(ну или женами). И их, 
технологий этих, океан. 
Например:

GPS-трекеры: ма-
ленький приборчик, 
отслеживающий пере-
мещения супруга. Заки-
нул такой в портфель к 
мужу, и все! Даже теле-
фон вскрывать не надо.

Прослушивающие 
устройства: ассорти-
мент огромный на лю-
бом маркетплейсе.

Программное обеспе-
чение для мониторинга 
телефона: закачал про-
грамму в телефон объ-
екта, и вся его перепи-
ска, звонки и даже фото 
для тебя больше не се-
крет.

А сколько всяких те-
леграм-ботов, которые 
могут каждый лайк му-
жа в соцсетях отслежи-

вать?! Ниче-
го не скрыть.

- Вот! Ви-
дишь! - радовалась под-
руга. - Сам себе детек-
тив, причем не выходя 
из дома.

Мне же стало инте-
ресно, неужели все де-
тективные агентства 
канули в Лету? И жен-
щины в России такие 
крутые, что сами бабни-
ка на скаку остановят, 
горящую слежку нач-
нут? И нет у нас своих 
женотрядов «Феникс»?

ЛЕЧУ НА МОРЕ - 
СЛЕДИТЬ 
ЗА ИЗМЕНЩИКОМ

Интернет выда-
ет огромное количе-
ство частных сыскных 
агентств. На одном 
только Профи.ру их 336. 
Значит, живо дело Шер-
лока Холмса?!

- Здравствуйте, Алек-
сандра. Как поживае-
те? - звоню вице-пре-
зиденту международной 
(!) ассоциации частных 
детективов, профайлеру, 
владелице собственного 
агентства Александре Га-
русовой.

- Хорошо. Сейчас в 
командировке за гра-
ницей.

- Неужели 
за чьим-то не-

верным супругом 
поехали следить? - шу-
чу я.

- Да, - всерьез отвеча-
ет детектив. - Сейчас же 
сезон, так что работаем.

- Какой еще сезон?
- Летом всегда пик. 

Можно же поехать в 
а-ля командировку, а на 
самом деле - с любовни-
цей на море.

Вот дела. Никогда не 
думала, что у детективов 
работа сезонная. На са-
мом деле Александру я 
знаю давно, много лет 
она служила в органах, а 
потом организовала свое 
дело и преуспела в нем.

- А вы за кем сейчас 
следите? За мужчиной 
или за женщиной? Ваши 
коллеги из Перу говорят, 
что 80% заказов - на са-
мом деле на слежку за не-
верными женами.

- Ну, у нас все-таки 
сильный пол больше 
этим грешит. И сейчас 
конкретно наш объект 
мужчина. Женщины, 
подозревающие супруга 
в измене, - наши посто-
янные клиенты. Может, 
так сложилось именно у 
меня, потому что я сама 
женщина? Не знаю.

- Кроме неверности, с 
какими еще запросами 
приходят?

- Поиск алимент-
щиков и должников. 
Составление досье на 
бизнес-партнера или 
будущего сотрудника. 
Еще мы помогаем ро-
дителям установить круг 
общения подростка, по-
смотреть, чем он там вне 
дома занят. Домашний 
персонал проверить ча-
сто приходят.

Работы хватает. В по-
следнее время попу-
лярна услуга «проверка 
жениха или невесты». 
Умные люди перед 
свадьбой интересуются 
прошлым своих поло-
винок, мало ли что. А 
там бывает много всего 
интересного. И нелице-
приятные факты - долги, 
параллельные семьи... 
Однажды выяснилось, 
что у жениха состоятель-
ной дамы судимость за 
мошенничество, плюс 
огромные долги. А жен-
щины же у нас любят 
мужа сразу к себе про-
писать, устроить на ра-
боту... Я настоятельно 
рекомендую такую про-
верку проводить, чтобы 
потом не было мучи-
тельно больно.

«ПРИСМОТРИТЕ 
ЗА МОИМ 
НЕНАГЛЯДНЫМ»

- А слежка за неверным 
мужем на каком месте по 
популярности в вашем 
бизнесе?

- Не скажу, что прям 
толпы с этим заказом 
идут. Но регулярно, 
раз в месяц. И не всег-
да сразу просят слежку, 
иногда просто консуль-
тацию, делятся подо-
зрениями. Я еще такой 
странный детектив, что 
часто женщин даже от-
говариваю от слежки за 
мужем.

- Как! Почему?
- Потому что это энер-

гозатратно и недешево. 
А порой - бессмыслен-
но. Я всегда спраши-
ваю: для чего нужен 
сбор фактов? Частый 
ответ: «Чтобы мужу 
(жене) доказать, что он 
изменяет». Зачем? Вам 
от этого какая польза? 
Увидев скрытую жизнь 
супруга, можно и в де-
прессию впасть (у нас 
в агентстве даже есть 
психологи на этот слу-
чай). Я отказываю тем, 
кто хочет слежки ради 
эмоций, а не развода. 
Только нервы будет се-
бе трепать и не сможет 
спокойно жить. Напри-
мер, приходит женщи-
на, давно в браке, всю 
жизнь не работала, до-
мом занималась, ото-
рвана от мира, ни под-
руг, никого. Муж и дети 
для нее - единственный 
смысл жизни, и она от 
супруга полностью за-
висит. Установим мы, 
что он изменяет, и это 
лишь усугубит ее жизнь.

А часто и следить не 
надо, все решается в 
кабинете, как говорил 
Шерлок Холмс: «Дело 
на одну трубку». Вот, на-
пример, пришла к нам 
женщина, просит после-
дить за ее любовником. 
Причем у нее муж хоро-
ший, двое детей, один из 
которых как раз от этого 
любовника.

- Ничего себе! А вы го-
ворите, мужчины у нас 
не такие.

- Ну, эта история 
скорее исключение из 
правил. И вот она за-
думала развестись с 
мужем, чтобы выйти за 
любовника, но решила 
его проверить. На вся-
кий случай. И я ее от-
говорила. И без слежки 
оказалось достаточно 
фактов, чтобы этого не 
делать. Проанализи-
ровали его поведение, 
нашли фото в интерне-
те, разложили психотип. 

• В Южной Корее долгие годы, с 1953-го по 2015-й,
измена была уголовным преступлением.
• Саудовская Аравия: здесь супружеская измена - тоже 
преступление и может быть 
наказана даже смертной казнью.
• Иран: измена также наказуема 
вплоть до смертной казни.
• Пакистан: изменщик карается смертной 
казнью, если найдутся 4 свидетеля мужского пола. 
Если доказательства недостаточны, 
то тюрьма до 10 лет, штраф или порка.
• ОАЭ: в Объединенных Арабских Эмиратах 
измена ведет к тюремному заключению 
или депортации (для иностранцев).
• Филиппины: за измену - тюрьма, но сроки 
для мужчин и женщин могут различаться.
• В Англии, Франции, Италии, Германии, Канаде 
измена может быть основанием 
для «развода по вине», что может повлиять 
на алименты и раздел имущества.

А КАК У НИХ
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КАЗНЯТ
Кстати, несмотря 
на всю нашу геополитическую 
обстановку, международная 
организация частных 
детективов, где Александра 
Гарусова вице-президент, 
не распалась. Детективы 
со всего мира все так же 
сотрудничают. 
Тем более что во многих странах, 
адюльтер имеет серьезные 
правовые последствие. А не как у нас.

Есть такая профессия -      бабников вычислять
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гад! А говорил, 
на совещание его 
вызвали... Искупит 
вину только новой 

шубой... Двумя 
шубами!

Правда ли, что женщины в России 
умеют сами за 5 минут определить: 
не завелась ли у супруга любовница? И 
профессия частных детективов в наш 
век соцсетей и видеокамер вымирает?

Журналист «КП» вышла на тропу рас-
следования - выяснить, правда это или преувеличение.

   Дина КАРПИЦКАЯ,   

   спецкор «КП»   

11.09.2024
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 � ЗА ГРАНЬЮ

наши жены слежкой заряжены

Владислав ВОРОБЬЕВ

Начался громкий процесс 
над мужем-извращенцем 
и участниками 
его «вечеринок».

Во французском Авиньоне начался су-
дебный процесс над 72-летним Домиником 
Пелико и еще 50 мужчинами. Их всех об-
виняют в изнасиловании одной немолодой 
дамы в особо извращенной форме.

Супруги Пелико жили в живописной де-
ревушке в 25 километрах от Авиньона. Все 
считали добродушных старичков милыми 
и приветливыми. Но однажды выяснилось, 
что муж почти десять лет регулярно под-
сыпал снотворное своей «любимой» жене 
Жизель, а потом приглашал мужиков ее 
насиловать. Причем она даже не подозре-
вала, что с ней творили по ночам.

Арестовали Доминика по другому поводу: 
он лез с мобильником под юбки женщин-
покупательниц в ближайшем супермарке-
те. Полиция обыскала его дом и нашла 
много видеофайлов. Вот тут-то и обна-
ружилось, что творилось в их семейном 
гнездышке.

Следствие выяснило, что несколько раз в 
месяц Доминик подсыпал за ужином в еду 

Жизель мощные транквилизаторы. Ждал, 
пока она отключится, затем звонил муж-
чинам, с которыми познакомился в чате, 
и говорил им, что путь свободен. Это были 
люди в возрасте от 26 до 74 лет, многие 
являлись отцами семейств. Среди «гостей» 
были представители разных профессий  - 
водитель, пожарный, глава фирмы, жур-
налист... Все, что происходило в спальне, 
супруг снимал на видео. Дабы избежать 
разоблачения, хозяин советовал насиль-
никам парковаться подальше от дома, не 
пользоваться лосьонами и не курить, чтобы 
не оставлять в доме незнакомых запахов. 
Но вычислить насильников оказалось не-
сложно: муж жертвы аккуратно записывал 
их имена. 50 уже на скамье подсудимых. 
Еще 22 человека пока не удалось опознать.

Когда Жизель узнала об этом, то сказа-
ла лишь одну фразу: «Я была его вещью, 
прежде чем она сломалась». Это ужасное 
открытие вызвало у 71-летней женщины 
нервный срыв и чуть не довело ее до са-
моубийства. И тем не менее мадам Пелико, 
презрев стыд, настояла на открытом су-
дебном заседании, «чтобы об этом узнало 
как можно больше людей и чтобы это не 
повторилось».

Процесс продлится до конца декабря, 
когда и будет оглашен приговор.

Стало ясно, что ничего 
хорошего эту женщину 
с ним не ждало. Ушла 
она от нас удивленная. 
Но через пару лет очень 
благодарила, что послу-
шала и не ушла от мужа. 
Любовник этот показал 
себя во всей красе, а с 
мужем у нее, наоборот, 
второй медовый месяц. 
Полная любовь, даже 
дочка еще родилась.

Я видела много раз-
рушенных семей и уве-
рена, что к разводу надо 
подходить с трезвой го-
ловой, а не рвать и ме-
тать: «Я хочу! Мне надо! 
Следите!» Когда начи-
наю объяснять, что бу-
дет дальше, обычно пыл 
усмиряется, и на его ме-
сто приходят сухие рас-
четы. И даже когда факт 
измены установлен и 
с о х р а н я т ь 
семью кли-
ент не видит 
смысла, мы 
советуем, пре-
жде чем рас-
крыть супру-
гу все карты, 
озаботиться, 
как жить даль-
ше. Собрать 
информацию 
об имуществе, 
б а н к о в с к и х 
счетах, погово-
рить с адвока-
том. И лишь по-
сле этого можно 
рвать и метать.

Кстати, именно в 
процессе развода услу-
ги частного детектива 
как раз очень кстати. 
Пример: пришла к нам 
женщина, прожившая 
в браке 25 лет. Муж ей 
заявил, что уходит к 
другой. А она уже дав-
но не работала и ему до-
веряла, фирму на него 
переписала, имущество 
разрешила оформить на 
его родню и теперь не 
знала, как жить дальше. 
Мы отправили ее с под-
ругой в дом отдыха, чтоб 
она переключилась, по-
няла, что есть жизнь и 
без мужа. А тем вре-
менем собрали всю 
фактуру по имуще-
ству и самому мужу. 
В итоге после разво-
да она не осталась у 

разбитого корыта. Сей-
час живет прекрасно и 
наслаждается жизнью.

- А в каких случаях вы 
точно не откажете в ус-
луге?

- Если от этого зави-
сит будущее. Например, 
приходила к нам девуш-

ка, они с мужем жили 
в квартире, купленной 
его родителями, и она 
опасалась, что после за-
явления о разводе ее с 
детьми просто выселят. 
Хотя с родителями мужа 
у нее хорошие отноше-
ния, внуков они люби-
ли. И ей нужны были 
доказательства измены, 
чтобы убедить свекров: 
семья развалилась не по 
ее вине. Еще я точно не 
откажу, если сбор фак-
тов нужен для суда по 
разделу имущества.

- Разве измены играют 
какую-то роль в суде?

- К сожалению, нет. 
Но если супруги пропи-
сали это в брачном кон-
тракте, то суд примет 
это обстоятельство. 

Еще аморальное по-
ведение влияет на 
определение места 
жительства детей. 
Был у нас один па-
па, его экс-жена, 
стюардесса, давно 

уже дома не жила, ре-
бенком не интересова-
лась, разве что звони-
ла иногда. И тут вдруг 
она подает в суд с тре-
бованием ни много ни 

мало лишить отца роди-
тельских прав. Наш кли-
ент смог отстоять свое 
право воспитывать сы-
на, хотя суды в таких во-
просах чаще встают на 
сторону матери.

ТЕХНОЛОГИИ 
ПРОТИВ ДЕТЕКТИВА

- А я-то думала, что 
технологии давно заме-
нили детективов. Соб-
чак же сказала, что на-
ши женщины и сами за 
5 минут все раскроют…

- Не согласна. Все же 
во всяком деле должен 
работать профессионал, 
особенно если гаранти-
рованно нужен резуль-
тат. В соцсетях многое 
не найдешь, если чело-
век осторожный и скры-
вает темную сторону 
своей жизни. Конечно, 
можно самому купить 
жучков, закачать боты 
в телефон объекта. Но 
хочу предупредить, это 
все не очень законно.

- Даже если речь о му-
же и жене?

- Да. Муж может на-
писать заявление на 
жену в полицию, и она 
станет фигурантом уго-

ловного дела. А легаль-
ные детективы знают, 
как собрать факты и не 
нарушить закон.

- Сколько стоят сейчас 
услуги детектива?

- Слежка в среднем 
по Москве - 5000 ру-
блей в час (если с вы-
ездом в командиров-
ку, все расходы за счет 
клиента). Составить 
досье на человека - от 
50 000. Проверка жени-
ха/невесты - от 30 000. 
Профессионалы стоят 
недешево. Потому что 
по любому заказу ра-
ботает целая команда - 
наружное наблюдение, 
аналитики, часто надо и 
съездить опросить кол-
лег с предыдущего ме-
ста работы, с соседями 
поговорить, с бывшей 
супругой...

Но есть черные детек-
тивы, которые просто 
из слитых в Сеть под-
польных баз данных 
скачивают информа-
цию и выдают ее как 
что-то уникальное. 
Такие берут недорого. 
Мы часто сталкиваемся 
с последствиями работы 
этих людей, обычно их 
информация устарев-
шая либо вообще не-
правда. Так что у нас 
заказов меньше не ста-
новится.

Есть такая профессия -      бабников вычислять

Француз звал мужчин 
насиловать спящую супругу

Современный Шерлок Холмс 
может выглядеть вот так. 

Александра Гарусова 
призналась «КП», что часто сама 
отговаривает клиентов от слежки. 
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«НИКОМУ 
НЕ СОВЕТУЮ ЧИТАТЬ 
ПИСЬМА МУЖА 
ЛЮБОВНИЦЕ»

Соцсети облетело 
огонь-видео бравых 
перуанских женщин из 
«Отряда Феникса», ко-
торые собирают дока-
зательства на неверных 
супругов. И хвалят себя 
за скорость, бравируя 
тем, что самое быстрое 
расследование заняло 
всего-то 4 часа. И тут 
выяснилось, что война 
жен за добродетель му-
жей воистину мировая. 
На другом конце зем-
ли в перестрелку тут же 
вступила наша Ксения 
Собчак, посмеявшись 
над методами таких 
женотрядов (на самом 
деле - коммерческих 
агентств), мол, в России 
любая дама за 5 минут с 
помощью соцсетей сама 
раскроет обман мужа.

- А я вот с Собчак со-
гласна, - обсуждаю с 
подругой Катей «сводки 
с семейных фронтов». - 
Зачем идти к каким-то 
детективам? Я вот, когда 
первый муж мне начал 
изменять, за неделю ор-
ганизовала за ним такую 
качественную слежку, 
что знала каждый его 
шаг! И это было еще 
10 лет назад, представ-
ляю, как сейчас техно-
логии продвинулись.

- И как ты слежку ор-
ганизовала?

- Ну как... Пока он 
спал, залезла в его теле-
фон. Тогда еще не было 
всех этих входов по фо-
то и отпечатку пальца, 
пароль я быстро подо-
брала. Обычно же все 
день рождения свой 
ставят или ПИН-код 
от банковской карты. 
Короче, если ты хоро-
шо знаешь человека, с 
которым живешь, разга-
дать его пароль - плевое 
дело. Дальше залезла в 
его кабинет на сайте 
мобильного оператора 
и заказала детализацию 
звонков. А еще устано-
вила маячок, чтобы ви-
деть все его перемеще-
ния в режиме онлайн. 
И все! Весь его гнилой 
распорядок дня стал 
мне ясен. Как и адрес и 
телефон любовницы. Я 
тогда так поднаторела, 
что в машине нашла его 

второй телефон, с кото-
рого он переписывался 
с девицей. Ох, никому 
не советую читать эти 
переписки мужей с лю-
бовницами. У меня по-
том еще три года была 
обида и комплекс не-
полноценности. Он же 
той девушке рассказы-
вал обо мне такое...

- Жалеешь, что так 
сделала?

- Теперь уже нет, а 
тогда - да. Я, как все 
это прочитала, сразу на 
развод и подала. А так, 
может, и простила бы.

ШПИОНСКИЙ НАБОР
Мы с Катей даже 

полезли в чат с ис-
кусственным интел-
лектом, чтобы узнать, 
какие сейчас техноло-
гии слежки за мужьями 
(ну или женами). И их, 
технологий этих, океан. 
Например:

GPS-трекеры: ма-
ленький приборчик, 
отслеживающий пере-
мещения супруга. Заки-
нул такой в портфель к 
мужу, и все! Даже теле-
фон вскрывать не надо.

Прослушивающие 
устройства: ассорти-
мент огромный на лю-
бом маркетплейсе.

Программное обеспе-
чение для мониторинга 
телефона: закачал про-
грамму в телефон объ-
екта, и вся его перепи-
ска, звонки и даже фото 
для тебя больше не се-
крет.

А сколько всяких те-
леграм-ботов, которые 
могут каждый лайк му-
жа в соцсетях отслежи-

вать?! Ниче-
го не скрыть.

- Вот! Ви-
дишь! - радовалась под-
руга. - Сам себе детек-
тив, причем не выходя 
из дома.

Мне же стало инте-
ресно, неужели все де-
тективные агентства 
канули в Лету? И жен-
щины в России такие 
крутые, что сами бабни-
ка на скаку остановят, 
горящую слежку нач-
нут? И нет у нас своих 
женотрядов «Феникс»?

ЛЕЧУ НА МОРЕ - 
СЛЕДИТЬ 
ЗА ИЗМЕНЩИКОМ

Интернет выда-
ет огромное количе-
ство частных сыскных 
агентств. На одном 
только Профи.ру их 336. 
Значит, живо дело Шер-
лока Холмса?!

- Здравствуйте, Алек-
сандра. Как поживае-
те? - звоню вице-пре-
зиденту международной 
(!) ассоциации частных 
детективов, профайлеру, 
владелице собственного 
агентства Александре Га-
русовой.

- Хорошо. Сейчас в 
командировке за гра-
ницей.

- Неужели 
за чьим-то не-

верным супругом 
поехали следить? - шу-
чу я.

- Да, - всерьез отвеча-
ет детектив. - Сейчас же 
сезон, так что работаем.

- Какой еще сезон?
- Летом всегда пик. 

Можно же поехать в 
а-ля командировку, а на 
самом деле - с любовни-
цей на море.

Вот дела. Никогда не 
думала, что у детективов 
работа сезонная. На са-
мом деле Александру я 
знаю давно, много лет 
она служила в органах, а 
потом организовала свое 
дело и преуспела в нем.

- А вы за кем сейчас 
следите? За мужчиной 
или за женщиной? Ваши 
коллеги из Перу говорят, 
что 80% заказов - на са-
мом деле на слежку за не-
верными женами.

- Ну, у нас все-таки 
сильный пол больше 
этим грешит. И сейчас 
конкретно наш объект 
мужчина. Женщины, 
подозревающие супруга 
в измене, - наши посто-
янные клиенты. Может, 
так сложилось именно у 
меня, потому что я сама 
женщина? Не знаю.

- Кроме неверности, с 
какими еще запросами 
приходят?

- Поиск алимент-
щиков и должников. 
Составление досье на 
бизнес-партнера или 
будущего сотрудника. 
Еще мы помогаем ро-
дителям установить круг 
общения подростка, по-
смотреть, чем он там вне 
дома занят. Домашний 
персонал проверить ча-
сто приходят.

Работы хватает. В по-
следнее время попу-
лярна услуга «проверка 
жениха или невесты». 
Умные люди перед 
свадьбой интересуются 
прошлым своих поло-
винок, мало ли что. А 
там бывает много всего 
интересного. И нелице-
приятные факты - долги, 
параллельные семьи... 
Однажды выяснилось, 
что у жениха состоятель-
ной дамы судимость за 
мошенничество, плюс 
огромные долги. А жен-
щины же у нас любят 
мужа сразу к себе про-
писать, устроить на ра-
боту... Я настоятельно 
рекомендую такую про-
верку проводить, чтобы 
потом не было мучи-
тельно больно.

«ПРИСМОТРИТЕ 
ЗА МОИМ 
НЕНАГЛЯДНЫМ»

- А слежка за неверным 
мужем на каком месте по 
популярности в вашем 
бизнесе?

- Не скажу, что прям 
толпы с этим заказом 
идут. Но регулярно, 
раз в месяц. И не всег-
да сразу просят слежку, 
иногда просто консуль-
тацию, делятся подо-
зрениями. Я еще такой 
странный детектив, что 
часто женщин даже от-
говариваю от слежки за 
мужем.

- Как! Почему?
- Потому что это энер-

гозатратно и недешево. 
А порой - бессмыслен-
но. Я всегда спраши-
ваю: для чего нужен 
сбор фактов? Частый 
ответ: «Чтобы мужу 
(жене) доказать, что он 
изменяет». Зачем? Вам 
от этого какая польза? 
Увидев скрытую жизнь 
супруга, можно и в де-
прессию впасть (у нас 
в агентстве даже есть 
психологи на этот слу-
чай). Я отказываю тем, 
кто хочет слежки ради 
эмоций, а не развода. 
Только нервы будет се-
бе трепать и не сможет 
спокойно жить. Напри-
мер, приходит женщи-
на, давно в браке, всю 
жизнь не работала, до-
мом занималась, ото-
рвана от мира, ни под-
руг, никого. Муж и дети 
для нее - единственный 
смысл жизни, и она от 
супруга полностью за-
висит. Установим мы, 
что он изменяет, и это 
лишь усугубит ее жизнь.

А часто и следить не 
надо, все решается в 
кабинете, как говорил 
Шерлок Холмс: «Дело 
на одну трубку». Вот, на-
пример, пришла к нам 
женщина, просит после-
дить за ее любовником. 
Причем у нее муж хоро-
ший, двое детей, один из 
которых как раз от этого 
любовника.

- Ничего себе! А вы го-
ворите, мужчины у нас 
не такие.

- Ну, эта история 
скорее исключение из 
правил. И вот она за-
думала развестись с 
мужем, чтобы выйти за 
любовника, но решила 
его проверить. На вся-
кий случай. И я ее от-
говорила. И без слежки 
оказалось достаточно 
фактов, чтобы этого не 
делать. Проанализи-
ровали его поведение, 
нашли фото в интерне-
те, разложили психотип. 

• В Южной Корее долгие годы, с 1953-го по 2015-й,
измена была уголовным преступлением.
• Саудовская Аравия: здесь супружеская измена - тоже 
преступление и может быть 
наказана даже смертной казнью.
• Иран: измена также наказуема 
вплоть до смертной казни.
• Пакистан: изменщик карается смертной 
казнью, если найдутся 4 свидетеля мужского пола. 
Если доказательства недостаточны, 
то тюрьма до 10 лет, штраф или порка.
• ОАЭ: в Объединенных Арабских Эмиратах 
измена ведет к тюремному заключению 
или депортации (для иностранцев).
• Филиппины: за измену - тюрьма, но сроки 
для мужчин и женщин могут различаться.
• В Англии, Франции, Италии, Германии, Канаде 
измена может быть основанием 
для «развода по вине», что может повлиять 
на алименты и раздел имущества.

А КАК У НИХ
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КАЗНЯТ
Кстати, несмотря 
на всю нашу геополитическую 
обстановку, международная 
организация частных 
детективов, где Александра 
Гарусова вице-президент, 
не распалась. Детективы 
со всего мира все так же 
сотрудничают. 
Тем более что во многих странах, 
адюльтер имеет серьезные 
правовые последствие. А не как у нас.

Есть такая профессия -      бабников вычислять
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гад! А говорил, 
на совещание его 
вызвали... Искупит 
вину только новой 

шубой... Двумя 
шубами!

Правда ли, что женщины в России 
умеют сами за 5 минут определить: 
не завелась ли у супруга любовница? И 
профессия частных детективов в наш 
век соцсетей и видеокамер вымирает?

Журналист «КП» вышла на тропу рас-
следования - выяснить, правда это или преувеличение.

   Дина КАРПИЦКАЯ,   

   спецкор «КП»   

11.09.2024
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Андрей Миронов очень 
любил путешествия по загра-
нице. Мало кто знает, что он 
был лично знаком с Робер-
том Де Ниро - встретились 
на кинофестивале в Москве 
в 1983-м. И что бы вы дума-
ли? Когда советский актер 
поехал в Америку с ответным 
визитом, Де Ниро организо-
вал ему вояж по первому 
разряду.

- Алло! Эндрю? Это Боб! 
Боб, говорю! Де Ниро! 
Я сейчас на Кариб-
ских островах, 
но я для тебя 
все органи-
зую!  - позво-
нил Де Ниро 

в гостиницу, куда заселился 
Миронов.

Прогулки по ресторанам, 
встречи с именитыми зару-
бежными кинодеятелями. Все 
было у Миронова в США с 
подачи звезды «Крестного от-
ца - 2». Потом уже Де Ниро 
опять приехал в Москву. Но с 
русским другом разминулся - 
тот уехал на гастроли. 

А еще Миронов любил Ам-
стердам. С 1979 года он ез-

дил туда каждый год - к 
друзьям. Его часто 

можно было за-
метить сидящим 
в кафе Shorts 
of London на 
площади Рем-
брандта. Это 

исторический 
центр города. 

Пил кофе, курил 
заграничные сигареты, 

слушал уличных музыкантов. 
А иногда вставал и шел по 
магазинам виниловых пла-
стинок. Однажды он привез 
из Голландии на поезде по-
судомоечную машину. Но да-
же для Андрея Миронова эти 
ежегодные путешествия не 
были простыми. Каждый год 
перед полетом нужно было 
выбивать, вымаливать раз-
решение.

Сезон отпусков

Вицин и Никулин прятались от Гайдая 
на пляже, а Высоцкий 
кормил коз в Монреале

Знаменитая троица Вицин, Никулин, 
Моргунов только в советских комедиях бы-
ли не разлей вода. В жизни же они крайне 
мало проводили времени в компании друг 
друга. Но на съемках «Кавказской пленни-
цы» все же вместе наслаждались теплым 
южным солнцем. Прятались на пляже от 
требовательного режиссера. 

- Съемки проходили в окрестностях 
Алушты. Они все были там с женами и 
детьми, - рассказал директор «Музея трех 
актеров» артист Владимир Цукерман. - 
Естественно, там и отдыхали. Сниматься 
у Гайдая было тяжело, потому что он был 
очень строгий и требовательный. Да еще 
и на жаре...

А вообще все трое предпочитали отды-
хать на природе. У Моргунова и Никулина, 
например, было по даче. Но они проводили 
там максимум по 2 - 3 дня, потом не вы-
держивали и срывались на работу. 

- А у Вицина дачи не было. Но он 
же занимался йогой. Ему было до-
статочно отключиться на 20 минут, 
делая свои упражнения. Он 30 лет 
не был в поликлинике. Говорил: «А 
зачем? Там найдут болячку, а как 
ее йогой лечить? Да никак». А во-
обще он город терпеть не мог. Любил 
ездить на природу и рисовать картины.

Режиссер и актер Василий 
Шукшин сам про себя гово-
рил: «Всю жизнь живу со сжа-
тыми кулаками». Отдыхать он 
вообще не любил. Но иногда 
приходилось.

- В Крыму во время съемок 
в фильме «Какое оно, море?» 
Василий Шукшин познакомился 
с Лидией Федосеевой,  - де-
лится главный хранитель Все-
российского мемориального 
музея-заповедника В. М. Шук-

шина Надежда Губина. - Туда 
же, в Крым, он пригласил се-
стру Наталью с детьми. И вме-
сте с будущей женой, сестрой и 
племянниками гулял по берегу.

А вот сюжет знаменитой «Ка-
лины красной» он написал, ког-
да лежал в санатории.

- Его преследовали сильные 
боли - у него была язва двенад-
цатиперстной кишки. Лежал в 
подмосковном санатории, ле-
чился и писал.

Владимир Высоцкий много где успел побывать. Например, 
есть уникальные кадры, как в 1976-м он катается на лодке 
и кормит козлика на природе под Монреалем, куда приехал 
вместе с Мариной Влади.

- Ничто так не напоминает север России, как Канада. Те же 
березовые рощи, те же озера, то же светящееся небо, - писала 
Влади в книге «Владимир, или Прерванный полет».

Но там он, например, был все же больше по работе - приехал 
на одну из передовых студий записывать новый альбом.

А вот отдыхающим Высоцкого можно было увидеть в При-
эльбрусье. В июле 1970 года, например, приехал на Северный 
Кавказ и просто гулял по горам с друзьями. С ними тогда был 
спортивный обозреватель «Известий». Он сделал много редких 
снимков с актером на фоне гор. Кадры в печать не пошли. Их 
показали лишь в 2024-м.

«Жил да был козел, роги длинные» Высоцкий 
написал за 3 года до этой встречи.

Пикник с женой и дочками.  
И кто теперь помнит, что такие образцовые фото 

тогда делали для журналов.

Море, солнце. 
С актрисой 

Татьяной Егоровой, 
с которой у него был 

роман, и театральным 
администратором 

Михаилом 
Дорном.

Съемки 
«Бриллиантовой 

руки» совместили 
с отдыхом. 

Юрий Никулин 
с сыном 

Максимом. 

Трус, Балбес, Бывалый 
загорали в Крыму...

...а Шукшин 
там познакомился с женой

Каникулы Высоцкого

Миронов пил кофе 
на площади Рембрандта

Пуговкин 
обожал Ялту

Звезда «Операции «Ы», «Спортло-
то-82» и «Свадьбы в Малиновке» Ми-
хаил Пуговкин впервые побывал в 
Крыму в 1952-м во время съемок «Ад-
мирала Ушакова». И влюбился в эти 
места. Снова и снова возвращался туда 
на съемки других фильмов, например, 
«Спортлото-82», и потом рассказывал:

- С Кокшеновым была история, когда 
он в фильме по моему поручению про-
дает апельсины на рынке, и я начинаю 
его кормить. Случилось так, что на тот 
момент в Ялте не было апельсинов. И 
весь ящик у нас был бутафорским. На-
стоящим был только один апельсин. И 
я кормил его этим единственным апель-
сином, а создается впечатление, что 
он в эпизоде половину ящика съедает.

А в 68 лет Пуговкин переехал в Ялту 
насовсем. Ради этого он даже обменял 
квартиру в Москве.

Данил СВЕЧКОВ.

Окончание. Начало < стр. 1.
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Евгений АРСЮХИН

В соцсетях нередко читаешь: 
вещи исчезают без следа. Толь-
ко что здесь лежали ножницы, 
их нет. А, вот они! Странно, 
что они делают на кухне?

Недавно в журнал Physical 
Letters поступила статья, 
из которой следует: а так и 
должно быть. Бытие, в том 
числе ножницы, может бес-
следно исчезать без видимых 
причин. Если вы потеряли за-
колку, знайте, что не кот за-
гнал ее под диван, а она про-
валилась в поле Хиггса. В то 
самое, которое создает знаме-
нитый бозон Хиггса. Странно, 
что мы все туда еще не прова-
лились, делают выводы авторы 
исследования.

КУДА ПОДЕВАЛАСЬ 
ЛЕНИНГРАДСКАЯ ЛЮСТРА

Реальность вокруг нас ка-
жется стабильной. Вы можете 
за полгода купить билет на са-
молет. Приезжаете, аэропорт 
на месте, самолет на месте, 
прилетаете - и Сочи тоже сто-
ит себе, никуда не переехал.

Но если углубиться, вся-
кое случается. Взять люстру 
в Елисеевском магазине в Пе-
тербурге. Хотя как ее «взять», 
если ее никогда не было? В 
1985 году магазин открылся 
после реставрации, народ 
пришел, смотрит, нет лю-
стры. Грандиозной, с висюль-
ками. Куда дели? Реставрато-
ры говорят: а не было.

И начался форменный сюр. 
Народ сыплет воспоминани-
ями. Люди, которые заходи-
ли в магазин каждый день, 
утверждали - была. Реставра-
торы показывают фото «до»  - 
не было никогда. И все это 
объясняют «эффектом Ман-
делы» (коллективные ложные 
воспоминания), хотя какое 
это объяснение, все равно 
непонятно ничего. А иные 
толкуют про «сбой Матри-
цы». Дескать, нет ничего, ни 
люстры, ни магазина, все это 
иллюзия, компьютерная си-
муляция. И в ней сбой.

Физики озадачены похо-
жим, только более глобаль-

ным вопросом. А почему 
всё, вообще всё, существует? 
Когда нашли бозон Хиггса, 
вздохнули с облегчением: 
вот и ответ. При чем тут бо-
зон?

ОТКУДА БЕРЕТСЯ МАССА?
Вы никогда не задумыва-

лись, откуда берется масса? 
Не лишняя масса тела на ве-
сах, а масса - вообще?

Ну как, она просто… есть! 
Для физика такой ответ не 
очень. Что значит «есть»? Вот 
взять энергию. Квантовая 
механика говорит, что все в 
мире неточно и ничего нель-
зя измерить абсолютно на-
дежно. Это, помимо прочего, 
означает, что вакуум никогда 
не остынет до абсолютного 
нуля. Потому что нуль - это 
точное число, которое недо-
стижимо. Вакуум всегда будет 
немного нагрет. Это и есть 
источник энергии всего су-
щего. 

Так разве Эйнштейн не 
доказал, что энергия и есть 
масса? - воскликнет проница-

тельный читатель. Отличная 
попытка. Именно это он и 
доказал. Но когда «женишь» 
теорию относительности и 
квантовую механику, такой 
просто переход между массой 
и энергией все-таки не полу-
чается. Скажем, у фотона нет 
массы (именно поэтому он 
движется со скоростью све-
та). А энергия есть. Должно 
быть еще ЧТО-ТО, что про-
изводит массу, а значит, и все 
сущее. Ведь без массы ничего 
и не будет.

ПОЛЕ, ПОЛНОЕ ВОДЫ
Этим ЧЕМ-ТО оказалось 

поле Хиггса, предсказанное 
Питером Хиггсом в 1964 году. 
В 2012-м квант этого поля, 
бозон Хиггса, нашли, и все 
радовались.

Как это работает. Пред-
ставьте, что вы плывете по 
морю. Вас держит вода. Во-
да - это молекулы. Свойства 
молекул диктуют свойства и 
всей воде. Но делая гребки, 
вы не думаете о каждой мо-
лекуле.

Вода - это аналогия про-
странства. Вы говорите - 

«глубоко». Или - «вон там, 
вдалеке, корабль». Все это 
имеет смысл, если есть во-
да.
Вода - это также анало-

гия поля Хиггса. Нечто прон-
зает все, не нуждается ни в 
чем, постоянно колеблется, 
и эти колебания порождают 
не что-то конкретное, а дли-
ну, ширину и высоту. Про-
странство. А также массу в 
этом пространстве. Не мас-
су конкретных вещей, а саму 
идею массы, возможность ее 
существования.

Причем если молекула во-
ды в нашем примере хотя бы 
существует, то бозон Хиггса, 
строго говоря, не существует. 
Это просто некий узел, кон-
центрация поля Хиггса, центр 
неких колебаний.

Ладно, при чем тут заколка, 
которую вы не можете найти 
третий день? Сейчас разбе-
ремся. Вон, бозон Хиггса не 
существует, а его нашли. И 
заколка ваша отыщется.

УШЕЛ В ПУЗЫРЬ, 
ВЕРНУСЬ НЕ СКОРО

Поле Хиггса, как мы его ви-
дим, напоминает спокойную 
водную гладь, которая про-
стирается до горизонта, и нет 
ей конца, говорит ведущий 
автор нового исследования 
Люсьен Эртье. Это гарантиру-
ет, что законы физики одни и 
те же во всей Вселенной. Если 
вы возьмете килограммовую 
гирю и полетите к краю из-

вестного мира, и там будут 
люди с килограммовыми ги-
рями - гири совпадут. 

Но это странно, что за ста-
бильность такая? - говорит 
Эртье. Такого ведь быть не 
должно. Вряд ли поле Хиггса 
лишено внутренней энергии, 
что и делает его таким ста-
бильным. Значит, поле Хиг-
гса может где-то, локально, 
энергию потерять или увели-
чить, почему бы нет.

Измерения на Большом 
адронном коллайдере в са-
мом деле показали, что по-
ле Хиггса нестабильно. Это 
значит, что оно может об-
разовывать локальные с со-
вершенно другими законами 
физики внутри. При этом со 
стороны все, что внутри этого 
пузыря, принципиально не-
наблюдаемо. То есть нечто 
было, и раз - пропало.

- Согласно квантовой ме-
ханике энергия Хиггса всегда 
флуктуирует (флуктуация - 
колебания. - Ред.). И ста-
тистически возможно (хотя 
маловероятно), что поле Хиг-
гса время от времени образует 
пузырь, - говорит Эртье.

Помочь создать такие пу-
зыри может энергия извне - 
плазма, излучения. Тог-
да поле Хиггса возмутится. 
Мощнейшим источником 
энергии (и это главное но-
ваторство исследования) мо-
гут быть крошечные черные 
дыры. Которые на заре Все-
ленной были рассыпаны по-
всюду, и сейчас, может, есть - 
кто знает.

Он так рассказывает о науке, 
что нравится даже двоечникам! Слушайте 

«Теорему Лаговского» на Радио «КП» 
по воскресеньям в 22.00 (мск)
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- То есть 

это 
не чертовщина, 

а физика?!

Тревожность - диагноз или черта характера? Отчего тайм-менеджмент 
неэффективен? Можно ли избавиться от навязчивых мыслей и наслаж-
даться моментом? Авторы  - терапевты с обширным опытом лечения 
стресса, тревоги, бессонницы  - предлагают уникальную программу, 
как стать спокойным по собственному выбору. Книга 
будет полезна выгоревшим руководителям и замучен-
ным мамам в декрете. И всем, кто просто очень устал
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«Комсомолка» рекомендует
«Преднамеренное 

спокойствие»

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, 
ОГРН 1027739295781

Книгу можно заказать на shop.kp.ru
и приобрести в книжных магазинах 

и на маркетплейсах

КУДА ИСЧЕЗАЮТ ЗВЕЗДЫ
Главный вывод исследования: нашей Вселенной повезло, по-

тому что по какой-то причине на заре туманной юности Мира 
кро шечных черных дыр было мало. В противном случае законы 
физики причудливо менялись бы: у нас одна физика, а в Италии 
другая. И вещи исчезали бы постоянно и везде: была галактика, 
и нет ее.

Но о чем не подумал Эртье (уверен, что подумал, просто в ста-
тью не стал вставлять): астрономы вот уже десятилетие бьются 
над загадкой исчезающих звезд. Несколько сотен, заметных на 
старых снимках, просто пропали. Значит ли это, что черных дыр 
больше, чем мы думаем? Но не они засосали их в себя. Звезды 
просто провалились в поле Хиггса. Можем ли исчезнуть и мы?

Для внешнего наблюдателя мы в самом деле исчезнем, ока-
завшись внутри пузыря Хиггса. Для нас самих - нет, но законы 
физики поменяются. Мы обнаружим, что тела летят вверх, а не 
вниз, а солнечный свет не нагревает, а охлаждает. К сожалению, 
метаболизм нашего организма завязан на тонкой физике и хи-
мии, так что исчезнем и мы, по крайней мере в своем нынешнем 
виде. Хотя и не сразу.

Конечно, миграции ножниц и заколки, скорее всего, есть 
простое бытовое объяснение. Вспоминайте лучше, что делали 
перед их пропажей и кто еще был поблизости. Тем не менее 
исчезающие звезды - это уже серьезно. Возможно, мир вокруг 
нас в самом деле не так стабилен, как нам кажется. Почему мы 
не замечаем этого уже несколько тысяч лет? Мало ли, везло.

Физика - наука, которая делает мир все более удивительным.

Бесследно 
исчезающие вещи 

проваливаются 
в поле Хиггса, 
следует из нового 

исследования.

Ученые объяснили феномен
«Только что тут лежало»

radiokp.ru
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Андрей Миронов очень 
любил путешествия по загра-
нице. Мало кто знает, что он 
был лично знаком с Робер-
том Де Ниро - встретились 
на кинофестивале в Москве 
в 1983-м. И что бы вы дума-
ли? Когда советский актер 
поехал в Америку с ответным 
визитом, Де Ниро организо-
вал ему вояж по первому 
разряду.

- Алло! Эндрю? Это Боб! 
Боб, говорю! Де Ниро! 
Я сейчас на Кариб-
ских островах, 
но я для тебя 
все органи-
зую!  - позво-
нил Де Ниро 

в гостиницу, куда заселился 
Миронов.

Прогулки по ресторанам, 
встречи с именитыми зару-
бежными кинодеятелями. Все 
было у Миронова в США с 
подачи звезды «Крестного от-
ца - 2». Потом уже Де Ниро 
опять приехал в Москву. Но с 
русским другом разминулся - 
тот уехал на гастроли. 

А еще Миронов любил Ам-
стердам. С 1979 года он ез-

дил туда каждый год - к 
друзьям. Его часто 

можно было за-
метить сидящим 
в кафе Shorts 
of London на 
площади Рем-
брандта. Это 

исторический 
центр города. 

Пил кофе, курил 
заграничные сигареты, 

слушал уличных музыкантов. 
А иногда вставал и шел по 
магазинам виниловых пла-
стинок. Однажды он привез 
из Голландии на поезде по-
судомоечную машину. Но да-
же для Андрея Миронова эти 
ежегодные путешествия не 
были простыми. Каждый год 
перед полетом нужно было 
выбивать, вымаливать раз-
решение.

Сезон отпусков

Вицин и Никулин прятались от Гайдая 
на пляже, а Высоцкий 
кормил коз в Монреале

Знаменитая троица Вицин, Никулин, 
Моргунов только в советских комедиях бы-
ли не разлей вода. В жизни же они крайне 
мало проводили времени в компании друг 
друга. Но на съемках «Кавказской пленни-
цы» все же вместе наслаждались теплым 
южным солнцем. Прятались на пляже от 
требовательного режиссера. 

- Съемки проходили в окрестностях 
Алушты. Они все были там с женами и 
детьми, - рассказал директор «Музея трех 
актеров» артист Владимир Цукерман. - 
Естественно, там и отдыхали. Сниматься 
у Гайдая было тяжело, потому что он был 
очень строгий и требовательный. Да еще 
и на жаре...

А вообще все трое предпочитали отды-
хать на природе. У Моргунова и Никулина, 
например, было по даче. Но они проводили 
там максимум по 2 - 3 дня, потом не вы-
держивали и срывались на работу. 

- А у Вицина дачи не было. Но он 
же занимался йогой. Ему было до-
статочно отключиться на 20 минут, 
делая свои упражнения. Он 30 лет 
не был в поликлинике. Говорил: «А 
зачем? Там найдут болячку, а как 
ее йогой лечить? Да никак». А во-
обще он город терпеть не мог. Любил 
ездить на природу и рисовать картины.

Режиссер и актер Василий 
Шукшин сам про себя гово-
рил: «Всю жизнь живу со сжа-
тыми кулаками». Отдыхать он 
вообще не любил. Но иногда 
приходилось.

- В Крыму во время съемок 
в фильме «Какое оно, море?» 
Василий Шукшин познакомился 
с Лидией Федосеевой,  - де-
лится главный хранитель Все-
российского мемориального 
музея-заповедника В. М. Шук-

шина Надежда Губина. - Туда 
же, в Крым, он пригласил се-
стру Наталью с детьми. И вме-
сте с будущей женой, сестрой и 
племянниками гулял по берегу.

А вот сюжет знаменитой «Ка-
лины красной» он написал, ког-
да лежал в санатории.

- Его преследовали сильные 
боли - у него была язва двенад-
цатиперстной кишки. Лежал в 
подмосковном санатории, ле-
чился и писал.

Владимир Высоцкий много где успел побывать. Например, 
есть уникальные кадры, как в 1976-м он катается на лодке 
и кормит козлика на природе под Монреалем, куда приехал 
вместе с Мариной Влади.

- Ничто так не напоминает север России, как Канада. Те же 
березовые рощи, те же озера, то же светящееся небо, - писала 
Влади в книге «Владимир, или Прерванный полет».

Но там он, например, был все же больше по работе - приехал 
на одну из передовых студий записывать новый альбом.

А вот отдыхающим Высоцкого можно было увидеть в При-
эльбрусье. В июле 1970 года, например, приехал на Северный 
Кавказ и просто гулял по горам с друзьями. С ними тогда был 
спортивный обозреватель «Известий». Он сделал много редких 
снимков с актером на фоне гор. Кадры в печать не пошли. Их 
показали лишь в 2024-м.

«Жил да был козел, роги длинные» Высоцкий 
написал за 3 года до этой встречи.

Пикник с женой и дочками.  
И кто теперь помнит, что такие образцовые фото 

тогда делали для журналов.

Море, солнце. 
С актрисой 

Татьяной Егоровой, 
с которой у него был 

роман, и театральным 
администратором 

Михаилом 
Дорном.

Съемки 
«Бриллиантовой 

руки» совместили 
с отдыхом. 

Юрий Никулин 
с сыном 

Максимом. 

Трус, Балбес, Бывалый 
загорали в Крыму...

...а Шукшин 
там познакомился с женой

Каникулы Высоцкого

Миронов пил кофе 
на площади Рембрандта

Пуговкин 
обожал Ялту

Звезда «Операции «Ы», «Спортло-
то-82» и «Свадьбы в Малиновке» Ми-
хаил Пуговкин впервые побывал в 
Крыму в 1952-м во время съемок «Ад-
мирала Ушакова». И влюбился в эти 
места. Снова и снова возвращался туда 
на съемки других фильмов, например, 
«Спортлото-82», и потом рассказывал:

- С Кокшеновым была история, когда 
он в фильме по моему поручению про-
дает апельсины на рынке, и я начинаю 
его кормить. Случилось так, что на тот 
момент в Ялте не было апельсинов. И 
весь ящик у нас был бутафорским. На-
стоящим был только один апельсин. И 
я кормил его этим единственным апель-
сином, а создается впечатление, что 
он в эпизоде половину ящика съедает.

А в 68 лет Пуговкин переехал в Ялту 
насовсем. Ради этого он даже обменял 
квартиру в Москве.

Данил СВЕЧКОВ.

Окончание. Начало < стр. 1.
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Евгений АРСЮХИН

В соцсетях нередко читаешь: 
вещи исчезают без следа. Толь-
ко что здесь лежали ножницы, 
их нет. А, вот они! Странно, 
что они делают на кухне?

Недавно в журнал Physical 
Letters поступила статья, 
из которой следует: а так и 
должно быть. Бытие, в том 
числе ножницы, может бес-
следно исчезать без видимых 
причин. Если вы потеряли за-
колку, знайте, что не кот за-
гнал ее под диван, а она про-
валилась в поле Хиггса. В то 
самое, которое создает знаме-
нитый бозон Хиггса. Странно, 
что мы все туда еще не прова-
лились, делают выводы авторы 
исследования.

КУДА ПОДЕВАЛАСЬ 
ЛЕНИНГРАДСКАЯ ЛЮСТРА

Реальность вокруг нас ка-
жется стабильной. Вы можете 
за полгода купить билет на са-
молет. Приезжаете, аэропорт 
на месте, самолет на месте, 
прилетаете - и Сочи тоже сто-
ит себе, никуда не переехал.

Но если углубиться, вся-
кое случается. Взять люстру 
в Елисеевском магазине в Пе-
тербурге. Хотя как ее «взять», 
если ее никогда не было? В 
1985 году магазин открылся 
после реставрации, народ 
пришел, смотрит, нет лю-
стры. Грандиозной, с висюль-
ками. Куда дели? Реставрато-
ры говорят: а не было.

И начался форменный сюр. 
Народ сыплет воспоминани-
ями. Люди, которые заходи-
ли в магазин каждый день, 
утверждали - была. Реставра-
торы показывают фото «до»  - 
не было никогда. И все это 
объясняют «эффектом Ман-
делы» (коллективные ложные 
воспоминания), хотя какое 
это объяснение, все равно 
непонятно ничего. А иные 
толкуют про «сбой Матри-
цы». Дескать, нет ничего, ни 
люстры, ни магазина, все это 
иллюзия, компьютерная си-
муляция. И в ней сбой.

Физики озадачены похо-
жим, только более глобаль-

ным вопросом. А почему 
всё, вообще всё, существует? 
Когда нашли бозон Хиггса, 
вздохнули с облегчением: 
вот и ответ. При чем тут бо-
зон?

ОТКУДА БЕРЕТСЯ МАССА?
Вы никогда не задумыва-

лись, откуда берется масса? 
Не лишняя масса тела на ве-
сах, а масса - вообще?

Ну как, она просто… есть! 
Для физика такой ответ не 
очень. Что значит «есть»? Вот 
взять энергию. Квантовая 
механика говорит, что все в 
мире неточно и ничего нель-
зя измерить абсолютно на-
дежно. Это, помимо прочего, 
означает, что вакуум никогда 
не остынет до абсолютного 
нуля. Потому что нуль - это 
точное число, которое недо-
стижимо. Вакуум всегда будет 
немного нагрет. Это и есть 
источник энергии всего су-
щего. 

Так разве Эйнштейн не 
доказал, что энергия и есть 
масса? - воскликнет проница-

тельный читатель. Отличная 
попытка. Именно это он и 
доказал. Но когда «женишь» 
теорию относительности и 
квантовую механику, такой 
просто переход между массой 
и энергией все-таки не полу-
чается. Скажем, у фотона нет 
массы (именно поэтому он 
движется со скоростью све-
та). А энергия есть. Должно 
быть еще ЧТО-ТО, что про-
изводит массу, а значит, и все 
сущее. Ведь без массы ничего 
и не будет.

ПОЛЕ, ПОЛНОЕ ВОДЫ
Этим ЧЕМ-ТО оказалось 

поле Хиггса, предсказанное 
Питером Хиггсом в 1964 году. 
В 2012-м квант этого поля, 
бозон Хиггса, нашли, и все 
радовались.

Как это работает. Пред-
ставьте, что вы плывете по 
морю. Вас держит вода. Во-
да - это молекулы. Свойства 
молекул диктуют свойства и 
всей воде. Но делая гребки, 
вы не думаете о каждой мо-
лекуле.

Вода - это аналогия про-
странства. Вы говорите - 

«глубоко». Или - «вон там, 
вдалеке, корабль». Все это 
имеет смысл, если есть во-
да.
Вода - это также анало-

гия поля Хиггса. Нечто прон-
зает все, не нуждается ни в 
чем, постоянно колеблется, 
и эти колебания порождают 
не что-то конкретное, а дли-
ну, ширину и высоту. Про-
странство. А также массу в 
этом пространстве. Не мас-
су конкретных вещей, а саму 
идею массы, возможность ее 
существования.

Причем если молекула во-
ды в нашем примере хотя бы 
существует, то бозон Хиггса, 
строго говоря, не существует. 
Это просто некий узел, кон-
центрация поля Хиггса, центр 
неких колебаний.

Ладно, при чем тут заколка, 
которую вы не можете найти 
третий день? Сейчас разбе-
ремся. Вон, бозон Хиггса не 
существует, а его нашли. И 
заколка ваша отыщется.

УШЕЛ В ПУЗЫРЬ, 
ВЕРНУСЬ НЕ СКОРО

Поле Хиггса, как мы его ви-
дим, напоминает спокойную 
водную гладь, которая про-
стирается до горизонта, и нет 
ей конца, говорит ведущий 
автор нового исследования 
Люсьен Эртье. Это гарантиру-
ет, что законы физики одни и 
те же во всей Вселенной. Если 
вы возьмете килограммовую 
гирю и полетите к краю из-

вестного мира, и там будут 
люди с килограммовыми ги-
рями - гири совпадут. 

Но это странно, что за ста-
бильность такая? - говорит 
Эртье. Такого ведь быть не 
должно. Вряд ли поле Хиггса 
лишено внутренней энергии, 
что и делает его таким ста-
бильным. Значит, поле Хиг-
гса может где-то, локально, 
энергию потерять или увели-
чить, почему бы нет.

Измерения на Большом 
адронном коллайдере в са-
мом деле показали, что по-
ле Хиггса нестабильно. Это 
значит, что оно может об-
разовывать локальные с со-
вершенно другими законами 
физики внутри. При этом со 
стороны все, что внутри этого 
пузыря, принципиально не-
наблюдаемо. То есть нечто 
было, и раз - пропало.

- Согласно квантовой ме-
ханике энергия Хиггса всегда 
флуктуирует (флуктуация - 
колебания. - Ред.). И ста-
тистически возможно (хотя 
маловероятно), что поле Хиг-
гса время от времени образует 
пузырь, - говорит Эртье.

Помочь создать такие пу-
зыри может энергия извне - 
плазма, излучения. Тог-
да поле Хиггса возмутится. 
Мощнейшим источником 
энергии (и это главное но-
ваторство исследования) мо-
гут быть крошечные черные 
дыры. Которые на заре Все-
ленной были рассыпаны по-
всюду, и сейчас, может, есть - 
кто знает.

Он так рассказывает о науке, 
что нравится даже двоечникам! Слушайте 

«Теорему Лаговского» на Радио «КП» 
по воскресеньям в 22.00 (мск)
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- То есть 
это 

не чертовщина, 
а физика?!

Тревожность - диагноз или черта характера? Отчего тайм-менеджмент 
неэффективен? Можно ли избавиться от навязчивых мыслей и наслаж-
даться моментом? Авторы  - терапевты с обширным опытом лечения 
стресса, тревоги, бессонницы  - предлагают уникальную программу, 
как стать спокойным по собственному выбору. Книга 
будет полезна выгоревшим руководителям и замучен-
ным мамам в декрете. И всем, кто просто очень устал
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«Комсомолка» рекомендует
«Преднамеренное 

спокойствие»

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, 
ОГРН 1027739295781

Книгу можно заказать на shop.kp.ru
и приобрести в книжных магазинах 

и на маркетплейсах

КУДА ИСЧЕЗАЮТ ЗВЕЗДЫ
Главный вывод исследования: нашей Вселенной повезло, по-

тому что по какой-то причине на заре туманной юности Мира 
кро шечных черных дыр было мало. В противном случае законы 
физики причудливо менялись бы: у нас одна физика, а в Италии 
другая. И вещи исчезали бы постоянно и везде: была галактика, 
и нет ее.

Но о чем не подумал Эртье (уверен, что подумал, просто в ста-
тью не стал вставлять): астрономы вот уже десятилетие бьются 
над загадкой исчезающих звезд. Несколько сотен, заметных на 
старых снимках, просто пропали. Значит ли это, что черных дыр 
больше, чем мы думаем? Но не они засосали их в себя. Звезды 
просто провалились в поле Хиггса. Можем ли исчезнуть и мы?

Для внешнего наблюдателя мы в самом деле исчезнем, ока-
завшись внутри пузыря Хиггса. Для нас самих - нет, но законы 
физики поменяются. Мы обнаружим, что тела летят вверх, а не 
вниз, а солнечный свет не нагревает, а охлаждает. К сожалению, 
метаболизм нашего организма завязан на тонкой физике и хи-
мии, так что исчезнем и мы, по крайней мере в своем нынешнем 
виде. Хотя и не сразу.

Конечно, миграции ножниц и заколки, скорее всего, есть 
простое бытовое объяснение. Вспоминайте лучше, что делали 
перед их пропажей и кто еще был поблизости. Тем не менее 
исчезающие звезды - это уже серьезно. Возможно, мир вокруг 
нас в самом деле не так стабилен, как нам кажется. Почему мы 
не замечаем этого уже несколько тысяч лет? Мало ли, везло.

Физика - наука, которая делает мир все более удивительным.

Бесследно 
исчезающие вещи 

проваливаются 
в поле Хиггса, 
следует из нового 

исследования.

Ученые объяснили феномен
«Только что тут лежало»

radiokp.ru
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Грузинские пчелы, перед 
тем как отдать мед, всегда 
немного торгуются с пасеч-
ником.

�  �  �
В прошлом месяце я сел 

на 15 суток за хулиган-
ку. Просто хулиганка мне 
очень нравилась, и я взял 
ее вину на себя.

�  �  �
Мама всплакнула, соби-
рая свое чадо в шко-
лу... На что сын отве-
тил: «Да не реви ты, 
самому тошно...»

�  �  �
Пришел связист в цер-

ковь молиться.
- Господи, слышишь ли 

ты меня, раз-раз, Госпо-
ди?

�  �  �
Вот понастроят вам ино-

планетяне всяких пирамид, 
а вы потом басни рассказы-
ваете про египтян каких-то. 
Никакого уважения...

�  �  �
Увы, в пединституте не 

учат, что самое трудное 
в работе педагога - это 
взаимоотношения с ро-
дителями учеников.

�  �  �
Сенсация! Российские уче-

ные обнаружили на Марсе 
камень, содержащий надпись 
из слова, составленного из 
трех букв! Правда, они пока 
не знают, как преподнести 
эту новость народу без цен-
зуры...

�  �  �
Мое любимое воспо-

минание из детства - это 
здоровая спина.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Званая гостья на шабаше. 
7. Ставленник большого на-
чальства. 8. Поэтесса ... 
Рубальская. 9. Кто авторов 
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Фото присылайте 
в «Комсомольскую 

правду», 
e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу 
на нашем 

сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

Елизавета 
КАНИЦКАЯ, 

23 года, Москва:
- Я будущий 

психолог, 
занимаюсь 

спортом, люблю 
путешествовать 

и слушать музыку. 

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Каким бы 

изобилием цветов 
ни манили нас витрины, 
приверженцы классики 

будут выбирать 
минимализм формы, 

фактуры и цвета. 
И в этой стабильности 
есть свое очарование. 

Посмотрите 
на фарфоровую 
статуэтку Лизу, 
она прекрасна. 

На диване с «Комсомолкой»

ночью днем
Калининград  +16… +17  +15… +16

Советск  +14… +15  +17… +19

Балтийск  +16… +17  +16… +17
Правдинск  +14… +15  +16… +17
Светлогорск  +14… +16  +16… +17

• Прогноз погоды на завтра,
12 сентября.

Давление - 756 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 93 (норма 75)
Ветер - северный,
легкий, 1-2 м/с

Восход - 6.05
Закат - 19.01

Луна
во второй
четверти

ясно

дождь гроза снег

облачно пасмурно

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

Москва: (495) 777-02-82
Калининград: (4012) 310-350
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Житель Светлого 
распространял порнографию 
в соцсетях

Еще больше 
материалов 

на нашем сайте

Убирают ил, меняют трубы:  ■ ГОРОДСКАЯ СРЕДА

Вход - через 
открытые 
лоджии

Сергей БОГРОВ

В региональном Фонде 
капитального ремонта 
рассказали о необычном 
объекте на улице 1812 года.

Исторический дом на указанной улице 
сохранил интересную планировку. Вход 
в квартиры осуществляется с открытых 
лоджий, которые выходят в подъезд на 
общую лестничную клетку. 

- Лоджии не утратили историческую 
штукатурку и цветочницы, мы их аккурат-
но очистили и покрасили, докомпоновали 
разрушенные участки. Потолок лоджий 
отремонтировали, - отметили в фонде.

Еще одна особенность - пол сделан с 
небольшими уклонами так, чтобы осадки 
стекали в два внутренних водостока.

- Его докомпоновали, осталось устано-
вить решетки в сливные отверстия, - от-
читались о проделанной работе.

Кроме этого, торцы дома полностью 
восстановили в кирпичной кладке, дере-
вянные окна подъездов отремонтируют 
и восстановят внутренний второй контур 
для теплоизоляции, а все сохранившиеся 
деревянные наличники отремонтируют.

В ремонте уже и исторические двери 
входных групп. 

- На нескольких дверях сохранились 
аутентичные ручки, по которым мы соз-
дали реплики на другие двери этого до-
ма, - рассказали в фонде. 

Из интересного: на цветочницах перво-
го этажа сохранились шипы для защиты 
от недоброжелателей.

И это будем беречь!

Сергей БОГРОВ

В каких районах Калининграда 
наводят порядок в системе 
водоотведения.

На улице Радищева в Калинингра-
де рабочие проводят ремонт на ава-
рийном участке коллектора - здесь 
проходит главный канализационный 
коллектор, его общая протяженность 
составляет 800 метров.

Как сообщили в пресс-службе 
регио нального правительства, ход ра-
бот проконтролировал министр стро-
ительства и жилищно-коммунального 
хозяйства области Сергей Черномаз.

Отмечается, что сооружение экс-
плуатируется около 130 лет, поэто-
му было принято решение заменить 
аварийный участок.

- На объекте уже выполнен ряд ра-
бот: прочищено 200 метров от иловых 
отложений, проложено 200 метров 
новой трубы диаметром 1300 мил-
лиметров.

На предстоящем этапе планиру-
ется прочистка коллектора, вывоз 
и утилизация иловых отложений, а 
также гидродинамическая промывка 
специализированными машинами, 
протяжка оставшейся трубы.

Подрядчик начал работы в конце 
июня, их завершение планируется в 
феврале 2025 года.

Кроме этого, в другой части горо-

да также наводят порядок в системе 
водоотведения.

В настоящее время продолжается 
реконструкция канализационно-на-
сосной станции № 2. Предусматри-
вается увеличение мощности объекта 
до 41 тыс. м³/сутки. Кроме того, ве-
дется строительство сетей бытовой 
канализации на улицах Волочаев-
ской, Волоколамской, Новинской, 
Володарского, Краснознаменской, 
Дзержинского.

- Это позволит повысить надеж-
ность водоотведения для жителей 
Московского района областного 
центра, - заверили власти.

Ранее городские власти сообщали, 
что с конца августа и до марта 2025-го 
года закроют улицу Радищева.

 - Причина - ремонт канализацион-
ного коллектора. Работа будет разби-
та на этапы. На первом (с 26 августа 
по 4 ноября) ограничат движение на 
участке от дома № 99 по проспекту 
Победы до дома №10 по Станочной. 
На втором - с 4 ноября по 27 декабря 
- на участке от дома № 81 до опять 
же № 10 по Станочной. На заключи-
тельном, третьем этапе - с 27 декабря 
по  28 февраля 2025 года - на участке 
от дома № 81 до дома № 2 по улице 
Бровковича, - рассказали в мэрии.

На время перекрытий двусторон-
ним сделают движение по проспекту 
Победы. В частности, в центр города 
от Радищева до Вагоностроительной 
поедут автобусы маршрутов № 5, 9, 
14, 24, 32, 48 и маршрутки № 70 и 92.

Как ремонтируют коллектор, 
которому 130 лет

Ф
он

д 
ка

пр
ем

он
та

 К
О

В доме много деталей, 
которые требуют особого 

внимания при восстановлении.

 ■ В ТЕМУ

Есть признаки нарушения 
природоохранного законодательства 
Сергей БОГРОВ

Председатель СК России Александр 
Бастрыкин дал указание и. о. руководи-
теля регионального Следкома Евгению 
Козырецкому возбудить уголовное дело 
о нарушении природоохранного законо-
дательства в поселке Барсуковка (под 
Советском), где расположен полигон 

твердых бытовых отходов. Исполнение 
поручения поставлено на контроль в цен-
тральном аппарате ведомства. Об этом 
говорится в опубликованном сообщении 
в телеграм-канале Информационного цен-
тра СК России.

- В результате деятельности полигона 
твердых бытовых отходов «Барсуковка» 
происходят регулярные сбросы фильтра-

та в близлежащие водоемы и выбросы в 
атмосферу токсичных веществ, жители 
близлежащих населенных пунктов зады-
хаются от едкого неприятного запаха. 
Кроме того, граждане высказывают жа-
лобы на ухудшение состояния здоровья. 
Многочисленные обращения в различные 
структуры результатов не принесли, - под-
черкивается в заявлении. 

Одна из задач - 
очистить и промыть 

огромные трубы.Пр
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Сергей БОГРОВ

Закончилось лето 
- угас интерес 
пассажиров 
к новому 
направлению 
общественного 
транспорта.

В Калининградской 
области отменен ав-
тобус № 544, который 
курсировал по марш-
руту из аэропорта в 
города побережья. Об 
этом пишет «Клопс».

- Транспорт возил 
пассажиров из Хра-
брово в Зеленоградск, 
Пионерский, Светло-
горск и Балтийск и в 
обратном направле-
нии. Стоимость про-
езда была значительно 

ниже, чем на такси, а 
условия в автобусах 
- довольно комфорт-
ные, - говорится в пу-
бликации. 

Маршрут запустили 
в середине июня после 
массовых обращений 
жителей прибрежных 
городов.

На тот момент до-
браться до аэропор-
та на общественном 
транспорте можно 
было только через 
Калининград. Это не-
удобно тем, кто едет с 
курортов, так как при-
ходится делать крюк 
или переплачивать за 
такси. 

По данным портала, 
перевозчик возобнов-
лять рейсы не плани-
рует.

 ■ ВНИМАНИЕ!

Безалкогольная 
среда
Сергей БОГРОВ

В Калининградской области 
во Всероссийский день трезво-
сти, 11 сентября,  запрещено 
продавать спиртное. Закон об 
этом региональный парламент 
принял в 2019 году. Напомним, 
согласно закону продажу ал-
коголя запретили еще в трех 
случаях: в День защиты детей 
(1 июня), День молодежи (по-
следняя суббота июня) и День 
знаний (1 сентября). 

 ■ ЭКОНОМИКА

Четверть калининградцев 
вовлечена в средний 
и малый бизнес
Сергей БОГРОВ

Есть задача увеличить 
это число.

Во вторник, 10 сентября, в 
Светлогорске открылся форум 
«Море бизнеса».

- В Калининградской области 
сегодня 222 тысячи человек за-
нято в малом и среднем бизнесе, 
то есть примерно четверть всего 
населения региона. По этому по-
казателю мы входим в топ-10 рос-
сийских регионов, и наша задача 
- войти в пятерку. Для этого надо 

создавать условия для роста мало-
го и среднего бизнеса, - заявил во 
время открытия врио губернатора 
Алексей Беспрозванных.

Глава региона также анонсиро-
вал встречи с предпринимателя-
ми различных отраслей.

- Будем встречаться с пред-
ставителями разных отраслей, 
обсуждать проблемы, пути их ре-
шения, обязательно будем помо-
гать, - отметил врио губернатора.

Международный Балтийский 
бизнес-форум «Море бизнеса» 
центр «Мой бизнес» Калининград-
ской области проводит с 2018 

года. Ожидается, что участни-
ками нынешней встречи станут 
порядка трех тысяч предприни-
мателей и экспертов, представи-
телей органов власти, институтов 
поддержки бизнеса.

География участников форума 

этого года - 30 российских регио-
нов, а также Белоруссия, Грузия 
и Армения.

Форум проводится в поддержку 
президентского национального 
проекта «Малое и среднее пред-
принимательство».

Автобусный маршрут из аэропорта 
в города побережья закрыли
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Светофор поможет 
в борьбе с пробками
Сергей БОГРОВ

Какие еще нововведения коснулись 
организации дорожного движения 
и перевозки пассажиров.

 ✓ В Калининграде на 
пересечении улиц Бара-
нова и Пролетарской, 
около башни «Врангель»,  
установили светофор. Об 
этом «Клопс» сообщили в 
администрации города. В 
ближайшее время свето-
фор начнет регулировать 
потоки с Озерного проез-
да, Баранова и Пролетар-
ской. По мнению админи-

страции, светофор нужен 
для того, чтобы победить 
пробки, возникшие в авгу-
сте у Центрального рынка. 

 ✓ В Калининграде вернул-
ся на линию автобус № 12 
Южный вокзал - Левита-
на. Транспорт не работал 
с 1 июня. По данным 
«Клопс», на маршруте кур-
сирует всего лишь один ав-
тобус. Интервал движения 

составляет 1 час. В каче-
стве подвижного состава 
задействован низкополь-
ный MAN. 

 ✓ Возобновил работу 
автобус № 307 Светлый 
- Балтийск. Транспорт 
ходит теперь лишь раз в 
сутки: время отправле-
ния из Светлого в 6.10, 
из Балтийска - в 7.15. Рей-
сы выполняются только с 
понедельника по пятницу. 
Этот автобус отменили в 
марте.

 ✓ До конца сентября в Ян-
тарном запустили местный 
маршрут № 1 (пос. Покров-
ское - пос. Синявино). Ав-
тобус курсирует каждый 
час с 6 утра до 18 вечера 
с перерывом на обед.

Светофор поможет 
А В ЭТО ВРЕМЯ

 ■ УЧАСТВУЙ!

Стартуют 
показы 
фестиваля 
правильного 
кино

Сергей БОГРОВ

Картины могут быть 
интересны и детям.

В Калининградском историко-
художественном музее состоятся 
показы III этапа Международного 
фестиваля правильного кино (6+), 
который проходит в регионах РФ 
с 3 сентября по 15 декабря. Об 
этом сообщается в телеграм-ка-
нале музея.

Программа показов:
 ✓ 13 сентября в 11.00 - «Истории 

города. Ржев» (6+);
 ✓ 8 октября в 11.00 - «Повесть 

о московском ополчении. Писа-
тельская рота» (12+);

 ✓ 25 октября в 11.00 - «ЦСДФ: 
точка отсчета. 1» (6+);

 ✓ 4 ноября в 11.00 - «ЦСДФ: точ-
ка отсчета. 2» (6+);

 ✓ 22 ноября в 11.00 - «ЦСДФ: 
точка отсчета. 3» (6+);

 ✓ 5 декабря в 11.00 - «ЦСДФ: 
точка отсчета. 4» (6+).

Кинопоказы пройдут в конфе-
ренц-зале музея (2-й этаж). Вход 
на фестиваль свободный.

Ранее сообщалось, что в рам-
ках фестиваля будут показаны 
лучшие фильмы, созданные на 
основе традиционных ценностей, 
идей гуманизма и милосердия, по-
могающие сохранять преемствен-
ность поколений. Зрители увидят 
художественные, документальные 
и анимационные полнометражные 
и короткометражные ленты как 
российского, так и зарубежного 
производства.

На выставке калининградские предприниматели 
представили свои успешные разработки.

544-й был востребован лишь 
два с половиной месяца.

Музей уделяет 
много внимания 
патриотическому 

воспитанию школьников.
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НЕДВИЖИМОСТЬ

КУПЛЮ
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок. Тел. (4012) 
75-36-46.
КОМНАТУ. Долю в квартире. Тел. 
(4012) 37-35-52.
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, дачу. Тел. 
(4012) 37-35-52.
КВАРТИРУ. Срочно. Тел. (4012) 
37-35-52.

СНИМУ
КВАРТИРУ, аккуратная семья. Тел. 
(4012) 37-30-30.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-963-
738-10-96.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-921-611-74-40.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-963-738-10-96.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-921-
611-74-40.

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
ТЕЛЕРЕМОНТ. Тел. (4012) 76-38-49.

«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт сти-
ральных машин на дому. Гарантия. 
Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-710-01-
43.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт хо-
лодильников на дому. Гарантия. Тел.: 
(4012) 39-19-49, 8-921-710-01-43.
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт холодиль-
ников и стиральных машин на дому. 
Гарантия. Область. Тел. 8-921-710-
11-17.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (4012) 530-500

Разместить объявление

530-500(4012)
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 ■ ОФИЦИАЛЬНО

Россельхознадзором пресечены попытки 
ввоза в ручной клади и багаже граждан 100 кг 
подконтрольной ветнадзору продукции

С июня по август 2024 года должностными лицами управления Рос-
сельхознадзора при проведении ветеринарного контроля в пунктах 
пропуска через государственную границу РФ на территории Калинин-
градской области было пресечено 54 случая незаконного ввоза в ручной 
клади и багаже граждан подконтрольной ветнадзору продукции общим 
весом 109 кг.

С нарушениями законодательства на территорию России пытались 
ввезти 25 кг молочной продукции, 18,8 кг рыбы и рыбной продукции 
и 65 кг готовой мясной продукции из Польши, Литвы, Испании, Перу, 
Германии.

Мясная продукция ввозилась без разрешения Россельхознадзора на 
ввоз и без ветеринарного сертификата либо из страны вывоза, неблаго-
получной в эпизоотическом отношении по АЧС, молочная и рыбная про-
дукция превышала разрешенный вес до 5 кг и ввозилась без документов.

Продукция возвращена на сопредельные территории.

Служба по государственному регулированию 
цен и тарифов Калининградской области (да-
лее - СГРЦиТ КО) в соответствии с подпунктом 
«в» пункта 3 постановления Правительства 
Российской Федерации от 31.08.2024 № 1195 
«О внесении изменений в некоторые акты Пра-
вительства Российской Федерации» (далее 
- Постановление № 1195) в целях перехода к 
правовому регулированию отношений, возника-
ющих на основании договоров оказания услуг 
по передаче электрической энергии, с приме-
нением изменений, утвержденных постановле-
нием Правительства Российской Федерации от 
31.08.2024 № 1195, сообщает.

Постановлением № 1195 внесены изменения 
в постановление Правительства Российской Фе-
дерации от 27.12.2004 № 861 «Об утверждении 
Правил недискриминационного доступа к услугам 
по передаче электрической энергии и оказания 
этих услуг, Правил недискриминационного доступа 
к услугам по оперативно-диспетчерскому управле-
нию в электроэнергетике и оказания этих услуг, 
Правил недискриминационного доступа к услугам 
коммерческого оператора оптового рынка и оказа-
ния этих услуг и Правил технологического присоеди-
нения энергопринимающих устройств потребителей 
электрической энергии, объектов по производству 
электрической энергии, а также объектов электро-
сетевого хозяйства, принадлежащих сетевым орга-
низациям и иным лицам, к электрическим сетям» 
(далее - Правила № 861).

СГРЦиТ КО информирует о следующем:
1. О системообразующей территориальной се-

тевой организации (далее - СТСО), определенной в 
Калининградской области.

Указом Губернатора Калининградской области от 
05.09.2024 № 82-у «Об определении системообра-
зующей территориальной сетевой организации на 
территории Калининградской области» на основа-
нии проведенной СГРЦиТ КО оценки соответствия 
территориальных сетевых организаций Критериям 
отнесения территориальных сетевых организаций 
к системообразующим территориальным сетевым 
организациям, утвержденным постановлением Пра-
вительства Российской Федерации от 28.08.2024 
№ 1159, системообразующей территориальной се-
тевой организацией на территории Калининградской 
области на 2025-2029 годы определено Акционерное 
общество «Россети Янтарь» (ОГРН 1023900764832).

2. О категориях лиц, относящихся с 01.01.2025 
к потребителям услуг по передаче электрической 
энергии, которые должны оказываться СТСО.

Согласно пункту 2 статьи 26 Федерального за-
кона от 26.03.2003 № 35-ФЗ «Об электроэнерге-
тике» услуги по передаче электрической энергии 
оказываются потребителям электрической энер-
гии (лицам, действующим в их интересах) только 
СТСО, за исключением случаев оказания услуг по 
передаче электрической энергии лицам, которым 
указанные услуги в соответствии с указанным фе-
деральным законом оказываются организацией по 
управлению единой национальной (общероссийской) 
электрической сетью, лицам, которым указанные 
услуги оказываются территориальными сетевыми 
организациями на территориях, технологически не 
связанных с Единой энергетической системой России 
и технологически изолированными территориальными 
электроэнергетическими системами, и на территори-
ях технологически изолированных территориальных 
электроэнергетических систем, границы которых не 
совпадают с границами субъекта Российской Федера-
ции, в пределах которого такие системы находятся.

В соответствии с пунктом 4 Правил № 861 потре-
бителями услуг по передаче электрической энергии, 
которые должны оказываться СТСО, с 1 января 2025 
года являются:

- лица, владеющие на праве собственности или 
на ином законном основании энергопринимающими 

устройствами и (или) объектами электроэнергетики, 
технологически присоединенными в установленном 
порядке к электрической сети (в том числе опо-
средованно в случаях, предусмотренных пунктом 5 
Правил № 861);

- субъекты оптового рынка, осуществляющие ку-
плю-продажу электрической энергии на оптовом 
рынке для дальнейшего использования в экспортно-
импортных операциях, а также энергоснабжающие 
организации, энергосбытовые организации, гаранти-
рующие поставщики в интересах обслуживаемых ими 
потребителей электрической энергии (в отношении 
точек поставки каждого потребителя электрической 
энергии, обслуживаемого энергосбытовой организа-
цией, гарантирующим поставщиком);

- СТСО (в целях исполнения обязательств перед 
потребителями их услуг);

- моносетевые организации (по договорам, ука-
занным в подпункте «в» пункта 3(2) Правил № 861);

- лица, владеющие на праве собственности или на 
ином законном основании объектами по производ-
ству электрической энергии (мощности), являются (с 
учетом положений пункта 49 Правил № 861) потреби-
телями услуг по передаче электрической энергии в 
отношении объектов по производству электрической 
энергии (мощности) при приобретении ими элек-
трической энергии (мощности) для собственных и 
хозяйственных нужд электростанций.

3. О последствиях пользования указанными услу-
гами без договора после 01.01.2025.

Подпунктами «д» и «е» пункта 3 Постановления 
№ 1195 определены следующие последствия пользо-
вания услугами по передаче электрической энергии 
без договора:

3.1. Пользование после 28.02.2025 лицами, от-
носящимися к потребителям услуг по передаче элек-
трической энергии, которые должны оказываться 
СТСО, услугами по передаче электрической энергии 
без договора с СТСО (в том числе если договор 
не заключен посредством акцепта в виде оплаты 
полностью услуг за первый расчетный период) явля-
ется основанием для введения по инициативе СТСО 
ограничения режима потребления электрической 
энергии в порядке, аналогичном установленному для 
случаев, указанных в подпункте «в» пункта 2 Правил 
полного и (или) частичного ограничения режима по-
требления электрической энергии, утвержденных 
постановлением Правительства Российской Феде-
рации от 04.05.2012 № 442 «О функционировании 
розничных рынков электрической энергии, полном 
и (или) частичном ограничении режима потребления 
электрической энергии» (далее - Правила ограничения 
№ 442) (при этом соблюдение требований абзаца 
четвертого пункта 23 Правил ограничения № 442 
не требуется). 

Предусмотренные подпунктом «д» пункта 3 Поста-
новления № 1195 последствия применяются к лицам, 
указанным в подпункте «б» пункта 3 Постановления 
№ 1195, при условии, что им с соблюдением требо-
ваний данного подпункта было направлено предло-
жение СТСО о заключении договора оказания услуг 
по передаче электрической энергии.

3.2. В соответствии с подпунктом «е» пункта 3 
Постановления № 1195 услуги по передаче электри-
ческой энергии, фактически оказанные с 01.01.2025 
СТСО без заключения с ней договора, подлежат 
оплате после 28.02.2025:

- по единым (котловым) тарифам на услуги по пере-
даче электрической энергии;

- в объеме, соответствующем объему потребле-
ния электрической энергии с 01.01.2025, который 
определяется в порядке, установленном Правилами 
№ 861 и постановлением Правительства Российской 
Федерации от 04.05.2012 № 442 «О функциониро-
вании розничных рынков электрической энергии, 
полном и (или) частичном ограничении режима по-
требления электрической энергии», для определения 
обязательств по договорам с СТСО.

ИНФОРМАЦИОННОЕ ПИСЬМО

 ■ НИЧЕГО СВЯТОГО!

Жительница Краснознаменска 
лишилась выплаты 
за погибшего на СВО сына
Сергей БОГРОВ

В краже денег 
подозревают соседа.

Сотрудники полиции Краснознаменска 
оперативно задержали подозреваемого 
в хищении денег у местной жительницы, 
ее сын погиб во время специальной во-
енной операции.

- Предварительно установлено, что зло-
умышленник проник в квартиру потерпев-
шей через входную дверь. В одной из ком-
нат он нашел женскую сумку, обыскал 
ее и похитил 200 000 рублей - выплату 
членам семей погибших военнослужа-
щих. Спустя некоторое время женщина 

заметила, что сбережения пропали, и 
обратилась в полицию, - прокомменти-
ровали случай в пресс-службе полиции.

Полицейские задержали 27-летнего 
местного жителя, который проживает в 
соседнем доме. При обыске жилища по-
лицейскими обнаружена и изъята часть 
похищенных денег - чуть более 100 000 
рублей. По данным стражей порядка, 
остальные денежные средства злоумыш-
ленник потратил на ремонт собственного 
автомобиля.

Заведено уголовное дело по признакам 
преступления, предусмотренного частью 
3 статьи 158 УК РФ.  Расследование про-
должается, устанавливаются все обсто-
ятельства произошедшего.

Сергей БОГРОВ

Калининградские 
полицейские 
в ходе рейдов 
выявили почти 
сто нарушений 
миграционного 
законодательства.

В Калининградской 
области проведено опе-
ративно-профилактиче-
ское мероприятие «Па-
тент», направленное на 
выявление и пресечение 
фактов незаконного 
осуществления трудо-
вой деятельности ино-
странными гражданами.

- В ходе рейдов в те-
чение трех дней сотруд-
никами регионального 
УМВД проверено 997 
мигрантов и 145 объ-
ектов бытового обслу-
живания, строительства 
и мест массового пре-
бывания приезжих, - 
говорится в заявлении 
пресс-службы УМВД.

Выявлено 97 адми-
нистративных право-
нарушений, большую 
часть которых состав-

ляет несоблюдение 
иностранцами режи-
ма пребывания (про-
живания) в России и 
ограничений на осу-
ществление отдельных 
видов деятельности, а 
также отсутствие право-
устанавливающих доку-
ментов.

По результатам их 
рассмотрения назначе-
ны штрафы на общую 
сумму 413 тысяч рублей.

Кроме того, по по-
становлениям судов 
региона 13 нелегалов 
подлежат выдворению 
за пределы страны. В 
отношении 25 мигран-

тов приняты решения 
о неразрешении въезда 
на территорию нашего 
государства.

В органы дознания 
УМВД России по Ка-
лининградской области 
направлен 21 материал 
для принятия процес-
суального решения по 
фактам, предусмотрен-
ным статьями 322.2, 
322.3 и 327 Уголовно-
го кодекса Российской 
Федерации (речь идет 
или о фиктивной реги-
страции, или о подделке 
документов. - Ред.).

Проверки продолжат-
ся.

Операция «Патент»:

25 мигрантам запретили 
въезд в Россию

Правоохранители разъяснили, в каких 
сферах мигрантам запрещено работать.
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Владимир ЛАГОВСКИЙ

Нашлось самое 
раннее пророчество 
о чудовищной 
катастрофе 
в Нью-Йорке.

Считалось, что теракт 11 сен-
тября 2001 года, когда 
после воздушной атаки 
рухнули небоскребы Все-
мирного торгового цен-
тра, предсказала лишь 
баба Ванга - легендарная 
болгарская ясновидящая.

В 1989 году доверен-
ные люди записали за 
ней: «Страх, страх! Бра-
тья американские падут, 
заклеванные птицами 
железными. Волки за-
воют из куста, и кровь 
невинная прольется ре-
кой».

Конечно, тогда никто 
не углядел пророческо-
го смысла в, казалось 
бы, бессмысленных сло-
вах. А он был, как стало 
ясно уже после теракта.

Толкователи объяс-
няют: «Близнецами» 
или «братьями» назы-
вали обрушившиеся 
небоскребы. «Птицами 
железными» были са-
молеты, которые в них 
врезались. И «куст» 
помянут не случайно  - 
по-английски это сло-
во звучит, как «буш». 
И косвенно оно указы-
вало на время трагиче-
ских событий - на пери-
од президентства Буша.

Однако недавно на-
шлось пророчество, 
сделанное на 10 лет 
раньше  - в 1979 году. 
Оно плод коллективного «творче-
ства» - дизайнеров и художников, 
изготовивших рекламный плакат 
для «Пакистанских международ-
ных авиалиний» (PIA).

Кто конкретно предложил 
использовать в рекламе столь 
узнаваемую уже в то время кар-
тинку, установить, наверное, и 
невозможно. Но она с учетом со-
стоявшегося 11 сентября 2001 
года теракта выглядит просто чу-
довищно - до мурашек по коже. 
И мистически верно: на плакате 
есть небоскребы Всемирного тор-
гового центра и самолет - прямо 
на обеих башнях.

Мистики называют изображе-
ние «мрачным графическим во-
площением некого предчувствия».

Энтузиасты проверили: кар-
тинка - не фейк. Пакистанцы дей-
ствительно использовали «образ» 
башен-близнецов, ставших узна-
ваемой достопримечательностью 
Нью-Йорка, призывая пассажиров 
летать PIA по маршрутам Нью-
Йорк - Париж и Нью-Йорк - Лон-
дон.

Впервые черно-белая реклама с 
башнями и тенью лайнера на них 
появилась во французских перио-
дических изданиях L’Expansion и 
Le Point 19 марта 1979 года.

Еще одно мистическое совпа-
дение: Усама бен Ладен - идейный 
вдохновитель терактов 11 сен-
тября, а то и непосредственный 
заказчик - скрывался в Пакиста-
не. Где и был убит американцами. 
Хотя какая-либо причастность Па-
кистана к терактам 11 сентября 
не доказана.

Справедливости ради стоит 
все же отметить, что пророче-
ство бабы Ванги в сравнении с 
«пакистанским» было более ин-
формативным, если так можно 
выразиться.

 � ХОТИТЕ - ВЕРЬТЕ

Теракт 11 сентября 
предсказали за 10 лет 
до бабы Ванги

а вокруг «русского уголка» 
плодятся магазины. Еще в 
прошлом году их было 1 - 2, 
а теперь 5.

- Почему в Грузии русским 
можно скупать все - недвижи-
мость, фирмы, фабрики, так-
си, и этому только рады, ведь 
страна богатеет, - говорил 
мне на рынке сван по имени 
Резо. - А тут абхазы говорят: 
язык потеряем, растворимся, 
исчезнем, но у самих родной 
язык в школах только до 4-го 
класса. И все говорят на рус-
ском. Чего ж бояться?!

- Конкуренции, - хмыкнул 
рядом другой грузин. - Все 
дело в деньгах. Боятся, что не 
потянут они в конкуренции с 
русскими…

- Они что - хотят вечно жить 
в заповеднике? Это же не-
возможно! - взвопил Резо. И 
посмотрел на меня, видимо, 
как на посланца Москвы, с 
какой-то странной грузин-
ской надеждой.

Я от лица всей Империи по-
чесал затылок.

«Хорошо, если Москва 
сейчас распутывает старый 
узел, - подумалось мне. - 
Плохо - если не завязывает 
новый…»

СПАСТИ «РЯДОВОГО 
ИНЮТКИНА»

И я нашел очень влиятель-
ных граждан Страны души, 
кристальных, геополитиче-
ски родных…

И мы сидели, как я меч-
тал, за кавказским столом 
с видом на море, пальмы, 
русских тюленей-туристов и 
волшебный закат. Чиновни-
ки клялись в любви к России, 
говорили о гармонизации за-
конов, жаловались, что на-
род не понимает - как нуж-
ны инвестиции. Что привык, 
мол, народ жить, как живет-

ся, - и не хочет он никаких 
перемен. Что поделаешь, мол, 
демократия. Свободолюбивая 
страна Апсны…

Поэтому, мол, надо с за-
конопроектами поработать, 
дообсудить…

Это убаюкивало. И хотелось 
великодушно согласиться…

Да, вспомнил, что главная 
причина сокращения дота-
ций из Москвы - вовсе не 
квартирная. Проблема глуб-
же.

Пример - история семьи 
врача Инюткина из Адлера 
и некоего Кабахии (читайте 
на сайте KP.RU мой еще про-
шлогодний репортаж «Я спас 
ему жизнь, а он выселяет мо-
их родителей из их же дома?! 
Как в Абхазии продолжают 
беспощадно обманывать рус-
ских людей»).

Врач скорой Инюткин спа-
сает жизнь местному жителю, 
они дружат, как братья. Ро-
дители врача, пенсионеры, 
продают квартиру в Москве, 
покупают дом в Гагре. Что-
бы обойти оберегающий от 
русского нашествия запрет 
на продажу недвижимости в 
Абхазии иностранцам, ста-
рики оформили дом на Ка-
бахию. Приличный моло-
дой человек, кандидат наук, 
с интересным статусом - член 

группы молодых ученых при 
президенте Абхазии.

И вот что интересно. В Сочи 
на Кабахию заведено уголов-
ное дело по статье «мошен-
ничество», так как ученый 
не выдержал соблазна и у 
своего спасителя Инюткина 
этот дом украл. А сухумский 
суд, закрыв глаза на липовые 
расписки, транзакции, видео-
записи и даже показания со-
трудников местного ОБЭП, - 
постановил русских стариков 
выселить.

И я вспомнил, что самое 
большое раздражение в Аб-
хазии вызвал согласованный 
с Москвой проект закона о 
взаимном признании ре-
шений Арбитражных судов. 
Потому как попытки Рос-
сии установить в Стране ду-
ши что-то вроде законности 
здесь считаются совсем уж 
опасным, чуть ли не угро-
жающим государственности 
делом…

И пока Россия намерена до-
биваться своего, предлагаю 
ей начать с главного. Спасти 
своего «рядового Райана» - 
врача скорой Инюткина. 
По-моему, Москва поняла, 
как вести диалог с Сухумом. 
Главное - не дать себя убаю-
кать. Не дать себе уснуть.

Владимир ВОРСОБИН.

«С вершины горы 
обломков нам передают 

тело. Руки нет, головы 
тоже нет...»: как собкор 

«КП» работал спасателем-добровольцем 
в Нью-Йорке во время трагедии на KP.RU
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Набережная Очамчыры - 
некогда 20-тысячного 
города. Даже в таком 

живописном месте дома 
пусты, как призраки...
Заполнена лишь одна 

новая свечка-гостиница. 

Этот постер должен был 
привлекать клиентов летать 

«Пакистанскими авиалиниями». 
После теракта смотришь 

на него - и мороз по коже...

Москва
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Окончание.
Начало < стр. 1.

Нашел бы я такого Кри-
стальной Души Абхаза и 
успокоился. Сели бы мы с 
ним за кавказский стол с ви-
дом на море, пальмы, на рус-
ских тюленей-туристов, на 
волшебный закат… Мы бы 
смотрели в обступающую нас 
предгрозовую тьму и, запи-
вая вином густой от моря и 
цветов воздух, заключили 
бы вечное русско-абхазское 
соглашение. О реальной (не 
притворной) дружбе, о реаль-
ном (не притворном) союз-
ничестве.

Дали бы властям урок…

СУХУМ СЛЕЗАМ НЕ ВЕРИТ
Тем более был у меня аб-

солютно беспроигрышный 
вариант. Авторы абхазского 
законопроекта «Об апарта-
ментах» (он позволяет рос-
сийским гражданам покупать 
жилье в новостройках) - сме-
лые депутаты парламента, 
«три мушкетера» - Герман 
Качарава, Алмас Акаба и Бес-
лан Эмурхба.

Они, правда, уступили и 
под улюлюканье разгневан-
ной общественности сняли 
свой законопроект с обсуж-
дения (что, в свою очередь, 
разгневало Москву - Россия 
и так шла на компромисс: 
апартаменты планирова-
лось строить в самых отда-
ленных, депрессивных, без-
людных районах страны), но 
они же точно - наши люди, 
думал я.

Настораживало, правда, 
странное поведение властей, 
чьи представители ежене-
дельно клянутся в дружбе и 
добрососедстве и вообще - 
редко покидают Москву. Эти 
ребята всем своим видом по-
казывают: а при чем тут мы?!

Звоню отчаянным мушке-
терам. Говорю - молодцы, 
братцы. Наконец-то! А де-
путаты вдруг расстроились.

Качарава заторопился куда-
то. Пообещал написать. И ис-
чез.

Акаба от нахлынувших 
чувств (я ему восхищенно 
говорю - мол, его закон при-
влечет русские деньги и ожи-
вит экономику) перешел на 
легкое, по обычаям Абхазии, 
хамство. Заявил, что на меня, 
прибывшего из Москвы жур-
налиста, у него нет ни мгно-
вения времени. Причем ни по 
телефону, ни по переписке.

Эмурхба поступил мудрее. 
Он не ответил вообще.

Пожав плечами, я отпра-
вился на поиск «пророссий-
ского» абхаза вглубь Страны 
души.

РОССИЯ ХОЧЕТ 
ОЗОЛОТИТЬ

Еще до того как Рос-
сия объявила о сокра-
щении помощи Абха-
зии, сухумские власти 
под натиском Москвы 
предложили озабочен-
ному своей малочислен-
ностью народу (абхазов 
в стране около 125 ты-
сяч - это примерно насе-
ление Евпатории) такую 
идею. Да, мы боимся, 
что русские приедут 
и все скупят, отодви-
нут нас. Да, нас пугает, 
что русские построят 
гигантские микрорай-
оны, поставят шлаг-
баумы, как в Москве, 
и будут жить там бога-
то, тревожа этим всех 
нас… Но давайте, мол, 
сделаем вид, что мы со-
гласились строить жилье для 
русских… Коль им так надо, 
пусть едут в самую глушь - 
в Гальский район или под 
Очамчыру, то есть туда, где 
уже и нет почти никого. Где 
ни экономики, ни производ-
ства, ни инфраструктуры. 
Пусть русские попробуют…

Если бы абхазская оппози-
ция не была самонаводящей-
ся ракетой - лишь бы ударить 
по власти, Абхазии могла бы 
удастся эта хитроумная затея. 
А так…

Еду я по Очамчырскому 
району, когда-то крупному 
20-тысячному промышлен-
ному центру, и осматриваю 
выделенную русским за-
стройщикам землю, а потом 
с криком «Нашу родину, да 
иностранцам?!» отобран-
ную…

Чем дальше, тем нелепее 
пейзаж. По обочинам разру-

ха - истлевшие, еще грузин-
ские, дома, разобранные на 
кирпичи фабрики, скелеты 
колхозных амбаров… И весь 
этот тлен пронзает сделан-
ная Россией в подарок евро-
пейская автомагистраль. Ты 
въезжаешь в Очамчыру - и 
там посреди городской раз-
рухи стоит новая, как кон-
фетка, школа - еще один 
презент России. И новень-
кая белоснежная свеча-отель, 
которую построили абхазские 

братья-бизнесмены, но, как 
шепчутся здесь, на россий-
ские деньги…

Я долго вглядывался в за-
мученную, нищую Очамчыру 
(вместо 20 тысяч здесь живут 
только 3), которая мне пока-
залась вынужденно мудрой…

И я нашел здесь «того са-
мого абхаза». А потом еще. 
Еще…

Если выключишь дикто-
фон и поклянешься всеми 
святыми не намекать ни на 
должность, ни на профессию, 
тебя просто возьмут за руку 
и скажут: «Эй, а что без вас, 
русских, делать? Без вас тут 
все рухнет!»

У администрации, напри-
мер, встречаю небольшой 
митинг родителей. Думал, 

деньги требуют… Ока-
зывается, мелодра-
ма - заступаются за 
увольняемого дирек-
тора. Надежды на то, 
что сухумские власти 
пришлют сюда деньги, 
давно забыты…

- В последний раз 
деньги государство вы-
делило шесть лет на-
зад. Купили несколь-
ко парт, - рассказывает 
местный учитель. - Ро-
дители сами ремон-
тируют школы. Один 
пожертвовал три мил-
лиона - сделали капи-
тальный ремонт…

Педагог расска-
зывал, как воевал 
с грузинами (име-
ется в виду абхазо-
грузинская война 
1992 - 1993 годов), 
без этого тут нельзя, 

как учил потом детей в раз-
битом детсаду…

Вдруг остановился. Поду-
мал. И вздохнул: «С тех пор 
здесь ничего не изменилось».

Поля заросли ольхой, де-
ревни исчезают. Лет 20 - 30 - и 
заповедник брошенных аб-
хазских городов разрастется 
на треть страны…

- И главное, ни в Очам-
чыре, ни в Гале нет никакой 
надежды на развитие, - за-
метил мне один сухумский 
чиновник. - Экономически 
это стерильная зона, полно-
стью лишенная каких-либо 
инвестиций. И единственный 
источник денег - Россия, ко-
торая хочет вложить их. Но 
мы ее не пускаем!

- Перед нами уже встает во-
прос, - говорит мой сухум-
ский источник. - Природа 
не терпит пустоты. Придет-
ся выбирать - придут к нам в 
Абхазию 300 тысяч русских 
или 300 тысяч грузин. Наши 
отшучиваются - мол, тогда 
русские, конечно…

- Русские? - смотрю недо-
верчиво, вспоминая абхаз-
скую фобию: «Грузин выгнать 
можно, русских - никогда».

- Выбора, похоже, уже и 
нет, - объясняет абхаз. - У нас 
тут ходят слухи, что следую-
щим шагом может стать вы-
вод российских погранични-
ков… А тут уже не до шуток.

ВЕЧНЫЙ ЗАПОВЕДНИК
В Очамчыре чуть ли не 

единственный (наряду с бе-
лоснежным отелем) источник 
денег - российская военная 
база. И в Гале, населенной 
грузинами-сванами, недавно 
появился еще один - много-
этажные поселки у границы, 
где живут семьи погранич-
ников. Рядом с российски-
ми погранцами кипит эко-
номика - маленькая модель 
будущего Абхазии и России. 
Жены погранцов препода-
ют в абхазских школах, дру-
жат с местными - семьями, 

Есть ли 
в Абхазии 
жизнь без русских денег? 
Ищем ответ на сайте 
KP.RU
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Обозреватель «КП» набрел под Сухумом на брошенный 
грузинский танк, который стоит здесь с войны 

1992 - 1993 годов. Так и ржавеет. Ни на памятник, 
ни на металлолом его отправить не удосужились.

Вл
ад

им
ир

 В
О

РС
О

БИ
Н/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

Вл
ад

им
ир

 В
О

РС
О

БИ
Н/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

Врач скорой из Адлера 
Вячеслав Инюткин и его 
родители. Они купили 

дом в Гаграх, но его у них 
отнимают. А они упорно 
продолжают в нем жить, 

каждый день боясь 
вторжения и выселения. 
Но еще больше боятся, 

что если уедут хоть 
на неделю, вернуться 

в этот дом уже не смогут.

Абхазию испортил 
квартирный вопрос

Зарастающие деревьями и травой дома. Улицы, 
по котором изредка ходят телята... Так сегодня 

выглядят многие поселки в глубине Абхазии. Но русских 
застройщиков и покупателей жилья сюда не пускают. 
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Владимир ЛАГОВСКИЙ

Нашлось самое 
раннее пророчество 
о чудовищной 
катастрофе 
в Нью-Йорке.

Считалось, что теракт 11 сен-
тября 2001 года, когда 
после воздушной атаки 
рухнули небоскребы Все-
мирного торгового цен-
тра, предсказала лишь 
баба Ванга - легендарная 
болгарская ясновидящая.

В 1989 году доверен-
ные люди записали за 
ней: «Страх, страх! Бра-
тья американские падут, 
заклеванные птицами 
железными. Волки за-
воют из куста, и кровь 
невинная прольется ре-
кой».

Конечно, тогда никто 
не углядел пророческо-
го смысла в, казалось 
бы, бессмысленных сло-
вах. А он был, как стало 
ясно уже после теракта.

Толкователи объяс-
няют: «Близнецами» 
или «братьями» назы-
вали обрушившиеся 
небоскребы. «Птицами 
железными» были са-
молеты, которые в них 
врезались. И «куст» 
помянут не случайно  - 
по-английски это сло-
во звучит, как «буш». 
И косвенно оно указы-
вало на время трагиче-
ских событий - на пери-
од президентства Буша.

Однако недавно на-
шлось пророчество, 
сделанное на 10 лет 
раньше  - в 1979 году. 
Оно плод коллективного «творче-
ства» - дизайнеров и художников, 
изготовивших рекламный плакат 
для «Пакистанских международ-
ных авиалиний» (PIA).

Кто конкретно предложил 
использовать в рекламе столь 
узнаваемую уже в то время кар-
тинку, установить, наверное, и 
невозможно. Но она с учетом со-
стоявшегося 11 сентября 2001 
года теракта выглядит просто чу-
довищно - до мурашек по коже. 
И мистически верно: на плакате 
есть небоскребы Всемирного тор-
гового центра и самолет - прямо 
на обеих башнях.

Мистики называют изображе-
ние «мрачным графическим во-
площением некого предчувствия».

Энтузиасты проверили: кар-
тинка - не фейк. Пакистанцы дей-
ствительно использовали «образ» 
башен-близнецов, ставших узна-
ваемой достопримечательностью 
Нью-Йорка, призывая пассажиров 
летать PIA по маршрутам Нью-
Йорк - Париж и Нью-Йорк - Лон-
дон.

Впервые черно-белая реклама с 
башнями и тенью лайнера на них 
появилась во французских перио-
дических изданиях L’Expansion и 
Le Point 19 марта 1979 года.

Еще одно мистическое совпа-
дение: Усама бен Ладен - идейный 
вдохновитель терактов 11 сен-
тября, а то и непосредственный 
заказчик - скрывался в Пакиста-
не. Где и был убит американцами. 
Хотя какая-либо причастность Па-
кистана к терактам 11 сентября 
не доказана.

Справедливости ради стоит 
все же отметить, что пророче-
ство бабы Ванги в сравнении с 
«пакистанским» было более ин-
формативным, если так можно 
выразиться.

 � ХОТИТЕ - ВЕРЬТЕ

Теракт 11 сентября 
предсказали за 10 лет 
до бабы Ванги

а вокруг «русского уголка» 
плодятся магазины. Еще в 
прошлом году их было 1 - 2, 
а теперь 5.

- Почему в Грузии русским 
можно скупать все - недвижи-
мость, фирмы, фабрики, так-
си, и этому только рады, ведь 
страна богатеет, - говорил 
мне на рынке сван по имени 
Резо. - А тут абхазы говорят: 
язык потеряем, растворимся, 
исчезнем, но у самих родной 
язык в школах только до 4-го 
класса. И все говорят на рус-
ском. Чего ж бояться?!

- Конкуренции, - хмыкнул 
рядом другой грузин. - Все 
дело в деньгах. Боятся, что не 
потянут они в конкуренции с 
русскими…

- Они что - хотят вечно жить 
в заповеднике? Это же не-
возможно! - взвопил Резо. И 
посмотрел на меня, видимо, 
как на посланца Москвы, с 
какой-то странной грузин-
ской надеждой.

Я от лица всей Империи по-
чесал затылок.

«Хорошо, если Москва 
сейчас распутывает старый 
узел, - подумалось мне. - 
Плохо - если не завязывает 
новый…»

СПАСТИ «РЯДОВОГО 
ИНЮТКИНА»

И я нашел очень влиятель-
ных граждан Страны души, 
кристальных, геополитиче-
ски родных…

И мы сидели, как я меч-
тал, за кавказским столом 
с видом на море, пальмы, 
русских тюленей-туристов и 
волшебный закат. Чиновни-
ки клялись в любви к России, 
говорили о гармонизации за-
конов, жаловались, что на-
род не понимает - как нуж-
ны инвестиции. Что привык, 
мол, народ жить, как живет-

ся, - и не хочет он никаких 
перемен. Что поделаешь, мол, 
демократия. Свободолюбивая 
страна Апсны…

Поэтому, мол, надо с за-
конопроектами поработать, 
дообсудить…

Это убаюкивало. И хотелось 
великодушно согласиться…

Да, вспомнил, что главная 
причина сокращения дота-
ций из Москвы - вовсе не 
квартирная. Проблема глуб-
же.

Пример - история семьи 
врача Инюткина из Адлера 
и некоего Кабахии (читайте 
на сайте KP.RU мой еще про-
шлогодний репортаж «Я спас 
ему жизнь, а он выселяет мо-
их родителей из их же дома?! 
Как в Абхазии продолжают 
беспощадно обманывать рус-
ских людей»).

Врач скорой Инюткин спа-
сает жизнь местному жителю, 
они дружат, как братья. Ро-
дители врача, пенсионеры, 
продают квартиру в Москве, 
покупают дом в Гагре. Что-
бы обойти оберегающий от 
русского нашествия запрет 
на продажу недвижимости в 
Абхазии иностранцам, ста-
рики оформили дом на Ка-
бахию. Приличный моло-
дой человек, кандидат наук, 
с интересным статусом - член 

группы молодых ученых при 
президенте Абхазии.

И вот что интересно. В Сочи 
на Кабахию заведено уголов-
ное дело по статье «мошен-
ничество», так как ученый 
не выдержал соблазна и у 
своего спасителя Инюткина 
этот дом украл. А сухумский 
суд, закрыв глаза на липовые 
расписки, транзакции, видео-
записи и даже показания со-
трудников местного ОБЭП, - 
постановил русских стариков 
выселить.

И я вспомнил, что самое 
большое раздражение в Аб-
хазии вызвал согласованный 
с Москвой проект закона о 
взаимном признании ре-
шений Арбитражных судов. 
Потому как попытки Рос-
сии установить в Стране ду-
ши что-то вроде законности 
здесь считаются совсем уж 
опасным, чуть ли не угро-
жающим государственности 
делом…

И пока Россия намерена до-
биваться своего, предлагаю 
ей начать с главного. Спасти 
своего «рядового Райана» - 
врача скорой Инюткина. 
По-моему, Москва поняла, 
как вести диалог с Сухумом. 
Главное - не дать себя убаю-
кать. Не дать себе уснуть.

Владимир ВОРСОБИН.

«С вершины горы 
обломков нам передают 

тело. Руки нет, головы 
тоже нет...»: как собкор 

«КП» работал спасателем-добровольцем 
в Нью-Йорке во время трагедии на KP.RU
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Набережная Очамчыры - 
некогда 20-тысячного 
города. Даже в таком 

живописном месте дома 
пусты, как призраки...
Заполнена лишь одна 

новая свечка-гостиница. 

Этот постер должен был 
привлекать клиентов летать 

«Пакистанскими авиалиниями». 
После теракта смотришь 

на него - и мороз по коже...

Москва
www.kp.ru6  11.09.2024 Специальный репортаж

Окончание.
Начало < стр. 1.

Нашел бы я такого Кри-
стальной Души Абхаза и 
успокоился. Сели бы мы с 
ним за кавказский стол с ви-
дом на море, пальмы, на рус-
ских тюленей-туристов, на 
волшебный закат… Мы бы 
смотрели в обступающую нас 
предгрозовую тьму и, запи-
вая вином густой от моря и 
цветов воздух, заключили 
бы вечное русско-абхазское 
соглашение. О реальной (не 
притворной) дружбе, о реаль-
ном (не притворном) союз-
ничестве.

Дали бы властям урок…

СУХУМ СЛЕЗАМ НЕ ВЕРИТ
Тем более был у меня аб-

солютно беспроигрышный 
вариант. Авторы абхазского 
законопроекта «Об апарта-
ментах» (он позволяет рос-
сийским гражданам покупать 
жилье в новостройках) - сме-
лые депутаты парламента, 
«три мушкетера» - Герман 
Качарава, Алмас Акаба и Бес-
лан Эмурхба.

Они, правда, уступили и 
под улюлюканье разгневан-
ной общественности сняли 
свой законопроект с обсуж-
дения (что, в свою очередь, 
разгневало Москву - Россия 
и так шла на компромисс: 
апартаменты планирова-
лось строить в самых отда-
ленных, депрессивных, без-
людных районах страны), но 
они же точно - наши люди, 
думал я.

Настораживало, правда, 
странное поведение властей, 
чьи представители ежене-
дельно клянутся в дружбе и 
добрососедстве и вообще - 
редко покидают Москву. Эти 
ребята всем своим видом по-
казывают: а при чем тут мы?!

Звоню отчаянным мушке-
терам. Говорю - молодцы, 
братцы. Наконец-то! А де-
путаты вдруг расстроились.

Качарава заторопился куда-
то. Пообещал написать. И ис-
чез.

Акаба от нахлынувших 
чувств (я ему восхищенно 
говорю - мол, его закон при-
влечет русские деньги и ожи-
вит экономику) перешел на 
легкое, по обычаям Абхазии, 
хамство. Заявил, что на меня, 
прибывшего из Москвы жур-
налиста, у него нет ни мгно-
вения времени. Причем ни по 
телефону, ни по переписке.

Эмурхба поступил мудрее. 
Он не ответил вообще.

Пожав плечами, я отпра-
вился на поиск «пророссий-
ского» абхаза вглубь Страны 
души.

РОССИЯ ХОЧЕТ 
ОЗОЛОТИТЬ

Еще до того как Рос-
сия объявила о сокра-
щении помощи Абха-
зии, сухумские власти 
под натиском Москвы 
предложили озабочен-
ному своей малочислен-
ностью народу (абхазов 
в стране около 125 ты-
сяч - это примерно насе-
ление Евпатории) такую 
идею. Да, мы боимся, 
что русские приедут 
и все скупят, отодви-
нут нас. Да, нас пугает, 
что русские построят 
гигантские микрорай-
оны, поставят шлаг-
баумы, как в Москве, 
и будут жить там бога-
то, тревожа этим всех 
нас… Но давайте, мол, 
сделаем вид, что мы со-
гласились строить жилье для 
русских… Коль им так надо, 
пусть едут в самую глушь - 
в Гальский район или под 
Очамчыру, то есть туда, где 
уже и нет почти никого. Где 
ни экономики, ни производ-
ства, ни инфраструктуры. 
Пусть русские попробуют…

Если бы абхазская оппози-
ция не была самонаводящей-
ся ракетой - лишь бы ударить 
по власти, Абхазии могла бы 
удастся эта хитроумная затея. 
А так…

Еду я по Очамчырскому 
району, когда-то крупному 
20-тысячному промышлен-
ному центру, и осматриваю 
выделенную русским за-
стройщикам землю, а потом 
с криком «Нашу родину, да 
иностранцам?!» отобран-
ную…

Чем дальше, тем нелепее 
пейзаж. По обочинам разру-

ха - истлевшие, еще грузин-
ские, дома, разобранные на 
кирпичи фабрики, скелеты 
колхозных амбаров… И весь 
этот тлен пронзает сделан-
ная Россией в подарок евро-
пейская автомагистраль. Ты 
въезжаешь в Очамчыру - и 
там посреди городской раз-
рухи стоит новая, как кон-
фетка, школа - еще один 
презент России. И новень-
кая белоснежная свеча-отель, 
которую построили абхазские 

братья-бизнесмены, но, как 
шепчутся здесь, на россий-
ские деньги…

Я долго вглядывался в за-
мученную, нищую Очамчыру 
(вместо 20 тысяч здесь живут 
только 3), которая мне пока-
залась вынужденно мудрой…

И я нашел здесь «того са-
мого абхаза». А потом еще. 
Еще…

Если выключишь дикто-
фон и поклянешься всеми 
святыми не намекать ни на 
должность, ни на профессию, 
тебя просто возьмут за руку 
и скажут: «Эй, а что без вас, 
русских, делать? Без вас тут 
все рухнет!»

У администрации, напри-
мер, встречаю небольшой 
митинг родителей. Думал, 

деньги требуют… Ока-
зывается, мелодра-
ма - заступаются за 
увольняемого дирек-
тора. Надежды на то, 
что сухумские власти 
пришлют сюда деньги, 
давно забыты…

- В последний раз 
деньги государство вы-
делило шесть лет на-
зад. Купили несколь-
ко парт, - рассказывает 
местный учитель. - Ро-
дители сами ремон-
тируют школы. Один 
пожертвовал три мил-
лиона - сделали капи-
тальный ремонт…

Педагог расска-
зывал, как воевал 
с грузинами (име-
ется в виду абхазо-
грузинская война 
1992 - 1993 годов), 
без этого тут нельзя, 

как учил потом детей в раз-
битом детсаду…

Вдруг остановился. Поду-
мал. И вздохнул: «С тех пор 
здесь ничего не изменилось».

Поля заросли ольхой, де-
ревни исчезают. Лет 20 - 30 - и 
заповедник брошенных аб-
хазских городов разрастется 
на треть страны…

- И главное, ни в Очам-
чыре, ни в Гале нет никакой 
надежды на развитие, - за-
метил мне один сухумский 
чиновник. - Экономически 
это стерильная зона, полно-
стью лишенная каких-либо 
инвестиций. И единственный 
источник денег - Россия, ко-
торая хочет вложить их. Но 
мы ее не пускаем!

- Перед нами уже встает во-
прос, - говорит мой сухум-
ский источник. - Природа 
не терпит пустоты. Придет-
ся выбирать - придут к нам в 
Абхазию 300 тысяч русских 
или 300 тысяч грузин. Наши 
отшучиваются - мол, тогда 
русские, конечно…

- Русские? - смотрю недо-
верчиво, вспоминая абхаз-
скую фобию: «Грузин выгнать 
можно, русских - никогда».

- Выбора, похоже, уже и 
нет, - объясняет абхаз. - У нас 
тут ходят слухи, что следую-
щим шагом может стать вы-
вод российских погранични-
ков… А тут уже не до шуток.

ВЕЧНЫЙ ЗАПОВЕДНИК
В Очамчыре чуть ли не 

единственный (наряду с бе-
лоснежным отелем) источник 
денег - российская военная 
база. И в Гале, населенной 
грузинами-сванами, недавно 
появился еще один - много-
этажные поселки у границы, 
где живут семьи погранич-
ников. Рядом с российски-
ми погранцами кипит эко-
номика - маленькая модель 
будущего Абхазии и России. 
Жены погранцов препода-
ют в абхазских школах, дру-
жат с местными - семьями, 

Есть ли 
в Абхазии 
жизнь без русских денег? 
Ищем ответ на сайте 
KP.RU

Вл
ад

им
ир

 В
О

РС
О

БИ
Н/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

Обозреватель «КП» набрел под Сухумом на брошенный 
грузинский танк, который стоит здесь с войны 

1992 - 1993 годов. Так и ржавеет. Ни на памятник, 
ни на металлолом его отправить не удосужились.
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Врач скорой из Адлера 
Вячеслав Инюткин и его 
родители. Они купили 

дом в Гаграх, но его у них 
отнимают. А они упорно 
продолжают в нем жить, 

каждый день боясь 
вторжения и выселения. 
Но еще больше боятся, 

что если уедут хоть 
на неделю, вернуться 

в этот дом уже не смогут.

Абхазию испортил 
квартирный вопрос

Зарастающие деревьями и травой дома. Улицы, 
по котором изредка ходят телята... Так сегодня 

выглядят многие поселки в глубине Абхазии. Но русских 
застройщиков и покупателей жилья сюда не пускают. 
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Список обследований, 
чтобы не пропустить онкологию

*В соответствии с Прика-
зом Минздрава России от 
27.04.2021 № 404н.

Анна ДОБРЮХА

«Отец» КВН Александр Масляков 
умер от рака легкого. Заболевание 

обнаружили уже на поздней стадии... 
Какие обследования позволят вовремя 
выявить и начать лечить онкологию?

Основателя «Клуба веселых и находчивых» 
не стало 8 сентября. Знаменитый телеведущий 
умер на 83-м году жизни от рака, который об-
наружили случайно и на поздней стадии. Увы, 

такая ситуация встречается не так уж редко. 
И остро стоит вопрос: когда и какие обследова-
ния нужно проходить, чтобы не упустить развитие 
опухоли?

Врачи-онкологи дают четкий ответ: основной ме-
тод профилактики и раннего выявления рака - онко-
скрининги. Это регулярные обследования, которые 
в России входят в бесплатную диспансеризацию по 
полису ОМС. Исходя из статистики самых распро-
страненных видов онкозаболеваний в том или ином 
возрасте специалисты разработали график необ-
ходимых медосмотров. «Комсомолка» приводит 
актуальный на сегодня перечень* для выявления 

опухолей, которые наи-
более часто встречаются 
у мужчин и женщин.

Прощание 
с Александром 

Масляковым, 
скончавшемся от рака легкого, 

пройдет сегодня в театре «Планета 
КВН» на Шереметьевской улице. 

Медосмотр

Кроме прохождения онкоскри-
нингов, врачи советуют обяза-
тельно обращать внимание на по-
дозрительные симптомы. Сразу 
отметим: они не всегда однозначно 
сигналят о раке и могут оказать-
ся признаками другой болезни 
(так бывает даже чаще). Но очень 
важно провериться, чтобы жить 
спокойно.

� Появление припухлости, узлов 
и других новообразований на любых 
участках тела.

� Кашель, изменение голоса, 
осиплость, одышка, не проходящие 
более трех недель.

� Появление крови в мокроте, 
моче, стуле, в перерыве между мен-
струациями или после менопаузы.

� Ранки и повреждения на коже 
и слизистых, которые не заживают 
более трех недель.

� Новые родинки или изменения 
старых (потемнение, деформация, 
рост).

� Нарушения работы кишечни-
ка (запоры, диарея) или мочевого 
пузыря, не проходящие дольше 2 - 
3 недель.

По данным Российского 
общества клинической 

онкологии (RUSSCO).

По статистике, пик заболеваемости 
раком приходится на возраст с 65 до 74 
лет. А начиная с 75 риск развития опу-
холей… резко снижается. Наблюдения 
давно показывали эту закономерность. 
Но почему так происходит, достоверно 
известно не было. Одно из объяснений - 
до 75 доживают люди, в целом имеющие 
более крепкое здоровье. Те, кто слабее, 
уходят из жизни из-за рака раньше.

Вторая возможная причина в том, что 
в преклонном возрасте клетки в орга-
низме делятся менее активно. Потому 
и опухоли растут не столь агрессивно. 
Как рассказывали «КП» практикую-
щие врачи-онкологи, в частности, при 
обнаружении рака простаты у очень по-
жилых мужчин им далеко не всегда на-
значают лечение. Оно может быть очень 
болезненным, а некоторые типы рака 
предстательной железы развиваются так 
медленно, что пациент нормально живет 
с опухолью. Годы, отпущенные ему при-
родой, практически не сокращаются.

Недавно в журнале Nature вышла 
научная работа с новой версией рез-
кого спада заболеваемости раком в 
преклонном возрасте. Исследование 
проводилось на примере рака легкого 
у мышей, чей возраст был сопоставим 
с человеческим 75+. Анализ показал, 
что на фоне старения в организме рас-
тет выработка определенного белка 
(NUPR1). Он участвует в процессах, 
которые тормозят быстрый рост кле-
ток. И это препятствует развитию опу-
холей.

У людей в ткани легких тоже есть 
такой белок. И в 75 - 80 лет его коли-
чество значительно выше, чем в более 
раннем возрасте, отмечают ученые. 
Так что вполне вероятно, что у людей 
срабатывает тот же механизм сдержи-
вания развития рака, что и у мышей. 
Исследователи рассчитывают исполь-
зовать обнаруженную закономерность 
в разработке новых подходов к лече-
нию онкозаболеваний.

В последние годы 
в коммерческих кли-
никах очень популяр-
на проверка крови на 
онкомаркеры. Мол, 
чтобы не переживать, 
сдайте анализы - они 
покажут, нет ли у вас 
скрытых опухолей. 
Стоит это немало, де-
сятки тысяч рублей. А 
что в итоге?

На самом деле такие 
маркеры показатель-
ны, только если у че-
ловека уже обнаружен 
рак. И нужно уточнить 
стадию, распростра-
ненность опухолево-
го процесса и другие 
данные. Если же он-

кодиагноза нет, от-
клонения от нормы, 
которые показывают 
анализы, могут сиг-
налить о море других 
заболеваний или осо-
бенностей состояния 
человека. При этом 
нормальные показате-
ли вовсе не гарантия, 
что никаких опухолей 
нет. Гораздо эффек-
тивнее работают он-
коскрининги.

«Анализ на онко-
маркеры имеет вспо-
могательное значение. 
Поэтому нет никако-
го смысла сдавать их 
«просто так» здорово-
му человеку», - под-

черкивает в своем 
телеграм-канале глав-
ный онколог Минздра-
ва академик Каприн. 
Единственное исклю-
чение - ПСА для муж-
чин, который входит в 
онкоскрининги в рам-
ках диспансеризации 
(см. выше).

И да, уточним: ана-
лиза на все виды рака 
«по капле крови» до 
сих пор нет. В разных 
странах мира активно 
ведутся разработки, но 
пока ни одна не дока-
зала высокую досто-
верность. Если кто-то 
предлагает вам такую 
услугу - это обман.

 � В ТЕМУ

После 75 риск резко снижается
Выброшенные деньги 
и лишние переживания
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Рак молочной 
железы

Что поможет выявить: 
маммография. Прово-
дится у женщин в воз-

расте от 40 до 75 лет 1 раз 
в 2 года.

 
Рак шейки 
матки

Что поможет выявить: ци-
тологическое исследование 
мазка с шейки матки. Про-
водится в возрасте от 18 до 
64 лет 1 раз в 3 года.

 
Рак 
предстательной 
железы

Что поможет выявить: 
определение простат-спец-

ифического антигена в кро-
ви (ПСА). Проводится в 45, 
50, 55, 60 и 64 года.

 
Рак пищевода, 
желудка 

и двенадцатиперстной 
кишки.

Что поможет выявить: 
эзофагогастродуоденоско-
пия. Проводится в возрасте 
45 лет. А также независи-
мо от возраста при наличии 
медпоказаний на втором 
этапе диспансеризации.

 
Рак легкого

Что поможет выя-
вить: рентгенография лег-
ких или компьютерная 
томография легких. Про-

водится при наличии мед-
показаний на втором этапе 
диспансеризации.

 
Колоректальный 
рак

Что поможет выявить: 
анализ кала на скрытую 
кровь. Проводится в воз-
расте от 40 до 64 лет раз в 
2 года; в возрасте от 65 до 
75 лет 1 раз в год.

Если есть медпоказания 
(обнаружена кровь в кале), 
на втором этапе диспансе-
ризации могут назначить 
колоноскопию, которая 
позволит расставить точ-
ки над «i».

 
Рак кожи

Что поможет выя-
вить: осмотр кожи под уве-
личением (дерматоскопия). 
Проводится при наличии 
медпоказаний на втором 
этапе диспансеризации.

Российские ученые 
создали первую 
в нашей стране 

вакцину против рака, 
как она работает

Если во время обследований врача 
что-то встревожит, он может назначить 
любые другие манипуляции 
для установления диагноза.

КСТАТИ

Опасные симптомы

1
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3

4

5

6

7

Опасные симптомы
ВАЖНО
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05.30 Утро. Самое лучшее. 
(16+)

07.00 Сегодня.
07.25 ПЕС. СЕРИАЛ. (16+)
09.00 Сегодня.
09.35 ПЕС. СЕРИАЛ. (16+)
12.00 Сегодня.
12.25 Чрезвычайное проис-

шествие.
13.00 Место встречи.
15.00 Сегодня.
15.45 За гранью. (16+)
16.50 ДНК. (16+)
18.00 Сегодня.
19.00 ТВЕРСКАЯ. ЛЮБОЙ 

ЦЕНОЙ. СЕРИАЛ. (16+)
21.15 НЕВСКИЙ. ОХОТА 

НА АРХИТЕКТОРА. 
СЕРИАЛ. (16+)

22.35 Сегодня.
23.00 НЕВСКИЙ. ОХОТА НА 

АРХИТЕКТОРА. 
СЕРИАЛ. (16+)

23.55 АКУЛА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

03.20 АГЕНТСТВО СКРЫТЫХ 
КАМЕР. СЕРИАЛ. (16+)
В агентство обращается 
няня, работающая в семье 
Николая и Марины 
Ракитиных. Она просит аген-
тов выяснить, кто присылает 
Ракитиным письма с угроза-
ми и требованием уехать из 
страны. Подозрение падает 
на соседа по даче.

04.00 Утро России.
08.00 Вести. Калининград.
08.30 Утро России.
08.55 О самом главном. (12+)
10.00 Вести.
10.30 60 Минут. (12+)
12.00 Наши. (12+)
13.00 Вести.
13.35 Вести. Калининград.
14.00 ТАЙНЫ СЛЕДСТВИЯ. 

СЕРИАЛ. (16+)
16.00 Вести.
16.30 Малахов. (16+)
17.30 60 Минут. (12+)
19.00 Вести.
20.05 Вести. Калининград.
20.20 ДАМА С СОБАЧКОЙ. 

СЕРИАЛ. (12+)
22.20 Вечер с Владимиром 

Соловьевым. (12+)
00.50 ТАЙНЫ СЛЕДСТВИЯ. 

СЕРИАЛ. (16+)
На свидании в стенах 
московского СИЗО Швецова 
расспрашивает Луганского о 
записи его разговора с 
Тереховым. Луганский уверя-
ет жену, что его согласие на 
ликвидацию Ветрова не 
играет роли и что он сам 
мог оказаться на месте уби-
того. 

02.30 СОБАЧЬЯ РАБОТА. 
СЕРИАЛ. (16+)

08.00, 11.00, 14.00, 02.00 
Новости.

08.20 Модный приговор. (0+)
09.10 Жить здорово! (16+)
10.00 Информационный 

канал. (16+)
11.15 Информационный 

канал. (16+)
12.30 АнтиФейк. (16+)
13.00 Информационный 

канал. (16+)
14.15 Давай поженимся! (16+)
15.05 Мужское / 

Женское. (16+)
16.00 Информационный 

канал. (16+)
17.00 Вечерние новости.
17.30 Информационный 

канал. (16+)
19.00 НИНЕЛЬ. СЕРИАЛ. (16+)
20.00 Время.
21.00 Я НЕ МОГУ БЕЗ ТЕБЯ. 

СЕРИАЛ. (16+)
22.00 Большая игра. (16+)
23.00 Шоу Вована 

и Лексуса. (16+)
23.55 АнтиФейк. (16+)
00.25 Подкаст.Лаб. 

Психика. (16+)
01.10 Подкаст.Лаб. Россия 

и Запад на качелях исто-
рии. (16+)

02.05 Подкаст.Лаб. Пусть 
не говорят, пусть читают. 
(16+)

07.40 ТАЕЖНЫЙ ДЕТЕКТИВ. 
ЖИВАЯ ВОДА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

09.35, 03.25 Актерские судь-
бы. Доигрались! (16+)

10.30 События.
10.50 СМЕРТЬ В ОБЪЕКТИВЕ. 

ОШИБКА КУКЛОВОДА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

12.50, 04.25 Мой герой. 
Семен Альтов. (12+)

13.30 События.
13.50 Город новостей.
14.05, 01.55 АНАТОМИЯ 

УБИЙСТВА. КРОВНЫЕ 
УЗЫ. ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

15.55 Прощание. Борис 
Невзоров. (16+)

16.50 События.
17.15 ВЕРА БОЛЬШЕ НЕ ВЕРИТ 

В СОВПАДЕНИЯ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

21.00 События.
21.35 Хватит слухов! (16+)
22.05 Прощание. Виктор 

Проскурин. (16+)
23.00 События.
23.35 Петровка, 38. (16+)
23.55 90-е. Профессия - кил-

лер. (16+)
00.35 Знак качества. (16+)
01.15 Свадьба и развод. 

Анастасия Волочкова и 
Игорь Вдовин. (16+)

04.05 Москва резиновая. 
(16+)

07.00 КОСТЯ - ВЕРА. 
СЕРИАЛ. (16+)

08.00 ПЕС ПОД ПРИКРЫТИЕМ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (6+)

09.45 БЕЗУМНОЕ 
КОРОЛЕВСТВО. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

12.00 ПРЫГУЧАЯ БРАТВА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (6+)

13.55 Уральские пельмени. 
Смехbook. (16+)

14.00 Шоу Уральские пельме-
ни. (16+)

16.55 КОСТЯ - ВЕРА. 
СЕРИАЛ. (16+)

18.00 КОСТЯ - ВЕРА. 
СЕРИАЛ. (16+)

18.30 КОСТЯ - ВЕРА. 
СЕРИАЛ. (16+)

19.00 ВОЙНА МИРОВ. 
ВТОРЖЕНИЕ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

20.55 БИТВЫ МОНСТРОВ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

22.40 ПОЕЗД В ПУСАН. 
ХУД. ФИЛЬМ. (18+)

01.00 Суперниндзя. 
Невошедшее. (16+)

01.55 Суперниндзя. Секреты 
сезона. (16+)

03.10 ДВА ОТЦА И ДВА СЫНА. 
СЕРИАЛ. (16+)

03.55 6 кадров. (16+)
04.05 Мультфильмы. (16+)
04.50 Ералаш. (0+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр СТС

В программе возможны изменения по независящим от редакции причинам.

04.00 Пятница News. (16+)
04.20 Гастротур. (16+)
05.20 Пятница News. (16+)
05.50 Секреты 

на кухне. (16+)
06.10 Гость у порога. (16+)
08.00 Четыре дачи. (16+)
09.30 Адский шеф. (16+)
13.00 Молодые ножи. (16+)
14.40 Молодые ножи. (16+)
16.10 Молодые ножи. (16+)
18.00 Адский шеф. (16+)
21.00 Черный список. 

На кухне. (16+)
22.10 Черный список. 

На кухне. (16+)
23.00 КОРОТКИЙ ФИЛЬМ 

О ЛЮБВИ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(18+)

00.20 Пятница News. (16+)
00.50 Гонка жизни. 

Док. фильм. (16+)
01.10 Гонка жизни. 

Док. фильм. (16+)
01.40 Инсайдеры. (16+)
02.20 Черный список. (16+)
03.00 Черный список. (16+)
03.30 Пятница News. (16+)

07.55, 21.20 ПРОТИВОСТОЯНИЕ. 
ХУД. ФИЛЬМ.

09.00, 11.30, 15.30, 18.30, 
22.55 Новости культуры.

09.15 Наблюдатель.
10.10, 23.10 Свешников.
11.45 Новости. Подробно. 

Кино.
12.00 Искусственный отбор.
12.40 80 лет Виктору 

Фридману. Линия жизни.
13.35 ДУБРОВСКИЙ. 

ХУД. ФИЛЬМ.
14.50 Ночные летописи худож-

ника Доброва. Док. фильм.
15.45 Библейский сюжет.
16.20, 01.00 Виртуозы 

Москвы. Концерт.
17.20 Беседы с Дрейденом.
18.45 Главная роль.
19.05 Правила жизни.
19.30 Спокойной ночи, малы-

ши!
19.50 Абсолютный слух. 

Альманах по истории 
музыкальной культуры.

20.35 Власть факта. 
Финляндский вопрос.

22.25 Рассекреченная история. 
Возьмите нас в поход, 
туристы... Док. фильм.

00.10 Могучий мститель злых 
обид. Док. фильм.

04.00, 17.00, 01.25 Самые 
шокирующие гипотезы. 
(16+)

05.00 С бодрым утром! (16+)
07.30, 11.30, 15.30, 18.30, 

22.00 Новости. (16+)
08.00 Документальный спец-

проект. (16+)
09.00 Засекреченные списки. 

Документальный спец-
проект. (16+)

10.00 Как устроен мир с 
Тимофеем Баженовым. 
(16+)

11.00, 15.00, 18.00 
Информационная про-
грамма 112. (16+)

12.00, 22.30 Загадки челове-
чества с Олегом 
Шишкиным. (16+)

13.00 Невероятно интересные 
истории. (16+)

14.00 Легенды и мифы. (16+)
16.00, 02.15 Тайны 

Чапман. (16+)
19.00 ВЫКУП. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
20.55 Смотреть всем! (16+)
23.30 ДОРОГА. 

ХУД. ФИЛЬМ. (18+)

04.00 Муз’итив. (16+)
05.00 Музэнерго. (16+)
07.05 Teen чарт. (16+)
07.40 Pro-Новости. (16+)
08.00 Новое Радио чарт. (16+)
09.00, 13.00, 19.30 Плейлист. 

Осень. (16+)
10.00 #ЯНАМУЗТВ. (16+)
11.00 Хиты по-русски. (16+)
12.00 Ждите ответа. (16+)
14.00 Pro-Новости. (16+)
14.20 В десятку! (16+)
15.00 Хиты по-русски. (16+)
16.00 Яндекс.Музыка 

чарт. (16+)
17.00 Pro-Новости. (16+)
17.20, 17.55 10 самых! (16+)
18.20 Цена славы. (16+)
18.55 Роза чайная. 

Док. фильм. (16+)
19.35 Забытые легенды 

90х. (16+)
20.40 Pro-Новости. (16+)
21.00 ВК Натальная 

карта. (16+)
22.20 ВК Контакты. (16+)
23.20 Лайкер. (16+)

Пятница! РЕН-ТВ Муз-ТВ Культура

08.00, 12.00, 16.00 
Известия. (16+)

08.30, 09.20, 10.15, 11.05 
СНАЙПЕР. ОРУЖИЕ 
ВОЗМЕЗДИЯ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

12.30 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
13.20 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
14.15 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
15.00 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
15.50 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+) 
16.30 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
17.10 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
17.55 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
18.45 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
19.35 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
20.25 ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 

ПЯТЕРКА-6. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

21.20 ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 
ПЯТЕРКА-5. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

22.10 ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 
ПЯТЕРКА-4. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

23.00 Известия. Итоговый 
выпуск. (16+)

23.30, 00.20 ДОМ 
С МЕНТАМИ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

03.30 МОРСКИЕ ДЬЯВОЛЫ-4. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

Пятый канал

11.09.2024

УЖАСЫ Южная Корея, 2016

СРЕДА, 22.40

«ПОЕЗД В ПУСАН» (18+)

У маленькой Су-ан день 
рождения. Девочка живет с 
отцом в Сеуле и очень хочет 
отправиться к маме в Пусан. 
По дороге случается непредви-
денное, и на страну обрушива-
ется загадочный вирус. 
Пассажирам поезда в Пусан - 
единственного города, отра-
зившего атаки вируса - придет-
ся бороться за выживание. 
442 километра в пути. Добро 
пожаловать на борт, и помни-
те: в этой гонке недостаточно 
выжить, чтобы остаться 
человеком.

Режиссер - Ён Сан-хо.
В главных ролях: Кон Ю, 

Ма Дон-сок, Чон Ю-ми.

ТРИЛЛЕР Великобритания - Канада - США, 2006

СРЕДА, 19.00

«ВЫКУП» (16+)

У Нила и Эбби Рэндалл 
идеальный брак и идеальная 
жизнь. Вместе с дочкой Софи 
они являются живым воплоще-
нием «американской мечты», 
но мечты заканчиваются... 
Внезапно Софи похищают, и 
родителям не остается ничего 
другого, как согласиться на 
условия похитителя. В мгнове-
ния ока их жизнь оказывается 
в руках похитителя - Тома - со-
циопата, которому, похоже, 
нечего терять...

Режиссер - Майк 
Баркер.

В главных ролях: Пирс 
Броснан, Мария Белло, 
Джерард Батлер.
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Заполните пустые клетки цифрами от 1 до 9, но так, чтобы в любой 
строке по горизонтали и по вертикали и в каждом из девяти блоков, от-
деленных жирными линиями, не было двух одинаковых цифр. Мы пред-
лагаем вам два варианта - простой и чуть посложнее. Желаем удачи! 
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Ремесло - Базилио - Подкаблучник - Ложка - Звонкость - Мистификация - Фадеева - Скарабей - Клад - Исав - Алкаш - Пи-
тон - Мята - Жест - Шуба - «Интел» - Мясо - Племя - Спор - Накрутка - Дятел - Арест - Клык - Памир - Оман - Аделаида - Орган - Терка.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Занос - Мимика - Кения - Обмолвка - Распашонка - Каста - Пиво - Брат - Онагр - Талейран - Уха - Роль - Папа - Срам - Опус - Ядро - Шкаф - Мираж - 
Слон - Кофе - Елка - Квартирант - Идеал - Жнея - Кнут - Водка - Карта - Шарлотта.
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ДЕЛАЕМ РЕБЯТАМ 
ПРИВИВКУ ОТ ФАЛЬШИ 
Начинается фестиваль 
«Молодежь - за союзное 
государство» Ал

ек
са

нд
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ДВЕ ЕВФРОСИНИИ - 
МОСКОВСКАЯ И ПОЛОЦКАЯ
Поделимся радостью: мощи святых одновременно провезут 
по храмам России и Беларуси

ОТСЮДА И ВЛАДЕТЬ 
ВОСТОКОМ!
Чем в этом году удивлял 
ВЭФ

ЛУЧШИЙ ГОРОД ЗЕМЛИ
Москва отпраздновала 
877-летие

Амаяк Акопян:

Распространяется бесплатно

* Евфросиния - в переводе с греческого «радость, радостная». 

ШЕЙХ ПРЕДЛАГАЛ 
ЛЮБУЮ ИЗ ЖЕН
Гениальный иллюзионист - 
о своих выступлениях

10
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

 ■ Особенно если ее 
продвигают на между-
народную арену патрио-
ты своей страны.

- Очень важно сейчас 
закрутить, раскрутить ра-
боту на международном 
уровне. Все-таки народ-
ная дипломатия, во гла-
ве которой должны идти 
депутаты, сейчас очень 
важна. И она дает свой 
эффект,  - президент дал 
свой наказ Председателю 
Палаты представителей 
Нацсобрания, Первому  
заместителю Предсе-
дателя Парламентского  
Собрания Союза Бела-
руси и России Игорю 
 Сергеенко.

После чего обсудили, как 
построить работу на между-

народном треке, и другие 
вопросы.

Александр Лукашенко 
также интересовался за-
конотворческой деятель-
ностью нового созыва:

- Нужна ли какая-то по-
мощь и поддержка? Потому 
что очень много депутатов 
в первый раз избраны.

Игорь Сергеенко возгла-
вил парламентариев в кон-
це марта. Президент спро-
сил, как успехи на новом 
месте:

- С абсолютно закрытой, 
тихой работы (Сергеен ко 
больше двадцати лет рабо-
тал в КГБ. - Ред.) перейти 
на работу самую трудную,  
в Администрацию Прези-
дента, а потом еще и Па-
лата представителей. Это 
такие крутые повороты  

в жизни, что любому чело-
веку мало не покажется. 
Поэтому как работается? 
Как работает Палата пред-
ставителей, все ли функци-
онируют органы и системы?

Палата представителей 
в обновленном составе 
функционирует уже пять 
месяцев. Из предыдущего 
созыва переизбрали двад-
цать депутатов, девяно-
сто - новички. 75 человек 
руководили большими кол-
лективами, десять имеют 
ученые степени и звания.

- С разным опытом ра-
боты, с разным уровнем  
и юридической подготов-
ки, и в целом с разными 
где-то подходами. Но все 
они патриоты, работают на 
страну, - дал оценку Игорь 
Сергеенко.

ЛИЦА
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лТ
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А

Елена БОГАТСКАЯ

 ■ Сумели сохранить и раз-
вить свои особые идентич-
ность, язык, культуру.

Что и покажут в новом На-
циональном историческом 
музее, который начнут стро-
ить уже в следующем году. 
Место выбрали, как говорят 
минчане, в «квартале бело-
русской государственно-
сти» - прямо напротив Двор-
ца Независимости, рядом 
с Верховным Судом и  пло-
щадью Государственного  
флага.

На совещании у президента 
обсуждали концепцию, ар-
хитектурное решение, какой 
будет экспозиция.

- Музей должен стать свое-
образной визитной карточ-
кой страны. Восхищать как 

современным архитектур-
ным обликом, так и вну-
тренним наполнением. Ку-
да молодой человек зайдет 
и выйдет, убедившись в том, 
что мы имеем право на свою 
государственность. Мы ее до-
бились тяжелым трудом, по-
том и кровью, прожив даже 
не столетие, а тысячелетие. 
И вот она, история, - на гла-
зах, - зафиксировал главное 
Александр Лукашенко. - Это 
должно быть объектом гор-
дости, особенно для нашей 
молодежи.

За тридцать лет суверенно-
го пути сделано немало:

- Мы определились с подхо-
дами к истории белорусской 
государственности, в целом 
госполитике в сфере истории. 
Перестали стесняться неко-
торых периодов нашей исто-
рии. Говорим об этом честно, 

открыто, так, как мы это по-
нимаем. Несмотря на все по-
литические вихри, которые 
проносились над нашей стра-
ной, белорусский народ су-
мел сохранить и развить свои 
особые идентичность, язык, 
культуру, имеет уникальный 
талант и отличается особым 
качеством  - миролюбием.  
Мы прошли сложный путь 
и  достигли высоких резуль-
татов.

Президент предупредил, 
что не должно быть «ника-
кого националистического 
или ура-патриотического 
перехлеста»:

- В экспозиции нужно от-
разить объективный взгляд 
на нашу историю, чтобы не 
только белорусы, но и другие 
народы могли согласиться  
с ее трактовкой или, во вся-
ком случае, не могли от-

вергнуть и отрицать ее. Мы 
создаем (и мы это должны 
понимать) объект не на один 
год и не на два. В новом зда-
нии музея потомки увидят 
образец отношения к свое-
му прошлому. Никакой по-
литизации, никакого «ура» 
в отношении Лукашенко, 
петровых, сидоровых, кото-

рые якобы вершили историю, 
а народа при этом не видно. 
Все должно быть абсолютно 
объективно и заслуженно. 
Мое основное требование - 
изложить исторические фак-
ты максимально правдиво.

Требование в архитектуре - 
объединить традицион ные 
каноны и новейшие техно-
логии:

- Музей должен быть самым 
современным!

Для этого специалисты изу-
чат лучший мировой опыт.

Музей разместится в Центральном районе Минска на участке 
между проспектом Победителей - улицей Орловской и рекой 
Свислочь. По задумке, здание повторит контур карты Беларуси. 

В экспозиции - экспонаты и информация об истории земель, 
начиная с древних времен и заканчивая современностью. Весь 
комплекс займет площадь больше тридцати гектаров. Здесь 
же, например, предлагается создать парк Народного единства.

Контур здания снимут  
с карты республики

АКТУАЛЬНАЯ ПОВЕСТКА

«НАРОДНАЯ ДИПЛОМАТИЯ ОЧЕНЬ ВАЖНА»

 ■ Президент встретился 
с представителями КНР и Вьет-
нама.

Сначала  - с Чрезвычайным 
и Полномочным Послом Китая 
в Беларуси Се Сяоюном. Потом 
с министром общественной безо-
пасности Вьетнама Лыонг Там 
Куангом.

РЕГИОНЫ БОЛЬШЕ  
ЦЕЛЫХ ДЕРЖАВ
В чем сила Союзного государ-

ства? В сотрудничестве регионов! 
Значит, и в других странах нам туда 
дорога.

- Новая тема у нас появилась. 
Очень хорошо развивается с пода-
чи Си Цзиньпина. Он когда-то на 
встрече обратил мое внимание на 
регионы КНР. Потому что, говорит,  
у нас некоторые регионы - это боль-
ше, чем отдельные государства в 
мире. И по населению, и по ВВП. 
Триллионы долларов, - рассказал 
глава государства послу Се Сяою-
ну. - Мы также будем вниматель-
но к этому относиться и развивать 
сотрудничество с регионами. Мы 
хотели бы, чтобы его уровень был 
примерно таким, как у нас с регио-
нами Российской Федерации.

Президент поблагодарил за под-
держку, которую Китай оказал Бе-
ларуси при вступлении в ШОС и при 
общении со странами БРИКС.

- Передайте моему другу, очень 
близкому моему другу - Предсе-
дателю КНР Си Цзиньпину самые 
добрые пожелания, - попросил бе-
лорусский лидер. - Здоровья ему, 
долголетия. Особенно политическо-
го. Это человек, которого в Беларуси 
не только знают, но и любят. Посол 
завершает свою дипломатическую 
миссию в стране. Президент отме-
тил его вклад в развитие двусторон-
них отношений:

- Вы можете приезжать в Беларусь 
без всяких виз. Вы делали все для 

того, чтобы укрепить наши отноше-
ния с Китаем. Серьезно поработали 
вместе с нами, и мы подписали де-
кларацию о всепогодном всесторон-
нем стратегическом партнерстве.

Торговый оборот между Белару-
сью и Китаем почти восемь милли-
ардов долларов. Это второе место 
после России.

ПОМОГАЛИ ВОЕВАТЬ  
И ВОССТАНАВЛИВАТЬ
Глава государства поздравил 

 Лыонг Там Куанга с Днем незави-
симости Вьетнама, который отме-
чали накануне:

- Этот праздник вьетнамцы заслу-
жили, они за него боролись. И это 
быстро развивающаяся не только 
в Азии, но и в мире, состоявшаяся 
страна. Наша дружба с вьетнамским 
народом основана на тех героиче-
ских страницах борьбы вьетнамско-
го народа за свою независимость 
уже после Второй мировой войны. 
Наши соотечественники много 
работали во Вьетнаме, помогали  
и в войне, и после - восстанавливать 
народное хозяйство. Мы до сих пор 
придерживаемся такой же позиции.

И во взглядах на международную 
политику республики сходятся:

- Мы за многополярный мир. И, хо-
тим мы этого или нет, многополяр-
ный мир состоится. В этой связи  
в сильно меняющемся мире, очень 
сложном, неоднозначном мире, во-
просы безопасности выходят на пер-
вое место. Я очень надеюсь, что ваш 
визит в Беларусь будет способство-
вать укреплению наших отношений.

Александр Лукашенко передал 
вьетнамскому лидеру То Ламу са-
мые теплые поздравления и пригла-
шение посетить Беларусь в любое 
удобное для него время.

Когда зашла речь о развитии со-
трудничества, президент сказал, что 
«все зависит от той стороны»:

- Мы будем настолько активны 
в наших отношениях, насколько это 
может себе позволить вьетнамское 
руководство.

ПЕКИН И ХАНОЙ  
НА СВЯЗИ

СПРАВКА «СВ»

СОТРУДНИЧЕСТВО

БЕЛОРУСЫ ИМЕЮТ УНИКАЛЬНЫЙ ТАЛАНТ
Александр ЛУКАШЕНКО:

Александр Лукашенко предложил Игорю Сергеенко «закрутить и раскрутить» 
работу парламентариев.

УРОКИ ИСТОРИИ
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Андрей МОШКОВ

 ■ Центральным событием Восточного эконо-
мического форума стало пленарное заседание 
с участием Президента РФ.

Глава государства сделал сразу несколько 
важных заявлений по ключевым пунктам вну-
тренней и международной повестки. Прежде 
всего - СВО.

О НЕМИНУЕМОМ РАЗГРОМЕ 
ПРОТИВНИКА ПОД КУРСКОМ

 ● Священный долг Вооруженных сил - сделать 
все для того, чтобы выбросить противника с этих 
территорий и надежно защитить наших граж-
дан. Ну и вся страна должна делать все для того, 
чтобы поддержать людей, которые проходят 
через серьезные испытания и страдают от этих 
террористических актов.

Что касается военной стороны дела, то цель 
противника заключалась в том, чтобы заста-
вить нас нервничать, суетиться, перебрасывать 
войска с одного участка на другой и остановить 
наше наступление на ключевых направлениях, 
прежде всего в Донбассе, освобождение кото-
рого является нашей первоочередной целью. 
Получилось или нет? Нет, у противника ничего 
не получилось. Наши Вооруженные силы ста-
билизировали ситуацию и начали постепенно 
выдавливать его с приграничных территорий.

О НАСТУПЛЕНИИ В ДОНБАССЕ

 ● Противник несет очень большие потери. 
Очень большие. И в живой силе, и в технике. 
И это чревато, с одной стороны, разрушением 
фронта на наиболее важных направлениях. А по-
тери могут привести просто к утрате боеспособ-
ности всех ВСУ, чего мы и добиваемся.

ОБ УДАРАХ ПО КУРСКОЙ  
И ЗАПОРОЖСКОЙ АЭС

 ● Это очень опасные теракты. Можно только себе 
представить, что будет, если мы будем отвечать 
зеркально. Что будет со всей этой частью Европы?

О КОНСОЛИДАЦИИ ОБЩЕСТВА

 ● Одна из задач у противника заключалась 
в том, чтобы у нас посеять панику, раскачать 
внутриполитическую ситуацию в России, посеять 
неуверенность в наших действиях и так далее. Но 
к чему это привело? Наоборот, к консолидации 
общества, - как всегда бывает в таких случаях 
в России. О чем говорит тот факт, что количество 
наших мужчин, которые чувствуют потребность 
защищать Родину и подписывают контракты 
с Вооруженными силами, резко увеличилось.

ОБ «ИНОПЛАНЕТЯНАХ»  
НА БАНКОВОЙ

 ● У меня иногда складывается впечатление, что 
те, кто руководят Украиной, - как будто они во-
обще инопланетяне какие-то. Не думают просто. 

Такие потери колоссальные - чего они дальше 
будут делать? Нужно опять понижать призывной 
возраст, детей набирать, как в Германии, - «Гит-
лерюгенд» создавать. Но это не решит проблему. 
Такая там тотальная мобилизация проходит, сле-
дующий шаг - студентов призывать, полностью 
обескровить страну.

Такое впечатление, что это не их народ. Соб-
ственно говоря, понятно - родственники членов 
правящей элиты в основном за границей про-
живают. Они сели на самолет - и нет их, и дело 
с концом. Они о стране-то не очень думают. 
Прикрываются только националистическими 
лозунгами - вот и все. А людей дурачат.

О ВОЗМОЖНЫХ ПЕРЕГОВОРАХ  
И НЕНАДЕЖНОСТИ ЗАПАДА

 ● Мы никогда не отказывались от этого. Но не 
на основе каких-то эфемерных требований, а на 
основе тех документов, которые были согласо-
ваны и фактически парафированы в Стамбуле. 

Главная гарантия безопасности  - это рост 
экономики и военного потенциала самой РФ, 
надежные, стабильные отношения с нашими 
партнерами и союзниками.

О ВЫБОРАХ В США

 ● Мы давно не созваниваемся с представителями 
некоторых государств Европы и США. Хотя мы не 
отказывались от этих контактов, это они их огра-
ничивают. Что касается выборов, я уже говорил: 
у нас фаворитом, если можно так сказать, был 
действующий президент, господин Байден. Его 
сняли с гонки, но он рекомендовал всем своим 
сторонникам поддержать госпожу Харрис. Вот и 
мы тоже так сделаем, будем ее поддерживать. Это 
во-первых. А во-вторых, она так выразительно и 
заразительно смеется, что это говорит о том, что 
у нее все хорошо. А если у нее все хорошо, то...

Вот Трамп же ввел столько, такое количество 
ограничений и санкций в отношении России, 
сколько до него ни один президент раньше не 
вводил. А если у госпожи Харрис все хорошо, 
то, может быть, она воздержится от действий 
подобного рода.

ОБ УХОДЯЩЕМ ДОЛЛАРЕ

 ● Мы ведь не отказывались от расчетов в долла-
рах - нам отказали в расчетах. И мы просто вы-
нуждены искать другие возможности, вот и все.
США уже понимают, что совершили ошибку, но 
уже не могут выйти из этой колеи.

О ПЛАНАХ В ЭКОНОМИКЕ

 ● Мы должны обеспечить развитие экономики 
на собственных технологических решениях с вы-
сококвалифицированными, подготовленными 
и мотивированными кадрами. А что касается нас 
всех вместе, имеются в виду страны Глобально-
го Юга в широком смысле слова, - мы должны 
обеспечить мировое лидерство в экономике. Эта 
задача, безусловно, будет исполнена.

Продолжение темы - на стр. 6.

Владимир ПУТИН - о киевских властях:

 ■ Монголия проигно-
рировала требования 
арестовать российско-
го лидера.

Официальный визит Вла-
димира Путина в Улан-Батор 
стал еще одним, и очень чув-
ствительным, щелчком по 
носу Запада и его подпевал. 
Они требовали исполнить 
ордер МУС на задержание 
российского лидера. Даже 
угрожали последствиями. 
Ну-ну. Потомки Чингисха-
на все это пропустили ми-
мо ушей. Интересно, как те-
перь МУС будет объяснять 
своим хозяевам, почему на 
них кладут с прибором да-
же столь небольшие страны, 
как Монголия?

Проверенная време-
нем и скрепленная кровью 
дружба с великим север-
ным соседом для них свя-
щенна, чтобы предавать ее 
ради какой-то состряпанной 
филькиной грамоты. В от-
личие от европейцев и аме-
риканцев, они не страдают 
исторической амнезией. 
И  прекрасно помнят, кто 
спас их страну от вражеской 
оккупации. 85 лет назад со-
ветские войска разгромили 
японских агрессоров на реке 
Халхин-Гол. К памятной для 
наших народов дате и при-
урочен визит российского 
лидера.

- Мне тоже очень приятно 
быть в дружественной нам 

Монголии и вместе с мон-
гольским народом отметить 
знаковое событие - наши об-
щие победы над японски-
ми милитаристами, - сказал 
Владимир Путин коллеге 
Ухнаагийну Хурэлсуху на 
переговорах, проходивших 
в традиционной для степ-
няков юрте, установленной 
прямо внутри резиденции. 
Общались без переводчи-
ков, Хурэлсух прекрасно 
знает русский, учил еще 
в школе.

Пользуясь случаем, Вла-
димир Путин лично пригла-
сил его на саммит БРИКС 
в Казани в октябре.

- Спасибо, я принимаю ва-
ше приглашение, - ответил 
Президент Монголии.

Также он приедет в Мо-
скву на 80-летие Победы. 
В параде на Красной пло-
щади блеснет расчет нацио-
нальной армии.

- Мы помним об ощутимой 
поддержке со стороны ва-
шего народа в годы Вели-
кой Отечественной войны. 
Монголия помогала фронту, 
поставляя продовольствие, 
теплые вещи, собирала 
средства на производство 
танков и самолетов. Верные 
традициям боевого товари-
щества, заложенным наши-
ми дедами и отцами, Рос-
сия и Монголия продолжают 
активно взаимодействовать 
и развивают всеобъемлю-
щее стратегическое пар-
тнерство, - подчеркнул Вла-
димир Путин.

 ■ У Синеокой в Приморье 
появится свой глубоковод-
ный порт.

Это произойдет в рамках соз-
дания на Дальнем Востоке пер-
вой международной территории 
опережающего развития.

- Большой интерес к проек-
ту проявляют наши китайские 

партнеры, а также Респуб лика 
Беларусь, с участием которой 
в Приморье может появиться 
новый глубоководный порт,  - 
сказал Владимир Путин на 
пленарке ВЭФ. - Прошу Госду-
му и Правительство ускорить 
работу над законопроектом, не-
обходимым для запуска ТОРов. 
С 1 сентября в законодательстве 

предусмотрена возможность 
использования иностранных 
стандартов в проектировании 
и  строительстве. Речь идет 
о стандартах тех государств, где 
требования к качеству, надеж-
ности, безопасности не ниже, 
чем у нас. Рассчитываю, что этот 
подход найдет свое применение 
и  здесь.

СТРАТЕГИЧЕСКОЕ 
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Переговоры Владимира Путина с Ухнаагийном 
Хурэлсухом прошли в юрте на пятом этаже 
Государственного дворца (на фото внизу).

ОБЩИЙ ФАРВАТЕР

О СТРАНЕ НЕ ДУМАЮТ, А ЛЮДЕЙ ДУРАЧАТ

ПАРТНЕРСТВОНАМОТАЙ СЕБЕ 
НА МУС
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 ■ Особенно если ее 
продвигают на между-
народную арену патрио-
ты своей страны.

- Очень важно сейчас 
закрутить, раскрутить ра-
боту на международном 
уровне. Все-таки народ-
ная дипломатия, во гла-
ве которой должны идти 
депутаты, сейчас очень 
важна. И она дает свой 
эффект,  - президент дал 
свой наказ Председателю 
Палаты представителей 
Нацсобрания, Первому  
заместителю Предсе-
дателя Парламентского  
Собрания Союза Бела-
руси и России Игорю 
 Сергеенко.

После чего обсудили, как 
построить работу на между-

народном треке, и другие 
вопросы.

Александр Лукашенко 
также интересовался за-
конотворческой деятель-
ностью нового созыва:

- Нужна ли какая-то по-
мощь и поддержка? Потому 
что очень много депутатов 
в первый раз избраны.

Игорь Сергеенко возгла-
вил парламентариев в кон-
це марта. Президент спро-
сил, как успехи на новом 
месте:

- С абсолютно закрытой, 
тихой работы (Сергеен ко 
больше двадцати лет рабо-
тал в КГБ. - Ред.) перейти 
на работу самую трудную,  
в Администрацию Прези-
дента, а потом еще и Па-
лата представителей. Это 
такие крутые повороты  

в жизни, что любому чело-
веку мало не покажется. 
Поэтому как работается? 
Как работает Палата пред-
ставителей, все ли функци-
онируют органы и системы?

Палата представителей 
в обновленном составе 
функционирует уже пять 
месяцев. Из предыдущего 
созыва переизбрали двад-
цать депутатов, девяно-
сто - новички. 75 человек 
руководили большими кол-
лективами, десять имеют 
ученые степени и звания.

- С разным опытом ра-
боты, с разным уровнем  
и юридической подготов-
ки, и в целом с разными 
где-то подходами. Но все 
они патриоты, работают на 
страну, - дал оценку Игорь 
Сергеенко.

ЛИЦА
Бе
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Елена БОГАТСКАЯ

 ■ Сумели сохранить и раз-
вить свои особые идентич-
ность, язык, культуру.

Что и покажут в новом На-
циональном историческом 
музее, который начнут стро-
ить уже в следующем году. 
Место выбрали, как говорят 
минчане, в «квартале бело-
русской государственно-
сти» - прямо напротив Двор-
ца Независимости, рядом 
с Верховным Судом и  пло-
щадью Государственного  
флага.

На совещании у президента 
обсуждали концепцию, ар-
хитектурное решение, какой 
будет экспозиция.

- Музей должен стать свое-
образной визитной карточ-
кой страны. Восхищать как 

современным архитектур-
ным обликом, так и вну-
тренним наполнением. Ку-
да молодой человек зайдет 
и выйдет, убедившись в том, 
что мы имеем право на свою 
государственность. Мы ее до-
бились тяжелым трудом, по-
том и кровью, прожив даже 
не столетие, а тысячелетие. 
И вот она, история, - на гла-
зах, - зафиксировал главное 
Александр Лукашенко. - Это 
должно быть объектом гор-
дости, особенно для нашей 
молодежи.

За тридцать лет суверенно-
го пути сделано немало:

- Мы определились с подхо-
дами к истории белорусской 
государственности, в целом 
госполитике в сфере истории. 
Перестали стесняться неко-
торых периодов нашей исто-
рии. Говорим об этом честно, 

открыто, так, как мы это по-
нимаем. Несмотря на все по-
литические вихри, которые 
проносились над нашей стра-
ной, белорусский народ су-
мел сохранить и развить свои 
особые идентичность, язык, 
культуру, имеет уникальный 
талант и отличается особым 
качеством  - миролюбием.  
Мы прошли сложный путь 
и  достигли высоких резуль-
татов.

Президент предупредил, 
что не должно быть «ника-
кого националистического 
или ура-патриотического 
перехлеста»:

- В экспозиции нужно от-
разить объективный взгляд 
на нашу историю, чтобы не 
только белорусы, но и другие 
народы могли согласиться  
с ее трактовкой или, во вся-
ком случае, не могли от-

вергнуть и отрицать ее. Мы 
создаем (и мы это должны 
понимать) объект не на один 
год и не на два. В новом зда-
нии музея потомки увидят 
образец отношения к свое-
му прошлому. Никакой по-
литизации, никакого «ура» 
в отношении Лукашенко, 
петровых, сидоровых, кото-

рые якобы вершили историю, 
а народа при этом не видно. 
Все должно быть абсолютно 
объективно и заслуженно. 
Мое основное требование - 
изложить исторические фак-
ты максимально правдиво.

Требование в архитектуре - 
объединить традицион ные 
каноны и новейшие техно-
логии:

- Музей должен быть самым 
современным!

Для этого специалисты изу-
чат лучший мировой опыт.

Музей разместится в Центральном районе Минска на участке 
между проспектом Победителей - улицей Орловской и рекой 
Свислочь. По задумке, здание повторит контур карты Беларуси. 

В экспозиции - экспонаты и информация об истории земель, 
начиная с древних времен и заканчивая современностью. Весь 
комплекс займет площадь больше тридцати гектаров. Здесь 
же, например, предлагается создать парк Народного единства.

Контур здания снимут  
с карты республики

АКТУАЛЬНАЯ ПОВЕСТКА

«НАРОДНАЯ ДИПЛОМАТИЯ ОЧЕНЬ ВАЖНА»

 ■ Президент встретился 
с представителями КНР и Вьет-
нама.

Сначала  - с Чрезвычайным 
и Полномочным Послом Китая 
в Беларуси Се Сяоюном. Потом 
с министром общественной безо-
пасности Вьетнама Лыонг Там 
Куангом.

РЕГИОНЫ БОЛЬШЕ  
ЦЕЛЫХ ДЕРЖАВ
В чем сила Союзного государ-

ства? В сотрудничестве регионов! 
Значит, и в других странах нам туда 
дорога.

- Новая тема у нас появилась. 
Очень хорошо развивается с пода-
чи Си Цзиньпина. Он когда-то на 
встрече обратил мое внимание на 
регионы КНР. Потому что, говорит,  
у нас некоторые регионы - это боль-
ше, чем отдельные государства в 
мире. И по населению, и по ВВП. 
Триллионы долларов, - рассказал 
глава государства послу Се Сяою-
ну. - Мы также будем вниматель-
но к этому относиться и развивать 
сотрудничество с регионами. Мы 
хотели бы, чтобы его уровень был 
примерно таким, как у нас с регио-
нами Российской Федерации.

Президент поблагодарил за под-
держку, которую Китай оказал Бе-
ларуси при вступлении в ШОС и при 
общении со странами БРИКС.

- Передайте моему другу, очень 
близкому моему другу - Предсе-
дателю КНР Си Цзиньпину самые 
добрые пожелания, - попросил бе-
лорусский лидер. - Здоровья ему, 
долголетия. Особенно политическо-
го. Это человек, которого в Беларуси 
не только знают, но и любят. Посол 
завершает свою дипломатическую 
миссию в стране. Президент отме-
тил его вклад в развитие двусторон-
них отношений:

- Вы можете приезжать в Беларусь 
без всяких виз. Вы делали все для 

того, чтобы укрепить наши отноше-
ния с Китаем. Серьезно поработали 
вместе с нами, и мы подписали де-
кларацию о всепогодном всесторон-
нем стратегическом партнерстве.

Торговый оборот между Белару-
сью и Китаем почти восемь милли-
ардов долларов. Это второе место 
после России.

ПОМОГАЛИ ВОЕВАТЬ  
И ВОССТАНАВЛИВАТЬ
Глава государства поздравил 

 Лыонг Там Куанга с Днем незави-
симости Вьетнама, который отме-
чали накануне:

- Этот праздник вьетнамцы заслу-
жили, они за него боролись. И это 
быстро развивающаяся не только 
в Азии, но и в мире, состоявшаяся 
страна. Наша дружба с вьетнамским 
народом основана на тех героиче-
ских страницах борьбы вьетнамско-
го народа за свою независимость 
уже после Второй мировой войны. 
Наши соотечественники много 
работали во Вьетнаме, помогали  
и в войне, и после - восстанавливать 
народное хозяйство. Мы до сих пор 
придерживаемся такой же позиции.

И во взглядах на международную 
политику республики сходятся:

- Мы за многополярный мир. И, хо-
тим мы этого или нет, многополяр-
ный мир состоится. В этой связи  
в сильно меняющемся мире, очень 
сложном, неоднозначном мире, во-
просы безопасности выходят на пер-
вое место. Я очень надеюсь, что ваш 
визит в Беларусь будет способство-
вать укреплению наших отношений.

Александр Лукашенко передал 
вьетнамскому лидеру То Ламу са-
мые теплые поздравления и пригла-
шение посетить Беларусь в любое 
удобное для него время.

Когда зашла речь о развитии со-
трудничества, президент сказал, что 
«все зависит от той стороны»:

- Мы будем настолько активны 
в наших отношениях, насколько это 
может себе позволить вьетнамское 
руководство.

ПЕКИН И ХАНОЙ  
НА СВЯЗИ

СПРАВКА «СВ»

СОТРУДНИЧЕСТВО

БЕЛОРУСЫ ИМЕЮТ УНИКАЛЬНЫЙ ТАЛАНТ
Александр ЛУКАШЕНКО:

Александр Лукашенко предложил Игорю Сергеенко «закрутить и раскрутить» 
работу парламентариев.

УРОКИ ИСТОРИИ
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Андрей МОШКОВ

 ■ Центральным событием Восточного эконо-
мического форума стало пленарное заседание 
с участием Президента РФ.

Глава государства сделал сразу несколько 
важных заявлений по ключевым пунктам вну-
тренней и международной повестки. Прежде 
всего - СВО.

О НЕМИНУЕМОМ РАЗГРОМЕ 
ПРОТИВНИКА ПОД КУРСКОМ

 ● Священный долг Вооруженных сил - сделать 
все для того, чтобы выбросить противника с этих 
территорий и надежно защитить наших граж-
дан. Ну и вся страна должна делать все для того, 
чтобы поддержать людей, которые проходят 
через серьезные испытания и страдают от этих 
террористических актов.

Что касается военной стороны дела, то цель 
противника заключалась в том, чтобы заста-
вить нас нервничать, суетиться, перебрасывать 
войска с одного участка на другой и остановить 
наше наступление на ключевых направлениях, 
прежде всего в Донбассе, освобождение кото-
рого является нашей первоочередной целью. 
Получилось или нет? Нет, у противника ничего 
не получилось. Наши Вооруженные силы ста-
билизировали ситуацию и начали постепенно 
выдавливать его с приграничных территорий.

О НАСТУПЛЕНИИ В ДОНБАССЕ

 ● Противник несет очень большие потери. 
Очень большие. И в живой силе, и в технике. 
И это чревато, с одной стороны, разрушением 
фронта на наиболее важных направлениях. А по-
тери могут привести просто к утрате боеспособ-
ности всех ВСУ, чего мы и добиваемся.

ОБ УДАРАХ ПО КУРСКОЙ  
И ЗАПОРОЖСКОЙ АЭС

 ● Это очень опасные теракты. Можно только себе 
представить, что будет, если мы будем отвечать 
зеркально. Что будет со всей этой частью Европы?

О КОНСОЛИДАЦИИ ОБЩЕСТВА

 ● Одна из задач у противника заключалась 
в том, чтобы у нас посеять панику, раскачать 
внутриполитическую ситуацию в России, посеять 
неуверенность в наших действиях и так далее. Но 
к чему это привело? Наоборот, к консолидации 
общества, - как всегда бывает в таких случаях 
в России. О чем говорит тот факт, что количество 
наших мужчин, которые чувствуют потребность 
защищать Родину и подписывают контракты 
с Вооруженными силами, резко увеличилось.

ОБ «ИНОПЛАНЕТЯНАХ»  
НА БАНКОВОЙ

 ● У меня иногда складывается впечатление, что 
те, кто руководят Украиной, - как будто они во-
обще инопланетяне какие-то. Не думают просто. 

Такие потери колоссальные - чего они дальше 
будут делать? Нужно опять понижать призывной 
возраст, детей набирать, как в Германии, - «Гит-
лерюгенд» создавать. Но это не решит проблему. 
Такая там тотальная мобилизация проходит, сле-
дующий шаг - студентов призывать, полностью 
обескровить страну.

Такое впечатление, что это не их народ. Соб-
ственно говоря, понятно - родственники членов 
правящей элиты в основном за границей про-
живают. Они сели на самолет - и нет их, и дело 
с концом. Они о стране-то не очень думают. 
Прикрываются только националистическими 
лозунгами - вот и все. А людей дурачат.

О ВОЗМОЖНЫХ ПЕРЕГОВОРАХ  
И НЕНАДЕЖНОСТИ ЗАПАДА

 ● Мы никогда не отказывались от этого. Но не 
на основе каких-то эфемерных требований, а на 
основе тех документов, которые были согласо-
ваны и фактически парафированы в Стамбуле. 

Главная гарантия безопасности  - это рост 
экономики и военного потенциала самой РФ, 
надежные, стабильные отношения с нашими 
партнерами и союзниками.

О ВЫБОРАХ В США

 ● Мы давно не созваниваемся с представителями 
некоторых государств Европы и США. Хотя мы не 
отказывались от этих контактов, это они их огра-
ничивают. Что касается выборов, я уже говорил: 
у нас фаворитом, если можно так сказать, был 
действующий президент, господин Байден. Его 
сняли с гонки, но он рекомендовал всем своим 
сторонникам поддержать госпожу Харрис. Вот и 
мы тоже так сделаем, будем ее поддерживать. Это 
во-первых. А во-вторых, она так выразительно и 
заразительно смеется, что это говорит о том, что 
у нее все хорошо. А если у нее все хорошо, то...

Вот Трамп же ввел столько, такое количество 
ограничений и санкций в отношении России, 
сколько до него ни один президент раньше не 
вводил. А если у госпожи Харрис все хорошо, 
то, может быть, она воздержится от действий 
подобного рода.

ОБ УХОДЯЩЕМ ДОЛЛАРЕ

 ● Мы ведь не отказывались от расчетов в долла-
рах - нам отказали в расчетах. И мы просто вы-
нуждены искать другие возможности, вот и все.
США уже понимают, что совершили ошибку, но 
уже не могут выйти из этой колеи.

О ПЛАНАХ В ЭКОНОМИКЕ

 ● Мы должны обеспечить развитие экономики 
на собственных технологических решениях с вы-
сококвалифицированными, подготовленными 
и мотивированными кадрами. А что касается нас 
всех вместе, имеются в виду страны Глобально-
го Юга в широком смысле слова, - мы должны 
обеспечить мировое лидерство в экономике. Эта 
задача, безусловно, будет исполнена.

Продолжение темы - на стр. 6.

Владимир ПУТИН - о киевских властях:

 ■ Монголия проигно-
рировала требования 
арестовать российско-
го лидера.

Официальный визит Вла-
димира Путина в Улан-Батор 
стал еще одним, и очень чув-
ствительным, щелчком по 
носу Запада и его подпевал. 
Они требовали исполнить 
ордер МУС на задержание 
российского лидера. Даже 
угрожали последствиями. 
Ну-ну. Потомки Чингисха-
на все это пропустили ми-
мо ушей. Интересно, как те-
перь МУС будет объяснять 
своим хозяевам, почему на 
них кладут с прибором да-
же столь небольшие страны, 
как Монголия?

Проверенная време-
нем и скрепленная кровью 
дружба с великим север-
ным соседом для них свя-
щенна, чтобы предавать ее 
ради какой-то состряпанной 
филькиной грамоты. В от-
личие от европейцев и аме-
риканцев, они не страдают 
исторической амнезией. 
И  прекрасно помнят, кто 
спас их страну от вражеской 
оккупации. 85 лет назад со-
ветские войска разгромили 
японских агрессоров на реке 
Халхин-Гол. К памятной для 
наших народов дате и при-
урочен визит российского 
лидера.

- Мне тоже очень приятно 
быть в дружественной нам 

Монголии и вместе с мон-
гольским народом отметить 
знаковое событие - наши об-
щие победы над японски-
ми милитаристами, - сказал 
Владимир Путин коллеге 
Ухнаагийну Хурэлсуху на 
переговорах, проходивших 
в традиционной для степ-
няков юрте, установленной 
прямо внутри резиденции. 
Общались без переводчи-
ков, Хурэлсух прекрасно 
знает русский, учил еще 
в школе.

Пользуясь случаем, Вла-
димир Путин лично пригла-
сил его на саммит БРИКС 
в Казани в октябре.

- Спасибо, я принимаю ва-
ше приглашение, - ответил 
Президент Монголии.

Также он приедет в Мо-
скву на 80-летие Победы. 
В параде на Красной пло-
щади блеснет расчет нацио-
нальной армии.

- Мы помним об ощутимой 
поддержке со стороны ва-
шего народа в годы Вели-
кой Отечественной войны. 
Монголия помогала фронту, 
поставляя продовольствие, 
теплые вещи, собирала 
средства на производство 
танков и самолетов. Верные 
традициям боевого товари-
щества, заложенным наши-
ми дедами и отцами, Рос-
сия и Монголия продолжают 
активно взаимодействовать 
и развивают всеобъемлю-
щее стратегическое пар-
тнерство, - подчеркнул Вла-
димир Путин.

 ■ У Синеокой в Приморье 
появится свой глубоковод-
ный порт.

Это произойдет в рамках соз-
дания на Дальнем Востоке пер-
вой международной территории 
опережающего развития.

- Большой интерес к проек-
ту проявляют наши китайские 

партнеры, а также Респуб лика 
Беларусь, с участием которой 
в Приморье может появиться 
новый глубоководный порт,  - 
сказал Владимир Путин на 
пленарке ВЭФ. - Прошу Госду-
му и Правительство ускорить 
работу над законопроектом, не-
обходимым для запуска ТОРов. 
С 1 сентября в законодательстве 

предусмотрена возможность 
использования иностранных 
стандартов в проектировании 
и  строительстве. Речь идет 
о стандартах тех государств, где 
требования к качеству, надеж-
ности, безопасности не ниже, 
чем у нас. Рассчитываю, что этот 
подход найдет свое применение 
и  здесь.

СТРАТЕГИЧЕСКОЕ 

ВОРОТА В ТИХИЙ ОКЕАН
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Переговоры Владимира Путина с Ухнаагийном 
Хурэлсухом прошли в юрте на пятом этаже 
Государственного дворца (на фото внизу).

ОБЩИЙ ФАРВАТЕР

О СТРАНЕ НЕ ДУМАЮТ, А ЛЮДЕЙ ДУРАЧАТ

ПАРТНЕРСТВОНАМОТАЙ СЕБЕ 
НА МУС
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Анатолий МАКСИМОВ

 ■ Сябры привезли на 
книжную ярмарку в Мос-
кву самые главные новинки 
этого года.

Привычная примета столичной 
осени - Московская международ-
ная книжная ярмарка. 37-я по 
счету. Она никогда не была обде-
лена вниманием: именно к ней 
издательства готовили главные 
премьеры, приглашали на встре-
чи с читателями своих основных 
звезд. Вот и сейчас среди спике-
ров - Павел Басинский, Захар 
Прилепин, Сергей Шаргунов, 
Юрий Поляков, Александра 
Маринина. Статус междуна-
родной подтверждают не толь-
ко белорусы: свои стенды есть 
у Китая, Азербайджана, Ирана.

На этот раз организаторы 
еще и вход сделали бесплат-
ным. Те же, кто не приехал 
в Мос кву, могли следить за ме-
роприятиями онлайн. Второй 
раз проходила детская ярмарка. 

Для нее - отдельный павильон. 
Здесь можно было найти на-
стоящие раритеты, например 
такие, как журнал «Мурзилка», 
научиться создавать комиксы.

Белорусы привезли на ММКЯ 

больше пятисот наименований 
книг. Тематика самая широкая: 
от истории и культуры, детской 
литературы до современной пу-
блицистики.

- Очень много нови-
нок. Как всегда, по тра-
диции, это историко-
просветительские 
издания, литература, 
рассказывающая о 
Великой Отечествен-
ной войне. Привезли 
несколько книг, может 
быть, не самых ярких по внеш-
нему оформлению, не фолиан-
ты, но это отдельные исследо-
вания о сожженных деревнях. 
Например, книга Александра 
Плавинского и Андрея Ша-
веля, посвященная деревне 
Березянка. В ней очень много 
 документальных свидетельств, 
исследователи работали около 
10 лет, - рассказал Председа-

тель Союза писателей Бела-
руси Александр Карлюкевич.

Член Комиссии ПС по про-
мышленности и торговле 

Сергей Митин пред-
ставил на ярмарке 
свою книгу «Орловы 
на службе Отече-
ству» - историю этой 
фамилии, их роли 
в восхождении Екате-
рины Великой на пре-
стол и ее правлении, 
а также в дальней-

шей судьбе нашего Отечества:
- Рад отметить, что тема исто-

рии России, ее герои прошлых 
лет вызвали большой интерес 
у читателей.

С этой выставки с пусты-
ми руками не уходят: тут, как 
в сказке, кто сколько сможет 
унести. Ведь цены издатель-
ские, ниже, чем в книжных ма-
газинах.

Се
рг

ей
 С

АВ
О

СТ
ЬЯ

НО
В/

ТА
СС

ОСЕНЬ. ШЕЛЕСТЯТ СТРАНИЦЫ ЧИТАЛЬНЫЙ ЗАЛ

Посетитель найдет 
тут литературу 
на любой вкус.

Кристина ХИЛЬКО

 ■ Об общем гуманитарном 
пространстве, противостоя-
нии сетевым вбросам, друж-
бе между юными талантами 
Беларуси и России «СВ» рас-
сказал заместитель предсе-
дателя Комиссии ПС по мо-
лодежной политике, спорту 
и туризму.

УРОКИ ОТ МЭТРОВ
- Белорусская делегация 

отправится на фестиваль 
«Молодежь - за Союзное го-
сударство» уже 11 сентября. 
Интерес к форуму из года 
в год растет?

- Это не просто мероприя-
тие, а неотъемлемая часть 
гуманитарного пространства 
Беларуси и России. На площад-
ке встречаются творческие ре-
бята, они знакомятся, обме-
ниваются контактами - и это 
фундамент для выстраивания 
долгосрочных отношений во 
всех сферах. Культура объеди-
няет народы и в горе, и в радо-
сти. Наш фестиваль символи-
зирует единое пространство 
Союзного государства, на ба-
зе которого выстраиваются 
отношения в общественно-
политической, социально-
экономической сфере.

Радует, что творче-
ский форум объеди-
няет молодых ребят, 
тех, кто завтра будет 
управлять нашими 
предприятиями, ми-
нистерствами, ве-
домствами. Личное 
общение, дружба  - 
серьезное подспорье 
для развития межго-
сударственных связей.

- Организаторы чем уди-
вят в этот раз?

- Добавили конкурс хорео-
графических коллективов. 
Не затеняем и просветитель-
скую сферу, которая орга-
нично вплелась в основную 
программу. В этот раз обра-
зовательный контент будет 
касаться молодых историков - 

пройдет тематический форум, 
в котором своими мыслями 
и предложениями смогут по-
делиться и студенты, молодые 
преподаватели исторических 

факультетов учебных 
заведений наших 
стран, и авторитет-
ные мэтры.

Укрепляем фун-
дамент сотрудниче-
ства по различным 
направлениям, раз-
виваем науку. Се-
годня историческая 
сфера становится 

мишенью для наших «добро-
желателей», которые пыта-
ются «вживлять» нам фейки. 
На примере Украины мы ви-
дим, как можно поссорить 
народы и манипулировать 
целыми государствами. Не 
должны допустить такого. 
Поэтому объединяем наши 
усилия, предлагая молодежи 
прививку от фальши.

ПРОДУКТИВНЫЙ 
НАСТРОЙ
- Смоленская земля сла-

вится своим героическим 
прошлым, символично, что 
мероприятие проходит 
здесь. Как форум способ-
ствует сохранению и защи-
те исторической правды?

- Это территория России, 
которая отражает наше об-
щее прошлое. Напомню, 
что корни становления на-
шего государства берут на-
чало на этой земле - в 1919 
году в Смоленске образовали 
Социалистическую Совет-
скую Респуб лику Белорус-

сию. Место провозглаше-
ния - областная филармония, 
символично, что в этом зда-
нии подведем итоги фести-
валя «Молодежь - за Союз-
ное государство». Уверен, 
атмосфера древнего города 
настроит на продуктивную 
работу. 

ДЕЛАЕМ РЕБЯТАМ 
ПРИВИВКУ ОТ ФАЛЬШИ

Сергей КЛИШЕВИЧ:
С 11 по 15 сентября прой-

дет торжественное открытие 
фестиваля, состоятся конкур-
сы исполнителей молодеж-
ной песни, хореографических 
коллективов, вечер встречи 
участников фестиваля «На 
старте новых идей», форум 
молодых историков Союзно-
го государства, экспертная 
встреча участников фести-
валя со спортсменами выс-
ших достижений «Прыжок 
в будущее».

Отдельное место в програм-
ме занимают мероприятия па-
триотической направленно-
сти. Это встреча участников 
с молодежными и патриотиче-
скими движениями, клубами, 
посещение мемориала «По-
ле памяти» и центра «Долг», 
возложение цветов в Вязь-
ме и Ельне, стратегическая 
сессия-встреча молодежи 
и СМИ Союзного государства 
«Молодежь в современном 
медиапространстве».

 ■ Лидеры мнений помогут разобрать-
ся, где правда, а где ложь, провокации 
и сплетни.

- Что поможет перекрыть разрушительное 
информационное воздействие, которое се-
годня обрушилось на молодые умы?

- Самый надежный заслон информдавлению 
на наше общество, молодежь - диалоговые пло-
щадки, живое общение, глаза в глаза. Поэтому 
в таком формате и пройдут все образователь-
ные встречи на нашем форуме.

Когда ребята слышат напрямую от сверстни-
ков, что происходит в одной и другой стране, 

они совершенно по-другому будут относиться к 
публикациям в том же «Телеграме», через кото-
рый провокаторы и недоброжелатели выявляют 
уязвимости пользователей и могут психологи-
чески воздействовать на них. Наши площадки 
помогают противостоять таким манипуляциям. 
Постарались, чтобы на форуме специалисты 
в области информтехнологий рассказали ребя-
там о ловушках в этой сфере, поделились сове-
тами, как себя обезопасить, рассказали о важ-
ности развития критического мышления, ведь 
это не только умение поглощать информацию из 
внешних источников, но и способность постоянно 
анализировать ее, делать собственные выводы.

В ТЕМУ

ЧТОБЫ НЕ УГОДИТЬ В СЕТИ АНТИФЕЙК
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Поколение тиктокеров активно присоединяется 
к акции памяти не только офлайн, но и в соцсетях.
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Светлана КАМЕКА

 ■ Внук самого известного 
президента Франции и не-
примиримого борца с наци-
стами хочет сменить граж-
данство и переехать жить 
в  Москву.

ПРОКРЕМЛЕВСКИЙ 
ГЛАШАТАЙ
В России прошел единый 

день голосования - почти че-
тыре тысячи избирательных 
кампаний всех уровней.

- Я внимательно слежу за 
этими выборами, и я доволен 
тем, как они проходят. К со-
жалению, в Западном мире, 
и в частности в моей стране, 
Франции, нет такого уровня 
легитимности, нет в целом 
такой прозрачной и справед-
ливой системы организации 
выборов. И я бы хотел, чтобы 
президент Франции был так 
же честен перед своим наро-
дом, как президент Путин, - 
заявил Пьер де Голль - внук 
легендарного президента 
Франции Шарля де Голля. Он 
побывал на участке в шко-
ле № 1236 вместе с чле-
ном Комиссии Парла-
ментского Собрания 
по международным 
делам, миграционной 
политике и связям с 
соотечественниками 
Леонидом Слуцким на 
выборах депутатов в Мос-
гордуму.

Пьер де Голль, как и дед-
генерал, стал на Родине сим-
волом французского сопро-
тивления. Не устает хвалить 
российские духовные и тради-
ционные ценности, каждый 
раз упоминая, что о них забыл 
Запад. Это невероятно бесит 
его либеральных и «зеленых» 
соотечественников. За это 
Пьера окрестили «прокрем-
левским глашатаем».

За последние годы де 
Голль не раз приезжал в Рос-
сию. В  прошлом году даже 
у частвовал в дискуссионном 
клубе «Валдай», где пообщал-
ся с Владимиром Путиным.

- Франция основана на важ-

нейших ценностях: семья, па-
триотизм и  духовная ответ-
ственность - это то, что сейчас 
уходит в Западном мире, - ска-
зал он  тогда.

С начала СВО французский 
деятель придерживается яр-
кой пророссийской позиции. 
Ситуацию с Украиной фран-
цуз считает «конфликтом ци-
вилизаций»:

- С одной стороны которо-
го стоит потерявший душу 
Запад, а с другой - многопо-
лярный мир под эгидой Рос-

сии, Китая, Индии, афри-
канских стран, арабских 
стран, готовый бороться 
за свои традиционные 
ценности.

Еще он рассказал, что 
разочарован политикой 

нынешних властей Пятой 
респуб лики:

- Франция должна быть бо-
лее независимой, как было во 
времена моего деда, и отка-
заться от двуличных действий 
по отношению к  России.

КАК ИЗБАВИТЬСЯ 
ОТ ИГА НАТО?
В январе Пьер озвучил со-

всем «крамольную» идею, что 
Франции необходимо... всту-
пить в БРИКС:

- Присоединение даст аль-
тернативу опеке НАТО и зави-
симости от англо-саксонского 
финансового рынка. Франция 
смогла бы также освободиться 
от подчинения администра-

тивной машине ЕС, которая 
пренебрегает интересами ев-
ропейских стран и стремит-
ся растворить национальную 
самобытность европейцев 
в тисках брюссельской тех-
нократии. В великом проекте, 
который представляет собой 
БРИКС, Франция могла бы 
играть подобающую ей роль 
мировой державы в силу ее 
исторического наследия. Это 
позволило бы выступать на 
мировой сцене в качестве 
международного арбитра 
в соответствии с предначер-
таниями генерала Шарля де 
Голля. Россия может обой-
тись без Европы, но Европа 
не обойдется без России.

Проехался и по увядающему 
гегемону:

- США исчерпали себя. Если 
они не реформируются, то бу-
дут оттеснены на второй план 
другими центрами мировой 
политики. Санкции, которые 

навязали Штаты, обедняют 
страны Европы, обрекая 
их на экономический спад, 
рост цен и проблемы энерго-
снабжения. США никогда не 
могли смириться с тем, что 
Россия развивается по соб-
ственной модели, отличной 
от западной.

26 августа тоже не стал 
молчать и  назвал «плевком 
в сторону героев» отказ фран-
цузских властей пригласить 
российскую делегацию на 
 80-ю годовщину освобожде-
ния Парижа от нацистов:

- Без партизанского духа, ду-
ха сопротивления и храбрости 
русской армии Европе было 
бы намного сложнее, а мо-
жет, и вообще невозможно 
освободиться от нацистского 
нашествия.

ПРОНИКСЯ 
РУССКИМ ДУХОМ
Его заявление, что он хочет 

стать россиянином, и вовсе 
произвело фурор.

- Для меня было бы честью 
получить российское граж-
данство. Ваша страна пред-
лагает большие возможно-
сти. Я люблю вашу глубокую 
и мощную культуру, интел-
лект и русский дух! - сказал 
год назад внук де Голля.

Его дед «переворачивает-
ся в гробу», тут же запели во 
французских СМИ.

В этот раз Пьер пошел даль-
ше. После похода в избирком 
на встрече с Вяче славом Во-
лодиным признался, что 
и вовсе планирует переехать 
в Россию. Собирается жить 
в Москве.

Он также выразил надежду, 
что «Россия и Франция нако-
нец воссоединятся»:

- Это будет событие истори-
ческого масштаба. Не может 
быть мира в Европе без ми-
ра и без единения, без кон-
структивного взаимодействия 
с Россией.

С Председателем Госдумы 
они также обсуждали вопро-
сы сохранения исторической 
памяти, укрепления культур-
ных и гуманитарных связей.

НЕ МОЖЕТ БЫТЬ МИРА В ЕВРОПЕ 
БЕЗ ЕДИНЕНИЯ С РОССИЕЙ

Пьер де Голль:

 ■ До конца года знаковую точку 
на карте России соединят с Ржев-
ским мемориалом.

Спикер Государственной Думы, 
Председатель Парламентского Со-
брания Союза Беларуси и России 
Вячеслав Володин:

- Лет двенадцать назад оказался 
зимой на истоке Днепра - месте, где 
хотел побывать, но так получилось, 
что добрался до него, когда все бы-
ло занесено снегом. Оно находится 
в Смоленской области, буквально в не-
скольких километрах от Тверской. Где 
практически со всех сторон лес и бо-
лота. Это, пожалуй, проблема, чтобы 
туда добраться. Не с каждой стороны 
до едешь. Но зато природа очень кра-
сивая.

В тот год снега в тех местах было 
много. На поляне виднелась чуть поко-
сившаяся деревянная церковь. На уда-
лении стояла часовенка. Именно там и 

находился исток Днепра. Об этом го-
ворила табличка, прикрепленная к ко-
лодцу, стоявшему рядом. От которого 
к часовне вели деревянные мостки, 
от времени немного разрушившиеся. 
Но по ним можно было до нее дойти.

На полпути заметил занесенный 
снегом обелиск в память о солда-
тах и офицерах 119-й Краснояр-
ской стрелковой дивизии, которая 
в 41-м сражалась в  этом месте с 
немецко-фашистскими захват-
чиками.

Увиденное привело к реше-

нию заняться обустройством истока 
Днепра, где в 2014 году по благосло-
вению Святейшего Патриарха уда-
лось возвести Свято-Владимирский 
монастырь. Именно так называлась 
та церковь, которая была на этом 
месте построена ранее благодаря 
тверскому священнику. Он пытался 
в 2003 - 2004 годах обустроить это 
место. Как мне сказали, сегодня его 
уже нет в живых.

В этом году в планах до но-
ября на истоке построить 
музей, в котором разме-
стят экспонаты, расска-

зывающие о боях в годы 

Великой Отечественной войны в этих 
местах. На стадии завершения - ланд-
шафтный парк с озером и береговой 
линией, местами для отдыха, прогу-
лочными зонами и уличным освещени-
ем, а также малыми архитектурными 
формами. Заканчивается реставрация 
часовни и колодца, построена купель.

До конца года планируется соеди-
нить исток Днепра дорогой с Ржев-
ским мемориалом, расстояние между 
которыми напрямую 49 километров. На 
будущий год в планах создание мемо-
риального комплекса в память о наших 
воинах. Они почти все погибли, за-
щищая Родину. Нам важно сохранить 
память о них и об их подвиге.

Если у кого-то есть желание посетить 
это место, такая возможность есть. Оно 
находится недалеко от Москвы. Дорога 
позволяет. На следующий год постара-
емся сделать ее еще более удобной для 
тех, кто хочет соприкоснуться с местом 
силы - истоком Днепра.

У ИСТОКА ДНЕПРА В ДОБРЫЙ ПУТЬ
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Свято-Владимирский монастырь построен в честь Крестителя Руси князя Владимира.

ДОСЬЕ 
«СВ»

Пьер де Голль - один из четырех 
сыновей адмирала Филиппа де Гол-

ля, сына основателя и первого прези-
дента Пятой республики Шарля де Гол-
ля. Окончил Высшую торговую школу 
в Париже. Экономист и политолог, 
общественный деятель, советник 

по стратегии и управлению капи-
талом ведущих предприятий 

Франции.

Во время встречи с Вячеславом 
Володиным Пьер де Голль 
объявил, что готов перебраться 
из Парижа в нашу столицу.
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Анатолий МАКСИМОВ

 ■ Сябры привезли на 
книжную ярмарку в Мос-
кву самые главные новинки 
этого года.

Привычная примета столичной 
осени - Московская международ-
ная книжная ярмарка. 37-я по 
счету. Она никогда не была обде-
лена вниманием: именно к ней 
издательства готовили главные 
премьеры, приглашали на встре-
чи с читателями своих основных 
звезд. Вот и сейчас среди спике-
ров - Павел Басинский, Захар 
Прилепин, Сергей Шаргунов, 
Юрий Поляков, Александра 
Маринина. Статус междуна-
родной подтверждают не толь-
ко белорусы: свои стенды есть 
у Китая, Азербайджана, Ирана.

На этот раз организаторы 
еще и вход сделали бесплат-
ным. Те же, кто не приехал 
в Мос кву, могли следить за ме-
роприятиями онлайн. Второй 
раз проходила детская ярмарка. 

Для нее - отдельный павильон. 
Здесь можно было найти на-
стоящие раритеты, например 
такие, как журнал «Мурзилка», 
научиться создавать комиксы.

Белорусы привезли на ММКЯ 

больше пятисот наименований 
книг. Тематика самая широкая: 
от истории и культуры, детской 
литературы до современной пу-
блицистики.

- Очень много нови-
нок. Как всегда, по тра-
диции, это историко-
просветительские 
издания, литература, 
рассказывающая о 
Великой Отечествен-
ной войне. Привезли 
несколько книг, может 
быть, не самых ярких по внеш-
нему оформлению, не фолиан-
ты, но это отдельные исследо-
вания о сожженных деревнях. 
Например, книга Александра 
Плавинского и Андрея Ша-
веля, посвященная деревне 
Березянка. В ней очень много 
 документальных свидетельств, 
исследователи работали около 
10 лет, - рассказал Председа-

тель Союза писателей Бела-
руси Александр Карлюкевич.

Член Комиссии ПС по про-
мышленности и торговле 

Сергей Митин пред-
ставил на ярмарке 
свою книгу «Орловы 
на службе Отече-
ству» - историю этой 
фамилии, их роли 
в восхождении Екате-
рины Великой на пре-
стол и ее правлении, 
а также в дальней-

шей судьбе нашего Отечества:
- Рад отметить, что тема исто-

рии России, ее герои прошлых 
лет вызвали большой интерес 
у читателей.

С этой выставки с пусты-
ми руками не уходят: тут, как 
в сказке, кто сколько сможет 
унести. Ведь цены издатель-
ские, ниже, чем в книжных ма-
газинах.
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ОСЕНЬ. ШЕЛЕСТЯТ СТРАНИЦЫ ЧИТАЛЬНЫЙ ЗАЛ

Посетитель найдет 
тут литературу 
на любой вкус.

Кристина ХИЛЬКО

 ■ Об общем гуманитарном 
пространстве, противостоя-
нии сетевым вбросам, друж-
бе между юными талантами 
Беларуси и России «СВ» рас-
сказал заместитель предсе-
дателя Комиссии ПС по мо-
лодежной политике, спорту 
и туризму.

УРОКИ ОТ МЭТРОВ
- Белорусская делегация 

отправится на фестиваль 
«Молодежь - за Союзное го-
сударство» уже 11 сентября. 
Интерес к форуму из года 
в год растет?

- Это не просто мероприя-
тие, а неотъемлемая часть 
гуманитарного пространства 
Беларуси и России. На площад-
ке встречаются творческие ре-
бята, они знакомятся, обме-
ниваются контактами - и это 
фундамент для выстраивания 
долгосрочных отношений во 
всех сферах. Культура объеди-
няет народы и в горе, и в радо-
сти. Наш фестиваль символи-
зирует единое пространство 
Союзного государства, на ба-
зе которого выстраиваются 
отношения в общественно-
политической, социально-
экономической сфере.

Радует, что творче-
ский форум объеди-
няет молодых ребят, 
тех, кто завтра будет 
управлять нашими 
предприятиями, ми-
нистерствами, ве-
домствами. Личное 
общение, дружба  - 
серьезное подспорье 
для развития межго-
сударственных связей.

- Организаторы чем уди-
вят в этот раз?

- Добавили конкурс хорео-
графических коллективов. 
Не затеняем и просветитель-
скую сферу, которая орга-
нично вплелась в основную 
программу. В этот раз обра-
зовательный контент будет 
касаться молодых историков - 

пройдет тематический форум, 
в котором своими мыслями 
и предложениями смогут по-
делиться и студенты, молодые 
преподаватели исторических 

факультетов учебных 
заведений наших 
стран, и авторитет-
ные мэтры.

Укрепляем фун-
дамент сотрудниче-
ства по различным 
направлениям, раз-
виваем науку. Се-
годня историческая 
сфера становится 

мишенью для наших «добро-
желателей», которые пыта-
ются «вживлять» нам фейки. 
На примере Украины мы ви-
дим, как можно поссорить 
народы и манипулировать 
целыми государствами. Не 
должны допустить такого. 
Поэтому объединяем наши 
усилия, предлагая молодежи 
прививку от фальши.

ПРОДУКТИВНЫЙ 
НАСТРОЙ
- Смоленская земля сла-

вится своим героическим 
прошлым, символично, что 
мероприятие проходит 
здесь. Как форум способ-
ствует сохранению и защи-
те исторической правды?

- Это территория России, 
которая отражает наше об-
щее прошлое. Напомню, 
что корни становления на-
шего государства берут на-
чало на этой земле - в 1919 
году в Смоленске образовали 
Социалистическую Совет-
скую Респуб лику Белорус-

сию. Место провозглаше-
ния - областная филармония, 
символично, что в этом зда-
нии подведем итоги фести-
валя «Молодежь - за Союз-
ное государство». Уверен, 
атмосфера древнего города 
настроит на продуктивную 
работу. 

ДЕЛАЕМ РЕБЯТАМ 
ПРИВИВКУ ОТ ФАЛЬШИ

Сергей КЛИШЕВИЧ:
С 11 по 15 сентября прой-

дет торжественное открытие 
фестиваля, состоятся конкур-
сы исполнителей молодеж-
ной песни, хореографических 
коллективов, вечер встречи 
участников фестиваля «На 
старте новых идей», форум 
молодых историков Союзно-
го государства, экспертная 
встреча участников фести-
валя со спортсменами выс-
ших достижений «Прыжок 
в будущее».

Отдельное место в програм-
ме занимают мероприятия па-
триотической направленно-
сти. Это встреча участников 
с молодежными и патриотиче-
скими движениями, клубами, 
посещение мемориала «По-
ле памяти» и центра «Долг», 
возложение цветов в Вязь-
ме и Ельне, стратегическая 
сессия-встреча молодежи 
и СМИ Союзного государства 
«Молодежь в современном 
медиапространстве».

 ■ Лидеры мнений помогут разобрать-
ся, где правда, а где ложь, провокации 
и сплетни.

- Что поможет перекрыть разрушительное 
информационное воздействие, которое се-
годня обрушилось на молодые умы?

- Самый надежный заслон информдавлению 
на наше общество, молодежь - диалоговые пло-
щадки, живое общение, глаза в глаза. Поэтому 
в таком формате и пройдут все образователь-
ные встречи на нашем форуме.

Когда ребята слышат напрямую от сверстни-
ков, что происходит в одной и другой стране, 

они совершенно по-другому будут относиться к 
публикациям в том же «Телеграме», через кото-
рый провокаторы и недоброжелатели выявляют 
уязвимости пользователей и могут психологи-
чески воздействовать на них. Наши площадки 
помогают противостоять таким манипуляциям. 
Постарались, чтобы на форуме специалисты 
в области информтехнологий рассказали ребя-
там о ловушках в этой сфере, поделились сове-
тами, как себя обезопасить, рассказали о важ-
ности развития критического мышления, ведь 
это не только умение поглощать информацию из 
внешних источников, но и способность постоянно 
анализировать ее, делать собственные выводы.

В ТЕМУ

ЧТОБЫ НЕ УГОДИТЬ В СЕТИ АНТИФЕЙК
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Поколение тиктокеров активно присоединяется 
к акции памяти не только офлайн, но и в соцсетях.
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Светлана КАМЕКА

 ■ Внук самого известного 
президента Франции и не-
примиримого борца с наци-
стами хочет сменить граж-
данство и переехать жить 
в  Москву.

ПРОКРЕМЛЕВСКИЙ 
ГЛАШАТАЙ
В России прошел единый 

день голосования - почти че-
тыре тысячи избирательных 
кампаний всех уровней.

- Я внимательно слежу за 
этими выборами, и я доволен 
тем, как они проходят. К со-
жалению, в Западном мире, 
и в частности в моей стране, 
Франции, нет такого уровня 
легитимности, нет в целом 
такой прозрачной и справед-
ливой системы организации 
выборов. И я бы хотел, чтобы 
президент Франции был так 
же честен перед своим наро-
дом, как президент Путин, - 
заявил Пьер де Голль - внук 
легендарного президента 
Франции Шарля де Голля. Он 
побывал на участке в шко-
ле № 1236 вместе с чле-
ном Комиссии Парла-
ментского Собрания 
по международным 
делам, миграционной 
политике и связям с 
соотечественниками 
Леонидом Слуцким на 
выборах депутатов в Мос-
гордуму.

Пьер де Голль, как и дед-
генерал, стал на Родине сим-
волом французского сопро-
тивления. Не устает хвалить 
российские духовные и тради-
ционные ценности, каждый 
раз упоминая, что о них забыл 
Запад. Это невероятно бесит 
его либеральных и «зеленых» 
соотечественников. За это 
Пьера окрестили «прокрем-
левским глашатаем».

За последние годы де 
Голль не раз приезжал в Рос-
сию. В  прошлом году даже 
у частвовал в дискуссионном 
клубе «Валдай», где пообщал-
ся с Владимиром Путиным.

- Франция основана на важ-

нейших ценностях: семья, па-
триотизм и  духовная ответ-
ственность - это то, что сейчас 
уходит в Западном мире, - ска-
зал он  тогда.

С начала СВО французский 
деятель придерживается яр-
кой пророссийской позиции. 
Ситуацию с Украиной фран-
цуз считает «конфликтом ци-
вилизаций»:

- С одной стороны которо-
го стоит потерявший душу 
Запад, а с другой - многопо-
лярный мир под эгидой Рос-

сии, Китая, Индии, афри-
канских стран, арабских 
стран, готовый бороться 
за свои традиционные 
ценности.

Еще он рассказал, что 
разочарован политикой 

нынешних властей Пятой 
респуб лики:

- Франция должна быть бо-
лее независимой, как было во 
времена моего деда, и отка-
заться от двуличных действий 
по отношению к  России.

КАК ИЗБАВИТЬСЯ 
ОТ ИГА НАТО?
В январе Пьер озвучил со-

всем «крамольную» идею, что 
Франции необходимо... всту-
пить в БРИКС:

- Присоединение даст аль-
тернативу опеке НАТО и зави-
симости от англо-саксонского 
финансового рынка. Франция 
смогла бы также освободиться 
от подчинения администра-

тивной машине ЕС, которая 
пренебрегает интересами ев-
ропейских стран и стремит-
ся растворить национальную 
самобытность европейцев 
в тисках брюссельской тех-
нократии. В великом проекте, 
который представляет собой 
БРИКС, Франция могла бы 
играть подобающую ей роль 
мировой державы в силу ее 
исторического наследия. Это 
позволило бы выступать на 
мировой сцене в качестве 
международного арбитра 
в соответствии с предначер-
таниями генерала Шарля де 
Голля. Россия может обой-
тись без Европы, но Европа 
не обойдется без России.

Проехался и по увядающему 
гегемону:

- США исчерпали себя. Если 
они не реформируются, то бу-
дут оттеснены на второй план 
другими центрами мировой 
политики. Санкции, которые 

навязали Штаты, обедняют 
страны Европы, обрекая 
их на экономический спад, 
рост цен и проблемы энерго-
снабжения. США никогда не 
могли смириться с тем, что 
Россия развивается по соб-
ственной модели, отличной 
от западной.

26 августа тоже не стал 
молчать и  назвал «плевком 
в сторону героев» отказ фран-
цузских властей пригласить 
российскую делегацию на 
 80-ю годовщину освобожде-
ния Парижа от нацистов:

- Без партизанского духа, ду-
ха сопротивления и храбрости 
русской армии Европе было 
бы намного сложнее, а мо-
жет, и вообще невозможно 
освободиться от нацистского 
нашествия.

ПРОНИКСЯ 
РУССКИМ ДУХОМ
Его заявление, что он хочет 

стать россиянином, и вовсе 
произвело фурор.

- Для меня было бы честью 
получить российское граж-
данство. Ваша страна пред-
лагает большие возможно-
сти. Я люблю вашу глубокую 
и мощную культуру, интел-
лект и русский дух! - сказал 
год назад внук де Голля.

Его дед «переворачивает-
ся в гробу», тут же запели во 
французских СМИ.

В этот раз Пьер пошел даль-
ше. После похода в избирком 
на встрече с Вяче славом Во-
лодиным признался, что 
и вовсе планирует переехать 
в Россию. Собирается жить 
в Москве.

Он также выразил надежду, 
что «Россия и Франция нако-
нец воссоединятся»:

- Это будет событие истори-
ческого масштаба. Не может 
быть мира в Европе без ми-
ра и без единения, без кон-
структивного взаимодействия 
с Россией.

С Председателем Госдумы 
они также обсуждали вопро-
сы сохранения исторической 
памяти, укрепления культур-
ных и гуманитарных связей.

НЕ МОЖЕТ БЫТЬ МИРА В ЕВРОПЕ 
БЕЗ ЕДИНЕНИЯ С РОССИЕЙ

Пьер де Голль:

 ■ До конца года знаковую точку 
на карте России соединят с Ржев-
ским мемориалом.

Спикер Государственной Думы, 
Председатель Парламентского Со-
брания Союза Беларуси и России 
Вячеслав Володин:

- Лет двенадцать назад оказался 
зимой на истоке Днепра - месте, где 
хотел побывать, но так получилось, 
что добрался до него, когда все бы-
ло занесено снегом. Оно находится 
в Смоленской области, буквально в не-
скольких километрах от Тверской. Где 
практически со всех сторон лес и бо-
лота. Это, пожалуй, проблема, чтобы 
туда добраться. Не с каждой стороны 
до едешь. Но зато природа очень кра-
сивая.

В тот год снега в тех местах было 
много. На поляне виднелась чуть поко-
сившаяся деревянная церковь. На уда-
лении стояла часовенка. Именно там и 

находился исток Днепра. Об этом го-
ворила табличка, прикрепленная к ко-
лодцу, стоявшему рядом. От которого 
к часовне вели деревянные мостки, 
от времени немного разрушившиеся. 
Но по ним можно было до нее дойти.

На полпути заметил занесенный 
снегом обелиск в память о солда-
тах и офицерах 119-й Краснояр-
ской стрелковой дивизии, которая 
в 41-м сражалась в  этом месте с 
немецко-фашистскими захват-
чиками.

Увиденное привело к реше-

нию заняться обустройством истока 
Днепра, где в 2014 году по благосло-
вению Святейшего Патриарха уда-
лось возвести Свято-Владимирский 
монастырь. Именно так называлась 
та церковь, которая была на этом 
месте построена ранее благодаря 
тверскому священнику. Он пытался 
в 2003 - 2004 годах обустроить это 
место. Как мне сказали, сегодня его 
уже нет в живых.

В этом году в планах до но-
ября на истоке построить 
музей, в котором разме-
стят экспонаты, расска-

зывающие о боях в годы 

Великой Отечественной войны в этих 
местах. На стадии завершения - ланд-
шафтный парк с озером и береговой 
линией, местами для отдыха, прогу-
лочными зонами и уличным освещени-
ем, а также малыми архитектурными 
формами. Заканчивается реставрация 
часовни и колодца, построена купель.

До конца года планируется соеди-
нить исток Днепра дорогой с Ржев-
ским мемориалом, расстояние между 
которыми напрямую 49 километров. На 
будущий год в планах создание мемо-
риального комплекса в память о наших 
воинах. Они почти все погибли, за-
щищая Родину. Нам важно сохранить 
память о них и об их подвиге.

Если у кого-то есть желание посетить 
это место, такая возможность есть. Оно 
находится недалеко от Москвы. Дорога 
позволяет. На следующий год постара-
емся сделать ее еще более удобной для 
тех, кто хочет соприкоснуться с местом 
силы - истоком Днепра.

У ИСТОКА ДНЕПРА В ДОБРЫЙ ПУТЬ
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Свято-Владимирский монастырь построен в честь Крестителя Руси князя Владимира.

ДОСЬЕ 
«СВ»

Пьер де Голль - один из четырех 
сыновей адмирала Филиппа де Гол-

ля, сына основателя и первого прези-
дента Пятой республики Шарля де Гол-
ля. Окончил Высшую торговую школу 
в Париже. Экономист и политолог, 
общественный деятель, советник 

по стратегии и управлению капи-
талом ведущих предприятий 

Франции.

Во время встречи с Вячеславом 
Володиным Пьер де Голль 
объявил, что готов перебраться 
из Парижа в нашу столицу.
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 ■ Иностранные наемники 
умоляют эвакуировать их 
из Курской области. 

БАНДИТЫ  
И УБИЙЦЫ
Российские силовики пере-

хватывают все больше перего-
воров боевиков, вторгшихся 
в российское приграничье. 
Помимо украинских наци-
стов, обученных за грани-
цей, «и пушечного мяса», 
отловленного на улицах го-
родов Незалежной, на рус-
скую землю ступили про-
фессиональные наемники. 
Есть канадско-украинская 
бригада, которая действует 
при поддержке «Грузинского 
легиона». Рыщут по курским 
лесам темнокожие амери-
канцы. Замечены польские 
головорезы, вооруженные 
американскими карабинами 
М4. Французы, британцы, 
латиноамериканская экзоти-
ка - кого тут только нет. И что 
отвратительно - иностранцы 
особенно жестоки к мирному 
населению.

Они замешаны в убийствах 
и изнасилованиях: об этом, 
в частности, говорил Посол 
по особым поручениям МИД 
России Родион Мирошник. 
По его словам, есть офици-
альные показания пострадав-
ших и свидетелей. Читать их 

нормальному человеку непро-
сто. Например, одна женщина 
в  результате зверского надру-
гательства скончалась.

В частности, польские на-
емники ездили на «Бредли» 
и беспорядочно палили по до-
мам. О мародерстве пришлых 
бандитов, взятии заложников 
и прочей уголовной гадости 
нечего и говорить. Но не все 
коту масленица.

КОНОПЕЛЬКА  
ДАЛА ЖАРУ
По последним данным, на-

емники массово просят и тре-
буют провести ротацию, сме-
нив их на территории России 
регулярными частями ВСУ. От 
былого куража не осталось 
и следа.

А ведь заходили они доволь-
но уверенно, с гордостью вы-
кладывая фотографии в соци-

альные сети. Как, например, 
наемники из американской 
ЧВК Forward Observation 
Group: по этому поводу рос-
сийский МИД выразил про-
тест. Но есть более весомые 
доводы, чем дипломатическая 
нота. Во время атаки ВСУ на 
деревню Русская Конопель-
ка ликвидированы около 
 шестидесяти самоуверенных 
янки. 

В конце августа под кин-
жальным огнем бойцов «Ах-
мата» массово полегли поляки 

и немцы. Достается и фран-
цузам, спешно переброшен-
ным из Донбасса: не глотать 
им больше устриц на Елисей-
ских полях. 225-й штурмовой 
батальон ВСУ, который прак-
тически на сто процентов со-
стоял из наемников, тоже пол-
ностью разгромлен силами 
российской армии. Помимо 
личного состава уничтожили 
всю военную технику.

Истребление чужаков про-
должается системно. На рус-
ской земле у них только одно 
право - умереть. Как напом-
нил пресс-секретарь Вла-
димира Путина Дмитрий 
Песков, на наемников Же-
невская конвенция не рас-
пространяется.

 ■ Итальянцы констатируют то, что было ясно с самого начала.

В Италии все чаще раздаются призывы закончить конфликт. Об этом 
говорит и премьер-министр Мелони. Но условия, которые для этого 
ставит Украина, - нереалистичны, и это на Апеннинском полуострове 
понимают все больше. Огромный резонанс вызвала публикация в га-
зете Fatto Quotidiano.

«В конфликте на Украине начался переломный момент, - пишут жур-
налисты. - ВСУ на данный момент проигрывают. Киев может изменить 
ход боевых действий только в том случае, если вовлечет НАТО и создаст 
дальнейшую эскалацию. Власти Италии должны сделать все, чтобы 
избежать такого сценария развития событий и не допустить прямого 
участия сил альянса».

ЦИФРЫ
 ✔ Из ВСУ дезертировали 

больше восьмидесяти ты-
сяч солдат за 2,5 года вой-
ны. Из них удалось вернуть 
на фронт чуть больше чет-
верти. Об этом рассказал 
украинский депутат Руслан 
Горбенко.

 ✔ Число солдат на линии 
соприкосновения оценива-
ют сейчас примерно в пять-
сот тысяч человек. А всего 
в ВСУ более миллиона. За 
2,5 года убили и покалечили 
примерно шестьсот тысяч 
боевиков.

 ■ Украинские беспилотники 
опять залетели на территорию 
Беларуси. А вот уклонисты из 
Незалежной добежать до нее не 
успели.

НАСЛАЛИ «МОРОК»
Кто знает, что в головах у вождей 

киевского режима. Но очередной за-
пуск нескольких БПЛА через грани-
цу соседей - как минимум глупость. 
Провоцировать на ответные действия 
еще одну страну - самоубийственная 
политика.

И ведь это не впервой. В начале 
августа над Синеокой уже поразили 
несколько украинских аппаратов, за-
пущенных по центральным районам 
России в расчете на то, что они обойдут 
российскую ПВО. Не вышло. И вот - 
вторая попытка.

Теперь под покровом ночи на терри-
торию Беларуси проникли как минимум 
восемь БПЛА. Из них семь дронов-
камикадзе и один разведывательный, 
что стало первым случаем за время 
наблюдений. Первый залетел из Чер-

ниговской области, поболтался сорок 
минут и вернулся восвояси. Другому 
удалось долететь до Гродненской обла-
сти - это примерно двести километров 
от границы.

Обломки, сбитые над жилым микро-
районом Гомеля «Хутор», подожгли 
хозяйственный склад, других разруше-
ний и жертв избежать удалось.

Эксперты считают, что в 
воздухе были поршневые 
беспилотники самолетного 
типа класса «Морок» или 
«Бобер». Оба обладают боль-
шой дальностью полета на малой 
высоте, чтобы не попадаться рада-
рам. Но стопроцентных невидимок 
не бывает - из-за рельефа местности 
им все-таки приходится подниматься.

Эксперты обращают внимание, что в 
Гомельский области есть такой «тихий» 
географический треугольник, через 
который удобно заходить в воз-
душное пространство России. 
Тихо не получилось.

НЕ ЛЕЧАТ, А КАЛЕЧАТ
Впрочем, насчет дронов есть и другая 

версия. Будто бы сами украинцы не 
очень-то были в курсе, по какому марш-
руту летят их аппараты. Мол, задание 
в них закладывают программисты из 
Британии, которые даже не считают 
нужным информировать своих вас-
салов. Что ж, в любом случае полную 
ответственность за нарушение границы 

все равно несет Киев.
Зато несчастные украинские 

мужчины, которые недавно пытались 
вырваться из Украины в Беларусь, пре-
красно знали, куда и зачем они стреми-
лись. Пограничная служба Незалежной 
доложила о задержании пяти своих 
граждан, которые, чтобы избежать при-
зыва на военную службу, пытались 
перебежать через границу по зами-
нированному полю. Чудеса, правда? 
Бегут из «свободной демократической 
страны» в «страшную диктатуру» - ведь 
так на Украине расписывают Беларусь.

К сожалению для беглецов, попытка 
не удалась. Что ж, теперь дел у ме-
диков прибавится. Нет, не в плане 
лечения  - наоборот. В Незалежной 
широко распространились услуги по 
членовредительству под присмотром 

специалиста. Чтобы, значит, 
не покалечить себя слишком 
сильно. «Добрые» эскулапы 
даже делают наркоз, когда по-
могают «правильно» ломать 
конечности. За отдельную 
плату, конечно.

 ■ «Курская перемога»: загрязнен-
ная река уже достигла украинской 
столицы. 

О массовом загрязнении реки Сейм и  ги-
бели в ней рыбы жители Сумской области 
сообщили еще две недели назад. Вода по-
шла из Курской области. «Странным обра-
зом это было связано с гениальной опера-
цией Зеленского», - зубоскалит известный 
украинский блогер.

Версий несколько: органическое загрязне-
ние - результат взрывов мостов прибрежной 
инфраструктуры, разрушения в результате 

действий ВСУ очистительных сооружений 
и проблемы на местных предприятиях из-за 
обстрелов. Проблема в том, что «москаль-
ская вода» из Сейма впадает в Десну, а от-
туда в Днепр. «Воду из России» пьет вся 
Незалежная. Но кого это интересует, если 
есть «гениальный» план вторгнуться в Кур-
скую область? К этому времени отравленная 
вода должна уже будет достигнуть Киева. 
При этом замминистра экологии Елена Кра-
маренко сообщила, что ситуация на реках 
Десна и Сейм находится под постоянным 
контролем. Пересчитывают дохлую рыбу, 
плавающую на поверхности?

ПОРАЖЕНИЕ ВСУ НЕИЗБЕЖНО ДИАГНОЗ ОТРАВЛЕННАЯ ДЕСНА ПОБОЧНЫЙ ЭФФЕКТ

ПОЙМАЛИ «БОБРА» НАД ГОМЕЛЕМ ПРОВОКАЦИЯ

Со
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и

СОЛДАТЫ НЕУДАЧИ

Минобороны Беларуси

Непрошеных залетных 
гостей уничтожают всеми 
доступными средствами.

Навороченные аксессуары, 
вплоть до антидронной 
антенны на шлеме,  
не спасли янки под Курском.
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 ■ ДФО становится привле-
кательным для жизни, ин-
вестиций и самых смелых 
технологических проектов.

У ФОРПОСТА - 
ОСОБАЯ РОЛЬ
Мечта романтиков - путе-

шествие на поезде Москва - 
Владивосток. Почти неделя 
в вагоне, разговоры с попут-
чиками, а за окнами  - бес-
крайняя Россия. Но для дело-
вого человека время - деньги. 
На Восточный экономический 
форум гости в основном сле-
тались.

Аэропорт имени Арсеньева 
работал «под завязку». Офи-
циальные делегации, частные 
бизнес-джеты. Форум в девя-
тый раз собрал на острове 
Русский больше семи тысяч 
участников и гостей из 75 
стран. География поражает. 

Самые представительные де-
легации - от дружественных 
стран Дальневосточного ре-
гиона. Китай, Малайзия, Бол-
гария, Вьетнам, Мьянма. На 
площадках форума работали 
представители Австралии, 
Бельгии, Великобритании, 
Германии, Сингапура, США, 
Франции, Швейцарии, Япо-
нии и других государств, не 
всегда дружественных, но 
четко просчитывающих вы-
году и  перспективу. А они 
во многом сосредоточены 
именно здесь, в Азиатско-
Тихоокеанском регионе. При 
этом раскладе у Владивостока 
особая роль. Больше двух сто-
летий - это восточные ворота 
России и форпост ее рубежей. 
А теперь еще и крупнейший 
логистический центр с мор-
скими портами, терминалами 
и автомобильными дорогами, 
привлекательный для жизни 
и работы.

НАЦИОНАЛЬНЫЙ 
ПРИОРИТЕТ
Девиз форума отражает 

мировую повестку: страны 
АТР стремятся наращивать 
сотрудничество с Россией, 
и ВЭФ - один из эффективных 
инструментов роста. Ключе-
вым мероприятием форума 
стало пленарное заседание, 
в котором участвовал Влади-
мир Путин. Российский ли-
дер затронул развитие Даль-
него Востока, укрепление 
сотрудничества со странами-
партнерами, а также оценил 
положение дел в глобальной 
экономике.

Живой отклик вызвали 
слова президента о том, что 
развитие Дальнего Востока 
выбрали в качестве нацио-

нального приоритета на ХХI 
век. Ведь основные деловые 
связи, торговые маршруты 
и в целом весь вектор разви-
тия все больше переориенти-
руется на Восток и Глобаль-
ный Юг.

Что надо сделать, чтобы 
жизнь в регионе не уступа-
ла по комфортности и при-
влекательности европей-
ской части России? Десять 
приоритетов определят его 
жизнь на ближайшие пять 
лет. Это, в частности, разви-
тие транспортных коридо-
ров и инвестсотрудничество, 
 цифровизация и технологи-
ческое лидерство в Арк тике, 
подготовка кадров и рост 
туристического потенциала 
региона, создание комфорт-

ной и безопасной среды для 
жизни.

Чтобы все это реализовать, 
на форуме подписали 313 со-
глашений на 5 триллионов 
569,3 миллиарда рублей, 
из них 27 - с иностранными 
организациями, 15 - мини-
стерствами и ведомствами, 
а также 2 соглашения в рам-
ках «Дня сокола».

КАЖДОМУ - СВОЕ
Одиннадцать российских 

регионов, составляющих 
Дальний Восток, представи-
ли свои достижения на вы-
ставке. Камчатка, Бурятия, 
Сахалин, Забайкальский 
край и  другие через свои 
экспозиции показали тури-
стические возможности, ин-
вестиционный потенциал и 
точки роста. У Амурской об-
ласти, к примеру, это первый 
в России гражданский кос-
модром Восточный. Камчат-
ка делает ставку на моло-
дые бренды, популяризи-
рующие бережное отноше-
ние к природе. Сахалин рас-
сказывает о строительстве 
кампуса мирового уровня 
«СахалинТech».

Полномочный предста-
витель Президента в ДФО 
Юрий Трутнев назвал Кам-
чатку «уникальным райо-
ном»:

- Это одна из самых перспек-
тивных территорий России 
для развития туризма. В ре-
гионе открываются новые 
комфортабельные отели. Ка-
чественно меняется город-
ская среда Петропавловска-
Камчатского. В следующем 
году гостей полуострова будет 
принимать новый современ-
ный аэропорт.

Дмитрий МЕЗЕНЦЕВ, Госсекретарь Союзного госу-
дарства:

- Реализация МТОР (международная 
территория опережающего развития) - 
это модель будущего, которая предложит 
формат, который, будучи успешно реали-
зован, по мере развития будет предла-
гать не только новую систему технологи-
ческих цепочек, связей, взаимодействия 
производственных предприятий, но и 
новую форму международного сотруд-
ничества.

Предложение по созданию МТОР в Приморье, которое 
сегодня обсуждаем, требует большой работы не только 
на публичных площадках, но и в экспертном поле. Здесь 
с  белорусскими коллегами тоже будем готовы сказать свое 
слово. Если мы все вместе, поддержав это предложение, 
будем двигаться по пути создания МТОР с участием бело-
русских и российских партнеров, мы бы видели свое соуча-
стие. Может быть, через год-два Совет министров утвердил 

бы проект Союзного государства, который определит со-
вместное участие в такой институции.

Леонид КАЛАШНИКОВ, заместитель председателя 
Комиссии ПС по международным делам, миграционной 
политике и связям с соотечественниками:

 - Требуется создание парламентской 
структуры в рамках ЕАЭС. Если говорить 
о двух новых направлениях - образова-
ние и культура - это тем более актуально. 
Например, мы построили пять русских 
школ в Таджикистане, сейчас строим 
девять в Киргизии. Конкурс для учите-
лей - 150 человек на место, а в России, 
наоборот, их не хватает. Конкурс для 
детей в эти школы - около 35 человек 
на место. Это говорит о том, что раньше 
в этом плане недорабатывали. Теперь осознали и серьезно 
двигаемся вперед.

 ■ Несказанно порадовала 
Третья ковская галерея, органи-
зовав арт-регату в составе «Па-
рада парусов».

ВЭФ - это не только деловая про-
грамма. Это еще и развлечения  - 
концерт на центральной площади, 
гидрофлай-шоу и выставка «Улица 
Дальнего Востока». 

А 3 сентября по Амурскому заливу 
прошли десять яхт с изображениями 
произведений художников русского 
беспредметного искусства на парусах.

Узнаваемые картины Малевича 
и  Кандинского, художественные экс-
перименты авангардистов 60-х и  со-
временных художников символизиру-
ют три волны абстрактного искусства 
в России. За регатой наблюдали с  об-
новленной набережной - еще одним 
подарком городу. Ее уже назвали 
«эталонной». Это действительно са-
мая притягательная, романтическая 
и комфортная часть города, где есть 
развлечения для детей и взрослых 
на все вкусы: кафе, бассейны, яхт-
клубы, площадки для экстремального 
спорта. Ну а шум волн амурского за-
лива, невероятные закаты и рассветы 
прилагаются!

 ■ Работала и представительная 
делегация из Беларуси.

Посол Александр Рогожник вы-
ступил на ВЭФ и призвал партнеров 
учитывать белорусский опыт по соз-
данию свободных экономических зон:

- Условия, которые сформированы 
за последние лет десять-пятнадцать, 
трансформировались. Сегодня, соз-
давая новые зоны, нужно друг друга 
дополнять, а не создавать конкуренцию 

самим себе. Именно в этом и состоит 
идея, которую закладывали Александр 
Лукашенко и Владимир Путин в рамках 
Союзного государства. Должны обе-
спечить взаимодополнение и техно-
логическую безопасность государств.

Глава дипмиссии обратил внимание, 
что резидентами СЭЗ или территорий 
опережающего развития не должны 
становиться компании, которые дубли-
руют уже существующие производства. 

- Важно обеспечить независимость, 

чтобы приходили именно технологии, - 
подчеркнул Александр Рогожник.

Дипломат провел переговоры с  гу-
бернатором Камчатского края Вла-
димиром Солодовым. В регионе про-
двигается создание сервисного центра 
для обслуживания техники «МАЗ» 
и МТЗ, появляются новые магазины 
белорусских продуктов. Обсудили 
и взаимные поставки продуктов: бе-
лорусская молочка в обмен на даль-
невосточную рыбу и морепродукты.
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ОТСЮДА И ВЛАДЕТЬ ВОСТОКОМ!

Вместо веселых студентов 
аудитории кампуса заполняют 
солидные гости ВЭФ. 

Арт-регата 
стала и украшением,  
и образовательным 
проектом.
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 ■ Иностранные наемники 
умоляют эвакуировать их 
из Курской области. 

БАНДИТЫ  
И УБИЙЦЫ
Российские силовики пере-

хватывают все больше перего-
воров боевиков, вторгшихся 
в российское приграничье. 
Помимо украинских наци-
стов, обученных за грани-
цей, «и пушечного мяса», 
отловленного на улицах го-
родов Незалежной, на рус-
скую землю ступили про-
фессиональные наемники. 
Есть канадско-украинская 
бригада, которая действует 
при поддержке «Грузинского 
легиона». Рыщут по курским 
лесам темнокожие амери-
канцы. Замечены польские 
головорезы, вооруженные 
американскими карабинами 
М4. Французы, британцы, 
латиноамериканская экзоти-
ка - кого тут только нет. И что 
отвратительно - иностранцы 
особенно жестоки к мирному 
населению.

Они замешаны в убийствах 
и изнасилованиях: об этом, 
в частности, говорил Посол 
по особым поручениям МИД 
России Родион Мирошник. 
По его словам, есть офици-
альные показания пострадав-
ших и свидетелей. Читать их 

нормальному человеку непро-
сто. Например, одна женщина 
в  результате зверского надру-
гательства скончалась.

В частности, польские на-
емники ездили на «Бредли» 
и беспорядочно палили по до-
мам. О мародерстве пришлых 
бандитов, взятии заложников 
и прочей уголовной гадости 
нечего и говорить. Но не все 
коту масленица.

КОНОПЕЛЬКА  
ДАЛА ЖАРУ
По последним данным, на-

емники массово просят и тре-
буют провести ротацию, сме-
нив их на территории России 
регулярными частями ВСУ. От 
былого куража не осталось 
и следа.

А ведь заходили они доволь-
но уверенно, с гордостью вы-
кладывая фотографии в соци-

альные сети. Как, например, 
наемники из американской 
ЧВК Forward Observation 
Group: по этому поводу рос-
сийский МИД выразил про-
тест. Но есть более весомые 
доводы, чем дипломатическая 
нота. Во время атаки ВСУ на 
деревню Русская Конопель-
ка ликвидированы около 
 шестидесяти самоуверенных 
янки. 

В конце августа под кин-
жальным огнем бойцов «Ах-
мата» массово полегли поляки 

и немцы. Достается и фран-
цузам, спешно переброшен-
ным из Донбасса: не глотать 
им больше устриц на Елисей-
ских полях. 225-й штурмовой 
батальон ВСУ, который прак-
тически на сто процентов со-
стоял из наемников, тоже пол-
ностью разгромлен силами 
российской армии. Помимо 
личного состава уничтожили 
всю военную технику.

Истребление чужаков про-
должается системно. На рус-
ской земле у них только одно 
право - умереть. Как напом-
нил пресс-секретарь Вла-
димира Путина Дмитрий 
Песков, на наемников Же-
невская конвенция не рас-
пространяется.

 ■ Итальянцы констатируют то, что было ясно с самого начала.

В Италии все чаще раздаются призывы закончить конфликт. Об этом 
говорит и премьер-министр Мелони. Но условия, которые для этого 
ставит Украина, - нереалистичны, и это на Апеннинском полуострове 
понимают все больше. Огромный резонанс вызвала публикация в га-
зете Fatto Quotidiano.

«В конфликте на Украине начался переломный момент, - пишут жур-
налисты. - ВСУ на данный момент проигрывают. Киев может изменить 
ход боевых действий только в том случае, если вовлечет НАТО и создаст 
дальнейшую эскалацию. Власти Италии должны сделать все, чтобы 
избежать такого сценария развития событий и не допустить прямого 
участия сил альянса».

ЦИФРЫ
 ✔ Из ВСУ дезертировали 

больше восьмидесяти ты-
сяч солдат за 2,5 года вой-
ны. Из них удалось вернуть 
на фронт чуть больше чет-
верти. Об этом рассказал 
украинский депутат Руслан 
Горбенко.

 ✔ Число солдат на линии 
соприкосновения оценива-
ют сейчас примерно в пять-
сот тысяч человек. А всего 
в ВСУ более миллиона. За 
2,5 года убили и покалечили 
примерно шестьсот тысяч 
боевиков.

 ■ Украинские беспилотники 
опять залетели на территорию 
Беларуси. А вот уклонисты из 
Незалежной добежать до нее не 
успели.

НАСЛАЛИ «МОРОК»
Кто знает, что в головах у вождей 

киевского режима. Но очередной за-
пуск нескольких БПЛА через грани-
цу соседей - как минимум глупость. 
Провоцировать на ответные действия 
еще одну страну - самоубийственная 
политика.

И ведь это не впервой. В начале 
августа над Синеокой уже поразили 
несколько украинских аппаратов, за-
пущенных по центральным районам 
России в расчете на то, что они обойдут 
российскую ПВО. Не вышло. И вот - 
вторая попытка.

Теперь под покровом ночи на терри-
торию Беларуси проникли как минимум 
восемь БПЛА. Из них семь дронов-
камикадзе и один разведывательный, 
что стало первым случаем за время 
наблюдений. Первый залетел из Чер-

ниговской области, поболтался сорок 
минут и вернулся восвояси. Другому 
удалось долететь до Гродненской обла-
сти - это примерно двести километров 
от границы.

Обломки, сбитые над жилым микро-
районом Гомеля «Хутор», подожгли 
хозяйственный склад, других разруше-
ний и жертв избежать удалось.

Эксперты считают, что в 
воздухе были поршневые 
беспилотники самолетного 
типа класса «Морок» или 
«Бобер». Оба обладают боль-
шой дальностью полета на малой 
высоте, чтобы не попадаться рада-
рам. Но стопроцентных невидимок 
не бывает - из-за рельефа местности 
им все-таки приходится подниматься.

Эксперты обращают внимание, что в 
Гомельский области есть такой «тихий» 
географический треугольник, через 
который удобно заходить в воз-
душное пространство России. 
Тихо не получилось.

НЕ ЛЕЧАТ, А КАЛЕЧАТ
Впрочем, насчет дронов есть и другая 

версия. Будто бы сами украинцы не 
очень-то были в курсе, по какому марш-
руту летят их аппараты. Мол, задание 
в них закладывают программисты из 
Британии, которые даже не считают 
нужным информировать своих вас-
салов. Что ж, в любом случае полную 
ответственность за нарушение границы 

все равно несет Киев.
Зато несчастные украинские 

мужчины, которые недавно пытались 
вырваться из Украины в Беларусь, пре-
красно знали, куда и зачем они стреми-
лись. Пограничная служба Незалежной 
доложила о задержании пяти своих 
граждан, которые, чтобы избежать при-
зыва на военную службу, пытались 
перебежать через границу по зами-
нированному полю. Чудеса, правда? 
Бегут из «свободной демократической 
страны» в «страшную диктатуру» - ведь 
так на Украине расписывают Беларусь.

К сожалению для беглецов, попытка 
не удалась. Что ж, теперь дел у ме-
диков прибавится. Нет, не в плане 
лечения  - наоборот. В Незалежной 
широко распространились услуги по 
членовредительству под присмотром 

специалиста. Чтобы, значит, 
не покалечить себя слишком 
сильно. «Добрые» эскулапы 
даже делают наркоз, когда по-
могают «правильно» ломать 
конечности. За отдельную 
плату, конечно.

 ■ «Курская перемога»: загрязнен-
ная река уже достигла украинской 
столицы. 

О массовом загрязнении реки Сейм и  ги-
бели в ней рыбы жители Сумской области 
сообщили еще две недели назад. Вода по-
шла из Курской области. «Странным обра-
зом это было связано с гениальной опера-
цией Зеленского», - зубоскалит известный 
украинский блогер.

Версий несколько: органическое загрязне-
ние - результат взрывов мостов прибрежной 
инфраструктуры, разрушения в результате 

действий ВСУ очистительных сооружений 
и проблемы на местных предприятиях из-за 
обстрелов. Проблема в том, что «москаль-
ская вода» из Сейма впадает в Десну, а от-
туда в Днепр. «Воду из России» пьет вся 
Незалежная. Но кого это интересует, если 
есть «гениальный» план вторгнуться в Кур-
скую область? К этому времени отравленная 
вода должна уже будет достигнуть Киева. 
При этом замминистра экологии Елена Кра-
маренко сообщила, что ситуация на реках 
Десна и Сейм находится под постоянным 
контролем. Пересчитывают дохлую рыбу, 
плавающую на поверхности?

ПОРАЖЕНИЕ ВСУ НЕИЗБЕЖНО ДИАГНОЗ ОТРАВЛЕННАЯ ДЕСНА ПОБОЧНЫЙ ЭФФЕКТ

ПОЙМАЛИ «БОБРА» НАД ГОМЕЛЕМ ПРОВОКАЦИЯ

Со
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ет
и

СОЛДАТЫ НЕУДАЧИ

Минобороны Беларуси

Непрошеных залетных 
гостей уничтожают всеми 
доступными средствами.

Навороченные аксессуары, 
вплоть до антидронной 
антенны на шлеме,  
не спасли янки под Курском.
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Лариса РАКОВСКАЯ

 ■ ДФО становится привле-
кательным для жизни, ин-
вестиций и самых смелых 
технологических проектов.

У ФОРПОСТА - 
ОСОБАЯ РОЛЬ
Мечта романтиков - путе-

шествие на поезде Москва - 
Владивосток. Почти неделя 
в вагоне, разговоры с попут-
чиками, а за окнами  - бес-
крайняя Россия. Но для дело-
вого человека время - деньги. 
На Восточный экономический 
форум гости в основном сле-
тались.

Аэропорт имени Арсеньева 
работал «под завязку». Офи-
циальные делегации, частные 
бизнес-джеты. Форум в девя-
тый раз собрал на острове 
Русский больше семи тысяч 
участников и гостей из 75 
стран. География поражает. 

Самые представительные де-
легации - от дружественных 
стран Дальневосточного ре-
гиона. Китай, Малайзия, Бол-
гария, Вьетнам, Мьянма. На 
площадках форума работали 
представители Австралии, 
Бельгии, Великобритании, 
Германии, Сингапура, США, 
Франции, Швейцарии, Япо-
нии и других государств, не 
всегда дружественных, но 
четко просчитывающих вы-
году и  перспективу. А они 
во многом сосредоточены 
именно здесь, в Азиатско-
Тихоокеанском регионе. При 
этом раскладе у Владивостока 
особая роль. Больше двух сто-
летий - это восточные ворота 
России и форпост ее рубежей. 
А теперь еще и крупнейший 
логистический центр с мор-
скими портами, терминалами 
и автомобильными дорогами, 
привлекательный для жизни 
и работы.

НАЦИОНАЛЬНЫЙ 
ПРИОРИТЕТ
Девиз форума отражает 

мировую повестку: страны 
АТР стремятся наращивать 
сотрудничество с Россией, 
и ВЭФ - один из эффективных 
инструментов роста. Ключе-
вым мероприятием форума 
стало пленарное заседание, 
в котором участвовал Влади-
мир Путин. Российский ли-
дер затронул развитие Даль-
него Востока, укрепление 
сотрудничества со странами-
партнерами, а также оценил 
положение дел в глобальной 
экономике.

Живой отклик вызвали 
слова президента о том, что 
развитие Дальнего Востока 
выбрали в качестве нацио-

нального приоритета на ХХI 
век. Ведь основные деловые 
связи, торговые маршруты 
и в целом весь вектор разви-
тия все больше переориенти-
руется на Восток и Глобаль-
ный Юг.

Что надо сделать, чтобы 
жизнь в регионе не уступа-
ла по комфортности и при-
влекательности европей-
ской части России? Десять 
приоритетов определят его 
жизнь на ближайшие пять 
лет. Это, в частности, разви-
тие транспортных коридо-
ров и инвестсотрудничество, 
 цифровизация и технологи-
ческое лидерство в Арк тике, 
подготовка кадров и рост 
туристического потенциала 
региона, создание комфорт-

ной и безопасной среды для 
жизни.

Чтобы все это реализовать, 
на форуме подписали 313 со-
глашений на 5 триллионов 
569,3 миллиарда рублей, 
из них 27 - с иностранными 
организациями, 15 - мини-
стерствами и ведомствами, 
а также 2 соглашения в рам-
ках «Дня сокола».

КАЖДОМУ - СВОЕ
Одиннадцать российских 

регионов, составляющих 
Дальний Восток, представи-
ли свои достижения на вы-
ставке. Камчатка, Бурятия, 
Сахалин, Забайкальский 
край и  другие через свои 
экспозиции показали тури-
стические возможности, ин-
вестиционный потенциал и 
точки роста. У Амурской об-
ласти, к примеру, это первый 
в России гражданский кос-
модром Восточный. Камчат-
ка делает ставку на моло-
дые бренды, популяризи-
рующие бережное отноше-
ние к природе. Сахалин рас-
сказывает о строительстве 
кампуса мирового уровня 
«СахалинТech».

Полномочный предста-
витель Президента в ДФО 
Юрий Трутнев назвал Кам-
чатку «уникальным райо-
ном»:

- Это одна из самых перспек-
тивных территорий России 
для развития туризма. В ре-
гионе открываются новые 
комфортабельные отели. Ка-
чественно меняется город-
ская среда Петропавловска-
Камчатского. В следующем 
году гостей полуострова будет 
принимать новый современ-
ный аэропорт.

Дмитрий МЕЗЕНЦЕВ, Госсекретарь Союзного госу-
дарства:

- Реализация МТОР (международная 
территория опережающего развития) - 
это модель будущего, которая предложит 
формат, который, будучи успешно реали-
зован, по мере развития будет предла-
гать не только новую систему технологи-
ческих цепочек, связей, взаимодействия 
производственных предприятий, но и 
новую форму международного сотруд-
ничества.

Предложение по созданию МТОР в Приморье, которое 
сегодня обсуждаем, требует большой работы не только 
на публичных площадках, но и в экспертном поле. Здесь 
с  белорусскими коллегами тоже будем готовы сказать свое 
слово. Если мы все вместе, поддержав это предложение, 
будем двигаться по пути создания МТОР с участием бело-
русских и российских партнеров, мы бы видели свое соуча-
стие. Может быть, через год-два Совет министров утвердил 

бы проект Союзного государства, который определит со-
вместное участие в такой институции.

Леонид КАЛАШНИКОВ, заместитель председателя 
Комиссии ПС по международным делам, миграционной 
политике и связям с соотечественниками:

 - Требуется создание парламентской 
структуры в рамках ЕАЭС. Если говорить 
о двух новых направлениях - образова-
ние и культура - это тем более актуально. 
Например, мы построили пять русских 
школ в Таджикистане, сейчас строим 
девять в Киргизии. Конкурс для учите-
лей - 150 человек на место, а в России, 
наоборот, их не хватает. Конкурс для 
детей в эти школы - около 35 человек 
на место. Это говорит о том, что раньше 
в этом плане недорабатывали. Теперь осознали и серьезно 
двигаемся вперед.

 ■ Несказанно порадовала 
Третья ковская галерея, органи-
зовав арт-регату в составе «Па-
рада парусов».

ВЭФ - это не только деловая про-
грамма. Это еще и развлечения  - 
концерт на центральной площади, 
гидрофлай-шоу и выставка «Улица 
Дальнего Востока». 

А 3 сентября по Амурскому заливу 
прошли десять яхт с изображениями 
произведений художников русского 
беспредметного искусства на парусах.

Узнаваемые картины Малевича 
и  Кандинского, художественные экс-
перименты авангардистов 60-х и  со-
временных художников символизиру-
ют три волны абстрактного искусства 
в России. За регатой наблюдали с  об-
новленной набережной - еще одним 
подарком городу. Ее уже назвали 
«эталонной». Это действительно са-
мая притягательная, романтическая 
и комфортная часть города, где есть 
развлечения для детей и взрослых 
на все вкусы: кафе, бассейны, яхт-
клубы, площадки для экстремального 
спорта. Ну а шум волн амурского за-
лива, невероятные закаты и рассветы 
прилагаются!

 ■ Работала и представительная 
делегация из Беларуси.

Посол Александр Рогожник вы-
ступил на ВЭФ и призвал партнеров 
учитывать белорусский опыт по соз-
данию свободных экономических зон:

- Условия, которые сформированы 
за последние лет десять-пятнадцать, 
трансформировались. Сегодня, соз-
давая новые зоны, нужно друг друга 
дополнять, а не создавать конкуренцию 

самим себе. Именно в этом и состоит 
идея, которую закладывали Александр 
Лукашенко и Владимир Путин в рамках 
Союзного государства. Должны обе-
спечить взаимодополнение и техно-
логическую безопасность государств.

Глава дипмиссии обратил внимание, 
что резидентами СЭЗ или территорий 
опережающего развития не должны 
становиться компании, которые дубли-
руют уже существующие производства. 

- Важно обеспечить независимость, 

чтобы приходили именно технологии, - 
подчеркнул Александр Рогожник.

Дипломат провел переговоры с  гу-
бернатором Камчатского края Вла-
димиром Солодовым. В регионе про-
двигается создание сервисного центра 
для обслуживания техники «МАЗ» 
и МТЗ, появляются новые магазины 
белорусских продуктов. Обсудили 
и взаимные поставки продуктов: бе-
лорусская молочка в обмен на даль-
невосточную рыбу и морепродукты.
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ОТСЮДА И ВЛАДЕТЬ ВОСТОКОМ!

Вместо веселых студентов 
аудитории кампуса заполняют 
солидные гости ВЭФ. 

Арт-регата 
стала и украшением,  
и образовательным 
проектом.
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 ■ На этот раз пройдет хореографическая «ба-
талия». Среди участников - семь коллективов 
из России и два из Беларуси. ТАНЦУЙ, ПОКА МОЛОДОЙ

Ансамбль танца «Ералаш», Челябинск
Исполняет народные, классические и современные танцы. Регулярно стано-
вится победителем конкурсов. Получил звание заслуженного коллектива на-

родного творчества. Руководитель - Елена Фарладанская.

Ансамбль танца «Русь», Санкт-Петербург
Специализируется на народных танцах. Коллектив выступал на Олимпий-
ских играх в Сочи. Участвовал в концерте «Весна Победы» в Кремлевском 

дворце. Руководитель - Елена Куликова.

Ансамбль эстрадного танца «Элегия»,  
Мариуполь

Стал лауреатом «Морского сияния». Руководите-
ли - Марина Рожкова и Виолетта Меркулова.

Образцовый театр танца «Фрески», Минск
Участвовал в культурно-образовательном проекте 
«Поезд Памяти». Руководители - Марина Ворожун 

и Вилена Сороко.

Образцовый ансамбль народного танца «Чабарок», Минск
 В коллективе более 350 танцоров в возрасте от 4 до 23 лет.  

Руководитель - Анастасия Дягель.

Ансамбль «Фолия», Краснодар
Хореографический коллектив Детской школы искусств № 8. Участник и лау-
реат многочисленных фестивалей и конкурсов. Руководители - заслуженные 

работники культуры Кубани Елена Клищенко и Светлана Казакова.

Центр современной хореографии «Империя танца», Шахты
В коллективе более 350 участников. Награжден званием «Лучший коллек-

тив Ростовской области». Участвовал в церемонии открытия ЧМ по футболу 
в Ростове-на-Дону. Руководитель - Анатолий Виноградов.

Коллектив современного танца «Smile», Смоленск
Уже 19 лет хореографический ансамбль СмолГУ «Smile» радует зрителей 

своим творчеством. Участник и лауреат многочисленных фестивалей и кон-
курсов. Руководитель - Надежда Кузьмина.

Театр танца «Смотри», Смоленск
Молодой прогрессивный театр, занимается со-
временным танцем. Руководитель - Александра 

Иванова.
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 ■ В конкурсе исполнителей форума «Моло-
дежь - за Союзное государство» поборются де-
вятнадцать солистов и дуэт сестер-близняшек. ЗАПЯВАЦЬ ЛУЧШЕ ХОРОМ

Анастасия Барвинко,  
Санкт-Петербург

Активно участвует в город-
ских мероприятиях. Уча-

ствовала в «Музыкальной 
интуиции на ТНТ», выступа-
ла в Кремлевском дворце.

Варвара Колмакова, 
Переславль-Залесский
Окончила музыкальную 

школу по классу фортепья-
но. Студентка третьего кур-
са Российской международ-

ной академии туризма.

Давид Нуриджанян,  
Подольск

Обладатель Гран-при  
вокальных конкурсов. 

Участник «Голос. Дети».  
Выступал в госпитале и на 

концерте в пользу СВО.

Софья Спиридонова,  
Березовский

Поет в группе «Акварель». 
Лауреат и обладатель Гран-

при конкурсов вокала. 
Финалистка телепроекта 

«Большая сцена».

Карина Белокопытова , 
Брянск

Студентка Брянского гос-
университета. За успехи 

в творчестве стала стипен-
диатом областной Думы 

и Правительства региона.

Виктория Костюкова,  
Гродно

Студентка Гродненского 
колледжа искусств по спе-

циальности «Искусство 
эстрады». Лауреат конкур-

сов и фестивалей.

Артем Палкин,  
Плещеницы

Участник и победитель  
множества международных, 
республиканских и област-
ных конкурсов и фестива-

лей.

Валерия Уткина,  
Калининград

По профессии бухгалтер. За 
годы занятий вокалом по-

борола страх сцены, микро-
фона и людей. Лауреат раз-

личных конкурсов.

Арина и Софья Березины, 
Ленинградская область

Студентки Ленинградского 
колледжа культуры и ис-

кусства. Обладательницы 
Гран-при многих вокальных 

конкурсов.

Елизавета Малышева,  
Москва

Студентка юрфака Финан-
сового университета и Ин-

ститута театрального искус-
ства. Представляла РФ на 
фестивале «Краски мира». 

Иван Поликарпов,  
Санкт-Петербург

С детства занимается  
в культурном центре При-

морского района. Участник 
«Хора Первых». Победитель 

конкурсов и фестивалей.

Михайлина Хвесюк,  
Микашевичи

Трижды победитель «Хит-
парада Национального 

радио Беларуси». Ее песни 
звучат и на российском  

ТВ и радио.

Надежда Дегтярева,  
Могилев

Учится в Могилевском кол-
ледже искусств. Пела в хоре 

и ансамбле. Участвовала 
в конкурсах и фестивалях 

разного уровня.

Валерия Мозгушина,  
Магнитогорск

Учится в Колледже искусств 
и культуры. Участвует в кон-
курсах. Обучалась в школе 

вокального мастерства  
Елены Образцовой.

Ангелина Самолетова, 
Минск

Участница телепроекта 
«Фактор.by». Первая вице-
мисс БГУКИ-2023. Победи-
тель конкурсов и фестива-

лей.

Андрей Цуба, Минск
Студент Белорусского го-
сударственного универси-
тета культуры и искусств. 

«Вице-мистер БГУКИ-2024».  
Участник проекта «Х-Фактор 

Беларусь».

Полина Жемчугова,  
Черняховск

Участница вокальной студии 
«Шанс». Прошла кастинг 

в «Хор Первых», в составе 
которого выступала в раз-

ных городах России.

Александр Нестеров,  
Дятьково

Основал студию эстрадного 
вокала «Bright Music». По-
луфиналист телепроекта 

«Фактор.by», участник про-
граммы «Перепой звезду».

Ярослава Сокол, Минск
С отличием окончила Дет-
скую школу искусств в Со-
лигорске. Обучалась в ака-

демии Ларисы Долиной. 
Выступала с Президентским 

оркестром Беларуси.

Дарья Чеславская,  
Могилев

Худрук продюсерского 
центра в Могилевской фи-
лармонии. Награждена по-
четной грамотой за добро-

совестный труд.
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 ■ На этот раз пройдет хореографическая «ба-
талия». Среди участников - семь коллективов 
из России и два из Беларуси. ТАНЦУЙ, ПОКА МОЛОДОЙ

Ансамбль танца «Ералаш», Челябинск
Исполняет народные, классические и современные танцы. Регулярно стано-
вится победителем конкурсов. Получил звание заслуженного коллектива на-

родного творчества. Руководитель - Елена Фарладанская.

Ансамбль танца «Русь», Санкт-Петербург
Специализируется на народных танцах. Коллектив выступал на Олимпий-
ских играх в Сочи. Участвовал в концерте «Весна Победы» в Кремлевском 

дворце. Руководитель - Елена Куликова.

Ансамбль эстрадного танца «Элегия»,  
Мариуполь

Стал лауреатом «Морского сияния». Руководите-
ли - Марина Рожкова и Виолетта Меркулова.

Образцовый театр танца «Фрески», Минск
Участвовал в культурно-образовательном проекте 
«Поезд Памяти». Руководители - Марина Ворожун 

и Вилена Сороко.

Образцовый ансамбль народного танца «Чабарок», Минск
 В коллективе более 350 танцоров в возрасте от 4 до 23 лет.  

Руководитель - Анастасия Дягель.

Ансамбль «Фолия», Краснодар
Хореографический коллектив Детской школы искусств № 8. Участник и лау-
реат многочисленных фестивалей и конкурсов. Руководители - заслуженные 

работники культуры Кубани Елена Клищенко и Светлана Казакова.

Центр современной хореографии «Империя танца», Шахты
В коллективе более 350 участников. Награжден званием «Лучший коллек-

тив Ростовской области». Участвовал в церемонии открытия ЧМ по футболу 
в Ростове-на-Дону. Руководитель - Анатолий Виноградов.

Коллектив современного танца «Smile», Смоленск
Уже 19 лет хореографический ансамбль СмолГУ «Smile» радует зрителей 

своим творчеством. Участник и лауреат многочисленных фестивалей и кон-
курсов. Руководитель - Надежда Кузьмина.

Театр танца «Смотри», Смоленск
Молодой прогрессивный театр, занимается со-
временным танцем. Руководитель - Александра 

Иванова.
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 ■ В конкурсе исполнителей форума «Моло-
дежь - за Союзное государство» поборются де-
вятнадцать солистов и дуэт сестер-близняшек. ЗАПЯВАЦЬ ЛУЧШЕ ХОРОМ

Анастасия Барвинко,  
Санкт-Петербург

Активно участвует в город-
ских мероприятиях. Уча-

ствовала в «Музыкальной 
интуиции на ТНТ», выступа-
ла в Кремлевском дворце.

Варвара Колмакова, 
Переславль-Залесский
Окончила музыкальную 

школу по классу фортепья-
но. Студентка третьего кур-
са Российской международ-

ной академии туризма.

Давид Нуриджанян,  
Подольск

Обладатель Гран-при  
вокальных конкурсов. 

Участник «Голос. Дети».  
Выступал в госпитале и на 

концерте в пользу СВО.

Софья Спиридонова,  
Березовский

Поет в группе «Акварель». 
Лауреат и обладатель Гран-

при конкурсов вокала. 
Финалистка телепроекта 

«Большая сцена».

Карина Белокопытова , 
Брянск

Студентка Брянского гос-
университета. За успехи 

в творчестве стала стипен-
диатом областной Думы 

и Правительства региона.

Виктория Костюкова,  
Гродно

Студентка Гродненского 
колледжа искусств по спе-

циальности «Искусство 
эстрады». Лауреат конкур-

сов и фестивалей.

Артем Палкин,  
Плещеницы

Участник и победитель  
множества международных, 
республиканских и област-
ных конкурсов и фестива-

лей.

Валерия Уткина,  
Калининград

По профессии бухгалтер. За 
годы занятий вокалом по-

борола страх сцены, микро-
фона и людей. Лауреат раз-

личных конкурсов.

Арина и Софья Березины, 
Ленинградская область

Студентки Ленинградского 
колледжа культуры и ис-

кусства. Обладательницы 
Гран-при многих вокальных 

конкурсов.

Елизавета Малышева,  
Москва

Студентка юрфака Финан-
сового университета и Ин-

ститута театрального искус-
ства. Представляла РФ на 
фестивале «Краски мира». 

Иван Поликарпов,  
Санкт-Петербург

С детства занимается  
в культурном центре При-

морского района. Участник 
«Хора Первых». Победитель 

конкурсов и фестивалей.

Михайлина Хвесюк,  
Микашевичи

Трижды победитель «Хит-
парада Национального 

радио Беларуси». Ее песни 
звучат и на российском  

ТВ и радио.

Надежда Дегтярева,  
Могилев

Учится в Могилевском кол-
ледже искусств. Пела в хоре 

и ансамбле. Участвовала 
в конкурсах и фестивалях 

разного уровня.

Валерия Мозгушина,  
Магнитогорск

Учится в Колледже искусств 
и культуры. Участвует в кон-
курсах. Обучалась в школе 

вокального мастерства  
Елены Образцовой.

Ангелина Самолетова, 
Минск

Участница телепроекта 
«Фактор.by». Первая вице-
мисс БГУКИ-2023. Победи-
тель конкурсов и фестива-

лей.

Андрей Цуба, Минск
Студент Белорусского го-
сударственного универси-
тета культуры и искусств. 

«Вице-мистер БГУКИ-2024».  
Участник проекта «Х-Фактор 

Беларусь».

Полина Жемчугова,  
Черняховск

Участница вокальной студии 
«Шанс». Прошла кастинг 

в «Хор Первых», в составе 
которого выступала в раз-

ных городах России.

Александр Нестеров,  
Дятьково

Основал студию эстрадного 
вокала «Bright Music». По-
луфиналист телепроекта 

«Фактор.by», участник про-
граммы «Перепой звезду».

Ярослава Сокол, Минск
С отличием окончила Дет-
скую школу искусств в Со-
лигорске. Обучалась в ака-

демии Ларисы Долиной. 
Выступала с Президентским 

оркестром Беларуси.

Дарья Чеславская,  
Могилев

Худрук продюсерского 
центра в Могилевской фи-
лармонии. Награждена по-
четной грамотой за добро-

совестный труд.
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Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Столица отме тила 
877-летие без особой пом-
пы, но с пользой и в пре-
красной атмосфере.

РЕТРОТАНЦЫ  
В ДИСКОКОСТЮМАХ
В День города, который 

праздновали 7 и 8 сентября, 
решили отказаться от салютов 
и фейерверков и открыли точ-
ки сбора помощи для участ-
ников СВО и пострадавших 
от украинского вторжения 
курян. Тем не менее скучать 
не пришлось никому. В каж-
дом районе был свой празд-
ник и активности на любой 
вкус: мастер-классы, спортив-
ные соревнования, лекции 
и экскурсии. Более шестисот 
площадок, свыше трех тысяч 
концертов, выставок, спек-
таклей...

На Болотной площади 
можно было поучаствовать 
в мастер-классах  - сделать 
своими руками талисманы-
обереги для солдат в зоне 
СВО. Или написать свои по-
желания на открытках. 

- Нам важно показать им 

поддержку от москвичей, что 
мы очень переживаем за всех, 
кто сейчас находится на спец-
операции, - сказала Юлия, ко-
торая пришла на мастер-класс 
с дочкой.

В «Зарядье»  - целый день 
концерты. Сначала всеми 

любимая советская классика, 
а потом - выступление Мос-
ковского джазового оркестра 
под управлением Игоря Бут-
мана. Прямо в амфитеатре, 
под открытым небом. В джа-
зовой манере исполнили даже 
«Я иду, шагаю по Москве».

А в Гостином дворе - кон-
церт Ансамбля песни и пля-

ски имени Локтева. Можно 
было услышать детские го-
лоса, которые исполняли па-
триотические песни о столице 
и России. Все это - в сопро-
вождении танцевальных но-
меров.

Для тех, кто хотел сам по-
двигаться, дорога лежала 
в парк Горького. Там был це-

лый танцевальный марафон. 
Прошел даже шляпный бал - 
девушки танцевали вальс, 
одетые в шляпки всевозмож-
ных фасонов. Дальше - ре-
тротанцы в дискокостюмах.

В Манеже - выставка, посвя-
щенная профессиям будущего 
и московскому транспорту. 
Для детишек там организо-
вали познавательные игры 
и мастер-классы.

МИЛЛИОН  
ЗА ДРИФТ
В Центре технических ви-

дов спорта «Москва» прошли 
автогонки. Гости соревнова-
лись с пилотом «Формулы-1» 
Серге ем Сироткиным. Для 
любителей - дрифт-турнир 
«Битва за Москву». Выиграть 
можно было миллион ру-
блей!

Пожарные были в центре 
внимания на площадке в Луж-
никах. Водители автолестниц 
демонстрировали мастерство 
управления этим транспор-
том. Представьте себе, целый 
вальс пожарных автолестниц, 
да еще и под аккомпанемент 
оркестра.

Традиционно прошел и па-
рад трамваев. Можно было 
покататься в необычных «об-
разцах», которые уже не ходят 
по улицам Москвы. Истори-
ческие вагоны проследовали 
от улицы Сергея Эйзенштейна 
до Останкина и обратно. 

На ВДНХ прошли лекции на 
самые разные темы. Напри-
мер, «Москва космическая», 
где рассказывали об исто-
рии полетов на орбиту. А на 
мастер-классе «Московский 
изразец: от истории до хими-
ческого анализа» гости узна-
ли, как развивалась культура 
в столице.

Из «эскимобуса», который 
курсировал по городу, детям 
бесплатно раздавали мороже-
ное, а на БКЛ «засветились» 
почти все поезда, которые 
 использовал метрополитен за 
время своего существования. 

 ■ В столице открыли три важней-
ших объекта.

И ТЮТЧЕВ, И ТЮЛЕНЕВ
Белокаменной преподнесли в дар 

новый участок Троицкой линии метро, 
корпуса научно-исследовательского 
кластера МГТУ имени Баумана и пер-
вую очередь кинопарка «Москино». 
В церемонии открытия участвовали 
президент Владимир Путин и мэр 
Москвы Сергей Собянин.

Появилось четыре станции: «Нова-
торская», «Университет Дружбы На-
родов», «Генерала Тюленева» и «Тют-
чевская». Протяженность участка - 8,3 
километра, а когда строительство вет-
ки завершат, ее длина составит 43,3 
километра. Она соединит станцию 
МЦК «ЗИЛ» и Троицк. Вестибюли сде-
лали тематическими - «Новаторскую» 
посвятили московским окнам, «Уни-
верситет Дружбы Народов» - студен-
честву и международному сотрудни-
честву, «Генерала Тюленева» - Герою 

Советского Союза Ивану Тюленеву, 
а «Тютчевскую» - великому русскому 
поэту.

Для «бауманки» в рамках проекта по 
комплексному развитию университета 
построили центральный кластер пло-

щадью 51 тысяча квадратных метров. 
А также технологический и научно-
образовательный комплекс «Квантум 
парк». Там откроют коворкинги, зоны 
для выставок и досуга, научной дея-
тельности, общежития для студентов.

КАМЕРА, МОТОР!
Начали строительство кинопарка 

«Москино» в поселении Краснопа-
хорском под Троицком. В перспекти-
ве это будет целый комплекс натур-
ных  площадок и инфраструктуры для 
съемок.

Всего запланировано три этапа, 
и сейчас завершили первый из них. 
На 180 гектарах уже построили во-
семнадцать натурных площадок (на-
пример, «Аэропорт Юрово», «Витеб-
ский вокзал», «Древнерусский город», 
«Соборную площадь Московского 
Кремля», «Партизанскую деревню»),  
А также четыре павильона и шесть 
объектов инфраструктуры. Образова-
тельный центр с учебными студиями и 
кинотеатром «Москино», администра-
тивный корпус, гостиницу, киносклад 
и Музей с коллекцией ретроавто-
мобилей, мотоциклов и военной тех-
ники.

Уже сейчас в кинопарке полно посе-
тителей. Для них недавно организовали 
фестиваль «Времена и эпохи» с деко-
рациями и инсталляциями.
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КИНО, НАУКА И ТРАНСПОРТ ГЛАВНЫЙ ПОДАРОК

МОСКВА, ЗВОНЯТ КОЛОКОЛА

Съемочные 
площадки уже 
задействовали  
в работе киностудий.

От солнца барышень спасали 
винтажные зонтики.

Можно было попробовать 
традиционные лакомства.

В центре было яблоку 
негде упасть.
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ПРАВОСЛАВИЕ

8 - 21 сентября

8 - 11 сентября

25 сентября

28 - 29 сентября

28 - 30 сентября

21 - 22 сентября

23 - 24 сентября

2 - 4 октября

9 - 10 октября

5 - 6 октября

7 - 8 октября

27 сентября

1 - 7 октября

8 - 9 октября

1 - 7 октября

22 - 23 сентября

12 - 13 сентября

24 сентября

14 - 16 сентября

25 сентября

17 - 18 сентября

26 - 27 сентября

19 - 20 сентября

11 - 13 сентября

10 - 11 октября

14 - 16 октября

17 - 22 октября

23 - 28 октября

14 - 17 сентября

12 октября

17 - 19 сентября

13 октября

Москва

Минск

Гродно

Новогрудок

Витебск

Тверь

Новгород

Санкт-Петербург

Екатеринбург

Псков

Владимир

Борисов

Слуцк

Брест

Пинск

Полоцк

Лида

Ярославль

Тропица

Ростов Великий

Калуга

Туров

Подольск

Гомель

Коломна

Бобруйск

Рязань

Могилев

Сретенский монастырь

Спасо-Евфросиниевский
Полоцкий монастырь

Успенский монастырь

Собор Корсунской иконы
Божией Матери

Спасо-Яковлевский
Димитриев монастырь,
Богоявленский Авраамиев 
монастырь

Данилов монастырь

Спасо-Преображенский
кафедральный собор

Софийский собор, Спасо-
Преображенский Варлаамо-
Хутынский монастырь

Казанский собор

Александро-Невский Ново-
тихвинский монастырь

Собор Рождества Иоанна 
Предтечи

Монастырь в честь
Рождества Христова

Донской монастырь

Старицкий Успенский
монастырь

29 октября - 1 ноября 11 - 13 октября
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Зачатьевский монастырь

Успенский собор, Введенский 
Толгский монастырь

Елисаветинский монастырь

Введенский митрополичий 
монастырь

Гродненский Рождество-
Богородичный монастырь

Витебская епархия

Новогрудская епархия
30 сентября - 1 октября

ПОДЕЛИЛИСЬ РАДОСТЬЮ
Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Мощи особо почитаемых 
святых отправились в путь 
по храмам России и Бела-
руси. 

С БОЖЕСТВЕННОЙ 
ЛИТУРГИЕЙ
Вы бывали в Сретенском 

монастыре, что в Москве на 
Большой Лубянке? Если нет - 
обязательно посетите его при 
случае. Чудо как там хоро-
шо! Особенно в нынешнюю 
теплую погоду. Садик обите-
ли утопает в роскошных ку-
стовых розах, а дети, открыв 
рот, разглядывают каменную 
черепаху у крохотного пруда 
с кувшинками.

Но для людей воцерковлен-
ных, конечно, гораздо важнее, 
что монастырь полон право-
славных святынь - здесь хра-
нятся частицы мощей препо-
добной Марии Египетской, 
святителей Николая Чудо-
творца, Иоанна Златоуста, 
Василия Великого, преподоб-
ного Серафима Саровского 
и других святых.

В воскресенье здесь состоя-
лось важное событие как для 
православных России и Бела-
руси, так и в целом для куль-
турной и общественной жизни 
двух стран. В местный храм 
принесли мощи двух великих 
святых - преподобной Евфро-
синии Полоцкой, доставлен-
ные из Синеокой, и преподоб-
ной Евфросинии Московской. 
И та и другая - исторические 
личности, оставившие огром-
ное духовное наследие. По та-
кому случаю Божественную 
литургию в Сретенском мона-
стыре провел сам Святейший 
Патриарх Московский и всея 
Руси Кирилл.

БЛИЗОСТЬ 
ЧЕРЕЗ ВЕКА
- Они не были современни-

цами, - рассказал Святейший 
Патриарх. - Одна жила в XII 
веке в пределах Белой Руси. 
Другая же, будучи в миру су-
пругой благоверного князя 
Дмитрия Донского, совер-
шала свои труды на два века 
позже, на землях Владимиро-
Суздальского и Московского 
княжеств. Однако обе Евфро-
синии посвятили себя, свои 
таланты и силы служению 
Богу и Церкви, деятельно за-
ботясь не только о строитель-
стве и внешнем благоукраше-
нии храмов, но прежде всего 

о том, чтобы возрастал «со-
кровенный сердца человек 
в нетленной красоте кротко-
го и молчаливого духа». (Па-
стырь процитировал 1-е по-
слание Петра. - Ред.)

По словам предстоятеля 
РПЦ, глубоко символично, 
что принесение ковчегов 
с мощами совершается в год, 
когда празднуют несколько 
событий.

- Отмечаем 920-летие со дня 
рождения преподобной Ев-
фросинии Полоцкой и 155-ле-
тие канонизации преподоб-
ной Евфросинии Московской, 
785-летие заключения союз-
ного договора между благо-
верным князем Александром 
Невским и полоцким князем 
Брячиславом Васильевичем, -  
напомнил Святейший Патри-
арх. - А также 25-летие образо-
вания Союзного государства 
Беларуси и России.

СВЕТ В ДУШЕ
Божественная литургия 

длилась три с половиной ча-
са. А после этого мощи мос-
ковской святой аккуратно 
поместили в специальный 
транспорт, который отпра-
вился в Беларусь. Четырнад-
цать епархий с нетерпением 
ждут его прибытия. Ковчег же 

с белорусской реликвией от-
правится по приходам России.

Интересно, что имя «Евфро-
синия» с древнегреческого 
переводится как «благомыс-
лящая» или «радостная». По-
лучается, что русские и бело-
русы обменялось между собой 
радостью. И действительно - 
когда после окончания литур-
гии открыли доступ к мощам, 
аккуратная очередь, которая 
образовалась сразу после это-
го, излучала радостное пред-
вкушение.

- Я из Сергиева Посада, - рас-
сказала женщина в ажурном 
платке, стоящая впереди. - Са-
ми знаете, наверное, какие 
у нас прекрасные храмы. Хожу 
в церковь, причищаюсь регу-
лярно. Такие важные события, 
как сегодня, стараюсь не про-
пускать.

А вот семья позади меня 
с мальчиком лет шести при-
зналась, что не слишком 
усердные прихожане.

- Честно говоря, мы редко 
ходим в церковь, хотя кре-
щеные. Зато после каждого 
посещения светло на душе. 
Наверное, за этим пришли 
и сегодня.

Про Евфросинию Полоцкую 
знаем мало. Но теперь обяза-
тельно почитаем!

 ■ Дмитрия Мезенцева удостоили цер-
ковного ордена.

За вклад в развитие церковно-государ-
ственных отношений и в связи с 65-летием со 
дня рождения Святейший Патриарх Кирилл 
вручил Госсекретарю Союзного государства 
Дмитрию Мезенцеву орден преподобного 

Сергия Радонежского II степени.
Церемония прошла сразу по окончании Боже-

ственной литургии. Девиз ордена - «Смирением 
возвышаемый».

В статуте ордена сказано, что помимо иерар-
хов поместных православных церквей им на-
граждают государственных и общественных 
деятелей - за плодотворные труды.

 ✒ Евфросиния Полоцкая, дочь 
князя, отказалась от династического 
брака, посвятив себя Богу. Считается основоположницей жен-
ского монашества на Руси. Переводила и переписывала книги, 
занималась просветительской деятельностью. Играла большую 
роль в политической жизни русских земель в середине XII века, 
выступая в роли миротворицы между враждующими князьями.

 ✒ Евфросиния Московская (в миру - великая княгиня Ев-
докия Дмитриевна) - супруга князя Дмитрия Донского. Под ее 
руководством собиралось ополчение против Тамерлана. Убе-
дила митрополита Киприана принести из Владимира в Москву 
Владимирскую икону Божией Матери, что, по преданию, по-
могло одолеть супостата. После видения Михаила Архангела 
постриглась в монахини.

ЗА ПЛОДОТВОРНЫЕ ТРУДЫ НАГРАДА

НА ЗАМЕТКУ
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Реликвию из Москвы 
уже привезли в Минск.

КОВЧЕГ ЕВФРОСИНИИ 
МОСКОВСКОЙ

КОВЧЕГ ЕВФРОСИНИИ ПОЛОЦКОЙ
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Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Столица отме тила 
877-летие без особой пом-
пы, но с пользой и в пре-
красной атмосфере.

РЕТРОТАНЦЫ  
В ДИСКОКОСТЮМАХ
В День города, который 

праздновали 7 и 8 сентября, 
решили отказаться от салютов 
и фейерверков и открыли точ-
ки сбора помощи для участ-
ников СВО и пострадавших 
от украинского вторжения 
курян. Тем не менее скучать 
не пришлось никому. В каж-
дом районе был свой празд-
ник и активности на любой 
вкус: мастер-классы, спортив-
ные соревнования, лекции 
и экскурсии. Более шестисот 
площадок, свыше трех тысяч 
концертов, выставок, спек-
таклей...

На Болотной площади 
можно было поучаствовать 
в мастер-классах  - сделать 
своими руками талисманы-
обереги для солдат в зоне 
СВО. Или написать свои по-
желания на открытках. 

- Нам важно показать им 

поддержку от москвичей, что 
мы очень переживаем за всех, 
кто сейчас находится на спец-
операции, - сказала Юлия, ко-
торая пришла на мастер-класс 
с дочкой.

В «Зарядье»  - целый день 
концерты. Сначала всеми 

любимая советская классика, 
а потом - выступление Мос-
ковского джазового оркестра 
под управлением Игоря Бут-
мана. Прямо в амфитеатре, 
под открытым небом. В джа-
зовой манере исполнили даже 
«Я иду, шагаю по Москве».

А в Гостином дворе - кон-
церт Ансамбля песни и пля-

ски имени Локтева. Можно 
было услышать детские го-
лоса, которые исполняли па-
триотические песни о столице 
и России. Все это - в сопро-
вождении танцевальных но-
меров.

Для тех, кто хотел сам по-
двигаться, дорога лежала 
в парк Горького. Там был це-

лый танцевальный марафон. 
Прошел даже шляпный бал - 
девушки танцевали вальс, 
одетые в шляпки всевозмож-
ных фасонов. Дальше - ре-
тротанцы в дискокостюмах.

В Манеже - выставка, посвя-
щенная профессиям будущего 
и московскому транспорту. 
Для детишек там организо-
вали познавательные игры 
и мастер-классы.

МИЛЛИОН  
ЗА ДРИФТ
В Центре технических ви-

дов спорта «Москва» прошли 
автогонки. Гости соревнова-
лись с пилотом «Формулы-1» 
Серге ем Сироткиным. Для 
любителей - дрифт-турнир 
«Битва за Москву». Выиграть 
можно было миллион ру-
блей!

Пожарные были в центре 
внимания на площадке в Луж-
никах. Водители автолестниц 
демонстрировали мастерство 
управления этим транспор-
том. Представьте себе, целый 
вальс пожарных автолестниц, 
да еще и под аккомпанемент 
оркестра.

Традиционно прошел и па-
рад трамваев. Можно было 
покататься в необычных «об-
разцах», которые уже не ходят 
по улицам Москвы. Истори-
ческие вагоны проследовали 
от улицы Сергея Эйзенштейна 
до Останкина и обратно. 

На ВДНХ прошли лекции на 
самые разные темы. Напри-
мер, «Москва космическая», 
где рассказывали об исто-
рии полетов на орбиту. А на 
мастер-классе «Московский 
изразец: от истории до хими-
ческого анализа» гости узна-
ли, как развивалась культура 
в столице.

Из «эскимобуса», который 
курсировал по городу, детям 
бесплатно раздавали мороже-
ное, а на БКЛ «засветились» 
почти все поезда, которые 
 использовал метрополитен за 
время своего существования. 

 ■ В столице открыли три важней-
ших объекта.

И ТЮТЧЕВ, И ТЮЛЕНЕВ
Белокаменной преподнесли в дар 

новый участок Троицкой линии метро, 
корпуса научно-исследовательского 
кластера МГТУ имени Баумана и пер-
вую очередь кинопарка «Москино». 
В церемонии открытия участвовали 
президент Владимир Путин и мэр 
Москвы Сергей Собянин.

Появилось четыре станции: «Нова-
торская», «Университет Дружбы На-
родов», «Генерала Тюленева» и «Тют-
чевская». Протяженность участка - 8,3 
километра, а когда строительство вет-
ки завершат, ее длина составит 43,3 
километра. Она соединит станцию 
МЦК «ЗИЛ» и Троицк. Вестибюли сде-
лали тематическими - «Новаторскую» 
посвятили московским окнам, «Уни-
верситет Дружбы Народов» - студен-
честву и международному сотрудни-
честву, «Генерала Тюленева» - Герою 

Советского Союза Ивану Тюленеву, 
а «Тютчевскую» - великому русскому 
поэту.

Для «бауманки» в рамках проекта по 
комплексному развитию университета 
построили центральный кластер пло-

щадью 51 тысяча квадратных метров. 
А также технологический и научно-
образовательный комплекс «Квантум 
парк». Там откроют коворкинги, зоны 
для выставок и досуга, научной дея-
тельности, общежития для студентов.

КАМЕРА, МОТОР!
Начали строительство кинопарка 

«Москино» в поселении Краснопа-
хорском под Троицком. В перспекти-
ве это будет целый комплекс натур-
ных  площадок и инфраструктуры для 
съемок.

Всего запланировано три этапа, 
и сейчас завершили первый из них. 
На 180 гектарах уже построили во-
семнадцать натурных площадок (на-
пример, «Аэропорт Юрово», «Витеб-
ский вокзал», «Древнерусский город», 
«Соборную площадь Московского 
Кремля», «Партизанскую деревню»),  
А также четыре павильона и шесть 
объектов инфраструктуры. Образова-
тельный центр с учебными студиями и 
кинотеатром «Москино», администра-
тивный корпус, гостиницу, киносклад 
и Музей с коллекцией ретроавто-
мобилей, мотоциклов и военной тех-
ники.

Уже сейчас в кинопарке полно посе-
тителей. Для них недавно организовали 
фестиваль «Времена и эпохи» с деко-
рациями и инсталляциями.
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КИНО, НАУКА И ТРАНСПОРТ ГЛАВНЫЙ ПОДАРОК

МОСКВА, ЗВОНЯТ КОЛОКОЛА

Съемочные 
площадки уже 
задействовали  
в работе киностудий.

От солнца барышень спасали 
винтажные зонтики.

Можно было попробовать 
традиционные лакомства.

В центре было яблоку 
негде упасть.
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ПРАВОСЛАВИЕ

8 - 21 сентября

8 - 11 сентября

25 сентября

28 - 29 сентября

28 - 30 сентября

21 - 22 сентября

23 - 24 сентября

2 - 4 октября

9 - 10 октября

5 - 6 октября

7 - 8 октября

27 сентября

1 - 7 октября

8 - 9 октября

1 - 7 октября

22 - 23 сентября

12 - 13 сентября

24 сентября

14 - 16 сентября

25 сентября

17 - 18 сентября

26 - 27 сентября

19 - 20 сентября

11 - 13 сентября

10 - 11 октября

14 - 16 октября

17 - 22 октября

23 - 28 октября

14 - 17 сентября

12 октября

17 - 19 сентября

13 октября

Москва

Минск

Гродно

Новогрудок

Витебск

Тверь

Новгород

Санкт-Петербург

Екатеринбург

Псков

Владимир

Борисов

Слуцк

Брест

Пинск

Полоцк

Лида

Ярославль

Тропица

Ростов Великий

Калуга

Туров

Подольск

Гомель

Коломна

Бобруйск

Рязань

Могилев

Сретенский монастырь

Спасо-Евфросиниевский
Полоцкий монастырь

Успенский монастырь

Собор Корсунской иконы
Божией Матери

Спасо-Яковлевский
Димитриев монастырь,
Богоявленский Авраамиев 
монастырь

Данилов монастырь

Спасо-Преображенский
кафедральный собор

Софийский собор, Спасо-
Преображенский Варлаамо-
Хутынский монастырь

Казанский собор

Александро-Невский Ново-
тихвинский монастырь

Собор Рождества Иоанна 
Предтечи

Монастырь в честь
Рождества Христова

Донской монастырь

Старицкий Успенский
монастырь

29 октября - 1 ноября 11 - 13 октября
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Зачатьевский монастырь

Успенский собор, Введенский 
Толгский монастырь

Елисаветинский монастырь

Введенский митрополичий 
монастырь

Гродненский Рождество-
Богородичный монастырь

Витебская епархия

Новогрудская епархия
30 сентября - 1 октября

ПОДЕЛИЛИСЬ РАДОСТЬЮ
Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Мощи особо почитаемых 
святых отправились в путь 
по храмам России и Бела-
руси. 

С БОЖЕСТВЕННОЙ 
ЛИТУРГИЕЙ
Вы бывали в Сретенском 

монастыре, что в Москве на 
Большой Лубянке? Если нет - 
обязательно посетите его при 
случае. Чудо как там хоро-
шо! Особенно в нынешнюю 
теплую погоду. Садик обите-
ли утопает в роскошных ку-
стовых розах, а дети, открыв 
рот, разглядывают каменную 
черепаху у крохотного пруда 
с кувшинками.

Но для людей воцерковлен-
ных, конечно, гораздо важнее, 
что монастырь полон право-
славных святынь - здесь хра-
нятся частицы мощей препо-
добной Марии Египетской, 
святителей Николая Чудо-
творца, Иоанна Златоуста, 
Василия Великого, преподоб-
ного Серафима Саровского 
и других святых.

В воскресенье здесь состоя-
лось важное событие как для 
православных России и Бела-
руси, так и в целом для куль-
турной и общественной жизни 
двух стран. В местный храм 
принесли мощи двух великих 
святых - преподобной Евфро-
синии Полоцкой, доставлен-
ные из Синеокой, и преподоб-
ной Евфросинии Московской. 
И та и другая - исторические 
личности, оставившие огром-
ное духовное наследие. По та-
кому случаю Божественную 
литургию в Сретенском мона-
стыре провел сам Святейший 
Патриарх Московский и всея 
Руси Кирилл.

БЛИЗОСТЬ 
ЧЕРЕЗ ВЕКА
- Они не были современни-

цами, - рассказал Святейший 
Патриарх. - Одна жила в XII 
веке в пределах Белой Руси. 
Другая же, будучи в миру су-
пругой благоверного князя 
Дмитрия Донского, совер-
шала свои труды на два века 
позже, на землях Владимиро-
Суздальского и Московского 
княжеств. Однако обе Евфро-
синии посвятили себя, свои 
таланты и силы служению 
Богу и Церкви, деятельно за-
ботясь не только о строитель-
стве и внешнем благоукраше-
нии храмов, но прежде всего 

о том, чтобы возрастал «со-
кровенный сердца человек 
в нетленной красоте кротко-
го и молчаливого духа». (Па-
стырь процитировал 1-е по-
слание Петра. - Ред.)

По словам предстоятеля 
РПЦ, глубоко символично, 
что принесение ковчегов 
с мощами совершается в год, 
когда празднуют несколько 
событий.

- Отмечаем 920-летие со дня 
рождения преподобной Ев-
фросинии Полоцкой и 155-ле-
тие канонизации преподоб-
ной Евфросинии Московской, 
785-летие заключения союз-
ного договора между благо-
верным князем Александром 
Невским и полоцким князем 
Брячиславом Васильевичем, -  
напомнил Святейший Патри-
арх. - А также 25-летие образо-
вания Союзного государства 
Беларуси и России.

СВЕТ В ДУШЕ
Божественная литургия 

длилась три с половиной ча-
са. А после этого мощи мос-
ковской святой аккуратно 
поместили в специальный 
транспорт, который отпра-
вился в Беларусь. Четырнад-
цать епархий с нетерпением 
ждут его прибытия. Ковчег же 

с белорусской реликвией от-
правится по приходам России.

Интересно, что имя «Евфро-
синия» с древнегреческого 
переводится как «благомыс-
лящая» или «радостная». По-
лучается, что русские и бело-
русы обменялось между собой 
радостью. И действительно - 
когда после окончания литур-
гии открыли доступ к мощам, 
аккуратная очередь, которая 
образовалась сразу после это-
го, излучала радостное пред-
вкушение.

- Я из Сергиева Посада, - рас-
сказала женщина в ажурном 
платке, стоящая впереди. - Са-
ми знаете, наверное, какие 
у нас прекрасные храмы. Хожу 
в церковь, причищаюсь регу-
лярно. Такие важные события, 
как сегодня, стараюсь не про-
пускать.

А вот семья позади меня 
с мальчиком лет шести при-
зналась, что не слишком 
усердные прихожане.

- Честно говоря, мы редко 
ходим в церковь, хотя кре-
щеные. Зато после каждого 
посещения светло на душе. 
Наверное, за этим пришли 
и сегодня.

Про Евфросинию Полоцкую 
знаем мало. Но теперь обяза-
тельно почитаем!

 ■ Дмитрия Мезенцева удостоили цер-
ковного ордена.

За вклад в развитие церковно-государ-
ственных отношений и в связи с 65-летием со 
дня рождения Святейший Патриарх Кирилл 
вручил Госсекретарю Союзного государства 
Дмитрию Мезенцеву орден преподобного 

Сергия Радонежского II степени.
Церемония прошла сразу по окончании Боже-

ственной литургии. Девиз ордена - «Смирением 
возвышаемый».

В статуте ордена сказано, что помимо иерар-
хов поместных православных церквей им на-
граждают государственных и общественных 
деятелей - за плодотворные труды.

 ✒ Евфросиния Полоцкая, дочь 
князя, отказалась от династического 
брака, посвятив себя Богу. Считается основоположницей жен-
ского монашества на Руси. Переводила и переписывала книги, 
занималась просветительской деятельностью. Играла большую 
роль в политической жизни русских земель в середине XII века, 
выступая в роли миротворицы между враждующими князьями.

 ✒ Евфросиния Московская (в миру - великая княгиня Ев-
докия Дмитриевна) - супруга князя Дмитрия Донского. Под ее 
руководством собиралось ополчение против Тамерлана. Убе-
дила митрополита Киприана принести из Владимира в Москву 
Владимирскую икону Божией Матери, что, по преданию, по-
могло одолеть супостата. После видения Михаила Архангела 
постриглась в монахини.

ЗА ПЛОДОТВОРНЫЕ ТРУДЫ НАГРАДА

НА ЗАМЕТКУ
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Реликвию из Москвы 
уже привезли в Минск.

КОВЧЕГ ЕВФРОСИНИИ 
МОСКОВСКОЙ

КОВЧЕГ ЕВФРОСИНИИ ПОЛОЦКОЙ
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Елена РОДИОНОВА

 ■ Ушел Александр Масля-
ков, без которого трудно 
представить любимую игру 
миллионов. «СВ» вспомина-
ет, что сделало ее ведущего 
уникальным.

ПРЕОБРАЖАЛСЯ  
НА СЦЕНЕ
Редкий человек не смотрит 

эту игру, даже если пригова-
ривает при этом: «КВН уже 
не тот...» А как же не тот, 
если он идет в эфире уже 
больше шестидесяти лет! 
И  по-прежнему его любят 
миллионы. Это заслуга Алек-
сандра Васильевича, который 
одним своим присутствием 
создавал атмосферу праздни-
ка. Внешне невозмутимый, 
подтянутый, обаятельный, 
с легкой и редкой, но зато та-
кой ценной улыбкой. И мало 
кто догадывался, что он вол-
нуется.

Когда-то, много лет назад, 
на телевидении появилась 
программа, для которой пона-
добился ведущий в пару Свет-
лане Жильцовой. На кастинг 
пришел и Саша Масляков, в то 
время студент четвертого кур-
са энергетического факульте-
та МИИТа.

Прослушивала претенден-
тов режиссер КВН Белла Сер-
геева. Спустя годы Александр 
Васильевич вспоминал, как 
это было:

- Я не произвел на нее впе-
чатления: невзрачный, уны-
лый, волосенки торчат, глазки 
бегают, озирается по сторо-
нам.

Она даже назвала его без-
дарью! И уже хотела встать 
и уйти. Но тут «бездарь» на-
чала говорить. В этот момент 
судьба и Маслякова, и самой 
телепередачи решилась на 
десятилетия вперед, хотя об 
этом никто не догадывался.

- Он так выпрямился, воло-
сики причесал и такой бой-

кий сделался, - вспоминала 
режиссер.

Опытная Сергеева почув-
ствовала в будущей звезде не-
вероятное обаяние и харизму, 
которые пробивались к зри-
телям даже через телеэкран. 

И не ошиблась.
Участник команды КВН 

«Одесские трубочисты» Борис 
Салибов отметил, что «у него 
обаяние экранное, такого не 
было ни у кого в то время». 
А еще - прекрасная память, 
что тоже отличало его от дру-
гих. Достаточно один раз про-
честь сценарий, и телесуфлер 
не нужен.

ВСЕГДА ВЕЗЛО
Успешная жизнь, удачная 

карьера, счастливый брак, 
хорошие дети и внуки. Что 
это - везение или постоянная 
работа над собой? В случае 
с Масляковым скорее сочета-

ние того и другого. Важная 
черта  - не проглядеть, что 
предлагает судьба. Интуиция 
называется. Когда Маслякову 
предложили работать теле-
ведущим, он подумал: роди-
тели увидят его по телевизо-
ру и будут гордиться. А когда 
еще и заплатили за первую 
съемку двадцать рублей, не-
плохие по тем временам день-
ги, диплом инженера можно 
было повесить на стенку. Хотя 
упорство - тоже отличное ка-
чество, вуз он окончил и да-
же успел немного поработать 
в проектном институте «Ги-
просахар». Ирония судьбы.

Интуиция подсказала, что 
девушка по имени Светлана, 
которая пришла работать на 
телевидение, - любовь на всю 
жизнь. Вместе с ней он про-
жил больше полувека. Спра-
вили свадьбу осенью 1971 
года, только три года назад 

отметили золотой юбилей.
Умудрились даже работать 

бок о бок и не разойтись.
Про такие пары говорят: по-

везло. Или сами руководили 
своей жизнью и выстраивали 
отношения?

Сын, Сан Саныч, подхватил 
руководство, подставил пле-
чо. Но вот публичности не 
любит. И жена ему досталась 
отличная, и внучка Таисия ра-
дует. Везение или результат 
правильного воспитания?

Папа, Василий Васильевич 
Масляков, выходец из села 
в Вологодской области. Тоже 
воплотил свою мечту и стал 
военным летчиком, штурма-
ном в армейской авиации. 
Прошел Великую Отечествен-
ную, заслужил награды.

Работал в Главном штабе 
ВВС. Не отсюда ли у сына це-
леустремленность и привычка 
к дисциплине?

А еще от отца - чувство юмо-
ра.

- Отец был суров, как насто-
ящий полковник, но шутки 
понимал, - вспоминал Мас-

ляков. - И матушка умела раз-
веселить, посмеяться.

Саша родился по дороге 
в  эвакуацию на Урал, ма-
леньким перенес все тяготы 
военного времени. В после-
военные годы скитался, пока 
семья не осела в Москве. Про 
такое детство говорят «труд-
ное», но разве это не закаляют 
характер?

Жену себе выбрал похожую 
на мать. Много ли невесток 
могут похвастаться, что ду-
ша в душу жили со свекровью 
в маленькой квартире: смеж-
ные, разделенные шкафом 
комнаты, маленькая кухня, на 
которой царят две хозяйки? 
А семья прожила так пять лет, 
пока молодые не переехали 
в отдельную квартиру.

И когда его спрашивали, 
что он сам считает главным 
везением в своей жизни, он 
без колебаний отвечал: се-
мью.  Жену, сына, невестку 
и внучку: 

- Потолок счастья, выше ко-
торого ничего не будет, - по-
явление на свет внучки Таси.
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МЫ ЗАВЕРШАЕМ, КВН...

 ■ Телеведущий очень любил 
Минск.

В КВН играют, без преувеличе-
ния, во всем мире, в каждом инсти-
туте мечтают создать команду и до-
биться такого же успеха, как многие  
звезды, чей путь начинался с этой 
сцены.

И кто в этой популярности «вино-
ват»? Ответ известен.

Он любил футбол, сам с юности 
увлекался спортом. Любил искусство. 
И - путешествия, ведь неспроста КВН 
стал международным.

Вот и в Беларуси прописалась Выс-
шая лига и появились чемпионы. 
Александр Васильевич говорил, что 
у него особое отношение к братской 
стране.

- Очень люблю Минск. Когда-то ча-
ще там бывал, но симпатии к этому 
городу меня не покинули.

Его радовало, что в Беларуси такая 

хорошая история КВН и так много 
талантливых ребят.

- Границ между государствами 
в КВН и не существовало. Мы себе 
придумали некую «Планету КВН», 
в  которой важно, какой ты, насколько 
ты позитивный человек.

Он и сам был позитивным. «Сол-
нечный», «светлый» - так про него 
говорили друзья, знакомые, участ-
ники команд.

Жаль, что мы никогда не прочтем 
его дневников, которые он вел всю 
жизнь. Там же он записывал и свои 
стихи. Но несколько лет назад отвез 
их на дачу и сжег в костре. Решил, 
что это никому не интересно.

Обижаете! Нам было бы очень ин-
тересно узнать, о чем вы думали, са-
дясь по вечерам с тетрадкой и ручкой. 
Что вас волновало, казалось самым 
важным, достойным занесения на бу-
магу...

Опустела «Планета КВН». Но луч-
шей памятью будет то, что КВН - про-
должается.

 ■ Важное качество - разделять 
работу и жизнь.

Да, на сцене мы видели обаятельно-
го человека. Игроки ловили его обо-
дряющую улыбку. Кавээнщики назы-
вали его Барином и Хранителем.

За кулисами он бывал и строг.
А как иначе смог бы создать и удер-

жать в руках такую мощную империю, 
как «Планета КВН»? Без умения вести 
бизнес тоже не обойтись. Работа рас-
крыла его потенциал и отшлифовала 
талант руководителя. 

А близкие знали его и другим. Скром-
ным от природы, преодолевающим не-
которую застенчивость.

- У меня нет амбиций, - объяснял 
Александр. - Может, были, когда маль-
чиком появился на телевидении, но 
и  тогда скорее получал удовольствие, 
а не тешил самолюбие.

Не в этом ли секрет успеха? А если 
делаешь свое дело хорошо, то вот ты 

и звезда. Масляков признавался: по-
началу было приятно, что прохожие 
на улице его узнают и здороваются. 

Мама удивлялась, а сын с юмором 
объяснил: так ведь у всех дома есть 
телевизор! 

Поначалу он даже в метро спускался. 
Жаль, что в те времена люди еще не 
пользовались смартфонами, а то про-
ходу бы не давали, требовали селфи. 
Какими ценными стали бы эти снимки 
сейчас, когда поклонники грустят...

Но потом перестал пользоваться 
общественным транспортом.

- Через пару лет надел головной 
убор, закутался в шарф и стал вы-
краивать деньги на такси. С тех пор 
так и живу.

Он ненавидел входить в помещение, 
где много людей, и слышать бесконеч-
ное «это вы?!». Не хотел притягивать 
взглядов. Даже в театр перестал хо-
дить, потому что настраиваешься на 
спектакль, а вместо этого слышишь: 
«О, смотрите, Масляков!»

Ну никакого удовольствия.

ПОЛУЧАЛ УДОВОЛЬСТВИЕ,  
А НЕ ТЕШИЛ САМОЛЮБИЕ

ПОПУЛЯРНОСТЬ НОВАЯ ПЛАНЕТА«В СИНЕОКОЙ МНОГО 
ТАЛАНТЛИВЫХ РЕБЯТ»

С сыном связывали не только 
родственные узы, но и общее дело.

Напарницей на популярной программе 
была знаменитая Светлана Жильцова.
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Ольга ХРАБРЫХ

 ■ Знаменитый иллюзионист вспомнил 
свои выступления и рассказал, чем за-
нимается.

ТОТ САМЫЙ РАХАТ ЛУКУМЫЧ
В этом году исполняется шестьдесят лет 

с тех пор, как иллюзионист, актер, теле-
ведущий Амаяк Акопян вышел на сцену. 
И несмотря на то, что кажется, будто гром 
аплодисментов остался в прошлом, публи-
ка не забыла «советского мага».

Многие помнят Амаяка Акопяна по обра-
зу Рахат Лукумыча из программы «Спокой-
ной ночи, малыши!». Знают его и по уча-
стию в фильмах «Возвращение Будулая», 
«Воры в законе», «Мастер и Маргарита». 
А тех, кто видел его выступления 
вживую, вообще можно назвать 
счастливчиками. В общем, у каж-
дого свой Амаяк Акопян - и не толь-
ко в сердце, но порой и на теле.

- Однажды меня пригласи-
ли в одну программу, посвя-
щенную Советскому Союзу. 
И позвонил какой-то мужчина 
со словами: «Сейчас я пришлю 
вам по WhatsApp, какая у меня 
замечательная татуировка 
с  Амаяком Акопяном». 
И,  насколько я знаю, 
подобное тату есть не 
у него одного, - пояс-
няет актер. - А кто из 
артистов может по-
хвастать такой лю-
бовью публики, по-
хвалиться тем, что 
люди делают татуи-
ровки с его изобра-
жением в каком-то 
месте? Возможно, 
неприличном. Но 
слава богу, что при-
личном.

МЕЖДУ СЦИЛЛОЙ СКУКИ  
И ХАРИБДОЙ ПОШЛОСТИ
Что же касается кинематографа, Акопян 

отказывается от предложений режиссе-
ров. Многие из них не представляют для 
него интереса.

- Может, и потому, что мне предлагают 
играть каких-то безумных стариков-леших. 
Ну пусть кто-то исполнит эти роли за меня. 
Просто не хочется появляться между Сцил-
лой скуки и Харибдой пошлости.

У Амаяка серьезные проблемы со здоро-
вьем. Из-за травм, полученных в том 

числе и на съемочных площадках. 
Ведь работал без 

дуб леров, падал 
и ломал кости. 
Как говорит сам 
артист, в моло-
дости он попро-

сту не берег 
себя.

Арабский шейх - Амаяку АКОПЯНУ:

 ■ Артист почти ни с кем не об-
щается, кроме нее.

- Сейчас вас практически не вид-
но…

- Веду замкнутый образ жизни, у ме-
ня даже нет сценария на завтрашний 
день, а уж через два-три месяца - тем 
более. Еще пять лет назад я выступал 
перед детьми в больницах - в своих 
карнавальных костюмах и без помощи 
ассистентов.

Сейчас не могу себе позволить это, 
потому что очень плохо себя чувствую. 
Мне будет сложно выстоять.

Но кто вам сказал, что мне пло-
хо от моего образа жизни? Ничего 
 подобного. Иногда в жизни наступа-
ет период, когда ты должен многое 
переосмыслить, посмотреть правде 
в глаза своими глазами, но не волшеб-
ника, актера и режиссера, а человека 
мыслящего.

Круг моих собеседников сузился 
до моих внутренних монологов. Их 
может расшифровывать только моя 
молодая красивая жена Елена, кото-
рая очень помогает мне в жизни. Если 
бы не она, не знаю, что бы случилось 
со мной после того, как ушла мама.  
Только благодаря супруге я еще су-
ществую.

 ■ Иногда подарки бывают слишком 
щедрыми.

- А что за история, когда шейх подарил 
вам свою жену?

- Гастролировал в Сирии, Иордании, 
Арабских Эмиратах. Выступал перед шей-
хом и его семьей. По этическим соображе-
ниям не буду называть его имя.

Представление смотрели его жены - жен-
щины в парандже, дети, охрана, шейх тоже 
хлопал в ладоши. Я снимал с  присутствую-
щих в зале часы, портмоне, подтяжки, но 
потом возвращал на место.

А еще я стоял к гостям спиной и уга-
дывал, какие предметы они прячут. Мне 
на голову надевали черный мешок и за-
вязывали глаза. Вы не представляете, 

в каком восторге были зрители. И шейх 
тоже кричал: «Шайтан!»

А в финале он в очередной раз хлопнул 
себя по коленке и сказал, показав на жен: 
«Бери любую». Меж тем я задал ему во-
прос: «Ну как я возьму одну из ваших жен, 
когда не вижу, насколько они красивы? 
И правда ли это женщины?» Шейх рас-
хохототался и сказал, что у него не может 
быть некрасивых жен.

Я сказал, что пошутил. А он добавил, 
что, мол, как же ты не видишь моих жен, 
когда можешь смотреть сквозь предметы, 
видеть карты и монеты.

Конечно, я возразил шейху: «Нет, нет, 
ваше величество, спасибо, мне вполне 
достаточно гонораров и тех подарков, ко-
торые вы мне преподнесли».

Покидаю Абу-Даби, уже погрузили рек-
визит, костюмы, и вдруг ко мне подходят 
двое мужчин в штатском. И между ними 
в белоснежной парандже - потрясающий 
силуэт женского тела.

Один из этих мужчин подает мне папку 
и говорит: «Мистер Акопян, это докумен-
ты на вывоз женщины». Я удивился. А он 
сказал: «Шейх обещал, шейх сделал».

И вдруг эта миловидная, облитая бе-
лоснежным шелком девушка-подарок 
приподнимает створку паранджи, и я ви-
жу потрясающей красоты женское лицо. 
Пушкинская Шамаханская царица - никто 
по сравнению с ней. И она мне говорит 
на чистом английском: «Ну какой же ты 
Сим-Салабим? А еще говорил: Ахалай-
махалай», махнула рукой, в сердцах повер-
нулась спиной и, поведя бедрами, пошла 
так красиво прочь…

 ■ Звезда осталась под впечатле-
нием от его трюков.

- Вы ведь выступали и перед самим 
Жаном Маре…

- В 90-м году я выступал в парижском 
варьете «Лидо». Тогда Жан Маре уже 
был убелен сединами и сидел за одним 
из столиков. 

Меня попросили выйти к публике. 
И я снова незаметно снимал с гостей 
часы, подтяжки, вынимал портмоне. Са-
мому Маре прожег галстук сигаретой, 
после чего сигарета исчезла. И на его 
глазах мгновенно на галстуке раство-
рилась и дырка.

Потом под аплодисменты я возвра-
щаю всем часы, портмоне с кредитными 
картами и другие вещи. А когда я стал 
возвращать подтяжки и из-за пазухи 
Жана Маре достал бутылку водки, вы 
не представляете, в какой он пришел 
восторг, как кричал: «Браво!»

А уже после представления при-
шел к  нам за кулисы и наговорил 
 комплиментов! Мы общались на ан-
глийском. И  он воскликнул: «Как же вы 
мне прожгли такой дорогущий галстук 
сигаретой?»

Для меня это была большая честь, 
 потому что Жан Маре - кумир моего 
детства.

 ■ Но иллюзионист был слишком занят.

- Друзей там у меня действительно много. Я объездил всю 
Беларусь. В этой стране живут очень хорошие люди, и мои 
родители там часто гастролировали. Я ездил туда с ними, 

еще будучи маленьким мальчиком. В восьмидесятые годы 
меня постоянно приглашали сниматься на «Беларусьфильм», 

но я был все время занят и мог подвести съемочную группу. 
Поэтому говорил: «Вы подождите месяца три, я буду отсутство-

вать», на что мне отвечали: «Нет, нет, мы не можем столько ждать». 
И были вынуждены отказаться от меня. Тогда я часто выезжал вы-
ступать за рубеж.

 ■ Или его двойник, или 
даже тройник?

- В 1988 году в Лас-Вегасе 
я выступал перед Майклом 
Джексоном. Он привел де-
тей, которые не успели на 
представление. А номера 
в  концертной программе 
шли нон-стоп.

Помню, ко мне подошел 
импресарио и сказал: «Гос-
подин Акопян, там пришел 
Майкл Джексон с детьми, 
которые опоздали на вы-
ступление. Сейчас как раз 
начался перерыв. А дети 
знают, что сегодня высту-
пает советский волшебник. 
Не могли бы вы выйти к ним 
и дать небольшое представ-
ление? Майкл Джексон го-
тов заплатить большой го-
норар». 

- А в нашей шоу-программе 
выступали двойники и трой-
ники. Работали целых пять 
Чарли Чаплинов, шесть Ме-
рилин Монро, группа Beatles 
в полном составе - четыре 
раза по четыре участника. 
И неудивительно, что я лишь 
скептически пожал плечами: 
«Да какой там Майкл Джек-
сон?! Двойник, что ли? Или 
тройник, которого я учу по-
казывать иллюзионные трю-
ки для его программы?»

Ну я вышел в фойе и смо-
трю - действительно Майкл 
Джексон, хотя при этом ду-
маю, что, может, все-таки 
это двойник или тройник. 
В  общем, я получил от него 
приличный гонорар, который 
у меня потом забрали.

Однако я до сих пор со-
мневаюсь, что это был на-
стоящий Майкл Джексон. Но 
тем не менее он кричал мне: 
«Great magician!», что озна-
чает «Великий волшебник».

ВЕРЬ, НЕ ВЕРЬ

МАЙКЛ ДЖЕКСОН  
СОБИРАЛСЯ 
РАСКОШЕЛИТЬСЯ

ОБРАЗ ЖИЗНИБЛАГОДАРЯ СУПРУГЕ 
ЕЩЕ СУЩЕСТВУЮ

ЖАН МАРЕ ПРИШЕЛ ЗА КУЛИСЫ СИЛА МАГИИ

ШАМАХАНСКАЯ ЦАРИЦА ШИРОКИЙ ЖЕСТ

ВОСПОМИНАНИЯ

ПРИГЛАШАЛИ НА «БЕЛАРУСЬФИЛЬМ»

Личный архив героя публикации
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Любят так, что рисуют на всю спину.

Ловкость рук и...

БЕРИ ЛЮБУЮ ИЗ МОИХ ЖЕН
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Елена РОДИОНОВА

 ■ Ушел Александр Масля-
ков, без которого трудно 
представить любимую игру 
миллионов. «СВ» вспомина-
ет, что сделало ее ведущего 
уникальным.

ПРЕОБРАЖАЛСЯ  
НА СЦЕНЕ
Редкий человек не смотрит 

эту игру, даже если пригова-
ривает при этом: «КВН уже 
не тот...» А как же не тот, 
если он идет в эфире уже 
больше шестидесяти лет! 
И  по-прежнему его любят 
миллионы. Это заслуга Алек-
сандра Васильевича, который 
одним своим присутствием 
создавал атмосферу праздни-
ка. Внешне невозмутимый, 
подтянутый, обаятельный, 
с легкой и редкой, но зато та-
кой ценной улыбкой. И мало 
кто догадывался, что он вол-
нуется.

Когда-то, много лет назад, 
на телевидении появилась 
программа, для которой пона-
добился ведущий в пару Свет-
лане Жильцовой. На кастинг 
пришел и Саша Масляков, в то 
время студент четвертого кур-
са энергетического факульте-
та МИИТа.

Прослушивала претенден-
тов режиссер КВН Белла Сер-
геева. Спустя годы Александр 
Васильевич вспоминал, как 
это было:

- Я не произвел на нее впе-
чатления: невзрачный, уны-
лый, волосенки торчат, глазки 
бегают, озирается по сторо-
нам.

Она даже назвала его без-
дарью! И уже хотела встать 
и уйти. Но тут «бездарь» на-
чала говорить. В этот момент 
судьба и Маслякова, и самой 
телепередачи решилась на 
десятилетия вперед, хотя об 
этом никто не догадывался.

- Он так выпрямился, воло-
сики причесал и такой бой-

кий сделался, - вспоминала 
режиссер.

Опытная Сергеева почув-
ствовала в будущей звезде не-
вероятное обаяние и харизму, 
которые пробивались к зри-
телям даже через телеэкран. 

И не ошиблась.
Участник команды КВН 

«Одесские трубочисты» Борис 
Салибов отметил, что «у него 
обаяние экранное, такого не 
было ни у кого в то время». 
А еще - прекрасная память, 
что тоже отличало его от дру-
гих. Достаточно один раз про-
честь сценарий, и телесуфлер 
не нужен.

ВСЕГДА ВЕЗЛО
Успешная жизнь, удачная 

карьера, счастливый брак, 
хорошие дети и внуки. Что 
это - везение или постоянная 
работа над собой? В случае 
с Масляковым скорее сочета-

ние того и другого. Важная 
черта  - не проглядеть, что 
предлагает судьба. Интуиция 
называется. Когда Маслякову 
предложили работать теле-
ведущим, он подумал: роди-
тели увидят его по телевизо-
ру и будут гордиться. А когда 
еще и заплатили за первую 
съемку двадцать рублей, не-
плохие по тем временам день-
ги, диплом инженера можно 
было повесить на стенку. Хотя 
упорство - тоже отличное ка-
чество, вуз он окончил и да-
же успел немного поработать 
в проектном институте «Ги-
просахар». Ирония судьбы.

Интуиция подсказала, что 
девушка по имени Светлана, 
которая пришла работать на 
телевидение, - любовь на всю 
жизнь. Вместе с ней он про-
жил больше полувека. Спра-
вили свадьбу осенью 1971 
года, только три года назад 

отметили золотой юбилей.
Умудрились даже работать 

бок о бок и не разойтись.
Про такие пары говорят: по-

везло. Или сами руководили 
своей жизнью и выстраивали 
отношения?

Сын, Сан Саныч, подхватил 
руководство, подставил пле-
чо. Но вот публичности не 
любит. И жена ему досталась 
отличная, и внучка Таисия ра-
дует. Везение или результат 
правильного воспитания?

Папа, Василий Васильевич 
Масляков, выходец из села 
в Вологодской области. Тоже 
воплотил свою мечту и стал 
военным летчиком, штурма-
ном в армейской авиации. 
Прошел Великую Отечествен-
ную, заслужил награды.

Работал в Главном штабе 
ВВС. Не отсюда ли у сына це-
леустремленность и привычка 
к дисциплине?

А еще от отца - чувство юмо-
ра.

- Отец был суров, как насто-
ящий полковник, но шутки 
понимал, - вспоминал Мас-

ляков. - И матушка умела раз-
веселить, посмеяться.

Саша родился по дороге 
в  эвакуацию на Урал, ма-
леньким перенес все тяготы 
военного времени. В после-
военные годы скитался, пока 
семья не осела в Москве. Про 
такое детство говорят «труд-
ное», но разве это не закаляют 
характер?

Жену себе выбрал похожую 
на мать. Много ли невесток 
могут похвастаться, что ду-
ша в душу жили со свекровью 
в маленькой квартире: смеж-
ные, разделенные шкафом 
комнаты, маленькая кухня, на 
которой царят две хозяйки? 
А семья прожила так пять лет, 
пока молодые не переехали 
в отдельную квартиру.

И когда его спрашивали, 
что он сам считает главным 
везением в своей жизни, он 
без колебаний отвечал: се-
мью.  Жену, сына, невестку 
и внучку: 

- Потолок счастья, выше ко-
торого ничего не будет, - по-
явление на свет внучки Таси.
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МЫ ЗАВЕРШАЕМ, КВН...

 ■ Телеведущий очень любил 
Минск.

В КВН играют, без преувеличе-
ния, во всем мире, в каждом инсти-
туте мечтают создать команду и до-
биться такого же успеха, как многие  
звезды, чей путь начинался с этой 
сцены.

И кто в этой популярности «вино-
ват»? Ответ известен.

Он любил футбол, сам с юности 
увлекался спортом. Любил искусство. 
И - путешествия, ведь неспроста КВН 
стал международным.

Вот и в Беларуси прописалась Выс-
шая лига и появились чемпионы. 
Александр Васильевич говорил, что 
у него особое отношение к братской 
стране.

- Очень люблю Минск. Когда-то ча-
ще там бывал, но симпатии к этому 
городу меня не покинули.

Его радовало, что в Беларуси такая 

хорошая история КВН и так много 
талантливых ребят.

- Границ между государствами 
в КВН и не существовало. Мы себе 
придумали некую «Планету КВН», 
в  которой важно, какой ты, насколько 
ты позитивный человек.

Он и сам был позитивным. «Сол-
нечный», «светлый» - так про него 
говорили друзья, знакомые, участ-
ники команд.

Жаль, что мы никогда не прочтем 
его дневников, которые он вел всю 
жизнь. Там же он записывал и свои 
стихи. Но несколько лет назад отвез 
их на дачу и сжег в костре. Решил, 
что это никому не интересно.

Обижаете! Нам было бы очень ин-
тересно узнать, о чем вы думали, са-
дясь по вечерам с тетрадкой и ручкой. 
Что вас волновало, казалось самым 
важным, достойным занесения на бу-
магу...

Опустела «Планета КВН». Но луч-
шей памятью будет то, что КВН - про-
должается.

 ■ Важное качество - разделять 
работу и жизнь.

Да, на сцене мы видели обаятельно-
го человека. Игроки ловили его обо-
дряющую улыбку. Кавээнщики назы-
вали его Барином и Хранителем.

За кулисами он бывал и строг.
А как иначе смог бы создать и удер-

жать в руках такую мощную империю, 
как «Планета КВН»? Без умения вести 
бизнес тоже не обойтись. Работа рас-
крыла его потенциал и отшлифовала 
талант руководителя. 

А близкие знали его и другим. Скром-
ным от природы, преодолевающим не-
которую застенчивость.

- У меня нет амбиций, - объяснял 
Александр. - Может, были, когда маль-
чиком появился на телевидении, но 
и  тогда скорее получал удовольствие, 
а не тешил самолюбие.

Не в этом ли секрет успеха? А если 
делаешь свое дело хорошо, то вот ты 

и звезда. Масляков признавался: по-
началу было приятно, что прохожие 
на улице его узнают и здороваются. 

Мама удивлялась, а сын с юмором 
объяснил: так ведь у всех дома есть 
телевизор! 

Поначалу он даже в метро спускался. 
Жаль, что в те времена люди еще не 
пользовались смартфонами, а то про-
ходу бы не давали, требовали селфи. 
Какими ценными стали бы эти снимки 
сейчас, когда поклонники грустят...

Но потом перестал пользоваться 
общественным транспортом.

- Через пару лет надел головной 
убор, закутался в шарф и стал вы-
краивать деньги на такси. С тех пор 
так и живу.

Он ненавидел входить в помещение, 
где много людей, и слышать бесконеч-
ное «это вы?!». Не хотел притягивать 
взглядов. Даже в театр перестал хо-
дить, потому что настраиваешься на 
спектакль, а вместо этого слышишь: 
«О, смотрите, Масляков!»

Ну никакого удовольствия.

ПОЛУЧАЛ УДОВОЛЬСТВИЕ,  
А НЕ ТЕШИЛ САМОЛЮБИЕ

ПОПУЛЯРНОСТЬ НОВАЯ ПЛАНЕТА«В СИНЕОКОЙ МНОГО 
ТАЛАНТЛИВЫХ РЕБЯТ»

С сыном связывали не только 
родственные узы, но и общее дело.

Напарницей на популярной программе 
была знаменитая Светлана Жильцова.
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Ольга ХРАБРЫХ

 ■ Знаменитый иллюзионист вспомнил 
свои выступления и рассказал, чем за-
нимается.

ТОТ САМЫЙ РАХАТ ЛУКУМЫЧ
В этом году исполняется шестьдесят лет 

с тех пор, как иллюзионист, актер, теле-
ведущий Амаяк Акопян вышел на сцену. 
И несмотря на то, что кажется, будто гром 
аплодисментов остался в прошлом, публи-
ка не забыла «советского мага».

Многие помнят Амаяка Акопяна по обра-
зу Рахат Лукумыча из программы «Спокой-
ной ночи, малыши!». Знают его и по уча-
стию в фильмах «Возвращение Будулая», 
«Воры в законе», «Мастер и Маргарита». 
А тех, кто видел его выступления 
вживую, вообще можно назвать 
счастливчиками. В общем, у каж-
дого свой Амаяк Акопян - и не толь-
ко в сердце, но порой и на теле.

- Однажды меня пригласи-
ли в одну программу, посвя-
щенную Советскому Союзу. 
И позвонил какой-то мужчина 
со словами: «Сейчас я пришлю 
вам по WhatsApp, какая у меня 
замечательная татуировка 
с  Амаяком Акопяном». 
И,  насколько я знаю, 
подобное тату есть не 
у него одного, - пояс-
няет актер. - А кто из 
артистов может по-
хвастать такой лю-
бовью публики, по-
хвалиться тем, что 
люди делают татуи-
ровки с его изобра-
жением в каком-то 
месте? Возможно, 
неприличном. Но 
слава богу, что при-
личном.

МЕЖДУ СЦИЛЛОЙ СКУКИ  
И ХАРИБДОЙ ПОШЛОСТИ
Что же касается кинематографа, Акопян 

отказывается от предложений режиссе-
ров. Многие из них не представляют для 
него интереса.

- Может, и потому, что мне предлагают 
играть каких-то безумных стариков-леших. 
Ну пусть кто-то исполнит эти роли за меня. 
Просто не хочется появляться между Сцил-
лой скуки и Харибдой пошлости.

У Амаяка серьезные проблемы со здоро-
вьем. Из-за травм, полученных в том 

числе и на съемочных площадках. 
Ведь работал без 

дуб леров, падал 
и ломал кости. 
Как говорит сам 
артист, в моло-
дости он попро-

сту не берег 
себя.

Арабский шейх - Амаяку АКОПЯНУ:

 ■ Артист почти ни с кем не об-
щается, кроме нее.

- Сейчас вас практически не вид-
но…

- Веду замкнутый образ жизни, у ме-
ня даже нет сценария на завтрашний 
день, а уж через два-три месяца - тем 
более. Еще пять лет назад я выступал 
перед детьми в больницах - в своих 
карнавальных костюмах и без помощи 
ассистентов.

Сейчас не могу себе позволить это, 
потому что очень плохо себя чувствую. 
Мне будет сложно выстоять.

Но кто вам сказал, что мне пло-
хо от моего образа жизни? Ничего 
 подобного. Иногда в жизни наступа-
ет период, когда ты должен многое 
переосмыслить, посмотреть правде 
в глаза своими глазами, но не волшеб-
ника, актера и режиссера, а человека 
мыслящего.

Круг моих собеседников сузился 
до моих внутренних монологов. Их 
может расшифровывать только моя 
молодая красивая жена Елена, кото-
рая очень помогает мне в жизни. Если 
бы не она, не знаю, что бы случилось 
со мной после того, как ушла мама.  
Только благодаря супруге я еще су-
ществую.

 ■ Иногда подарки бывают слишком 
щедрыми.

- А что за история, когда шейх подарил 
вам свою жену?

- Гастролировал в Сирии, Иордании, 
Арабских Эмиратах. Выступал перед шей-
хом и его семьей. По этическим соображе-
ниям не буду называть его имя.

Представление смотрели его жены - жен-
щины в парандже, дети, охрана, шейх тоже 
хлопал в ладоши. Я снимал с  присутствую-
щих в зале часы, портмоне, подтяжки, но 
потом возвращал на место.

А еще я стоял к гостям спиной и уга-
дывал, какие предметы они прячут. Мне 
на голову надевали черный мешок и за-
вязывали глаза. Вы не представляете, 

в каком восторге были зрители. И шейх 
тоже кричал: «Шайтан!»

А в финале он в очередной раз хлопнул 
себя по коленке и сказал, показав на жен: 
«Бери любую». Меж тем я задал ему во-
прос: «Ну как я возьму одну из ваших жен, 
когда не вижу, насколько они красивы? 
И правда ли это женщины?» Шейх рас-
хохототался и сказал, что у него не может 
быть некрасивых жен.

Я сказал, что пошутил. А он добавил, 
что, мол, как же ты не видишь моих жен, 
когда можешь смотреть сквозь предметы, 
видеть карты и монеты.

Конечно, я возразил шейху: «Нет, нет, 
ваше величество, спасибо, мне вполне 
достаточно гонораров и тех подарков, ко-
торые вы мне преподнесли».

Покидаю Абу-Даби, уже погрузили рек-
визит, костюмы, и вдруг ко мне подходят 
двое мужчин в штатском. И между ними 
в белоснежной парандже - потрясающий 
силуэт женского тела.

Один из этих мужчин подает мне папку 
и говорит: «Мистер Акопян, это докумен-
ты на вывоз женщины». Я удивился. А он 
сказал: «Шейх обещал, шейх сделал».

И вдруг эта миловидная, облитая бе-
лоснежным шелком девушка-подарок 
приподнимает створку паранджи, и я ви-
жу потрясающей красоты женское лицо. 
Пушкинская Шамаханская царица - никто 
по сравнению с ней. И она мне говорит 
на чистом английском: «Ну какой же ты 
Сим-Салабим? А еще говорил: Ахалай-
махалай», махнула рукой, в сердцах повер-
нулась спиной и, поведя бедрами, пошла 
так красиво прочь…

 ■ Звезда осталась под впечатле-
нием от его трюков.

- Вы ведь выступали и перед самим 
Жаном Маре…

- В 90-м году я выступал в парижском 
варьете «Лидо». Тогда Жан Маре уже 
был убелен сединами и сидел за одним 
из столиков. 

Меня попросили выйти к публике. 
И я снова незаметно снимал с гостей 
часы, подтяжки, вынимал портмоне. Са-
мому Маре прожег галстук сигаретой, 
после чего сигарета исчезла. И на его 
глазах мгновенно на галстуке раство-
рилась и дырка.

Потом под аплодисменты я возвра-
щаю всем часы, портмоне с кредитными 
картами и другие вещи. А когда я стал 
возвращать подтяжки и из-за пазухи 
Жана Маре достал бутылку водки, вы 
не представляете, в какой он пришел 
восторг, как кричал: «Браво!»

А уже после представления при-
шел к  нам за кулисы и наговорил 
 комплиментов! Мы общались на ан-
глийском. И  он воскликнул: «Как же вы 
мне прожгли такой дорогущий галстук 
сигаретой?»

Для меня это была большая честь, 
 потому что Жан Маре - кумир моего 
детства.

 ■ Но иллюзионист был слишком занят.

- Друзей там у меня действительно много. Я объездил всю 
Беларусь. В этой стране живут очень хорошие люди, и мои 
родители там часто гастролировали. Я ездил туда с ними, 

еще будучи маленьким мальчиком. В восьмидесятые годы 
меня постоянно приглашали сниматься на «Беларусьфильм», 

но я был все время занят и мог подвести съемочную группу. 
Поэтому говорил: «Вы подождите месяца три, я буду отсутство-

вать», на что мне отвечали: «Нет, нет, мы не можем столько ждать». 
И были вынуждены отказаться от меня. Тогда я часто выезжал вы-
ступать за рубеж.

 ■ Или его двойник, или 
даже тройник?

- В 1988 году в Лас-Вегасе 
я выступал перед Майклом 
Джексоном. Он привел де-
тей, которые не успели на 
представление. А номера 
в  концертной программе 
шли нон-стоп.

Помню, ко мне подошел 
импресарио и сказал: «Гос-
подин Акопян, там пришел 
Майкл Джексон с детьми, 
которые опоздали на вы-
ступление. Сейчас как раз 
начался перерыв. А дети 
знают, что сегодня высту-
пает советский волшебник. 
Не могли бы вы выйти к ним 
и дать небольшое представ-
ление? Майкл Джексон го-
тов заплатить большой го-
норар». 

- А в нашей шоу-программе 
выступали двойники и трой-
ники. Работали целых пять 
Чарли Чаплинов, шесть Ме-
рилин Монро, группа Beatles 
в полном составе - четыре 
раза по четыре участника. 
И неудивительно, что я лишь 
скептически пожал плечами: 
«Да какой там Майкл Джек-
сон?! Двойник, что ли? Или 
тройник, которого я учу по-
казывать иллюзионные трю-
ки для его программы?»

Ну я вышел в фойе и смо-
трю - действительно Майкл 
Джексон, хотя при этом ду-
маю, что, может, все-таки 
это двойник или тройник. 
В  общем, я получил от него 
приличный гонорар, который 
у меня потом забрали.

Однако я до сих пор со-
мневаюсь, что это был на-
стоящий Майкл Джексон. Но 
тем не менее он кричал мне: 
«Great magician!», что озна-
чает «Великий волшебник».

ВЕРЬ, НЕ ВЕРЬ

МАЙКЛ ДЖЕКСОН  
СОБИРАЛСЯ 
РАСКОШЕЛИТЬСЯ

ОБРАЗ ЖИЗНИБЛАГОДАРЯ СУПРУГЕ 
ЕЩЕ СУЩЕСТВУЮ

ЖАН МАРЕ ПРИШЕЛ ЗА КУЛИСЫ СИЛА МАГИИ

ШАМАХАНСКАЯ ЦАРИЦА ШИРОКИЙ ЖЕСТ

ВОСПОМИНАНИЯ

ПРИГЛАШАЛИ НА «БЕЛАРУСЬФИЛЬМ»

Личный архив героя публикации
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Любят так, что рисуют на всю спину.

Ловкость рук и...

БЕРИ ЛЮБУЮ ИЗ МОИХ ЖЕН
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Будет долгим прощание. 

Михаил Пташук» (12+)
08.15 «Беларусь. Главное» (12+)
09.20 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
10.05, 19.05 «ЗОРГЕ» (12+)
12.05, 18.05 «Наши» (12+)
12.15, 02.15 «Факты на стол» (16+)
12.45, 02.45 «Год в истории 1964 

(с субтитрами)» (12+)
13.10 «ВАЛЬКИНЫ ПАРУСА» (6+)
14.40 «Фабрика кино. Расцвет 

советской мультипликации 
(с субтитрами)» (12+)

15.05, 05.05 «Наши люди. Михаил 
Шахназаров» (12+)

16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 
(16+)

21.05, 02.05 «Наши» (12+)
21.15 «Государственный интерес. 

Валерий Вечорко» (12+)
22.15, 03.10 «ВОТ ТАКАЯ МУЗЫКА» 

(6+)
23.45, 04.45 «Фабрика кино. 

Профессия - актер дубляжа 
(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Страна спасенного великана» 

(12+)
08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 14.45, 02.45 «Год в истории 

1939. Воссоединение 
Западной и Советской 
Беларуси (с субтитрами)» (12+)

09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05 
«Наши» (12+)

09.15 «Карта Родины. Минск 
и Витебская область 
(с субтитрами)» (12+)

10.05, 19.05 «ЗОРГЕ» (12+)
12.45, 04.45 «Святыни Полоцкой 

земли» (12+)
13.10 «КРАСНЫЕ ЛИСТЬЯ» (12+)
15.05, 05.05 «Культ культуры. Андрис 

Лиепа» (12+)
16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным. НАТО - ЕС: агония 
перед распадом?» (12+)

22.15, 03.10 «ЛЮБИМАЯ» (12+)
23.45 «Мир. Национальная 

жемчужина Беларуси» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

02.05 «Наши» (12+)
07.15 «Тургеневские белорусы» (0+)
08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 02.45 «Год в истории 

1967 (с субтитрами)» (12+)
09.15 «Карта Родины. Глубокое 

(с субтитрами)» (12+)
09.45 «Легенды кино. История 

белорусского кино» (12+)
10.05, 19.05 «ЗОРГЕ» (12+)
13.10 «ВОТ ТАКАЯ МУЗЫКА» (6+)
14.40 «Фабрика кино. Профессия 

актер дубляжа (с субтитрами)» 
(12+)

15.05, 05.05 «Наши люди. Тимур 
Ведерников» (12+)

16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 
(16+)

21.15 «Новое PROчтение» (12+)
21.45 «Минск - Москва» (12+)
22.15, 03.10 «ДЕМИДОВЫ» (12+)
23.45, 04.45 «Фабрика кино. 

Лендокфильм (с субтитрами)» 
(12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

02.05 «Наши» (12+)
07.15 «Театр киноактера» (12+)
08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 02.45 «Год в истории 

1969 (с субтитрами)» (12+)
09.15, 14.30 «Карта Родины. Ростов 

Великий (с субтитрами)» (12+)
09.45 «Жизнь Туровского луга» (6+)
10.05, 19.05 «МАСТЕР 

И МАРГАРИТА» (16+)
13.10 «ДЕМИДОВЫ»(12+)
15.05, 05.05 «Культ культуры. Михаил 

Швыдкой (с субтитрами)» (12+)
16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
18.10, 03.05 «Горячая точка» (16+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
22.15, 03.10 «ДЕМИДОВЫ» (12+)
23.30, 04.30 «Карта Родины. 

Бобруйск - Коломна 
(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «В фокусе воробьи» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 12.45, 02.45 «Год в истории 

1969 (с субтитрами)» (12+)
09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05 

«Наши» (12+)
09.15, 14.30 «Карта Родины. 

Бобруйск - Коломна 
(с субтитрами)» (12+)

09.45 «Легенды кино. Павлинка» (12+)
10.05, 19.05 «МАСТЕР 

И МАРГАРИТА» (16+)
13.10 «ДЕМИДОВЫ» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Денис 

Клявер» (12+)
16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.15, 02.15 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Новое PROчтение» (12+)
22.15, 03.10 «БА-БУ» (12+)
23.45, 04.45 «Фабрика кино. 

Летопись (с субтитрами)» (12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

06.50 «Синий трактор». Мультфильм 
(0+)

07.35 «Азбука опасностей». 
Мультфильм (0+)

07.50 «Сороконожка». Мультфильм (0+)
08.00 «СЫН ПОЛКА» (12+)
09.15 «Страна спасенного великана» 

(12+)
10.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
14.40 «Жизнь Туровского луга» (6+)
14.55 «ВОТ ТАКАЯ МУЗЫКА» (6+)
16.30 «ЛЮБИМАЯ» (12+)
18.00 «ПАТРУЛЬ» (16+)
19.30 «Наши люди. Николай Бурляев» 

(12+)
20.30 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
21.00 «РУСАЛКА» (16+). Алиса - 

хроническая неудачница. Но 
в одном ей сказочно повезло - 
Алиса умеет говорить с морем 
и обладает даром влиять на 
происходящие в мире события. 
Достигнув 18-летия, Алиса решает 
попытать счастья в Москве. 
В столице Алису поджидают новые 
неприятности и первая в жизни 
влюбленность… без взаимности.

22.50 «ЗОРГЕ» (12+)
04.15 «РУСАЛКА» (16+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

06.50 «Синий трактор». Мультфильм 
(0+)

07.40 «Пчелка». Мультфильм (6+)
08.00 «СЫН ПОЛКА» (12+)
09.15 «В фокусе воробьи» (12+)
10.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
14.40 «Святыни Полоцкой земли» 

(12+)
14.55 «ДЕМИДОВЫ» (12+)
17.35 «О ЧЕМ МОЛЧАТ ДЕВУШКИ» 

(12+). Четыре подруги сбегают из 
Москвы на уик-энд в солнечную 
Испанию, чтобы на пляже, 
в SPA и за коктейлями на террасе 
расслабиться и поболтать обо 
всем. Но бывают обстоятельства, 
в которых девушки начинают 
говорить о том, о чем они обычно 
молчат…

19.00 «Наши люди. Дарья Донцова» 
(12+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «ВОР» (16+)
22.40 «МАСТЕР И МАРГАРИТА» (16+)
02.20 «БА-БУ» (12+)
03.50 «ВОР» (16+)
05.30 «Карта Родины. Курск 

(с субтитрами)» (12+)

20 сентября 21 сентября 22 сентября

16 сентября 17 сентября 18 сентября 19 сентября

Юлия НОВИЦКАЯ

Вряд ли в мире существует 
какая-то другая профессия, 
кроме космонавта, в которой 
есть такое же количество тра-
диций. Причем все их неукос-
нительно выполняют, даже ес-
ли летят на орбиту не в первый 
раз.

Одна из самых известных 
традиций, о которой мно-
гие знают, - просмотр за не-
сколько дней до старта филь-
ма «Белое солнце пустыни». 
Накануне запуска основ-
ной и дуб лирующий экипа-
жи, а также семьи, которые 
приехали проводить ребят, 
собираются вместе, чтобы 
посмотреть ставший уже ле-
гендарным фильм. Хотя «вме-
сте» - не совсем верное сло-
во. Основной экипаж отделен 
от всех остальных стеклянной 
перегородкой.

На Байконуре многие меро-
приятия, например, итоговое 
заседание Госкомиссии, пред-
полетную пресс-конференцию 
или проверку скафандров на 
герметичность, проводят за 
стеклом. И это отнюдь не 
новшество. Для всех имею-
щих отношение к подготовке 
и выполнению космических по-
летов это стандартная мера 
предосторожности, норма на 
протяжении многих лет. К об-
сервационному режиму здесь 
все привыкли и воспринимают 
его как должное.

На вывозе ракеты всегда 
только дублеры. Основной 
экипаж на это мероприятие 
не допускают, они свою ракету 
видят только перед стартом.

А еще у дублеров существу-
ет традиционная шутка, в ко-
торую люди, далекие от пило-
тируемой космонавтики, часто 
верят. Когда у ребят спраши-
вают, чем они занимаются на 
Байконуре накануне старта, 
они отвечают, что всю ночь 
красят ракету в белый цвет.

Перед стартом все космо-
навты и астронавты распи-
сываются на двери номера, 
в котором ночевали. Мне рас-
сказывали, что двери там уже 
меняли. И те, которые полно-
стью исписаны, сейчас в му-
зее.

Из гостиницы экипажи 
всегда выходят под звуки 
легендарной песни «Земля 
в иллюминаторе», ставшей 
своеобразным гимном наших 
космонавтов.

Ну и заключительный риту-
ал в этом списке - традицион-
ный пинок перед тем, как он 
шагнет в ракету. Чтобы все 
сложилось удачно.

ПРЕДПОЛЕТНЫЙ 
ПИНОК

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»

Владимир Путин на форуме обозначил ориенти-
ры для инвесторов на ближайшую и долгосрочную 
перспективы - Дальний Восток как национальный 
приоритет на весь ХХI век (подробнее на стр. 2).

Историк Евгений Спицын рассказал о последнем 
дне Брежнева, размышляет о неизбежности рас-
пада Союза и интригах во всемогущем Политбюро. 
Узнаете, кто мог спасти СССР.
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Борис ОРЕХОВ,  
Анатолий МАКСИМОВ

 ■ По золотым медалям 
Игорь Бокий уступает толь-
ко Майклу Фелпсу.

НЕ КОЛИЧЕСТВО, 
ТАК КАЧЕСТВО
В составе команды Беларуси 

на Играх было всего восемь 
человек. Никогда она не бы-
ла столь малочисленной. Но 
это тот самый случай, когда 
дело не в количестве, а в ка-
честве. По итогам соревно-
ваний сябры, выступающие 
в нейтральном статусе, за-
воевали семь наград - шесть 
золотых и одно «серебро». Все 
медали принесли пловцы. Бо-
лее успешными для бело-
русов были лишь Игры 
в Афинах-2004 и Рио-де-
Жанейро-2016.

Знаменитый парапло-
вец Игорь Бокий сперва 
победил на 100-метровке 
баттерфляем. И это было 
только начало. Он выиграл 
еще четыре «золота» на дис-
танциях от пятидесяти 
до четырех-
сот метров и 
разным сти-
лем: воль-
ным, бат-
терфляем, 
на спине, 
в  комби-

нированном плавании. В его 
активе уже двадцать одна на-
града высшего достоинства, 
завоеванная на Играх. Миро-
вой рекорд среди паралим-
пийцев.

Игоря часто сравнивают 
с  легендарным американ-
ским пловцом Майклом Фелп-
сом. У того 23 олимпийских 
 «золота». Белорусу, чтобы его 
обогнать, осталось еще две. 
Рубеж вполне достижимый.

РОДОМ  
ИЗ СЛАВЯНСКА 

От России на Игры 
поехало 88 спортсме-
нов, втрое меньше, 
чем на предыдущую 

Пара лимпиа ду. 
Отсеяли лидеров, 
а отбирали россий-

ских спортсменов 
с  ограниченными 

возможностя-
ми между-

народные чиновники с такой 
же жесткостью, как и обыч-
ных олимпийцев. Поэтому 
и  первое «золото» приятно 
звякнуло в копилке команды 
РФ только на третий день. 

Пловец Андрей Калина по-
бедил на стометровке брас-
сом. Медаль знаковая. Спорт-
смен родился в Славянске 
Донецкой области. И это уже 
седьмое «золото» Игр в его ка-
рьере. Первые три взял, еще 
выступая за Украину. Осталь-
ные - уже за Россию. Переехал 
в 2013 году. Живет и трениру-
ется в Питере. Мог бы взять 
и больше, но Рио-де-Жанейро 
пропустил.

- За эти годы я полностью 
чувствую себя русским. Стал 
по-другому мыслить. А  то, 
во что превратилась нынеш-
няя Украина, и все, что там 
 происходит, у меня вызыва-
ет дикое удивление и возму-
щение, - рассказывает чем-
пион.

УПЕРТЫЙ ХАРАКТЕР
На свет появился без левой 

руки ниже локтя. Но с детства 
был очень упертым и никогда 
не любил, когда ему пытались 
в чем-то помочь: «Я сам!»

Однажды он чуть не утонул 

в речке. После чего родите-
ли решили отдать его в пла-
вание. Но там отказывались 
брать - боялись ответствен-
ности. Андрей все равно хо-
дил на тренировки. С трибуны 
подмечал все движения, ко-
торым педагоги учили маль-
чишек. И в какой-то момент 
прыгнул в воду и… поплыл. 
Тренер  сдался и записал его 
в секцию. 

- Эту победу в Париже по-
свящаю сынуле. 2 сентября 
ему исполнился годик, са-
мый главный мой болель-
щик, - улыбается счастливый 
чемпион.

Медали в основном россия-
не брали в плавании и лег-
кой атлетике. Среди главных 
героинь  - 22-летняя Дарья 
Лукьяненко из города Шах-
ты, выигравшая пять меда-
лей, из них три золотые, и ее 
партнерша по плавательной 
команде Валерия Шабалина. 
Она примчалась в Париж, не 
догуляв декретный отпуск, че-
рез полгода после рождения 
ребенка, и уехала из Франции 
с двумя высшими наградами 
(всего у нее теперь их пять). 
В  итоге российские спортсме-
ны завоевали 64 медали на 
Паралимпийских играх 2024 
года в Париже, причем двад-
цать из них - высшего, золото-
го достоинства, что в нынеш-
них условиях сродни подвигу.

ЛЕГКАЯ ВОДА МИНЧАНИНА

 ■ Белоруска Арина Собо-
ленко выиграла Открытый 
чемпионат США по тенни-
су.

Этот год для Арины Собо-
ленко выдался очень неодно-
значным. Начался он с выигры-
ша Australian Open - первого 
в сезоне турнира «Большого 
шлема». А потом - черная по-
лоса. Гибель бывшего моло-
дого человека - хоккеиста Ки-

рилла Кольцова, отравление 
на «Роллан Гаррос», пропуск 
из-за травмы плеча Уимблдона 
и Олимпиады в Париже.

Зато к US Open она переза-
грузилась и подошла в хоро-
шей форме, выиграв накануне 
крупный турнир в Цинциннати. 
Как и в прошлом году, в фи-
нале ей противостояла аме-
риканка, тогда Коко Гауфф, 
а  сейчас Джессика Пегула, 
дочка миллиардера и владель-

ца  команды НХЛ 
«Баффало Сейбрс», 
которой денег и без 
тенниса хватает. Но в 
2023-м Арина, уверен-
но выиграв первый сет, 
«сломалась» под дав-
лением трибун и усту-
пила титул. В этом году 
она смогла проявить ха-
рактер, не сдалась после 
того, как Пегула в конце 
первого сета сравняла счет, 

а в конце второго даже вышла 
вперед. Белоруска все же 
закрыла финал в двух се-
тах - 7:5, 7:5.

Это уже третий титул вто-
рой ракетки мира на турнирах 
«Большого шлема» (дважды 

она выигрывала Australian 
Open). Она обошла Вик-
торию Азаренко (у нее 
две победы), а больше 
из спортсменок СГ толь-
ко у уже завершившей 
карьеру Марии Шарапо-

вой - пять. 

 ■ Впервые и на 
Паралимпиаду до-
пустили трансген-
дера.

51-летняя итальянка 
Валентина Петрилло - 
бывший мужик с не-
простой судьбой. Еще 
в юном возрасте у него 
обнаружили редкое ге-

нетическое заболева-
ние, одним из резуль-
татов которого стала 
потеря зрения. Он за-
нимался спортом, был 
многократным чемпи-
оном страны, завел се-
мью, пока в 44 года не 
решился на операцию 
по смене пола.

В итоге «Валюша» 

отобралась на Пара-
лимпиаду, но в отли-
чие от двух боксерш, 
проваливших гендер-
ный тест и ставших 
пару недель назад 
олимпийскими чем-
пионками среди жен-
щин, в финал ни на 
одной  дистанции не 
вышла.

 ■ Украинские спортсмены не умеют 
достойно проигрывать.

ПіДМАНУЛИ, ПіДВЕЛИ
Было бы глупо надеяться, что Паралим-

пиада пройдет без скандалов, спрово-
цированных украинцами. Началось уже 
в первый день соревнований.

Российский пловец Кирилл Пульвер 
 завоевал «серебро» в плавании на дис-
танции двести метров вольным стилем 
в  классе S5 (инвалиды-колясочники), 
оставив Александра Комарова на тре-
тьей строчке. Украинцу результат явно 
не понравился.

Как итог - на совместном фото на пье-
дестале почета он демонстративно от-
далился от россиянина и завоевавшего 
«золото» итальянца Франческо Боччардо.

ПРЫЖОК В БЕЗДНУ
Параатлет из Незалежной Александр 

Литвиненко и вовсе оказался моральным 
«инвалидом». Соревнования в прыжках 
в длину в категории Т36 среди лиц с нару-
шением координации выиграл россиянин 

Евгений Торсунов, еще с паралимпийским 
рекордом. Достойно пережить пораже-
ние Литвиненко, оказавшийся третьим, 
не смог. Вышел и наговорил гадостей.

- Мне 34 года, вторая Паралимпиада 
может быть для меня последней. Но у ме-
ня немного скребет на душе, потому что 
я проиграл этому недоразумению, - заявил 
украинец, намекая на нашего спортсмена.

Недоразумение, боюсь, в данной ситуа-
ции он сам.

ЖАДИНЫ-ГОВЯДИНЫ
Организаторы Игр также делали все 

возможное, чтобы унизить российских 
и белорусских паралимпийцев. Они - един-
ственные, кто не получил подарочные 
телефоны от одного из спонсоров Игр 
в Париже. Всем остальным по традиции 
вручили последнюю модель смартфона 
с персональными гравировками.

Это первая Паралимпиада, на которой 
россиянам и белорусам телефонов не да-
ли. Мол, дело в санкциях. Обидно за ребят. 
И какой-то очень мелочный поступок со 
стороны организаторов.

МОРАЛЬНЫЕ «ИНВАЛИДЫ» ЗА ГРАНЬЮ

ЯНКИ В АУТЕ ОГЛУШИТЕЛЬНЫЙ ТРИУМФ

«ВАЛЮША» В ПЕЧАЛИ

AP
/T
AS
S

rutube.ru

ФАЛЬСТАРТ

 ■ Самому высокому спорт-
смену в мире не хватило кро-
вати.

Иранец Мехрзад Селакьяни вы-
рос до 2,46 м. Он самый высокий 
спортсмен в мире и второй по росту 
человек на планете. На Паралимпиа-
де в волейбольном турнире Мехрзад 
выступает из-за травмы, которую по-
лучил в шестнадцатилетнем возрас-
те: у него одна нога сильно короче 

другой. На Играх в Токио в 2020 году 
ему предоставили специальную кро-
вать, однако в Париже решили, что 
подойдет и стандартная, из картона 
и переработанного пластика. Но она 
настолько маленькая, что иранский 
чемпион по волейболу не прошел по 
габаритам и был вынужден спать 
на полу. Это, правда, не помешало 
ему в третий раз выиграть с коман-
дой «золото» Игр и стать лучшим 
игроком.

ЧЕЛОВЕК-ГОРА КОНФУЗ

AP/TASS

Чемпионский 
кубок ей к лицу.

Игорь Бокий способен побить рекорд  
по количеству золотых медалей. 

Дома Валерию Шабалину(на фото в центре) 
ждет лучшая награда - маленький сын.
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Будет долгим прощание. 

Михаил Пташук» (12+)
08.15 «Беларусь. Главное» (12+)
09.20 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
10.05, 19.05 «ЗОРГЕ» (12+)
12.05, 18.05 «Наши» (12+)
12.15, 02.15 «Факты на стол» (16+)
12.45, 02.45 «Год в истории 1964 

(с субтитрами)» (12+)
13.10 «ВАЛЬКИНЫ ПАРУСА» (6+)
14.40 «Фабрика кино. Расцвет 

советской мультипликации 
(с субтитрами)» (12+)

15.05, 05.05 «Наши люди. Михаил 
Шахназаров» (12+)

16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 
(16+)

21.05, 02.05 «Наши» (12+)
21.15 «Государственный интерес. 

Валерий Вечорко» (12+)
22.15, 03.10 «ВОТ ТАКАЯ МУЗЫКА» 

(6+)
23.45, 04.45 «Фабрика кино. 

Профессия - актер дубляжа 
(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Страна спасенного великана» 

(12+)
08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 14.45, 02.45 «Год в истории 

1939. Воссоединение 
Западной и Советской 
Беларуси (с субтитрами)» (12+)

09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05 
«Наши» (12+)

09.15 «Карта Родины. Минск 
и Витебская область 
(с субтитрами)» (12+)

10.05, 19.05 «ЗОРГЕ» (12+)
12.45, 04.45 «Святыни Полоцкой 

земли» (12+)
13.10 «КРАСНЫЕ ЛИСТЬЯ» (12+)
15.05, 05.05 «Культ культуры. Андрис 

Лиепа» (12+)
16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным. НАТО - ЕС: агония 
перед распадом?» (12+)

22.15, 03.10 «ЛЮБИМАЯ» (12+)
23.45 «Мир. Национальная 

жемчужина Беларуси» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

02.05 «Наши» (12+)
07.15 «Тургеневские белорусы» (0+)
08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 02.45 «Год в истории 

1967 (с субтитрами)» (12+)
09.15 «Карта Родины. Глубокое 

(с субтитрами)» (12+)
09.45 «Легенды кино. История 

белорусского кино» (12+)
10.05, 19.05 «ЗОРГЕ» (12+)
13.10 «ВОТ ТАКАЯ МУЗЫКА» (6+)
14.40 «Фабрика кино. Профессия 

актер дубляжа (с субтитрами)» 
(12+)

15.05, 05.05 «Наши люди. Тимур 
Ведерников» (12+)

16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 
(16+)

21.15 «Новое PROчтение» (12+)
21.45 «Минск - Москва» (12+)
22.15, 03.10 «ДЕМИДОВЫ» (12+)
23.45, 04.45 «Фабрика кино. 

Лендокфильм (с субтитрами)» 
(12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

02.05 «Наши» (12+)
07.15 «Театр киноактера» (12+)
08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 02.45 «Год в истории 

1969 (с субтитрами)» (12+)
09.15, 14.30 «Карта Родины. Ростов 

Великий (с субтитрами)» (12+)
09.45 «Жизнь Туровского луга» (6+)
10.05, 19.05 «МАСТЕР 

И МАРГАРИТА» (16+)
13.10 «ДЕМИДОВЫ»(12+)
15.05, 05.05 «Культ культуры. Михаил 

Швыдкой (с субтитрами)» (12+)
16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
18.10, 03.05 «Горячая точка» (16+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
22.15, 03.10 «ДЕМИДОВЫ» (12+)
23.30, 04.30 «Карта Родины. 

Бобруйск - Коломна 
(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «В фокусе воробьи» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 12.45, 02.45 «Год в истории 

1969 (с субтитрами)» (12+)
09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05 

«Наши» (12+)
09.15, 14.30 «Карта Родины. 

Бобруйск - Коломна 
(с субтитрами)» (12+)

09.45 «Легенды кино. Павлинка» (12+)
10.05, 19.05 «МАСТЕР 

И МАРГАРИТА» (16+)
13.10 «ДЕМИДОВЫ» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Денис 

Клявер» (12+)
16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.15, 02.15 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Новое PROчтение» (12+)
22.15, 03.10 «БА-БУ» (12+)
23.45, 04.45 «Фабрика кино. 

Летопись (с субтитрами)» (12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

06.50 «Синий трактор». Мультфильм 
(0+)

07.35 «Азбука опасностей». 
Мультфильм (0+)

07.50 «Сороконожка». Мультфильм (0+)
08.00 «СЫН ПОЛКА» (12+)
09.15 «Страна спасенного великана» 

(12+)
10.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
14.40 «Жизнь Туровского луга» (6+)
14.55 «ВОТ ТАКАЯ МУЗЫКА» (6+)
16.30 «ЛЮБИМАЯ» (12+)
18.00 «ПАТРУЛЬ» (16+)
19.30 «Наши люди. Николай Бурляев» 

(12+)
20.30 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
21.00 «РУСАЛКА» (16+). Алиса - 

хроническая неудачница. Но 
в одном ей сказочно повезло - 
Алиса умеет говорить с морем 
и обладает даром влиять на 
происходящие в мире события. 
Достигнув 18-летия, Алиса решает 
попытать счастья в Москве. 
В столице Алису поджидают новые 
неприятности и первая в жизни 
влюбленность… без взаимности.

22.50 «ЗОРГЕ» (12+)
04.15 «РУСАЛКА» (16+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

06.50 «Синий трактор». Мультфильм 
(0+)

07.40 «Пчелка». Мультфильм (6+)
08.00 «СЫН ПОЛКА» (12+)
09.15 «В фокусе воробьи» (12+)
10.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
14.40 «Святыни Полоцкой земли» 

(12+)
14.55 «ДЕМИДОВЫ» (12+)
17.35 «О ЧЕМ МОЛЧАТ ДЕВУШКИ» 

(12+). Четыре подруги сбегают из 
Москвы на уик-энд в солнечную 
Испанию, чтобы на пляже, 
в SPA и за коктейлями на террасе 
расслабиться и поболтать обо 
всем. Но бывают обстоятельства, 
в которых девушки начинают 
говорить о том, о чем они обычно 
молчат…

19.00 «Наши люди. Дарья Донцова» 
(12+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «ВОР» (16+)
22.40 «МАСТЕР И МАРГАРИТА» (16+)
02.20 «БА-БУ» (12+)
03.50 «ВОР» (16+)
05.30 «Карта Родины. Курск 

(с субтитрами)» (12+)
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Юлия НОВИЦКАЯ

Вряд ли в мире существует 
какая-то другая профессия, 
кроме космонавта, в которой 
есть такое же количество тра-
диций. Причем все их неукос-
нительно выполняют, даже ес-
ли летят на орбиту не в первый 
раз.

Одна из самых известных 
традиций, о которой мно-
гие знают, - просмотр за не-
сколько дней до старта филь-
ма «Белое солнце пустыни». 
Накануне запуска основ-
ной и дуб лирующий экипа-
жи, а также семьи, которые 
приехали проводить ребят, 
собираются вместе, чтобы 
посмотреть ставший уже ле-
гендарным фильм. Хотя «вме-
сте» - не совсем верное сло-
во. Основной экипаж отделен 
от всех остальных стеклянной 
перегородкой.

На Байконуре многие меро-
приятия, например, итоговое 
заседание Госкомиссии, пред-
полетную пресс-конференцию 
или проверку скафандров на 
герметичность, проводят за 
стеклом. И это отнюдь не 
новшество. Для всех имею-
щих отношение к подготовке 
и выполнению космических по-
летов это стандартная мера 
предосторожности, норма на 
протяжении многих лет. К об-
сервационному режиму здесь 
все привыкли и воспринимают 
его как должное.

На вывозе ракеты всегда 
только дублеры. Основной 
экипаж на это мероприятие 
не допускают, они свою ракету 
видят только перед стартом.

А еще у дублеров существу-
ет традиционная шутка, в ко-
торую люди, далекие от пило-
тируемой космонавтики, часто 
верят. Когда у ребят спраши-
вают, чем они занимаются на 
Байконуре накануне старта, 
они отвечают, что всю ночь 
красят ракету в белый цвет.

Перед стартом все космо-
навты и астронавты распи-
сываются на двери номера, 
в котором ночевали. Мне рас-
сказывали, что двери там уже 
меняли. И те, которые полно-
стью исписаны, сейчас в му-
зее.

Из гостиницы экипажи 
всегда выходят под звуки 
легендарной песни «Земля 
в иллюминаторе», ставшей 
своеобразным гимном наших 
космонавтов.

Ну и заключительный риту-
ал в этом списке - традицион-
ный пинок перед тем, как он 
шагнет в ракету. Чтобы все 
сложилось удачно.

ПРЕДПОЛЕТНЫЙ 
ПИНОК

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»

Владимир Путин на форуме обозначил ориенти-
ры для инвесторов на ближайшую и долгосрочную 
перспективы - Дальний Восток как национальный 
приоритет на весь ХХI век (подробнее на стр. 2).

Историк Евгений Спицын рассказал о последнем 
дне Брежнева, размышляет о неизбежности рас-
пада Союза и интригах во всемогущем Политбюро. 
Узнаете, кто мог спасти СССР.
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Борис ОРЕХОВ,  
Анатолий МАКСИМОВ

 ■ По золотым медалям 
Игорь Бокий уступает толь-
ко Майклу Фелпсу.

НЕ КОЛИЧЕСТВО, 
ТАК КАЧЕСТВО
В составе команды Беларуси 

на Играх было всего восемь 
человек. Никогда она не бы-
ла столь малочисленной. Но 
это тот самый случай, когда 
дело не в количестве, а в ка-
честве. По итогам соревно-
ваний сябры, выступающие 
в нейтральном статусе, за-
воевали семь наград - шесть 
золотых и одно «серебро». Все 
медали принесли пловцы. Бо-
лее успешными для бело-
русов были лишь Игры 
в Афинах-2004 и Рио-де-
Жанейро-2016.

Знаменитый парапло-
вец Игорь Бокий сперва 
победил на 100-метровке 
баттерфляем. И это было 
только начало. Он выиграл 
еще четыре «золота» на дис-
танциях от пятидесяти 
до четырех-
сот метров и 
разным сти-
лем: воль-
ным, бат-
терфляем, 
на спине, 
в  комби-

нированном плавании. В его 
активе уже двадцать одна на-
града высшего достоинства, 
завоеванная на Играх. Миро-
вой рекорд среди паралим-
пийцев.

Игоря часто сравнивают 
с  легендарным американ-
ским пловцом Майклом Фелп-
сом. У того 23 олимпийских 
 «золота». Белорусу, чтобы его 
обогнать, осталось еще две. 
Рубеж вполне достижимый.

РОДОМ  
ИЗ СЛАВЯНСКА 

От России на Игры 
поехало 88 спортсме-
нов, втрое меньше, 
чем на предыдущую 

Пара лимпиа ду. 
Отсеяли лидеров, 
а отбирали россий-

ских спортсменов 
с  ограниченными 

возможностя-
ми между-

народные чиновники с такой 
же жесткостью, как и обыч-
ных олимпийцев. Поэтому 
и  первое «золото» приятно 
звякнуло в копилке команды 
РФ только на третий день. 

Пловец Андрей Калина по-
бедил на стометровке брас-
сом. Медаль знаковая. Спорт-
смен родился в Славянске 
Донецкой области. И это уже 
седьмое «золото» Игр в его ка-
рьере. Первые три взял, еще 
выступая за Украину. Осталь-
ные - уже за Россию. Переехал 
в 2013 году. Живет и трениру-
ется в Питере. Мог бы взять 
и больше, но Рио-де-Жанейро 
пропустил.

- За эти годы я полностью 
чувствую себя русским. Стал 
по-другому мыслить. А  то, 
во что превратилась нынеш-
няя Украина, и все, что там 
 происходит, у меня вызыва-
ет дикое удивление и возму-
щение, - рассказывает чем-
пион.

УПЕРТЫЙ ХАРАКТЕР
На свет появился без левой 

руки ниже локтя. Но с детства 
был очень упертым и никогда 
не любил, когда ему пытались 
в чем-то помочь: «Я сам!»

Однажды он чуть не утонул 

в речке. После чего родите-
ли решили отдать его в пла-
вание. Но там отказывались 
брать - боялись ответствен-
ности. Андрей все равно хо-
дил на тренировки. С трибуны 
подмечал все движения, ко-
торым педагоги учили маль-
чишек. И в какой-то момент 
прыгнул в воду и… поплыл. 
Тренер  сдался и записал его 
в секцию. 

- Эту победу в Париже по-
свящаю сынуле. 2 сентября 
ему исполнился годик, са-
мый главный мой болель-
щик, - улыбается счастливый 
чемпион.

Медали в основном россия-
не брали в плавании и лег-
кой атлетике. Среди главных 
героинь  - 22-летняя Дарья 
Лукьяненко из города Шах-
ты, выигравшая пять меда-
лей, из них три золотые, и ее 
партнерша по плавательной 
команде Валерия Шабалина. 
Она примчалась в Париж, не 
догуляв декретный отпуск, че-
рез полгода после рождения 
ребенка, и уехала из Франции 
с двумя высшими наградами 
(всего у нее теперь их пять). 
В  итоге российские спортсме-
ны завоевали 64 медали на 
Паралимпийских играх 2024 
года в Париже, причем двад-
цать из них - высшего, золото-
го достоинства, что в нынеш-
них условиях сродни подвигу.

ЛЕГКАЯ ВОДА МИНЧАНИНА

 ■ Белоруска Арина Собо-
ленко выиграла Открытый 
чемпионат США по тенни-
су.

Этот год для Арины Собо-
ленко выдался очень неодно-
значным. Начался он с выигры-
ша Australian Open - первого 
в сезоне турнира «Большого 
шлема». А потом - черная по-
лоса. Гибель бывшего моло-
дого человека - хоккеиста Ки-

рилла Кольцова, отравление 
на «Роллан Гаррос», пропуск 
из-за травмы плеча Уимблдона 
и Олимпиады в Париже.

Зато к US Open она переза-
грузилась и подошла в хоро-
шей форме, выиграв накануне 
крупный турнир в Цинциннати. 
Как и в прошлом году, в фи-
нале ей противостояла аме-
риканка, тогда Коко Гауфф, 
а  сейчас Джессика Пегула, 
дочка миллиардера и владель-

ца  команды НХЛ 
«Баффало Сейбрс», 
которой денег и без 
тенниса хватает. Но в 
2023-м Арина, уверен-
но выиграв первый сет, 
«сломалась» под дав-
лением трибун и усту-
пила титул. В этом году 
она смогла проявить ха-
рактер, не сдалась после 
того, как Пегула в конце 
первого сета сравняла счет, 

а в конце второго даже вышла 
вперед. Белоруска все же 
закрыла финал в двух се-
тах - 7:5, 7:5.

Это уже третий титул вто-
рой ракетки мира на турнирах 
«Большого шлема» (дважды 

она выигрывала Australian 
Open). Она обошла Вик-
торию Азаренко (у нее 
две победы), а больше 
из спортсменок СГ толь-
ко у уже завершившей 
карьеру Марии Шарапо-

вой - пять. 

 ■ Впервые и на 
Паралимпиаду до-
пустили трансген-
дера.

51-летняя итальянка 
Валентина Петрилло - 
бывший мужик с не-
простой судьбой. Еще 
в юном возрасте у него 
обнаружили редкое ге-

нетическое заболева-
ние, одним из резуль-
татов которого стала 
потеря зрения. Он за-
нимался спортом, был 
многократным чемпи-
оном страны, завел се-
мью, пока в 44 года не 
решился на операцию 
по смене пола.

В итоге «Валюша» 

отобралась на Пара-
лимпиаду, но в отли-
чие от двух боксерш, 
проваливших гендер-
ный тест и ставших 
пару недель назад 
олимпийскими чем-
пионками среди жен-
щин, в финал ни на 
одной  дистанции не 
вышла.

 ■ Украинские спортсмены не умеют 
достойно проигрывать.

ПіДМАНУЛИ, ПіДВЕЛИ
Было бы глупо надеяться, что Паралим-

пиада пройдет без скандалов, спрово-
цированных украинцами. Началось уже 
в первый день соревнований.

Российский пловец Кирилл Пульвер 
 завоевал «серебро» в плавании на дис-
танции двести метров вольным стилем 
в  классе S5 (инвалиды-колясочники), 
оставив Александра Комарова на тре-
тьей строчке. Украинцу результат явно 
не понравился.

Как итог - на совместном фото на пье-
дестале почета он демонстративно от-
далился от россиянина и завоевавшего 
«золото» итальянца Франческо Боччардо.

ПРЫЖОК В БЕЗДНУ
Параатлет из Незалежной Александр 

Литвиненко и вовсе оказался моральным 
«инвалидом». Соревнования в прыжках 
в длину в категории Т36 среди лиц с нару-
шением координации выиграл россиянин 

Евгений Торсунов, еще с паралимпийским 
рекордом. Достойно пережить пораже-
ние Литвиненко, оказавшийся третьим, 
не смог. Вышел и наговорил гадостей.

- Мне 34 года, вторая Паралимпиада 
может быть для меня последней. Но у ме-
ня немного скребет на душе, потому что 
я проиграл этому недоразумению, - заявил 
украинец, намекая на нашего спортсмена.

Недоразумение, боюсь, в данной ситуа-
ции он сам.

ЖАДИНЫ-ГОВЯДИНЫ
Организаторы Игр также делали все 

возможное, чтобы унизить российских 
и белорусских паралимпийцев. Они - един-
ственные, кто не получил подарочные 
телефоны от одного из спонсоров Игр 
в Париже. Всем остальным по традиции 
вручили последнюю модель смартфона 
с персональными гравировками.

Это первая Паралимпиада, на которой 
россиянам и белорусам телефонов не да-
ли. Мол, дело в санкциях. Обидно за ребят. 
И какой-то очень мелочный поступок со 
стороны организаторов.

МОРАЛЬНЫЕ «ИНВАЛИДЫ» ЗА ГРАНЬЮ

ЯНКИ В АУТЕ ОГЛУШИТЕЛЬНЫЙ ТРИУМФ

«ВАЛЮША» В ПЕЧАЛИ

AP
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S

rutube.ru

ФАЛЬСТАРТ

 ■ Самому высокому спорт-
смену в мире не хватило кро-
вати.

Иранец Мехрзад Селакьяни вы-
рос до 2,46 м. Он самый высокий 
спортсмен в мире и второй по росту 
человек на планете. На Паралимпиа-
де в волейбольном турнире Мехрзад 
выступает из-за травмы, которую по-
лучил в шестнадцатилетнем возрас-
те: у него одна нога сильно короче 

другой. На Играх в Токио в 2020 году 
ему предоставили специальную кро-
вать, однако в Париже решили, что 
подойдет и стандартная, из картона 
и переработанного пластика. Но она 
настолько маленькая, что иранский 
чемпион по волейболу не прошел по 
габаритам и был вынужден спать 
на полу. Это, правда, не помешало 
ему в третий раз выиграть с коман-
дой «золото» Игр и стать лучшим 
игроком.

ЧЕЛОВЕК-ГОРА КОНФУЗ

AP/TASS

Чемпионский 
кубок ей к лицу.

Игорь Бокий способен побить рекорд  
по количеству золотых медалей. 

Дома Валерию Шабалину(на фото в центре) 
ждет лучшая награда - маленький сын.
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ВАЖНО!
Собирать лесные дары можно почти везде, кроме участ-

ков лесного фонда, где есть ограничения на такой вид 
деятельности (под запретом - в Беловежской пуще).

Ягоды можно брать вручную или с помощью специаль-
ных приспособлений. Зубья у них должны находиться на 
расстоянии не меньше пятидесяти миллиметров. Что ка-
сается сбора грибов, здесь главное правило - не трогать 
лесную подстилку.

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Лучший отдых в сен-
тябре, конечно, в лесу. 
Лукошко не останется 
пустым - полно грибов 
и ягод.

5. В ТОПЯХ ЕЛЬНИ
118 озер, тысячи журавлей и бескрайние 

болота, усыпанные красным ковром клюквы, - это 
должен увидеть каждый. Самое большое верховое 
болото находится на Витебщине. Пик туристического 
сезона - сентябрь. Люди едут, чтобы насладиться по-
трясающими видами, побродить по мягкой пружини-
стой земле, сделать невероятные кадры улетающих 
на юг журавлей. И запастись на зиму ягодами. На 
Ельне клюква обычно крупная, налитая соком - так 
и хочется попробовать.

Кстати, именно из этих ягод в Синеокой производят 
один из самых популярных гастрономических сувени-
ров - клюкву в сахарной пудре.

2. У ОСИПОВИЧСКОГО 
ВОДОХРАНИЛИЩА

Тут с 13 по 15 сентября ждут поклонников эколо-
гичного отдыха и авторской песни в окрестностях 
базы отдыха «Березка». Тематический фест «Тихая 
охота» пройдет уже в третий раз. Организаторы 
обещают не только много музыки, но и большую 
«грибалку», где фанаты-грибники соревнуются 
в своих умениях и удаче. Судьей выступит мико-
лог, автор книг о грибах Александр Мороз. По-
сле чемпионата - мастер-класс от профессионала. 

Для самых смелых готовят активное развлечение - 
лесную экстрим-тропу с переходами через болота, пере-
сечением реки по навесному мосту и сбором грибов.

4. НА ОЛЬМАНСКИХ 
БОЛОТАХ

Крупнейший в Европе комплекс верхо-
вых, переходных и низинных болот в пер-
возданном виде сохранился до наших 
дней на юге вблизи деревни Ольманы. 
Клюква для местных жителей - не про-
сто вкусная и полезная ягода, а способ 
хорошего заработка. «Красное золото» 
всегда в цене, особенно дикорастущее. 
И никаких ограничений по количеству, 
весу собранных ягод нет: все твое.

Впрочем, народ едет в Ольманы не 
только потрудиться, но и развлечения 
ради. На болотах 687 видов растений, 
151 вид птиц и 26 видов млекопитаю-
щих. Экотропа протяженностью в 1,5 
километра так и манит прогуляться. 
В конце путников ждет дивной красы 
сюрприз  - озеро Большое Засоми-
ное. Здесь можно увидеть болотную 
черепаху, малого подорлика, черного 
аиста и другие редкие виды, включен-
ные в  Красную книгу. Отправляясь на 
болота, важно помнить: нужно иметь 
при себе паспорт.

1. В ЛОГОЙСКОМ РАЙОНЕ
Ведро боровиков, два подосиновика, лисички - 

таким лесным урожаем белорусы хвастались в соцсетях еще 
в июне. Грибных мест по стране хватает. Но по данным ученых-
микологов, одним из самых-самых считается массив между 
Логойском, Зембином и Плещеницами.

Говорят, что тут можно найти все и сразу: кроме грибной 
классики, еще лисички, маслята, опята, сыроежки… Опять 
же, удобно добираться от столицы - всего пара десятков ки-
лометров.

3. ПОД СТОЛБЦАМИ
Заядлым грибником слыл народный поэт Беларуси 

Якуб Колас. Он даже в шутку сам себя называл «министром 
грибного хозяйства». Было за что: личный рекорд литератора - 
полтысячи боровиков, собранных за один день! Коласа увлекал 
не только процесс сбора, но и все остальное - от сортировки до 
приготовления. Сохранились воспоминания, как он, придя из 
леса, отделял «молодняк» от «борщевиков» (так называл са-
мые старые, пригодные для сушки). Кстати, мешочек сушеных 
грибов в подарок по почте получали многие друзья и коллеги 
поэта. Щедрая душа!

Где Колас собирал свои рекордные лесные урожаи? В окрест-
ностях Тальки (Пуховичский район) и на Нарочи, куда его при-
глашали отдыхать друзья. Кроме того, малая родина поэта - 
Столбцовский район - считается одним из самых грибных мест 
страны. Гуляя там по лесу, велик шанс не только набрать полное 
лукошко боровиков, подберезовиков и маслят, но и обойти все 
четыре филиала Музея Якуба Коласа.
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ПЯТЬ МЕСТ, ГДЕ УСТРОИТЬ 
ТИХУЮ ОХОТУ

Клюкву можно 
собирать даже зимой.

Блюда из даров леса - 
особая гордость белорусской 
национальной кухни.

Осенние урожаи радуют - 
хоть косой коси!

За витамином С - не в аптеку, а на природу.
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